
Подробности расследования весь день 
в прямом эфире и на стр. 4

Генерал-лейтенант 
Игорь Кириллов погиб 
при взрыве в Москве

Не слишком ли 
долго мы 
отдыхаем?

Продолжение на стр. 11 �Читайте на стр. 8 - 9 �

Ирина ВИКТОРОВА

А десять лет назад скончался 
ее первый супруг - футболист 
Валентин Белькевич.

В Москве в ночь на 17 декабря обнару-
жили мертвым латвийского баскетболиста 
Яниса Тимму. Про 32-летнего мужчи-
ну часто писали пресса и блогеры, так 
как он был третьим мужем певицы Анны 
Седоковой. 

Бывший 
муж Анны 
Седоковой 
Янис Тимма 
умер в день 
ее рождения

Нас ждут рекордно длинные новогодние 
каникулы:
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Анна КУКАРЦЕВА

Кому доступно 
экспериментальное лечение.

В России сейчас разрабатываются две 
различные вакцины от рака. Одна из них - 
«ЭнтероМикс» на основе так называемых 
онколитических вирусов - уже дошла до 
стадии клинических испытаний на людях.

В отличие от других прививок, противо-
раковые будут не профилактическими. Они 
должны стимулировать иммунную систему 
на борьбу с уже имеющимся заболеванием.

«В процессе [лечения] забираются опу-
холевые клетки, по ним создается паспорт 
опухоли с присущим только ей белковым 

портретом. На основании полученного ди-
зайна синтезируется и потом уже вводится 
сама вакцина», - объяснил главный онколог 
Минздрава, генеральный директор НМИЦ 
радиологии академик Андрей Каприн. То 
есть состав препарата будет строго инди-
видуальным, для каждого пациента свой.

Вакцина успешно прошла испытание на 
животных. Сейчас требуются добровольцы 
для клинических испытаний на людях.

Руководитель НМИЦ радиологии Андрей 
Каприн сообщил, что для отбора канди-
датов приглашаются пациенты с гисто-
логически подтвержденными солидными 
опухолями (от англ. solid  - твердотелый, 
то есть исключая онкогематологические 
заболевания, такие как лимфома, лейкоз 

и миелома). И только те, кто ранее получал 
противоопухолевое лечение и исчерпал 
все доступные методы терапии.

 � Возраст - от 18 до 75 лет.
 � Общее состояние пациента должно по-

зволять проводить лечение.
Чтобы подать заявку на получение экс-

периментальной терапии, отправьте все 
необходимые данные и документы на 
электронный адрес: vakcina-rak@nmicr.ru 
с пометкой «Онковакцина». Необходимы 
свежий медицинский эпикриз, включая 
историю проведенного лечения, данные 
инструментальных обследований и свежие 
анализы крови (общий и биохимический). 
Если вы подойдете под условия програм-
мы, с вами свяжутся для обсуждения.

В России набирают добровольцев 
для испытания вакцины против рака
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И как это 
влияет на 

экономику.

Читайте на стр. 10 �

Змеи детям 
не игрушка. 

Да и взрослым 
тоже

Почему не стоит 
дарить живой символ 

будущего года

4 625 000
УНИКАЛЬНЫХ ПОСЕТИТЕЛЕЙ
ЗА МИНУВШИЕ СУТКИ

Среда, 18 декабря
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CОЮЗНОЕCОЮЗНОЕCОЮЗНОЕ ВЕЧЕВЕЧЕ
БЕСПЛАТНЫЙ ВЫПУСК                                                   SOUZVECHE.RU

Сгустили молоко, 
а не краски

Белорусы закроют дефицит дешевого 
сливочного масла и сыра в России - стр. 12

Газета нашего города � Калининград
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Парад Дедов Морозов и 
Снегурочек прошел вчера 
в Москве  - более 2500 
«дедушек» и «внучек» в 
нарядных костюмах про-
шагали по Бульварному 
кольцу в сопровожде-
нии живого оркестра. 
Каждому прохожему и 
водителю, попавшему в 
этот праздничный поток, 
достались поздравления 
и пожелания счастья и 
здоровья в будущем году.

Интересные факты 
о новогодней 

елке > стр. 15.

Картина дня: общество

В четверг «Прямая линия» 
и Большая пресс-конференция Путина. 
На всех предыдущих журналисту «КП» 
Александру Гамову удавалось задать 
главе государства вопрос (см. стр. 2).

О чем бы вы спросили 
президента?
Ярослав НИЛОВ, депутат Госдумы:

- А я вопрос уже отправил: о регулировании сферы искусствен-
ного интеллекта. Предлагаем корректировку законодательства, 
чтобы пресечь использование ИИ для создания дипфейков в 
мошеннических целях. Когда можно оклеветать, вбросить де-
зинформацию. Мы уже отстаем в этой борьбе. А ведь год назад 
Путину показали, как ИИ смоделировал его синтезированный 
образ с его голосом, и я обратил внимание на эту тему.

Павел ТИТОВ, глава Совета директоров 
«Абрау-Дюрсо»:

- Я спросил бы о кредитно-денежной политике. Где он видит 
эту грань, как нам пройти между интересами финансовой си-
стемы и производства? Какие индикаторы он видит, которые 
указывают, что ставку уже можно снижать и уже стимулиро-
вать экономику? И спросил бы про дефицит кадров.

Григорий КАРАСИН, глава Комитета Совета 
Федерации по международным делам:

- Я, сославшись на его выступление в МИДе 14 июня, по-
интересовался бы у Путина: нет ли ответных сигналов от 
наших бывших зарубежных партнеров, а ныне просто недру-
жественных стран? Сигналов по поводу того, как они реально 
планируют прекращать этот затянувшийся украинский кризис? 
Полагаю, такие сигналы немногочисленны, но хотелось бы 
узнать, какие посылы до нас доводят.

Михаил БАРЩЕВСКИЙ, полпред 
правительства РФ в высших судебных 
инстанциях:

- Я бы спросил: не поднять ли зарплаты судей? У них большая 
нагрузка и небольшие зарплаты. И еще - не надо ли ужесточить 
их отбор? До того как стать судьей, кандидату неплохо бы 
поработать по двум разным профессиям - нотариус и адвокат 
или следователь и прокурор - жизнь пощупать.

Ирина ДЕНИСОВА, член Союза писателей 
России:

- Я бы спросила, что он думает о постоянном воссоеди-
нении семей мигрантов: почему к приезжающим на работу 
мужчинам следом едут по 8 - 10 их родственников? Спросила 
бы о пенсиях для работающих москвичей, которые получают 
копейки, а положенные им социальные льготы размываются 
мигрантами.

Юрий ГЕМПЕЛЬ, председатель 
Комитета Госсовета Республики Крым 
по межнациональным отношениям:

- Немцы Крыма, все российские немцы с благодарностью 
восприняли то, что делается для переселения соотечествен-
ников из Германии в Россию. Попросил бы президента, чтобы 
эта работа усиливалась. В плане упрощения, чтобы помень-
ше бюрократии. И спросил бы, что он думает о контенте на 
ряде телеканалов, который, считаю, не нужен нашим детям.

Герман КЛИМЕНКО, основатель MediaMetrics:
- Спросил бы: как преодолеть торможение внедрения в 

медицине искусственного интеллекта? Там так все «защи-
щают», когда дело касается внедрения! А вопрос развития 
медицины - это вопрос здоровья нации. Мы внедряем ИИ где 
угодно, кроме отрасли, которая в этом отчаянно нуждается.

 � ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Сергей СОБЯНИН:

Депо «Южное» и «Братеево» 
будут единым 
многофункциональным 
комплексом
Светлана ВОЛКОВА

Благодаря этому 
улучшится обслуживание 
поездов метро.

В столичном метро продол-
жается модернизация инфра-
структуры. Для этого в том числе 
строят новые электродепо и ре-
конструируют уже действующие. 
Мэр Москвы Сергей Собянин в 
своем телеграм-канале сообщил 
о предстоящем объединении в 
многофункциональный ком-
плекс двух депо - строящего-
ся «Южное» и существующего 
«Братеево».

«На одной территории раз-
местятся два предприятия, где 
поезда метро будут останавли-

ваться между рейсами, плано-
во обслуживаться и проходить 
полный цикл капитального ре-
монта», - рассказал мэр.

Известно, что между собой 
свяжут все пути депо. При этом 
появится единая система авто-
матики телеуправления движе-
нием. В результате добьются 
рационального и безопасного 
перераспределения поездов. 
Кроме того, проще станет от-
слеживать положение стре-
лок, которые входят в марш-
рут. А еще специалистам будет 
удобнее определять, готовы ли 
стрелочно-путевые и путевые 
участки к проезду составов.

«Управлять системой будут 
из электродепо «Южное», - до-
бавил Собянин.

! Задать вопрос президенту можно до самого конца 
«Прямой линии»: 
� По телефону: 8-800-200-40-40.
� Сообщением на номер 0-40-40.
� На сайте Москва-Путину.рф или moskva-putinu.ru.
� В специальном приложении «Москва Путину».
Следить за трансляцией можно на федеральных кана-

лах, а также на Радио «Комсомольская правда» (97,2 FM), 
на сайте KP.RU и в соцсетях «КП».
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КОНКРЕТНО
С 2011 года в столице ре-

конструировали пять электро-
депо. При этом построили еще 
семь, среди которых «Аминьев-
ское», «Митино», «Братеево», 
«Нижегородское», «Лихобо-
ры», «Солнцево», «Руднево».

В планах до конца 2025 го-
да достроить депо «Южное» 
и «Столбово». Из них первое 
рассчитано на отстой, ремонт 
и обслуживание поездов За-
москворецкой линии. Второе - 
составов Сокольнической и 
Троицкой линий метро.

Помимо этого, в 2030 году 
планируется завершить со-
оружение депо «Троицкое», 
«Ильинское» и «Бирюлевское».

ФОТО-
ФАКТ

Полина ВАЧНАДЗЕ

Один 
из древнейших 
городов России 
переименуют.

Город Ростов в Ярослав-
ской области теперь офи-
циально станет Великим. 
Депутаты Государствен-
ной Думы РФ во втором 
и третьем чтениях едино-
гласно проголосовали за 
законопроект о переиме-
новании. Осталось до-
ждаться, когда Советом 
Федерации и президентом 
будут подписаны соответ-
ствующие документы.

- Наконец-то это свер-
шилось. Мы несколько 
лет продвигались к этой 
цели и почти ее достиг-

ли, - поздравил жителей. 
заместитель председате-
ля Ярославской област-
ной Думы Антон Капра-
лов.

Город был основан 
в 862  году и является 
одним из древнейших 
в стране.

«В летописных докумен-
тах, публицистической 
и научно-справочной ли-
тературе город имено-
вался именно Ростовом 
Великим»,  - говорится 
в пояснительной записке 
к законопроекту.

Идея официально при-

соединить к Ростову «ти-
тул» Великого возникала 
не раз, но дальше раз-
говоров дело не шло. 
И только летом 2023 го-
да инициативная группа 
провела голосование, 
после чего законопроект 
начали продвигать. Тогда 
из 13 922 опрошенных 
ростовцев «за» сказа-
ли 13  854 (население, 
по данным на 2021 год, 
30 406 человек).

Кроме того, данное 
название уже давно яв-
ляется туристическим 
и культурным брендом: 
получило вторую жизнь, 
когда Ростов стал частью 
Золотого кольца России.

Ростов станет Великим
 � НОВШЕСТВО

Антон КАПРАЛОВ, заместитель председателя 
Ярославской областной думы:

- Документы и таблички будут меняться не одномо-
ментно, а постепенно, когда придут сроки их замены. 
Мы изучили опыт Нижнего Новгорода, который прошел 
путь переименования, будем применять его в случае с 
Ростовом. На карманах ростовцев изменение названия 
не отразится: документы они поменяют тогда, когда 
для этого наступит срок.

Видео - 
на сайте 
KP.RU

ДОСЛОВНО

Москва
www.kp.ru2  18.12.2024 Итоги года с президентом. Как это было

Александр ГАМОВ, 
политобозреватель «КП»

Первую свою Большую пресс-
конференцию - в ранге главы го-
сударства - Владимир Путин провел 
18 июля 2001 года.

А завтра, 19 декабря 2024 года, бу-
дет «юбилейная» - двадцатая.

Так складывалось, что я работал 
журналистом на них всех. И каждый 
раз задавал Путину вопросы от «Ком-
сомолки»…

Самое время вспомнить самые яр-
кие ответы президента обозревателю 
«КП», которые удивительно точно 
напоминают, чем в те годы жила 
страна. И какой путь за это время 
прошла вместе с Путиным.

«Нас хотят окружить, 
но это сложная задача»
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 14 февраля 2008 г.
«Пахал как раб 
на галерах»

- Владимир Владимирович, что было 
главным вашим достижением на посту 
президента и что - главной неудачей?

- Не вижу серьезных неудач... Все це-
ли достигнуты. Не буду сейчас все пере-
числять... У нас не было единой страны. 
В каждом регионе была своя конституция, 
отличающаяся от Конституции России. Мы 
восстановили единство государства... Мне 
не стыдно перед гражданами. Все эти 8 лет 
я пахал как раб на галерах с утра до ночи».

 20 декабря 2012 г.

«Абсолютно 
неправильно - 
увильнуть»

- Александр Гамов. Радио, телевиде-
ние и газета «Комсомольская правда».

- И радио, и телевидение, и газета?
- Да, мы империя.
- Как Мердок всё равно...
- Почти: он позади. (Смех в зале.) 

Здесь много говорилось, как меняется 
страна. А как изменился Путин? Чего 
от вас ждать? Опять будете как раб 
на галерах?

- Что касается рабства на галерах, ну 
смотрите, мы вчера начали работать в 
10 часов утра, закончили в 22 часа вечера. 
Примерно так складывается практически 
вся неделя. В общем, я к этому привык.

Как я изменился? Конечно, к лучшему: не 
могу же сказать, что к худшему изменился. 
Это связано с увеличением и жизненного 
опыта, и профессионального.

На меня очень позитивно подействовала 
работа председателем правительства в 
период жесткого кризиса, когда напрямую 
приходилось брать на себя ответствен-
ность. И я считал, что абсолютно непра-
вильно увильнуть.

Представляете, если бы это обернулось 
крахом? Ну всё, точка! И так было не раз.

 17 декабря 2015 г.
«Как дела? 
Как черная 
и белая полоски»

- На прошлой пресс-конференции вы 
говорили о сложной ситуации в эконо-
мике. Как долго будем из нее выходить?

- Я расскажу старый, замшелый анекдот.
Встречаются два приятеля, один другого 

спрашивает: «Как дела?» Тот: «Как в поло-
ску: черное - белое». - «Сейчас какая?» - «Чер-
ная». Проходит полгода. «Ну как дела? Знаю, 
в полоску. Сейчас какая?» - «Черная». - «В 
прошлый раз же была черная». - «Нет, выяс-
няется, тогда была белая». Вот у нас так же.

Год назад мы говорили о наших планах, 
исходя из цены на нефть 100 долларов за 
баррель. А в конце этого мы уже вынуждены 
всё пересчитывать, потому что цена упала 
в два раза. Сейчас уже - 38!

 20 декабря 2018 г.

«Царь хороший, 
а бояре - 
разбойники?»

- Обидно за Путина, потому что циф-
ры красивые и не вызывают у спе-
циалистов сомнений. Но простой 
народ не совсем им верит, потому 
что живет тяжело. А чиновники - то 
про акциз на колбасу начнут гово-
рить, то якобы Кремль запретил 
рожать. Воду мутят. Что-то нужно 
с ними делать.

- У вас такой тезис извечный русский: 
царь хороший, а бояре - воры и раз-
бойники. Знаете, если чего-то не по-
лучается, то все виноваты.

Дело не в том, что цифры как-то не 
бьются, а в том, что не разъясняют 
людям.

По чиновникам: конечно, есть всякие. 
Но это же мы все, это наша среда. Че-
ловек был вчера кем-то, сегодня стал 
чиновником, возьми и ляпни что-нибудь. 
Значит, он просто не готов для такой 
работы.

Нельзя все закрыть, а потом открыть 
коробочку, и там всё хорошо. Моисей 

водил свой народ 40 лет по пустыне. Мы так 
не можем 146 миллионов водить. Это про-
цесс взросления госаппарата, работы с ним.

 19 декабря 2019 г.
«То, что выдержали 
в 90-х, само по себе
подвиг!»

- Владимир Владимирович, рано или 
поздно вам придется формулу транзита 
власти изобретать. Не могли бы вы нас 
подключить?

- Вы могли бы быть одним из кандидатов. 
Конечно. (Гамов энергично мотает голо-
вой.) Почему нет?

- А Путина можно уже назвать исто-
рической личностью?

- Это следующие поколения скажут: мож-
но или нет. Это не вопрос, на который я 
должен отвечать.

Но в целом, если мы посмотрим на то, 
что из себя представляла наша страна 
в начале 2000-х и что сейчас, - это две 
разные страны.

Когда известный кинорежиссер, кото-
рого я очень люблю, сказал: «Может, 
нам переписать всё сначала?», я отве-
тил: «Мы переписали один раз в 1917-м. 
А теперь пытаемся установить фамилии 
на Бутовском полигоне и в других местах 
расстрелов». Это опасный путь.

У нас наступила внутренняя стабиль-
ность. Вот это, наверное, главное. Да, 
осталось еще много нерешенных проблем 
в экономике. Но это не сравнить с тем, 
что было. Это другая экономика совсем.

А вспомним настроения, когда с офи-
церов фуражки сбивали в обществен-
ном транспорте. Ведь это было! А потом 
выяснилось, что без Вооруженных сил 
государство жить не может. И сейчас, 
я думаю, мы все гордимся их уровнем.

Вот это всё - наше общее достижение. 
Потому что то, что выдержал русский на-
род и все народы России в 90-х, само по 
себе подвиг.

 23 декабря 2021 г.

«Шлеп-шлеп-шлеп - 
и пошли»

- В Австрии ввели штрафы для тех, 
кто не вакцинируется. Может, и нам 
наказывать тех, кто призывает не хо-
дить к докторам? Вы заявляли, что 
России тяжело, нас окружают. Мы не 
можем себе позволить, чтобы тыся-
чи у нас гибли каждый день. Может, 
нужна уже политическая воля.

- По поводу того, что нас окружают. Раз-
ве я так говорил? Базы кругом - это правда. 
Но окружить такую территорию, как на-
ша, - это сложная задача.

Ведь смертность высокая отчего? 
Уровень вакцинирования у нас низкий  - 
59,4 процента. А наши соседи говорят о 
необходимости 90 - 95 процентов.

Нужно ли вводить меры преследования 
на этот счет? Я думаю, нет. В советское 
время никто не спрашивал. Шлеп-шлеп-
шлеп  - всё, пошли. Нам нужно идти по 
другому пути. Терпеливо разъяснять.

Вопрос Владимиру Путину 
от Александра Гамова 

из «КП» - уже традиция всех 
Больших пресс-конференций.

19 декабря 
глава государства 
проведет Большую 
пресс-конференцию, 
совместив 
ее с ежегодной 
«Прямой линией».

ИЗ АРХИВА «КП»
В 2005-м в «КП» вышла статья о переменах 

в жизни героев предыдущих «Прямых линий». 
Путин эту статью увидел. И зачитал в эфире:

«Пенсионерка Людмила Караченцова из 
Ставропольского края жаловалась прези-
денту, что в ее хуторе Дегтяревском нет 
воды. «Увы, воды у нас так и нет», - сказала 
нам Людмила Алексеевна (это выдержка из 
«Комсомольской правды»). Как раз в эти дни 
решается вопрос о кандидатах на должность 
главы Ставрополья. Документы на действую-
щего губернатора мною не будут направле-
ны, пока он эту проблему не решит».

Что тут началось! На следующий же день 
на хутор нагрянула техника, и водовод был 
готов за неделю. А губернаторы с тех пор 
смотрят «Прямые линии» президента с ва-
лидолом в кармане.

Приглашу президента 
на 100-летие «Комсомолки»

Мы в «КП» обязательно вспомним и пресс-конференцию Путина 14 декабря 
2017 года, когда я пригласил его к нам в редакцию. А он взял да и приехал  - 
сразу после Нового года, 11 января 2018 года. И вместе с главным редактором 
Владимиром Сунгоркиным вышел в прямой эфир Радио «КП».

Нынче я снова собираюсь позвать президента в гости - 24 мая 2025 года. В этот 
день «Комсомолке» исполнится 100 лет. Владимир Владимирович, придете?

КСТАТИ
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Парад Дедов Моро-
зов и Снегурочек про-
шел вчера в Москве  - 
более 2500 «дедушек» 
и «внучек» в нарядных 
костюмах прошагали по 
Бульварному кольцу в 
сопровождении живо-
го оркестра. Каждому 
прохожему и водите-
лю, попавшему в этот 
праздничный поток, до-
стались поздравления 
и пожелания счастья 
и здоровья в будущем 
году.

Картина дня: общество

В четверг «Прямая линия» 
и Большая пресс-конференция Путина. 
На всех предыдущих журналисту «КП» 
Александру Гамову удавалось задать 
главе государства вопрос (см. стр. 2).

О чем бы вы спросили 
президента?
Ярослав НИЛОВ, депутат Госдумы:

- А я вопрос уже отправил: о регулировании сферы искусствен-
ного интеллекта. Предлагаем корректировку законодательства, 
чтобы пресечь использование ИИ для создания дипфейков в 
мошеннических целях. Когда можно оклеветать, вбросить де-
зинформацию. Мы уже отстаем в этой борьбе. А ведь год назад 
Путину показали, как ИИ смоделировал его синтезированный 
образ с его голосом, и я обратил внимание на эту тему.

Павел ТИТОВ, глава Совета директоров 
«Абрау-Дюрсо»:

- Я спросил бы о кредитно-денежной политике. Где он видит 
эту грань, как нам пройти между интересами финансовой си-
стемы и производства? Какие индикаторы он видит, которые 
указывают, что ставку уже можно снижать и уже стимулиро-
вать экономику? И спросил бы про дефицит кадров.

Григорий КАРАСИН, глава Комитета Совета 
Федерации по международным делам:

- Я, сославшись на его выступление в МИДе 14 июня, по-
интересовался бы у Путина: нет ли ответных сигналов от 
наших бывших зарубежных партнеров, а ныне просто недру-
жественных стран? Сигналов по поводу того, как они реально 
планируют прекращать этот затянувшийся украинский кризис? 
Полагаю, такие сигналы немногочисленны, но хотелось бы 
узнать, какие посылы до нас доводят.

Михаил БАРЩЕВСКИЙ, полпред 
правительства РФ в высших судебных 
инстанциях:

- Я бы спросил: не поднять ли зарплаты судей? У них большая 
нагрузка и небольшие зарплаты. И еще - не надо ли ужесточить 
их отбор? До того как стать судьей, кандидату неплохо бы 
поработать по двум разным профессиям - нотариус и адвокат 
или следователь и прокурор - жизнь пощупать.

Ирина ДЕНИСОВА, член Союза писателей 
России:

- Я бы спросила, что он думает о постоянном воссоеди-
нении семей мигрантов: почему к приезжающим на работу 
мужчинам следом едут по 8 - 10 их родственников? Спросила 
бы о пенсиях для работающих москвичей, которые получают 
копейки, а положенные им социальные льготы размываются 
мигрантами.

Юрий ГЕМПЕЛЬ, председатель 
Комитета Госсовета Республики Крым 
по межнациональным отношениям:

- Немцы Крыма, все российские немцы с благодарностью 
восприняли то, что делается для переселения соотечествен-
ников из Германии в Россию. Попросил бы президента, чтобы 
эта работа усиливалась. В плане упрощения, чтобы помень-
ше бюрократии. И спросил бы, что он думает о контенте на 
ряде телеканалов, который, считаю, не нужен нашим детям.

Герман КЛИМЕНКО, основатель MediaMetrics:
- Спросил бы: как преодолеть торможение внедрения в 

медицине искусственного интеллекта? Там так все «защи-
щают», когда дело касается внедрения! А вопрос развития 
медицины - это вопрос здоровья нации. Мы внедряем ИИ где 
угодно, кроме отрасли, которая в этом отчаянно нуждается.

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Сергей СОБЯНИН:

Депо «Южное» и «Братеево» 
будут единым 
многофункциональным 
комплексом
Светлана ВОЛКОВА

Благодаря этому 
улучшится обслуживание 
поездов метро.

В столичном метро продол-
жается модернизация инфра-
структуры. Для этого в том числе 
строят новые электродепо и ре-
конструируют уже действующие. 
Мэр Москвы Сергей Собянин в 
своем телеграм-канале сообщил 
о предстоящем объединении в 
многофункциональный ком-
плекс двух депо - строящего-
ся «Южное» и существующего 
«Братеево».

«На одной территории раз-
местятся два предприятия, где 
поезда метро будут останавли-

ваться между рейсами, плано-
во обслуживаться и проходить 
полный цикл капитального ре-
монта», - рассказал мэр.

Известно, что между собой 
свяжут все пути депо. При этом 
появится единая система авто-
матики телеуправления движе-
нием. В результате добьются 
рационального и безопасного 
перераспределения поездов. 
Кроме того, проще станет от-
слеживать положение стре-
лок, которые входят в марш-
рут. А еще специалистам будет 
удобнее определять, готовы ли 
стрелочно-путевые и путевые 
участки к проезду составов.

«Управлять системой будут 
из электродепо «Южное», - до-
бавил Собянин.

! Задать вопрос президенту можно до самого конца 
«Прямой линии»: 
✓ По телефону: 8-800-200-40-40.
✓ Сообщением на номер 0-40-40.
✓ На сайте Москва-Путину.рф или moskva-putinu.ru.
✓ В специальном приложении «Москва Путину».
Следить за трансляцией можно на федеральных кана-

лах, а также на Радио «Комсомольская правда» (97,2 FM), 
на сайте KP.RU и в соцсетях «КП».
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КОНКРЕТНО
С 2011 года в столице ре-

конструировали пять электро-
депо. При этом построили еще 
семь, среди которых «Аминьев-
ское», «Митино», «Братеево», 
«Нижегородское», «Лихобо-
ры», «Солнцево», «Руднево».

В планах до конца 2025 го-
да достроить депо «Южное» 
и «Столбово». Из них первое 
рассчитано на отстой, ремонт 
и обслуживание поездов За-
москворецкой линии. Второе - 
составов Сокольнической и 
Троицкой линий метро.

Помимо этого, в 2030 году 
планируется завершить со-
оружение депо «Троицкое», 
«Ильинское» и «Бирюлевское».

ФОТО-
ФАКТ

Полина ВАЧНАДЗЕ

Один 
из древнейших 
городов России 
переименуют.

Город Ростов в Ярослав-
ской области теперь офи-
циально станет Великим. 
Депутаты Государствен-
ной Думы РФ во втором 
и третьем чтениях едино-
гласно проголосовали за 
законопроект о переиме-
новании. Осталось до-
ждаться, когда Советом 
Федерации и президентом 
будут подписаны соответ-
ствующие документы.

- Наконец-то это свер-
шилось. Мы несколько 
лет продвигались к этой 
цели и почти ее достиг-

ли, - поздравил жителей. 
заместитель председате-
ля Ярославской област-
ной Думы Антон Капра-
лов.

Город был основан 
в 862  году и является 
одним из древнейших 
в стране.

«В летописных докумен-
тах, публицистической 
и научно-справочной ли-
тературе город имено-
вался именно Ростовом 
Великим»,  - говорится 
в пояснительной записке 
к законопроекту.

Идея официально при-

соединить к Ростову «ти-
тул» Великого возникала 
не раз, но дальше раз-
говоров дело не шло. 
И только летом 2023 го-
да инициативная группа 
провела голосование, 
после чего законопроект 
начали продвигать. Тогда 
из 13 922 опрошенных 
ростовцев «за» сказа-
ли 13  854 (население, 
по данным на 2021 год, 
30 406 человек).

Кроме того, данное 
название уже давно яв-
ляется туристическим 
и культурным брендом: 
получило вторую жизнь, 
когда Ростов стал частью 
Золотого кольца России.

Ростов станет Великим
 ■ НОВШЕСТВО

Антон КАПРАЛОВ, заместитель председателя 
Ярославской областной думы:

- Документы и таблички будут меняться не одномо-
ментно, а постепенно, когда придут сроки их замены. 
Мы изучили опыт Нижнего Новгорода, который прошел 
путь переименования, будем применять его в случае с 
Ростовом. На карманах ростовцев изменение названия 
не отразится: документы они поменяют тогда, когда 
для этого наступит срок.

Видео - 
на сайте 
KP.RU

ДОСЛОВНО

Москва
www.kp.ru2  18.12.2024 Итоги года с президентом. Как это было

Александр ГАМОВ, 
политобозреватель «КП»

Первую свою Большую пресс-
конференцию - в ранге главы го-
сударства - Владимир Путин провел 
18 июля 2001 года.

А завтра, 19 декабря 2024 года, бу-
дет «юбилейная» - двадцатая.

Так складывалось, что я работал 
журналистом на них всех. И каждый 
раз задавал Путину вопросы от «Ком-
сомолки»…

Самое время вспомнить самые яр-
кие ответы президента обозревателю 
«КП», которые удивительно точно 
напоминают, чем в те годы жила 
страна. И какой путь за это время 
прошла вместе с Путиным.

«Нас хотят окружить, 
но это сложная задача»
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 14 февраля 2008 г.
«Пахал как раб 
на галерах»

- Владимир Владимирович, что было 
главным вашим достижением на посту 
президента и что - главной неудачей?

- Не вижу серьезных неудач... Все це-
ли достигнуты. Не буду сейчас все пере-
числять... У нас не было единой страны. 
В каждом регионе была своя конституция, 
отличающаяся от Конституции России. Мы 
восстановили единство государства... Мне 
не стыдно перед гражданами. Все эти 8 лет 
я пахал как раб на галерах с утра до ночи».

 20 декабря 2012 г.

«Абсолютно 
неправильно - 
увильнуть»

- Александр Гамов. Радио, телевиде-
ние и газета «Комсомольская правда».

- И радио, и телевидение, и газета?
- Да, мы империя.
- Как Мердок всё равно...
- Почти: он позади. (Смех в зале.) 

Здесь много говорилось, как меняется 
страна. А как изменился Путин? Чего 
от вас ждать? Опять будете как раб 
на галерах?

- Что касается рабства на галерах, ну 
смотрите, мы вчера начали работать в 
10 часов утра, закончили в 22 часа вечера. 
Примерно так складывается практически 
вся неделя. В общем, я к этому привык.

Как я изменился? Конечно, к лучшему: не 
могу же сказать, что к худшему изменился. 
Это связано с увеличением и жизненного 
опыта, и профессионального.

На меня очень позитивно подействовала 
работа председателем правительства в 
период жесткого кризиса, когда напрямую 
приходилось брать на себя ответствен-
ность. И я считал, что абсолютно непра-
вильно увильнуть.

Представляете, если бы это обернулось 
крахом? Ну всё, точка! И так было не раз.

 17 декабря 2015 г.
«Как дела? 
Как черная 
и белая полоски»

- На прошлой пресс-конференции вы 
говорили о сложной ситуации в эконо-
мике. Как долго будем из нее выходить?

- Я расскажу старый, замшелый анекдот.
Встречаются два приятеля, один другого 

спрашивает: «Как дела?» Тот: «Как в поло-
ску: черное - белое». - «Сейчас какая?» - «Чер-
ная». Проходит полгода. «Ну как дела? Знаю, 
в полоску. Сейчас какая?» - «Черная». - «В 
прошлый раз же была черная». - «Нет, выяс-
няется, тогда была белая». Вот у нас так же.

Год назад мы говорили о наших планах, 
исходя из цены на нефть 100 долларов за 
баррель. А в конце этого мы уже вынуждены 
всё пересчитывать, потому что цена упала 
в два раза. Сейчас уже - 38!

 20 декабря 2018 г.

«Царь хороший, 
а бояре - 
разбойники?»

- Обидно за Путина, потому что циф-
ры красивые и не вызывают у спе-
циалистов сомнений. Но простой 
народ не совсем им верит, потому 
что живет тяжело. А чиновники - то 
про акциз на колбасу начнут гово-
рить, то якобы Кремль запретил 
рожать. Воду мутят. Что-то нужно 
с ними делать.

- У вас такой тезис извечный русский: 
царь хороший, а бояре - воры и раз-
бойники. Знаете, если чего-то не по-
лучается, то все виноваты.

Дело не в том, что цифры как-то не 
бьются, а в том, что не разъясняют 
людям.

По чиновникам: конечно, есть всякие. 
Но это же мы все, это наша среда. Че-
ловек был вчера кем-то, сегодня стал 
чиновником, возьми и ляпни что-нибудь. 
Значит, он просто не готов для такой 
работы.

Нельзя все закрыть, а потом открыть 
коробочку, и там всё хорошо. Моисей 

водил свой народ 40 лет по пустыне. Мы так 
не можем 146 миллионов водить. Это про-
цесс взросления госаппарата, работы с ним.

 19 декабря 2019 г.
«То, что выдержали 
в 90-х, само по себе
подвиг!»

- Владимир Владимирович, рано или 
поздно вам придется формулу транзита 
власти изобретать. Не могли бы вы нас 
подключить?

- Вы могли бы быть одним из кандидатов. 
Конечно. (Гамов энергично мотает голо-
вой.) Почему нет?

- А Путина можно уже назвать исто-
рической личностью?

- Это следующие поколения скажут: мож-
но или нет. Это не вопрос, на который я 
должен отвечать.

Но в целом, если мы посмотрим на то, 
что из себя представляла наша страна 
в начале 2000-х и что сейчас, - это две 
разные страны.

Когда известный кинорежиссер, кото-
рого я очень люблю, сказал: «Может, 
нам переписать всё сначала?», я отве-
тил: «Мы переписали один раз в 1917-м. 
А теперь пытаемся установить фамилии 
на Бутовском полигоне и в других местах 
расстрелов». Это опасный путь.

У нас наступила внутренняя стабиль-
ность. Вот это, наверное, главное. Да, 
осталось еще много нерешенных проблем 
в экономике. Но это не сравнить с тем, 
что было. Это другая экономика совсем.

А вспомним настроения, когда с офи-
церов фуражки сбивали в обществен-
ном транспорте. Ведь это было! А потом 
выяснилось, что без Вооруженных сил 
государство жить не может. И сейчас, 
я думаю, мы все гордимся их уровнем.

Вот это всё - наше общее достижение. 
Потому что то, что выдержал русский на-
род и все народы России в 90-х, само по 
себе подвиг.

 23 декабря 2021 г.

«Шлеп-шлеп-шлеп - 
и пошли»

- В Австрии ввели штрафы для тех, 
кто не вакцинируется. Может, и нам 
наказывать тех, кто призывает не хо-
дить к докторам? Вы заявляли, что 
России тяжело, нас окружают. Мы не 
можем себе позволить, чтобы тыся-
чи у нас гибли каждый день. Может, 
нужна уже политическая воля.

- По поводу того, что нас окружают. Раз-
ве я так говорил? Базы кругом - это правда. 
Но окружить такую территорию, как на-
ша, - это сложная задача.

Ведь смертность высокая отчего? 
Уровень вакцинирования у нас низкий  - 
59,4 процента. А наши соседи говорят о 
необходимости 90 - 95 процентов.

Нужно ли вводить меры преследования 
на этот счет? Я думаю, нет. В советское 
время никто не спрашивал. Шлеп-шлеп-
шлеп  - всё, пошли. Нам нужно идти по 
другому пути. Терпеливо разъяснять.

Вопрос Владимиру Путину 
от Александра Гамова 

из «КП» - уже традиция всех 
Больших пресс-конференций.

19 декабря 
глава государства 
проведет Большую 
пресс-конференцию, 
совместив 
ее с ежегодной 
«Прямой линией».

ИЗ АРХИВА «КП»
В 2005-м в «КП» вышла статья о переменах 

в жизни героев предыдущих «Прямых линий». 
Путин эту статью увидел. И зачитал в эфире:

«Пенсионерка Людмила Караченцова из 
Ставропольского края жаловалась прези-
денту, что в ее хуторе Дегтяревском нет 
воды. «Увы, воды у нас так и нет», - сказала 
нам Людмила Алексеевна (это выдержка из 
«Комсомольской правды»). Как раз в эти дни 
решается вопрос о кандидатах на должность 
главы Ставрополья. Документы на действую-
щего губернатора мною не будут направле-
ны, пока он эту проблему не решит».

Что тут началось! На следующий же день 
на хутор нагрянула техника, и водовод был 
готов за неделю. А губернаторы с тех пор 
смотрят «Прямые линии» президента с ва-
лидолом в кармане.

Приглашу президента 
на 100-летие «Комсомолки»

Мы в «КП» обязательно вспомним и пресс-конференцию Путина 14 декабря 
2017 года, когда я пригласил его к нам в редакцию. А он взял да и приехал  - 
сразу после Нового года, 11 января 2018 года. И вместе с главным редактором 
Владимиром Сунгоркиным вышел в прямой эфир Радио «КП».

Нынче я снова собираюсь позвать президента в гости - 24 мая 2025 года. В этот 
день «Комсомолке» исполнится 100 лет. Владимир Владимирович, придете?
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Валентин АЛФИМОВ

ПОЕХАЛИ!
Это уже не ручеек, а целая 

река. 200 тысяч человек вер-
нулись с Украины в регионы, 
которые стали Россией. Циф-
ру озвучили в эфире нацио-
нального телемарафона. А вот 
им вторит депутат от партии 
«Слуга народа» Максим Тка-
ченко: «Уже около 150 тысяч 
лиц вернулись. Например, 
200 тысяч мариупольцев уе-
хали, но каждый третий вер-
нулся домой».

В реальности больше - учет 
не провести, объясняет Вла-
димир Олейник, экс-депутат 
Рады, который переехал в Рос-
сию: «Я знакомился с матери-
алами заседания ассоциации 
украинских мэров. И мэры тех 
городов, которые входят в со-
став России, говорят о сотнях 
тысяч возвращающихся».

«В Мариуполь вернулась 
треть жителей. Причина - от-
сутствие достаточной под-
держки и решения жилищ-
ного вопроса на территории 
Украины», - это уже слова 
украинского «мэра Мариу-
поля» (!) Петра Андрющенко 
(да-да, киевский режим счи-
тает его действующим, хотя он 
сбежал еще в 2022-м).

Такого пассажа «градона-
чальника» в офисе Зеленского 
не стерпели и его уволили.

В общем, на Украине гово-
рят об этом не стесняясь даже 
в самых высоких кабинетах, в 
зачищенных телеэфирах. Но 
для Киева это правда-ката-
строфа. Русские-то оказались 
не оккупантами, а освободи-
телями. Народ тянется к ним, 
а не к бандеровцам.

БРОШЕННЫЕ
А все потому, что, кроме 

обещаний сладкой жизни для 
переселенцев и грязи в адрес 
России, украинские власти 
не сделали ничего. Даже их 
омбудсмен Лубинец говорит: 
люди возвращаются «из-за со-
циаль но-эко но мических труд-
ностей на новом месте».

Что это значит?

1. Пункты временного 
размещения на Украине 

просто закрывают, а людей 
выбрасывают на улицу.

2. Никаких компенсаций 
переселенцам нет:

«Их главная потребность - 
жилье, - прокомментировала 
слова Лубинца председатель 
партии Зеленского «Слуга 
народа» Елена Шуляк. - По-
мочь должны две госпрограм-
мы. Но они недоступны для 
переселенцев, лишь единицы 
смогли ими воспользоваться».

3. Людям не платят посо-
бия, а жить-то не на что:

«Вначале им давали по 2000 
гривен на человека (около 

5 тыс. руб.). Это хоть как-то 
поддерживало людей. А в се-
редине года практически все 
отменили», - говорит предсе-
датель Союза политэмигран-
тов Украины Лариса Шеслер.

4. И главное. Переселенцы 
с юго-востока на Укра-

ине - отщепенцы и отбросы, 
которых не берут на работу, 

не позволяют им говорить на 
родном языке: например, го-
родской голова Ивано-Фран-
ковска Руслан Марцинкив за-
пустил языковые патрули.

- Эти патрули прессуют их в 
автобусах, магазинах… - объ-
ясняет Владимир Олейник. - 
Все понимают, что лучше 
дома…

А ведь сколько обещал 
Киев заботиться о 

«своих» людях, 
которых «без-

жалостно 
оккупиру-

ет Россия». Даже целого ми-
нистра по их делам учредил. 
Но иностранные гранты, ко-
торые выделялись, просто раз-
воровали.

КЛАССИЧЕСКАЯ ПРОБКА
Цифру 200 тысяч вернув-

шихся называет и мэр Мари-
уполя (уже настоящий, рос-
сийский) Олег Моргун. Но 
есть одно «но» - он-то говорит 
только про свой город!

- Это данные Росстата, и 
они соответствуют действи-
тельности. Порядка 200 ты-

сяч человек уже вернулись 
в родной город. На сегодня 
численность жителей (мари-
упольского) округа - плюс-
минус 320 тысяч.

И так по всем регионам:
- У нас снег выпал. И у меня 

есть фотографии, что в цен-
тре Донецка пробки. Первый 
раз вижу тут такую классиче-
скую пробку, - делился радо-
стью в эфире Радио «Комсо-
мольская правда» (97,2 FM)
председатель правительства 
ДНР Евгений Солнцев.

Но о пробках говорили и 
раньше. А другие доказатель-
ства есть? Есть!

- Мы видим большой при-
рост населения и по биллин-
гу сотовых телефонов, и по 
продаже продуктов питания, 
по улицам, которые перепол-
нены. Люди возвращаются, - 
говорит он.

Ответ на ключевой вопрос 
«Почему?» лежит на поверх-
ности:

- Мы построили в ДНР 
больше 26 тысяч объектов, - 
объясняет Солнцев. - Только 
в Мариуполе восстановили 
1800 домов. В прошлом го-
ду отремонтировали боль-
ше 1000 километров дорог. 
Не каждый регион России 
столько дорог ремонтирует. 
Во всей стране ипотека сво-
рачивается, а у нас портфель 
растет.

Но уехавшие мариуполь-
цы возвращаются, конечно, 
не за новостройками. По-
следняя стройка до прихода 
России была начата в городе 
еще до майдана, в 2012 го-
ду. После этого город про-
сто тихонько разрушался, а 
Киеву было плевать. Сейчас 
все по-другому и люди это 
видят.

- Люди едут только 
в условно мирные Лу-
ганск, Донецк и образ-
цово-показатель ный 
Мариуполь?  - спраши-
ваю члена президент-
ского Совета по правам 
человека Александра 
Малькевича (на фото), 
который стал настоящим 
голосом наших воссоеди-
ненных регионов.

- Даже в прифронто-
вые едут. Я недавно был 
в Энергодаре, там с труд-
ных времен 2022 года на-
селение выросло практи-
чески вдвое  - вернулось 
8 - 10 тысяч человек! Ме-
литополь светится огня-
ми, в Бердянске забит пе-
шеходный бульвар. Пусть 
на меня не обижаются жи-
тели Геническа (времен-
ная столица Херсонской 
области.  - Ред.), но «де-
ревня», которая была два 
года назад, превратилась 
в расцветший город. А на 

Украине что? Бегать по 
углам от военкоматчиков?

- Дело только в мо-
билизации Зеленского?

- Да там даже говорить 
на русском опасно - до 
психоза допекают сэбэ-
ушники. Этим беженцам 
же Киев внушал, что у 
России все будет плохо, 
а на Украине - ого-го, цве-
тущий сад имени Жозепа 
Борреля. А оказалось, что 
там лишь страх, бедность 
и коррупция. Люди и бегут 
от мучений к нормальной 
жизни. И будут бежать 
еще.

- Ты в этом уверен?
- Путин только что 

подписал указ, что в тру-
довой стаж для пенсии 
засчитают украинский. 
Смысл теперь сидеть на 
Украине? 

- Ты в наших реги-
онах бываешь чаще, 
чем дома. Что говорят 
вернувшиеся?

- Они восхищены уров-
нем работы и заботы Рос-
сии, качеством жизни. 
Таких дорог они никогда 
не видели, медицина - на 
высшем уровне. Школы 
строят такие, что Москва и 
Питер завидуют. Я дружу с 
директорами школ в Гени-
ческе, радуются - Россия 
сделала им в школе № 2 
пищеблок. Представля-
ешь, его просто не было.

- Что там с бизне-
сом?

- Приезжай и работай. 
По всем четырем регио-
нам открываются мага-
зины, кафе, рестораны. 
Потребность в отелях, 
кстати, колоссальная  - 
в Бердянске я летом не 
смог остановиться в го-
стинице, где жил рань-
ше, - все забито!

- Люди нужны?
- Без работы не оста-

нутся. Огромное число 
вакансий на государ-

ственной, муниципальной 
службе. СМИ работают, 
поликлиники, школы. По-
сле выборов 2023 года 
в Херсонской области 
сформировали органы 
местного самоуправле-
ния, и в системе сразу 
открыли 5000 вакан-
сий  - это не государева 
служба, а учреждения, 
которые появились и 
развернули свою работу. 
Людей готовы были брать 
«прямо завтра».

- На Украине видят...
- Да! Поэтому там так 

ненавидят наши СМИ и 
журналистов, которые 
работают. Изо дня в день 
на Украину (да и на весь 
мир) из наших вернувших-
ся домой регионов при-
ходят реальные видео с 
реальными людьми  - об 
изменениях, которые не-
возможно замолчать. Вот 
в Киеве и бесятся, а люди 
прозревают. Они видят: 

Россия - не оккупант, она 
пришла не захватывать, а 
освобождать, нести мир и 
заботу. Это катастрофи-
ческий удар по киевской 
пропаганде. Да что уж - 
по всей идее украинства. 
И по лукавому чванству 
Запада.
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Мариупольцы 
наслаждаются 

приближающимся 
Новым годом. 

Такого размаха 
праздника здесь 

не было очень давно.

Это лишь начало 
большого переселения

А я в Россию, 
домой хочу!

В Киеве бьют тревогу: 
сотни тысяч беженцев 
с юга и юго-востока, 
кто поначалу решил 
остаться на Украине, 
теперь рвутся домой.

Еду я на Родину

Едут в Новороссию 
и Донбасс не только 
те, кто бежал на тер-
риторию Украины, но 
и беженцы из-за грани-
цы - Германии, Польши, 
Чехии. Европа, кото-
рая в первые месяцы 
радостно распахнула 
двери, через два года 
практически полностью 
отменила пособия для 
беженцев, стала вы-
гонять их на улицу из 
временного жилья. Лю-
ди поняли, что они «цве-
тущему саду» не нужны, 
в отличие от России, и 
отправились домой  - 
во всех смыслах этого 
слова.
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Александр КОЦ

Таких совпадений, конечно, не бывает. 
Накануне теракта в Москве Служба без-
опасности Украины заочно предъявила 
обвинение Игорю Кириллову. Генерал, 
дескать, отдавал приказы на применение 
химического оружия против ВСУ.

Главный военный химик страны был в не-
котором смысле фигурой политической. До-
статочно вспомнить его заявления и об аме-
риканских биолабораториях. Или обвинения в 
применении химического оружия украинскими 
подразделениями: многие мои друзья на фрон-
те сталкивались со сбросами с отравляющими 
веществами, с FPV-дронами с отравой. 

Буквально пару месяцев назад генерал пред-
упреждал, что Киев готовит провокацию с 
использованием химоружия, после которой 
нас ждут политические последствия.

Нет смысла гадать, кто организовал это 
убийство. Причастность Киева очевидна. Воз-
можно, за ним стояли британцы. Или аме-
риканцы, которым Кириллов был как кость 
в горле. Ясно одно. У нас в тылу действует 
агентура противника, которая ведет слежку 
за людьми через набранных по объявлению 
одноразовых «пинкертонов».

Так было и с моей семьей, когда «мамкин 
детектив» следил за моим домом, считая, что 
расследует супружескую измену. Составлял 
расписание, схемы дорог и подъездов.

Целью становится тот, кого проще достать. 
А методы становятся все изощреннее. 

Лишнее напоминание, что конфликт не где-
то там, далеко. Боевые действия ведутся 
всего в 8 часах езды от Москвы. Но линии, 
отделяющей спокойную жизнь от горнила, 
сегодня нет.

Виктор БАРАНЕЦ

Как утверждает друживший с Кирил-
ловым глава Костромской области Сер-
гей Ситников, генерал знал, что «за ним 
началась охота», но причин не раскры-
вал. Хотя поводы ненавидеть россий-
ского военачальника были даже лично 
у президента США Джо Байдена.

ЧЕМ ОН НАСОЛИЛ ВРАГАМ?

� Генерал Кириллов очень серьезно по-
портил кровь американцам, выступив 

в 2022 году с разоблачением их 45 био-
лабораторий, - именно с этим фактом свя-
зывал, по словам Ситникова, «охоту» на 
себя сам Кириллов. Согласно докладу ге-
нерала, они расположены в большинстве 
стран вокруг России, включая Украину.

Причем результаты расследования 
подтверждали, что к преступной схеме 
приложила руку непосредственно семья 
Байденов. Финансирование «биолабора-
торий» шло через инвестиционный фонд 
Rosemont Seneca, которым руководит 
сын президента США Хантер.

� Документально подтвержденным со-
общениям генерала придавали боль-

шое значение в ООН. Так, в 2022 году 
организация собиралась расследовать 
деятельность биолабораторий США на 
Украине. Западные страны саботировали 
голосование по резолюции.

� Кириллов разоблачал преступников, 
готовивших теракты с использова-

нием химических, биологических и ра-
диационных материалов. Так, за время 
спецоперации в отчетах Кириллова фигу-
рировало больше 400 (!) фактов примене-
ния химоружия украинскими войсками: в 
Донецке, под Кременной, в Артемовске. 
А в августе ВСУ, под видом дымовых сна-
рядов, ударили натовским химоружием 
по российскому городу Суджа.

� Кириллов был одним из первых рос-
сийских генералов, заявивших об 

украинском ядерном терроре. Сначала - о 
планах создания «грязной» ядерной бом-
бы. Позже  - о планах захвата Курской 
АЭС в августе 2024-го. В случае успеха 
Украина была готова шантажировать Рос-
сию подрывом атомной электростанции, 
ведь, по расчетам украинской стороны, 
«роза ветров» способствовала зараже-
нию огромных территорий в России.

� Генерал активно участвовал в раз-
работке тяжелой огнеметной си-

стемы ТОС-2 «Тосочка». Она с первых 
дней применяется в зоне спецоперации. 
Термобарическими снарядами выжига-
ются укрытия, командные и опорные 
пункты, схроны с боеприпасами и по-

зиции артиллерии. Реактивная система 
может поражать и легкую бронирован-
ную технику.

� Разоблачил провокацию «Белых 
касок» в Сирии. В 2018-м, когда 

Россию обвинили в химической атаке на 
сирийский город Думу, Кириллов указал 
на десятки абсурдных несоответствий. 
От репортеров, стоящих у воронки от 
взрыва химоружия в одной марлевой 
повязке, до якобы спасателей из «Бе-
лых касок», обливающих пострадавших 
водой, никак не смывающей химические 
вещества. Кроме того, Кириллов привел 
очевидцев, с удивлением узнававших 
себя на кадрах «страшной съемки», 
полностью дискредитировав информа-
ционную атаку.

Картина дня: ЧП

 � ВЗГЛЯД ВОЕНКОРА  � НЕУДОБНАЯ ПРАВДА

Где сидят заказчики 
убийства Кириллова?

Разоблачил сына Байдена 
и помог создать тест на COVID

Александр РОГОЗА

В Москве в результате 
взрыва погибли
генерал-лейтенант
Игорь Кириллов 
и его помощник.

«РАБОТАЮТ САПЕРЫ»
- Все за угол, граждане. 

Отойдите еще на двадцать 
метров!

Несколько крепких ребят в 
черной форме и масках раз-
ворачивают красно-белую 
ленту для оцепления терри-
тории.

- Мне тут совсем чуть-чуть, 
я здесь живу, - женщина с 
продуктовым пакетом ука-
зывает рукой на ближайший 
подъезд.

- Пока нельзя. Саперы ра-
ботают. Нужно ждать…

Взрыв в новостройке на Ря-
занском проспекте произо-
шел вчера около шести часов 
утра.

- Это было очень сильно и 
громко. Наш дом как будто 
подпрыгнул, - рассказывает 
«КП» житель соседней мно-
гоэтажки. - Я от этого и про-

снулся. Выглянул из окна, а 
у дома напротив дым, рас-
куроченная машина и два 
человека на снегу.

Анастасия с мужем недавно 
приехали в Москву из Курска.

- Мы проснулись в момент 
взрыва. Было очень страш-
но. Сначала подумали, что 
это беспилотник. Мы же из 
Курска, знаем, что в случае 
атаки БПЛА нужно отходить 
от окон. Потом увидели, что 

наши окна целы. На улице 
пищали сигнализациями ма-
шины. У подъезда напротив 
лежали два человека в крови. 
Из подъезда, около которого 
взорвалось, начали выходить 
жители.

ХОРОШО ЗНАЛИ 
РАСПИСАНИЕ

Официальный представи-
тель Следственного комитета 
Светлана Петренко сообщает:

- По данным следствия, 
было приведено в действие 
взрывное устройство. В ре-
зультате произошедшего по-
гибли начальник войск ра-
диационной, химической и 
биологической защиты Во-
оруженных сил Российской 
Федерации Игорь Кириллов 
и его помощник.

По имеющейся информа-
ции, Кириллов проживал 
в этом доме и каждое утро 
за ним приезжал водитель, 
чтобы отвезти на служ-
бу. Судя по всему, убийцы 
знали расписание генерал-
лейтенанта.

Следственный комитет 
России завел уголовное де-
ло по статьям 105, 205 и 222 
(убийство, террористиче-
ский акт, незаконный обо-
рот оружия, боеприпасов).

Место ЧП изучили крими-
налисты и следователи СК, 
идут допросы охранников 
жилого дома на Рязанском 
проспекте, где жил генерал.

Оперативники ищут ис-
полнителя (или исполни-
телей) двойного убийства. 
Не исключено, что в момент 

взрыва кто-то из преступни-
ков мог находиться рядом, 
визуально наблюдая за Ки-
рилловым и его помощни-
ком…

Квартиры соседнего жило-
го дома, куда уже впустили 
людей, обошли коммуналь-
щики - на нижних этажах 
взрывной волной выбило 
стекла в окнах. Эта 25-этаж-
ка пока частично заселена, в 
ней еще идут ремонты, боль-
шинство владельцев здесь 
пока не ночуют. Сильнее 
всего пострадали второй и 
третий этажи.

КАК ВЗОРВАЛИ БОМБУ
Следствие продолжает раз-

бираться в деталях. По за-
писям камер взорвавшийся 
самокат в четыре часа ночи 
привез неизвестный. Бом-
бу, скорее всего, привели в 
действие дистанционно, по 
радиоканалу. А за подъездом 
следили через камеру, уста-
новленную в машине карше-
ринга. Авто арендовали за-
ранее и припарковали прямо 
напротив подъезда генерала 
несколько дней назад.

«Наш дом подбросило, 
из окон посыпались стекла»

Видео 
момента 
подрыва - 
на сайте KP.RU
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На месте происшествия весь день работали 
криминалисты, следователи и саперы.

 � ВОЕННОЕ ДОСЬЕ «КП»

Игорь Анатольевич КИРИЛЛОВ родился 13 июля 
1970 года в Костроме. В Вооруженных силах СССР с 
1987 года. В 1991 году с отличием окончил Костром-
ское высшее военное командное училище химической 
защиты. С 1991 по 1994 год служил в должности ко-
мандира взвода в Западной группе войск. После выхода 
последней из Германии - в Московском военном окру-
ге. С 1995 года последовательно прошел должности 
от командира роты до командира отдельной бригады 
радиационной, химической и биологической защиты.

С апреля 2017 года - начальник войск РХБЗ Воору-
женных сил России.

В июле 2021 года удостоен звания Героя Труда за 
вклад в борьбу с коронавирусом. Под руководством 
Кириллова специалисты 48-го ЦНИИ Министерства 
обороны Российской Федерации совместно со специ-
алистами НПО «Синтол» разработали набор реагентов 
для выявления РНК коронавируса. 
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Валентин АЛФИМОВ

ПОЕХАЛИ!
Это уже не ручеек, а целая 

река. 200 тысяч человек вер-
нулись с Украины в регионы, 
которые стали Россией. Циф-
ру озвучили в эфире нацио-
нального телемарафона. А вот 
им вторит депутат от партии 
«Слуга народа» Максим Тка-
ченко: «Уже около 150 тысяч 
лиц вернулись. Например, 
200 тысяч мариупольцев уе-
хали, но каждый третий вер-
нулся домой».

В реальности больше - учет 
не провести, объясняет Вла-
димир Олейник, экс-депутат 
Рады, который переехал в Рос-
сию: «Я знакомился с матери-
алами заседания ассоциации 
украинских мэров. И мэры тех 
городов, которые входят в со-
став России, говорят о сотнях 
тысяч возвращающихся».

«В Мариуполь вернулась 
треть жителей. Причина - от-
сутствие достаточной под-
держки и решения жилищ-
ного вопроса на территории 
Украины», - это уже слова 
украинского «мэра Мариу-
поля» (!) Петра Андрющенко 
(да-да, киевский режим счи-
тает его действующим, хотя он 
сбежал еще в 2022-м).

Такого пассажа «градона-
чальника» в офисе Зеленского 
не стерпели и его уволили.

В общем, на Украине гово-
рят об этом не стесняясь даже 
в самых высоких кабинетах, в 
зачищенных телеэфирах. Но 
для Киева это правда-ката-
строфа. Русские-то оказались 
не оккупантами, а освободи-
телями. Народ тянется к ним, 
а не к бандеровцам.

БРОШЕННЫЕ
А все потому, что, кроме 

обещаний сладкой жизни для 
переселенцев и грязи в адрес 
России, украинские власти 
не сделали ничего. Даже их 
омбудсмен Лубинец говорит: 
люди возвращаются «из-за со-
циаль но-эко но мических труд-
ностей на новом месте».

Что это значит?

1. Пункты временного 
размещения на Украине 

просто закрывают, а людей 
выбрасывают на улицу.

2. Никаких компенсаций 
переселенцам нет:

«Их главная потребность - 
жилье, - прокомментировала 
слова Лубинца председатель 
партии Зеленского «Слуга 
народа» Елена Шуляк. - По-
мочь должны две госпрограм-
мы. Но они недоступны для 
переселенцев, лишь единицы 
смогли ими воспользоваться».

3. Людям не платят посо-
бия, а жить-то не на что:

«Вначале им давали по 2000 
гривен на человека (около 

5 тыс. руб.). Это хоть как-то 
поддерживало людей. А в се-
редине года практически все 
отменили», - говорит предсе-
датель Союза политэмигран-
тов Украины Лариса Шеслер.

4. И главное. Переселенцы 
с юго-востока на Укра-

ине - отщепенцы и отбросы, 
которых не берут на работу, 

не позволяют им говорить на 
родном языке: например, го-
родской голова Ивано-Фран-
ковска Руслан Марцинкив за-
пустил языковые патрули.

- Эти патрули прессуют их в 
автобусах, магазинах… - объ-
ясняет Владимир Олейник. - 
Все понимают, что лучше 
дома…

А ведь сколько обещал 
Киев заботиться о 

«своих» людях, 
которых «без-

жалостно 
оккупиру-

ет Россия». Даже целого ми-
нистра по их делам учредил. 
Но иностранные гранты, ко-
торые выделялись, просто раз-
воровали.

КЛАССИЧЕСКАЯ ПРОБКА
Цифру 200 тысяч вернув-

шихся называет и мэр Мари-
уполя (уже настоящий, рос-
сийский) Олег Моргун. Но 
есть одно «но» - он-то говорит 
только про свой город!

- Это данные Росстата, и 
они соответствуют действи-
тельности. Порядка 200 ты-

сяч человек уже вернулись 
в родной город. На сегодня 
численность жителей (мари-
упольского) округа - плюс-
минус 320 тысяч.

И так по всем регионам:
- У нас снег выпал. И у меня 

есть фотографии, что в цен-
тре Донецка пробки. Первый 
раз вижу тут такую классиче-
скую пробку, - делился радо-
стью в эфире Радио «Комсо-
мольская правда» (97,2 FM)
председатель правительства 
ДНР Евгений Солнцев.

Но о пробках говорили и 
раньше. А другие доказатель-
ства есть? Есть!

- Мы видим большой при-
рост населения и по биллин-
гу сотовых телефонов, и по 
продаже продуктов питания, 
по улицам, которые перепол-
нены. Люди возвращаются, - 
говорит он.

Ответ на ключевой вопрос 
«Почему?» лежит на поверх-
ности:

- Мы построили в ДНР 
больше 26 тысяч объектов, - 
объясняет Солнцев. - Только 
в Мариуполе восстановили 
1800 домов. В прошлом го-
ду отремонтировали боль-
ше 1000 километров дорог. 
Не каждый регион России 
столько дорог ремонтирует. 
Во всей стране ипотека сво-
рачивается, а у нас портфель 
растет.

Но уехавшие мариуполь-
цы возвращаются, конечно, 
не за новостройками. По-
следняя стройка до прихода 
России была начата в городе 
еще до майдана, в 2012 го-
ду. После этого город про-
сто тихонько разрушался, а 
Киеву было плевать. Сейчас 
все по-другому и люди это 
видят.

- Люди едут только 
в условно мирные Лу-
ганск, Донецк и образ-
цово-показатель ный 
Мариуполь?  - спраши-
ваю члена президент-
ского Совета по правам 
человека Александра 
Малькевича (на фото), 
который стал настоящим 
голосом наших воссоеди-
ненных регионов.

- Даже в прифронто-
вые едут. Я недавно был 
в Энергодаре, там с труд-
ных времен 2022 года на-
селение выросло практи-
чески вдвое  - вернулось 
8 - 10 тысяч человек! Ме-
литополь светится огня-
ми, в Бердянске забит пе-
шеходный бульвар. Пусть 
на меня не обижаются жи-
тели Геническа (времен-
ная столица Херсонской 
области.  - Ред.), но «де-
ревня», которая была два 
года назад, превратилась 
в расцветший город. А на 

Украине что? Бегать по 
углам от военкоматчиков?

- Дело только в мо-
билизации Зеленского?

- Да там даже говорить 
на русском опасно - до 
психоза допекают сэбэ-
ушники. Этим беженцам 
же Киев внушал, что у 
России все будет плохо, 
а на Украине - ого-го, цве-
тущий сад имени Жозепа 
Борреля. А оказалось, что 
там лишь страх, бедность 
и коррупция. Люди и бегут 
от мучений к нормальной 
жизни. И будут бежать 
еще.

- Ты в этом уверен?
- Путин только что 

подписал указ, что в тру-
довой стаж для пенсии 
засчитают украинский. 
Смысл теперь сидеть на 
Украине? 

- Ты в наших реги-
онах бываешь чаще, 
чем дома. Что говорят 
вернувшиеся?

- Они восхищены уров-
нем работы и заботы Рос-
сии, качеством жизни. 
Таких дорог они никогда 
не видели, медицина - на 
высшем уровне. Школы 
строят такие, что Москва и 
Питер завидуют. Я дружу с 
директорами школ в Гени-
ческе, радуются - Россия 
сделала им в школе № 2 
пищеблок. Представля-
ешь, его просто не было.

- Что там с бизне-
сом?

- Приезжай и работай. 
По всем четырем регио-
нам открываются мага-
зины, кафе, рестораны. 
Потребность в отелях, 
кстати, колоссальная  - 
в Бердянске я летом не 
смог остановиться в го-
стинице, где жил рань-
ше, - все забито!

- Люди нужны?
- Без работы не оста-

нутся. Огромное число 
вакансий на государ-

ственной, муниципальной 
службе. СМИ работают, 
поликлиники, школы. По-
сле выборов 2023 года 
в Херсонской области 
сформировали органы 
местного самоуправле-
ния, и в системе сразу 
открыли 5000 вакан-
сий  - это не государева 
служба, а учреждения, 
которые появились и 
развернули свою работу. 
Людей готовы были брать 
«прямо завтра».

- На Украине видят...
- Да! Поэтому там так 

ненавидят наши СМИ и 
журналистов, которые 
работают. Изо дня в день 
на Украину (да и на весь 
мир) из наших вернувших-
ся домой регионов при-
ходят реальные видео с 
реальными людьми  - об 
изменениях, которые не-
возможно замолчать. Вот 
в Киеве и бесятся, а люди 
прозревают. Они видят: 

Россия - не оккупант, она 
пришла не захватывать, а 
освобождать, нести мир и 
заботу. Это катастрофи-
ческий удар по киевской 
пропаганде. Да что уж - 
по всей идее украинства. 
И по лукавому чванству 
Запада.

 � С МЕСТ СООБЩАЮТ
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Мариупольцы 
наслаждаются 

приближающимся 
Новым годом. 

Такого размаха 
праздника здесь 

не было очень давно.

Это лишь начало 
большого переселения

А я в Россию, 
домой хочу!

В Киеве бьют тревогу: 
сотни тысяч беженцев 
с юга и юго-востока, 
кто поначалу решил 
остаться на Украине, 
теперь рвутся домой.

Еду я на Родину

Едут в Новороссию 
и Донбасс не только 
те, кто бежал на тер-
риторию Украины, но 
и беженцы из-за грани-
цы - Германии, Польши, 
Чехии. Европа, кото-
рая в первые месяцы 
радостно распахнула 
двери, через два года 
практически полностью 
отменила пособия для 
беженцев, стала вы-
гонять их на улицу из 
временного жилья. Лю-
ди поняли, что они «цве-
тущему саду» не нужны, 
в отличие от России, и 
отправились домой  - 
во всех смыслах этого 
слова.

КСТАТИ

Москва
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Александр КОЦ

Таких совпадений, конечно, не бывает. 
Накануне теракта в Москве Служба без-
опасности Украины заочно предъявила 
обвинение Игорю Кириллову. Генерал, 
дескать, отдавал приказы на применение 
химического оружия против ВСУ.

Главный военный химик страны был в не-
котором смысле фигурой политической. До-
статочно вспомнить его заявления и об аме-
риканских биолабораториях. Или обвинения в 
применении химического оружия украинскими 
подразделениями: многие мои друзья на фрон-
те сталкивались со сбросами с отравляющими 
веществами, с FPV-дронами с отравой. 

Буквально пару месяцев назад генерал пред-
упреждал, что Киев готовит провокацию с 
использованием химоружия, после которой 
нас ждут политические последствия.

Нет смысла гадать, кто организовал это 
убийство. Причастность Киева очевидна. Воз-
можно, за ним стояли британцы. Или аме-
риканцы, которым Кириллов был как кость 
в горле. Ясно одно. У нас в тылу действует 
агентура противника, которая ведет слежку 
за людьми через набранных по объявлению 
одноразовых «пинкертонов».

Так было и с моей семьей, когда «мамкин 
детектив» следил за моим домом, считая, что 
расследует супружескую измену. Составлял 
расписание, схемы дорог и подъездов.

Целью становится тот, кого проще достать. 
А методы становятся все изощреннее. 

Лишнее напоминание, что конфликт не где-
то там, далеко. Боевые действия ведутся 
всего в 8 часах езды от Москвы. Но линии, 
отделяющей спокойную жизнь от горнила, 
сегодня нет.

Виктор БАРАНЕЦ

Как утверждает друживший с Кирил-
ловым глава Костромской области Сер-
гей Ситников, генерал знал, что «за ним 
началась охота», но причин не раскры-
вал. Хотя поводы ненавидеть россий-
ского военачальника были даже лично 
у президента США Джо Байдена.

ЧЕМ ОН НАСОЛИЛ ВРАГАМ?

� Генерал Кириллов очень серьезно по-
портил кровь американцам, выступив 

в 2022 году с разоблачением их 45 био-
лабораторий, - именно с этим фактом свя-
зывал, по словам Ситникова, «охоту» на 
себя сам Кириллов. Согласно докладу ге-
нерала, они расположены в большинстве 
стран вокруг России, включая Украину.

Причем результаты расследования 
подтверждали, что к преступной схеме 
приложила руку непосредственно семья 
Байденов. Финансирование «биолабора-
торий» шло через инвестиционный фонд 
Rosemont Seneca, которым руководит 
сын президента США Хантер.

� Документально подтвержденным со-
общениям генерала придавали боль-

шое значение в ООН. Так, в 2022 году 
организация собиралась расследовать 
деятельность биолабораторий США на 
Украине. Западные страны саботировали 
голосование по резолюции.

� Кириллов разоблачал преступников, 
готовивших теракты с использова-

нием химических, биологических и ра-
диационных материалов. Так, за время 
спецоперации в отчетах Кириллова фигу-
рировало больше 400 (!) фактов примене-
ния химоружия украинскими войсками: в 
Донецке, под Кременной, в Артемовске. 
А в августе ВСУ, под видом дымовых сна-
рядов, ударили натовским химоружием 
по российскому городу Суджа.

� Кириллов был одним из первых рос-
сийских генералов, заявивших об 

украинском ядерном терроре. Сначала - о 
планах создания «грязной» ядерной бом-
бы. Позже  - о планах захвата Курской 
АЭС в августе 2024-го. В случае успеха 
Украина была готова шантажировать Рос-
сию подрывом атомной электростанции, 
ведь, по расчетам украинской стороны, 
«роза ветров» способствовала зараже-
нию огромных территорий в России.

� Генерал активно участвовал в раз-
работке тяжелой огнеметной си-

стемы ТОС-2 «Тосочка». Она с первых 
дней применяется в зоне спецоперации. 
Термобарическими снарядами выжига-
ются укрытия, командные и опорные 
пункты, схроны с боеприпасами и по-

зиции артиллерии. Реактивная система 
может поражать и легкую бронирован-
ную технику.

� Разоблачил провокацию «Белых 
касок» в Сирии. В 2018-м, когда 

Россию обвинили в химической атаке на 
сирийский город Думу, Кириллов указал 
на десятки абсурдных несоответствий. 
От репортеров, стоящих у воронки от 
взрыва химоружия в одной марлевой 
повязке, до якобы спасателей из «Бе-
лых касок», обливающих пострадавших 
водой, никак не смывающей химические 
вещества. Кроме того, Кириллов привел 
очевидцев, с удивлением узнававших 
себя на кадрах «страшной съемки», 
полностью дискредитировав информа-
ционную атаку.

Картина дня: ЧП

 � ВЗГЛЯД ВОЕНКОРА  � НЕУДОБНАЯ ПРАВДА

Где сидят заказчики 
убийства Кириллова?

Разоблачил сына Байдена 
и помог создать тест на COVID

Александр РОГОЗА

В Москве в результате 
взрыва погибли
генерал-лейтенант
Игорь Кириллов 
и его помощник.

«РАБОТАЮТ САПЕРЫ»
- Все за угол, граждане. 

Отойдите еще на двадцать 
метров!

Несколько крепких ребят в 
черной форме и масках раз-
ворачивают красно-белую 
ленту для оцепления терри-
тории.

- Мне тут совсем чуть-чуть, 
я здесь живу, - женщина с 
продуктовым пакетом ука-
зывает рукой на ближайший 
подъезд.

- Пока нельзя. Саперы ра-
ботают. Нужно ждать…

Взрыв в новостройке на Ря-
занском проспекте произо-
шел вчера около шести часов 
утра.

- Это было очень сильно и 
громко. Наш дом как будто 
подпрыгнул, - рассказывает 
«КП» житель соседней мно-
гоэтажки. - Я от этого и про-

снулся. Выглянул из окна, а 
у дома напротив дым, рас-
куроченная машина и два 
человека на снегу.

Анастасия с мужем недавно 
приехали в Москву из Курска.

- Мы проснулись в момент 
взрыва. Было очень страш-
но. Сначала подумали, что 
это беспилотник. Мы же из 
Курска, знаем, что в случае 
атаки БПЛА нужно отходить 
от окон. Потом увидели, что 

наши окна целы. На улице 
пищали сигнализациями ма-
шины. У подъезда напротив 
лежали два человека в крови. 
Из подъезда, около которого 
взорвалось, начали выходить 
жители.

ХОРОШО ЗНАЛИ 
РАСПИСАНИЕ

Официальный представи-
тель Следственного комитета 
Светлана Петренко сообщает:

- По данным следствия, 
было приведено в действие 
взрывное устройство. В ре-
зультате произошедшего по-
гибли начальник войск ра-
диационной, химической и 
биологической защиты Во-
оруженных сил Российской 
Федерации Игорь Кириллов 
и его помощник.

По имеющейся информа-
ции, Кириллов проживал 
в этом доме и каждое утро 
за ним приезжал водитель, 
чтобы отвезти на служ-
бу. Судя по всему, убийцы 
знали расписание генерал-
лейтенанта.

Следственный комитет 
России завел уголовное де-
ло по статьям 105, 205 и 222 
(убийство, террористиче-
ский акт, незаконный обо-
рот оружия, боеприпасов).

Место ЧП изучили крими-
налисты и следователи СК, 
идут допросы охранников 
жилого дома на Рязанском 
проспекте, где жил генерал.

Оперативники ищут ис-
полнителя (или исполни-
телей) двойного убийства. 
Не исключено, что в момент 

взрыва кто-то из преступни-
ков мог находиться рядом, 
визуально наблюдая за Ки-
рилловым и его помощни-
ком…

Квартиры соседнего жило-
го дома, куда уже впустили 
людей, обошли коммуналь-
щики - на нижних этажах 
взрывной волной выбило 
стекла в окнах. Эта 25-этаж-
ка пока частично заселена, в 
ней еще идут ремонты, боль-
шинство владельцев здесь 
пока не ночуют. Сильнее 
всего пострадали второй и 
третий этажи.

КАК ВЗОРВАЛИ БОМБУ
Следствие продолжает раз-

бираться в деталях. По за-
писям камер взорвавшийся 
самокат в четыре часа ночи 
привез неизвестный. Бом-
бу, скорее всего, привели в 
действие дистанционно, по 
радиоканалу. А за подъездом 
следили через камеру, уста-
новленную в машине карше-
ринга. Авто арендовали за-
ранее и припарковали прямо 
напротив подъезда генерала 
несколько дней назад.

«Наш дом подбросило, 
из окон посыпались стекла»

Видео 
момента 
подрыва - 
на сайте KP.RU
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На месте происшествия весь день работали 
криминалисты, следователи и саперы.

 � ВОЕННОЕ ДОСЬЕ «КП»

Игорь Анатольевич КИРИЛЛОВ родился 13 июля 
1970 года в Костроме. В Вооруженных силах СССР с 
1987 года. В 1991 году с отличием окончил Костром-
ское высшее военное командное училище химической 
защиты. С 1991 по 1994 год служил в должности ко-
мандира взвода в Западной группе войск. После выхода 
последней из Германии - в Московском военном окру-
ге. С 1995 года последовательно прошел должности 
от командира роты до командира отдельной бригады 
радиационной, химической и биологической защиты.

С апреля 2017 года - начальник войск РХБЗ Воору-
женных сил России.

В июле 2021 года удостоен звания Героя Труда за 
вклад в борьбу с коронавирусом. Под руководством 
Кириллова специалисты 48-го ЦНИИ Министерства 
обороны Российской Федерации совместно со специ-
алистами НПО «Синтол» разработали набор реагентов 
для выявления РНК коронавируса. 
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Татьяна ЗИМНЯЯ

 «У нас с женой полное 
взаимопонимание».

На своем канале в Rutube олимпийский 
чемпион Роман Костомаров поговорил 
по душам с 79-летним народным артистом. 
Публикуем самые интересные фрагменты 
этой беседы.

ПРО РАННЮЮ ТЯГУ К ЭСТРАДЕ
Стать артистом он хотел с 7 лет: «Однаж-

ды сестра повела меня на юмористический 
концерт, где артисты читали Марка Твена, 
Чехова и современного писателя Виктора 
Ардова. И, глядя на артистов, которые рас-
сказывали смешную историю, я захотел 
стать таким же. Доставлять радость людям, 
чтобы они улыбались. И я стал собирать 
все смешное: всякие смешнульки в жизни, 
просиживал в библиотеках. К 12 годам у 
меня был большой репертуар, я стал высту-
пать в самодеятельности в клубе моряков. 
В нашей группе был Муслим Магомаев, 
ему было тогда 15 лет. А мне было 12». 

ПРО ПУТЬ К МЕЧТЕ 
НАПЕРЕКОР РОДИТЕЛЯМ

В 16 лет Евгений уехал в Москву по-
ступать в театральный. «Я поступал в не-
сколько институтов, но приняли меня в 
эстрадную студию. К тому времени я был 
уже опытным артистом, в самодеятельно-
сти перепробовал все жанры. А родители 

не верили в меня, считали, что я прова-
люсь на экзаменах и вернусь. «Окончи 
серьезный институт, получи профессию, 
а дальше можешь глупостями занимать-
ся», - говорили они. Прошло время. Мама 
застала мой успех на эстраде, а папа, к 
сожалению, нет».

ПРО ЗАРПЛАТЫ 
И ТРУДНЫЕ ВРЕМЕНА

Петросян рассказал, как работал 
у Леонида Утесова. Они встре-
тились в 1963-м. Утесов был 
суперзвездой. И они сделали 
на двоих номер, используя 
разницу в возрасте. Номер 
имел успех.

«У Утесова я получал 150 
рублей, потом - 200. Это были 
хорошие деньги для начинающего. 
Но актеры быстро деньги тратят. Артисты 
стали получать прилично со сборов в кон-
це 80-х  - начале 90-х. А после реформы 
деньги обесценились. Народ тогда очень 
переживал. Юморист выполнял функцию 
антистресса. Я стал выпускать очень смеш-
ные номера».

ПРО СТЕНДАП-КОМИКОВ
«Все, что они делают на сцене, - это на 

уровне трепачества. Там нет никаких твор-
ческих задач, нет актерского мастерства. 
Это нарушение законов эстрадного жанра, 
они просто балагурят. Кроме того, они ру-
гаются матом, это неприемлемо. Но стен-

дап родился не в Америке, а 
в Одессе, на Дерибасовской, в 

конце ХIХ века. Это мне расска-
зывал Леонид Утесов. Местные трепачи 

выступали из специальной будки, которая 
стояла в парке. Публика закидывала вы-
ступающих тухлыми яйцами или гнилыми 
помидорами, если им не нравилось. Потом 
эту традицию вывезли в Америку. И сейчас 
это явление снова вернулось к нам. Но это 
не искусство, а развлечение».

ПРО СЧАСТЬЕ И ГЛАВНОЕ 
В ЖИЗНИ

Петросян ответил и на личные вопро-
сы. О разнице в 35 лет со своей женой 
Татьяной Брухуновой. «У нас с женой пол-
ное взаимопонимание. И я счастлив, что у 

меня такие прекрасные дети. Поздно, но 
лучше поздно, чем никогда. Сейчас я ис-
правляю ошибки молодости. Я всю жизнь 
был женат на своей работе. Не занимался 
семьей. Считал, что семья должна помо-
гать мне в главном деле, а артист должен 
принадлежать зрителям. Такое искажен-
ное представление было. Но по-другому 
успеха не добиться. Я надеюсь, что мои 
дети будут талантливыми людьми. Ваган 
будет заниматься наукой. Если Господь 
позволит мне довести детей до взрослого 
возраста, я буду очень рад. Поэтому моя 
задача - выжить. Я борюсь со старостью. 
Хожу на тренировки три раза в неделю. А 
в жизни главное - взаимопонимание. Надо 
искать взаимопонимание с окружающими 
и учитывать интересы других».

Будьте бдительны!

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Со дня на день замелькают 
в мессенджерах яркие виде-
оролики с новогодними по-
здравлениями. Казалось бы, 
кто же будет ждать засады, 
получив такое сообщение от 
родных или коллег?

Но подвоха сейчас нужно 
ожидать откуда угодно. Ки-
бермошенники научились 
маскировать вредоносные 
программы, которые вы-
качивают деньги из наших 
кошельков, под безобидные 
гифки. Или, как их еще на-
зывают, анимашки.

ГИФКА С ПОДВОХОМ
Гифки - то есть постоянно 

прокручивающиеся видеоро-
лики длительностью несколь-
ко секунд - видел, наверное, 
каждый из нас. Это могут быть 
открытки с падающими сне-
жинками, микроскопические 
фрагменты кинокомедий, 
брутальные гримасы Трам-
па, мимимишные котики, 
отрывки из мультфильмов…

GIF - очень популярный 
сейчас формат, его часто ис-

пользуют вместо смайликов 
как реакцию на реплику со-
беседника, для подъема на-
строения либо просто если 
слова закончились, а эмоций 
через край. Но...

- Под гифками в мессен-
джерах могут маскировать-
ся вредоносные програм-
мы! - предупредил читателей 
«КП» член Ассоциации руко-
водителей служб информаци-
онной безопасности Александр 
Токаренко. - Принцип дей-
ствия такой. Пользователю 
приходит изображение, он 
кликает на картинку, ролик 
оживает, персонаж смеет-

ся, пляшет или поздравляет 
с Новым годом. Но в кар-
тинку вшит так называемый 
исполняемый файл - набор 
инструкций, который застав-
ляет компьютер или телефон 
выполнить определенную 
задачу. Файл загружается 
сразу, как только вы акти-
вируете картинку, кликнув 
по ней. А загрузившись, под-
тягивает (загружает на ваше 
устройство. - Ред.) шпион-
ские или вирусные програм-
мы. Но этого троянского 
киберконя пользователь не 
замечает, он видит только 
симпатичный ролик.

ЧЕМ ОПАСНЫ 
ШПИОНСКИЕ ПРОГРАММЫ

Шпион - он и есть шпион, 
его задача - подсматривать.

- Не нужно будет выведы-
вать у жертвы пароли доступа 
в мобильный банк или СМС 
для снятия денег с карты, - 
говорит Токаренко. - В этот 
вредоносный пакет входят и 
программы, которые считы-
вают все, что делает пользо-
ватель. Введет пароль - зло-
умышленникам известен 
пароль, введет CVV - изве-
стен CVV.

Собрав информацию, похи-
тители могут обчистить карты 

и счета жертвы и даже удален-
но взять кредит, говорит экс-
перт. Совершаются хищения 
нередко ночью, чтобы жертва 
не сразу заметила пропажу и 
не успела позвонить в банк, 
чтобы заблокировать опера-
цию.

КАК ПРОТИВОСТОЯТЬ 
УГРОЗЕ

Главный принцип - не кли-
кайте по гифкам и прочим 
изображениям, если вы не 
уверены в них на 100%.

- Вредоносные програм-
мы могут содержаться и в 
часто рассылаемых сообще-
ниях и роликах, на которые 
надо нажать, чтобы посмо-
треть, - объясняет Токарен-
ко. - Поэтому не рекоменду-
ется открывать сообщения с 
незнакомых адресов. Да и на 
изображения, полученные от 
знакомых отправителей, луч-
ше не нажимать, если видите: 
человек пересылает то, что 
получил от кого-то другого.

- Защитите свои устройства 
с помощью антивирусных 
программ и регулярно обнов-
ляйте их, - советует читателям 
«КП» генеральный директор 
компании «Интернет-розыск» 
Игорь Бедеров. - Настройте 
двухфакторную аутентифи-
кацию (например, вход не 
только по паролю, но и по 
СМС. - Ред.) для своих учет-
ных записей. И не храните 
пароли к онлайн-сервисам в 
своем браузере и на телефоне.

Вл
ад

им
ир

 В
ЕЛ

ЕН
ГУ

РИ
Н/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

Из-за мошенников 
многие вообще 

не снимают трубку, 
если звонит 

неизвестный 
номер. А теперь 

появится еще одна 
фобия - будем 

бояться кликать 
на изображения. 

Даже если 
они такие 

красивые...

Мошенники 
научились маскировать 

вредоносные 
программы 

под анимированные 
открытки, гифки, 

изображения и тексты. 
Чем это опасно 

и как себя защитить?

Невеселые картинки

Ценить 
семью артист 
стал в зрелом 

возрасте (с женой 
Татьяной, сыном 

Ваганом и дочерью 
Матильдой).

Евгений Петросян исправляет 
ошибки молодости
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Мария БЕРК

Американский 
дипломат намекнул 
на сценарий мирных 
переговоров.

«Я сам представитель глу-
бинного государства, пусть и 
бывший», - шутит Чез Фри-
ман. 

Он служил в Госдепе больше 
тридцати лет, был личным пе-
реводчиком президента Никсо-
на на встрече с Мао Цзэдуном. 
Работал в американских дип-
миссиях в Китае, Таиланде, 
Индии. Во время операции «Бу-
ря в пустыне» против Ирака 
был послом США в Саудовской 
Аравии. Выйдя в отставку, 
Фриман посвятил себя анали-
тике. Он ответил на вопро-
сы «Комсомолки» о будущем 
украинского кризиса - и о том, 
какой Америка будет при До-
нальде Трампе.

ВЫСОКОМЕРНАЯ 
ОШИБКА

- Уверена, вы хорошо пом-
ните Карибский кризис. На-
сколько сейчас Москва и Ва-
шингтон близки к прямому 
столкновению?

- Советский Союз сделал 
ставку на то, что сможет 
расширить сферу влияния 
и военного присутствия до 
американских границ. Сое-
диненные Штаты делают ту 
же ставку, расширяя НАТО 
до границ России.

В случае с Кубой диплома-
тия предотвратила войну. В 

случае с Украиной - США от-
казались от диалога. Однако, 
как и 60 лет назад, Москва и 
Вашингтон проявили осто-
рожность, чтобы не перейти 
ядерный порог.

Россия выигрывает в кон-
фликте. Это означает, что у 
нее нет необходимости при-
менять ядерное оружие, что-
бы предотвратить вступление 
Украины в Альянс. А раз-
вертывание мощной систе-
мы «Орешник» теперь обе-
спечивает надежную замену 
ядерному вооружению.

- В декабре 2021 года Россия 
направила США требования 
по гарантиям безопасности, 
один из пунктов - Украина не 
должна стать членом НАТО. 
Почему Вашингтон отказался 
их рассматривать?

- Я объясняю эту ошибку 
высокомерием и дипломати-
ческой некомпетентностью 
администрации Байдена.

Требование Москвы о про-
ведении переговоров было 
разумным. Оно было на-
правлено на то, чтобы под-
твердить нейтралитет Укра-
ины, защиту русскоязычного 
меньшинства. И начало об-
суждения архитектуры ев-
ропейской безопасности, 
которая могла бы смягчить 
или устранить возможные 
угрозы.

Отказ говорить был оши-
бочным. Говорить - это не 
значит соглашаться. Это зна-
чит слушать и вести диалог, 
чтобы определить, возможно 
ли уладить разногласия.

- Зеленский заявил, что го-
тов отказаться от террито-
рий, если его страну примут 
в НАТО. При каких условиях 
Украина может стать членом 
Альянса?

- На мой взгляд, это не-
реалистично. Россия начала 
спецоперацию, чтобы по-
казать, что не согласится с 
членством Украины в НАТО 
и размещением иностранных 
войск на ее территории.

В американской истории 
были похожие события. 
Франция, воспользовавшись 
тем, что Вашингтон отвлекся 
на Гражданскую войну в США 
(1861 - 1865), оккупировала 
Мексику и затем навязала ей 
профранцузского правителя.

Сразу после окончания 
Гражданской войны США на-
правили Франции ультиматум. 
В ответ французы благоразум-
но ушли из Мексики, бросив 
там свою марионетку на про-
извол судьбы. Вашингтон и 
сейчас действовал бы так же, 
если бы Мексика снова оказа-
лась под контролем иностран-
ного государства или вступила 
в союз против Штатов.

ПРЕДПОЧИТАЕТ УГРОЗЫ
- Будут ли при Трампе ухуд-

шаться американо-китайские 
отношения?

- Трамп - успешный по-
литик, но ему еще предстоит 
продемонстрировать госу-
дарственную мудрость и ди-
пломатические навыки. Он 
предпочитает запугивание и 
угрозы, чтобы достичь своих 
целей, а не дипломатическое 
обольщение и компромисс.

Сегодня на Трампа нет гео-
политического давления, ко-
торое заставило бы его под-
держать Китай. Американ-
ская политическая элита не 
склонна к дипломатическому 
взаимодействию с Пекином 
и стремится к ведению с ним 
экономической и технологи-
ческой войны.

- Согласны ли вы с тем, что 
началась эпоха многополяр-
ного мира?

- Я бы назвал формирую-
щийся порядок многоузло-
вым, а не многополярным. 
Узел - трехмерная связь меж-
ду несколькими субъектами, 
у нее несколько векторов. В 
отличие от полюса узел может 
вращаться по мере того, как 
связи смещаются, укрепля-
ются или ослабевают.

В мире больше не господ-
ствует соперничество вели-
ких держав. У держав средне-
го ранга, которые когда-то с 
почтением относились к по-
кровителям, теперь гораздо 
больше свободы действий на 
международной арене.

- Трамп любит называть себя 
президентом, который не на-
чал ни одной войны. Удастся 
ли ему повторить это во время 
второго срока?

- Независимо от того, нач-
нет ли Трамп новую войну 
или нет, администрация 
Байдена завещает ему не 
один конфликт: на Украине, 
в Палестине и прилегающих 
районах. А также все более 
вероятные войны между Из-
раилем и Ираном и в Тай-

ваньском проливе. Мы не 
можем знать, как президент 
Трамп справится с этими вы-
зовами.

САМ СЕБЕ ПРЕЗИДЕНТ
- Насколько велико влияние 

Илона Маска на президента?
- Трамп - сам себе прези-

дент, он будет таким же эго-
центричным, эксцентричным 
и непредсказуемым, как и 
прежде. Возникает вопрос, 
как долго продлится его пар-
тнерство со столь же амбици-
озным Маском.

- Удастся ли избранному пре-
зиденту улучшить российско-
американские отношения, или 
«глубинное государство» по-
мешает?

- Я не уверен, что «глубин-
ное государство» - источник 
антагонизма США и России. 
Многие в разведывательных 
службах и вооруженных си-
лах США, в дипломатиче-
ской службе понимают, что 
необходимо вырабатывать 
взаимодействие с возрожда-
ющимся Российским госу-
дарством.

Картина дня: в мире 

Украине 
в НАТО 
не бывать
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«Проблемы за 24 часа не решить»
- Дональд Трамп пообещал, что закончит конфликт на 

Украине за 24 часа. Сможет ли он этого добиться?
- Ни мне, ни кому-либо другому не ясно, что имеет в виду избранный 

президент. Я не верю, что эти проблемы можно решить за один день.
- Киев требует, чтобы Штаты выступили гарантом его 

безопасности. Какие еще государства могут участвовать в 
переговорах в качестве стран-гарантов?

- Украина и Россия должны договориться о своих будущих грани-
цах и условиях сосуществования. РФ, а также Венгрия, Румыния и 
другие члены Евросоюза, ОБСЕ, заинтересованы в том, чтобы опре-
делить, как Киев будет относиться к национальным меньшинствам.

Наконец НАТО, а также Россия и США должны участвовать в 
создании послевоенной европейской архитектуры, которая была 
бы подходящей для всех.

- В мире обсуждают разные проекты по урегулированию 
украинского кризиса. На каких условиях может завершить-
ся конфликт?

- Все закончится лишь тогда, когда Украина и ее западные по-
кровители осознают последствия боевых действий и согласятся 
на переговоры, на которые они должны были пойти еще в декабре 
2021 года.

Но, как и в случае с Кореей, боевые действия, вероятно, будут 
продолжаться параллельно с переговорами. Кроме того, пример 
Кореи иллюстрирует риски, связанные с тем, что прекращение огня 
приведет к холодной войне, а не к миру. И Европа, включая Россию, 
должна стремиться к миру, а не к тупиковой ситуации, воплощенной 
в демилитаризованной зоне между воюющими сторонами.

Фриман рассматривает 
исторические 

фото на выставке 
агентства «Синьхуа» 

в Вашингтоне. Дипломат 
не верит в примирение 

США с Китаем.

Книга «Ким Филби 
и «Кембриджская пятерка»

����� Степан:
Всеобъемлющая биография одного из 

самых легендарных разведчиков XX ве-
ка. Огромное количество фотографий, 
репринтов документов, воспоминаний 
людей, лично знавших Кима Филби. Своих 
героев страна должна знать в лицо!

�����
Александр:
По содержанию  - энциклопедия, а по 

сути - захватывающий детектив! Неверо-
ятная жизнь британского аристократа, 
перешедшего на сторону СССР. Будет 
интересна и взрослым, 
и школьникам.Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах
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Татьяна ЗИМНЯЯ

 «У нас с женой полное 
взаимопонимание».

На своем канале в Rutube олимпийский 
чемпион Роман Костомаров поговорил 
по душам с 79-летним народным артистом. 
Публикуем самые интересные фрагменты 
этой беседы.

ПРО РАННЮЮ ТЯГУ К ЭСТРАДЕ
Стать артистом он хотел с 7 лет: «Однаж-

ды сестра повела меня на юмористический 
концерт, где артисты читали Марка Твена, 
Чехова и современного писателя Виктора 
Ардова. И, глядя на артистов, которые рас-
сказывали смешную историю, я захотел 
стать таким же. Доставлять радость людям, 
чтобы они улыбались. И я стал собирать 
все смешное: всякие смешнульки в жизни, 
просиживал в библиотеках. К 12 годам у 
меня был большой репертуар, я стал высту-
пать в самодеятельности в клубе моряков. 
В нашей группе был Муслим Магомаев, 
ему было тогда 15 лет. А мне было 12». 

ПРО ПУТЬ К МЕЧТЕ 
НАПЕРЕКОР РОДИТЕЛЯМ

В 16 лет Евгений уехал в Москву по-
ступать в театральный. «Я поступал в не-
сколько институтов, но приняли меня в 
эстрадную студию. К тому времени я был 
уже опытным артистом, в самодеятельно-
сти перепробовал все жанры. А родители 

не верили в меня, считали, что я прова-
люсь на экзаменах и вернусь. «Окончи 
серьезный институт, получи профессию, 
а дальше можешь глупостями занимать-
ся», - говорили они. Прошло время. Мама 
застала мой успех на эстраде, а папа, к 
сожалению, нет».

ПРО ЗАРПЛАТЫ 
И ТРУДНЫЕ ВРЕМЕНА

Петросян рассказал, как работал 
у Леонида Утесова. Они встре-
тились в 1963-м. Утесов был 
суперзвездой. И они сделали 
на двоих номер, используя 
разницу в возрасте. Номер 
имел успех.

«У Утесова я получал 150 
рублей, потом - 200. Это были 
хорошие деньги для начинающего. 
Но актеры быстро деньги тратят. Артисты 
стали получать прилично со сборов в кон-
це 80-х  - начале 90-х. А после реформы 
деньги обесценились. Народ тогда очень 
переживал. Юморист выполнял функцию 
антистресса. Я стал выпускать очень смеш-
ные номера».

ПРО СТЕНДАП-КОМИКОВ
«Все, что они делают на сцене, - это на 

уровне трепачества. Там нет никаких твор-
ческих задач, нет актерского мастерства. 
Это нарушение законов эстрадного жанра, 
они просто балагурят. Кроме того, они ру-
гаются матом, это неприемлемо. Но стен-

дап родился не в Америке, а 
в Одессе, на Дерибасовской, в 

конце ХIХ века. Это мне расска-
зывал Леонид Утесов. Местные трепачи 

выступали из специальной будки, которая 
стояла в парке. Публика закидывала вы-
ступающих тухлыми яйцами или гнилыми 
помидорами, если им не нравилось. Потом 
эту традицию вывезли в Америку. И сейчас 
это явление снова вернулось к нам. Но это 
не искусство, а развлечение».

ПРО СЧАСТЬЕ И ГЛАВНОЕ 
В ЖИЗНИ

Петросян ответил и на личные вопро-
сы. О разнице в 35 лет со своей женой 
Татьяной Брухуновой. «У нас с женой пол-
ное взаимопонимание. И я счастлив, что у 

меня такие прекрасные дети. Поздно, но 
лучше поздно, чем никогда. Сейчас я ис-
правляю ошибки молодости. Я всю жизнь 
был женат на своей работе. Не занимался 
семьей. Считал, что семья должна помо-
гать мне в главном деле, а артист должен 
принадлежать зрителям. Такое искажен-
ное представление было. Но по-другому 
успеха не добиться. Я надеюсь, что мои 
дети будут талантливыми людьми. Ваган 
будет заниматься наукой. Если Господь 
позволит мне довести детей до взрослого 
возраста, я буду очень рад. Поэтому моя 
задача - выжить. Я борюсь со старостью. 
Хожу на тренировки три раза в неделю. А 
в жизни главное - взаимопонимание. Надо 
искать взаимопонимание с окружающими 
и учитывать интересы других».

Будьте бдительны!

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Со дня на день замелькают 
в мессенджерах яркие виде-
оролики с новогодними по-
здравлениями. Казалось бы, 
кто же будет ждать засады, 
получив такое сообщение от 
родных или коллег?

Но подвоха сейчас нужно 
ожидать откуда угодно. Ки-
бермошенники научились 
маскировать вредоносные 
программы, которые вы-
качивают деньги из наших 
кошельков, под безобидные 
гифки. Или, как их еще на-
зывают, анимашки.

ГИФКА С ПОДВОХОМ
Гифки - то есть постоянно 

прокручивающиеся видеоро-
лики длительностью несколь-
ко секунд - видел, наверное, 
каждый из нас. Это могут быть 
открытки с падающими сне-
жинками, микроскопические 
фрагменты кинокомедий, 
брутальные гримасы Трам-
па, мимимишные котики, 
отрывки из мультфильмов…

GIF - очень популярный 
сейчас формат, его часто ис-

пользуют вместо смайликов 
как реакцию на реплику со-
беседника, для подъема на-
строения либо просто если 
слова закончились, а эмоций 
через край. Но...

- Под гифками в мессен-
джерах могут маскировать-
ся вредоносные програм-
мы! - предупредил читателей 
«КП» член Ассоциации руко-
водителей служб информаци-
онной безопасности Александр 
Токаренко. - Принцип дей-
ствия такой. Пользователю 
приходит изображение, он 
кликает на картинку, ролик 
оживает, персонаж смеет-

ся, пляшет или поздравляет 
с Новым годом. Но в кар-
тинку вшит так называемый 
исполняемый файл - набор 
инструкций, который застав-
ляет компьютер или телефон 
выполнить определенную 
задачу. Файл загружается 
сразу, как только вы акти-
вируете картинку, кликнув 
по ней. А загрузившись, под-
тягивает (загружает на ваше 
устройство. - Ред.) шпион-
ские или вирусные програм-
мы. Но этого троянского 
киберконя пользователь не 
замечает, он видит только 
симпатичный ролик.

ЧЕМ ОПАСНЫ 
ШПИОНСКИЕ ПРОГРАММЫ

Шпион - он и есть шпион, 
его задача - подсматривать.

- Не нужно будет выведы-
вать у жертвы пароли доступа 
в мобильный банк или СМС 
для снятия денег с карты, - 
говорит Токаренко. - В этот 
вредоносный пакет входят и 
программы, которые считы-
вают все, что делает пользо-
ватель. Введет пароль - зло-
умышленникам известен 
пароль, введет CVV - изве-
стен CVV.

Собрав информацию, похи-
тители могут обчистить карты 

и счета жертвы и даже удален-
но взять кредит, говорит экс-
перт. Совершаются хищения 
нередко ночью, чтобы жертва 
не сразу заметила пропажу и 
не успела позвонить в банк, 
чтобы заблокировать опера-
цию.

КАК ПРОТИВОСТОЯТЬ 
УГРОЗЕ

Главный принцип - не кли-
кайте по гифкам и прочим 
изображениям, если вы не 
уверены в них на 100%.

- Вредоносные програм-
мы могут содержаться и в 
часто рассылаемых сообще-
ниях и роликах, на которые 
надо нажать, чтобы посмо-
треть, - объясняет Токарен-
ко. - Поэтому не рекоменду-
ется открывать сообщения с 
незнакомых адресов. Да и на 
изображения, полученные от 
знакомых отправителей, луч-
ше не нажимать, если видите: 
человек пересылает то, что 
получил от кого-то другого.

- Защитите свои устройства 
с помощью антивирусных 
программ и регулярно обнов-
ляйте их, - советует читателям 
«КП» генеральный директор 
компании «Интернет-розыск» 
Игорь Бедеров. - Настройте 
двухфакторную аутентифи-
кацию (например, вход не 
только по паролю, но и по 
СМС. - Ред.) для своих учет-
ных записей. И не храните 
пароли к онлайн-сервисам в 
своем браузере и на телефоне.
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Из-за мошенников 
многие вообще 

не снимают трубку, 
если звонит 

неизвестный 
номер. А теперь 

появится еще одна 
фобия - будем 

бояться кликать 
на изображения. 

Даже если 
они такие 

красивые...

Мошенники 
научились маскировать 

вредоносные 
программы 

под анимированные 
открытки, гифки, 

изображения и тексты. 
Чем это опасно 

и как себя защитить?

Невеселые картинки

Ценить 
семью артист 
стал в зрелом 

возрасте (с женой 
Татьяной, сыном 

Ваганом и дочерью 
Матильдой).

Евгений Петросян исправляет 
ошибки молодости
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Россия
www.kp.ru

Мария БЕРК

Американский 
дипломат намекнул 
на сценарий мирных 
переговоров.

«Я сам представитель глу-
бинного государства, пусть и 
бывший», - шутит Чез Фри-
ман. 

Он служил в Госдепе больше 
тридцати лет, был личным пе-
реводчиком президента Никсо-
на на встрече с Мао Цзэдуном. 
Работал в американских дип-
миссиях в Китае, Таиланде, 
Индии. Во время операции «Бу-
ря в пустыне» против Ирака 
был послом США в Саудовской 
Аравии. Выйдя в отставку, 
Фриман посвятил себя анали-
тике. Он ответил на вопро-
сы «Комсомолки» о будущем 
украинского кризиса - и о том, 
какой Америка будет при До-
нальде Трампе.

ВЫСОКОМЕРНАЯ 
ОШИБКА

- Уверена, вы хорошо пом-
ните Карибский кризис. На-
сколько сейчас Москва и Ва-
шингтон близки к прямому 
столкновению?

- Советский Союз сделал 
ставку на то, что сможет 
расширить сферу влияния 
и военного присутствия до 
американских границ. Сое-
диненные Штаты делают ту 
же ставку, расширяя НАТО 
до границ России.

В случае с Кубой диплома-
тия предотвратила войну. В 

случае с Украиной - США от-
казались от диалога. Однако, 
как и 60 лет назад, Москва и 
Вашингтон проявили осто-
рожность, чтобы не перейти 
ядерный порог.

Россия выигрывает в кон-
фликте. Это означает, что у 
нее нет необходимости при-
менять ядерное оружие, что-
бы предотвратить вступление 
Украины в Альянс. А раз-
вертывание мощной систе-
мы «Орешник» теперь обе-
спечивает надежную замену 
ядерному вооружению.

- В декабре 2021 года Россия 
направила США требования 
по гарантиям безопасности, 
один из пунктов - Украина не 
должна стать членом НАТО. 
Почему Вашингтон отказался 
их рассматривать?

- Я объясняю эту ошибку 
высокомерием и дипломати-
ческой некомпетентностью 
администрации Байдена.

Требование Москвы о про-
ведении переговоров было 
разумным. Оно было на-
правлено на то, чтобы под-
твердить нейтралитет Укра-
ины, защиту русскоязычного 
меньшинства. И начало об-
суждения архитектуры ев-
ропейской безопасности, 
которая могла бы смягчить 
или устранить возможные 
угрозы.

Отказ говорить был оши-
бочным. Говорить - это не 
значит соглашаться. Это зна-
чит слушать и вести диалог, 
чтобы определить, возможно 
ли уладить разногласия.

- Зеленский заявил, что го-
тов отказаться от террито-
рий, если его страну примут 
в НАТО. При каких условиях 
Украина может стать членом 
Альянса?

- На мой взгляд, это не-
реалистично. Россия начала 
спецоперацию, чтобы по-
казать, что не согласится с 
членством Украины в НАТО 
и размещением иностранных 
войск на ее территории.

В американской истории 
были похожие события. 
Франция, воспользовавшись 
тем, что Вашингтон отвлекся 
на Гражданскую войну в США 
(1861 - 1865), оккупировала 
Мексику и затем навязала ей 
профранцузского правителя.

Сразу после окончания 
Гражданской войны США на-
правили Франции ультиматум. 
В ответ французы благоразум-
но ушли из Мексики, бросив 
там свою марионетку на про-
извол судьбы. Вашингтон и 
сейчас действовал бы так же, 
если бы Мексика снова оказа-
лась под контролем иностран-
ного государства или вступила 
в союз против Штатов.

ПРЕДПОЧИТАЕТ УГРОЗЫ
- Будут ли при Трампе ухуд-

шаться американо-китайские 
отношения?

- Трамп - успешный по-
литик, но ему еще предстоит 
продемонстрировать госу-
дарственную мудрость и ди-
пломатические навыки. Он 
предпочитает запугивание и 
угрозы, чтобы достичь своих 
целей, а не дипломатическое 
обольщение и компромисс.

Сегодня на Трампа нет гео-
политического давления, ко-
торое заставило бы его под-
держать Китай. Американ-
ская политическая элита не 
склонна к дипломатическому 
взаимодействию с Пекином 
и стремится к ведению с ним 
экономической и технологи-
ческой войны.

- Согласны ли вы с тем, что 
началась эпоха многополяр-
ного мира?

- Я бы назвал формирую-
щийся порядок многоузло-
вым, а не многополярным. 
Узел - трехмерная связь меж-
ду несколькими субъектами, 
у нее несколько векторов. В 
отличие от полюса узел может 
вращаться по мере того, как 
связи смещаются, укрепля-
ются или ослабевают.

В мире больше не господ-
ствует соперничество вели-
ких держав. У держав средне-
го ранга, которые когда-то с 
почтением относились к по-
кровителям, теперь гораздо 
больше свободы действий на 
международной арене.

- Трамп любит называть себя 
президентом, который не на-
чал ни одной войны. Удастся 
ли ему повторить это во время 
второго срока?

- Независимо от того, нач-
нет ли Трамп новую войну 
или нет, администрация 
Байдена завещает ему не 
один конфликт: на Украине, 
в Палестине и прилегающих 
районах. А также все более 
вероятные войны между Из-
раилем и Ираном и в Тай-

ваньском проливе. Мы не 
можем знать, как президент 
Трамп справится с этими вы-
зовами.

САМ СЕБЕ ПРЕЗИДЕНТ
- Насколько велико влияние 

Илона Маска на президента?
- Трамп - сам себе прези-

дент, он будет таким же эго-
центричным, эксцентричным 
и непредсказуемым, как и 
прежде. Возникает вопрос, 
как долго продлится его пар-
тнерство со столь же амбици-
озным Маском.

- Удастся ли избранному пре-
зиденту улучшить российско-
американские отношения, или 
«глубинное государство» по-
мешает?

- Я не уверен, что «глубин-
ное государство» - источник 
антагонизма США и России. 
Многие в разведывательных 
службах и вооруженных си-
лах США, в дипломатиче-
ской службе понимают, что 
необходимо вырабатывать 
взаимодействие с возрожда-
ющимся Российским госу-
дарством.

Картина дня: в мире 

Украине 
в НАТО 
не бывать
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«Проблемы за 24 часа не решить»
- Дональд Трамп пообещал, что закончит конфликт на 

Украине за 24 часа. Сможет ли он этого добиться?
- Ни мне, ни кому-либо другому не ясно, что имеет в виду избранный 

президент. Я не верю, что эти проблемы можно решить за один день.
- Киев требует, чтобы Штаты выступили гарантом его 

безопасности. Какие еще государства могут участвовать в 
переговорах в качестве стран-гарантов?

- Украина и Россия должны договориться о своих будущих грани-
цах и условиях сосуществования. РФ, а также Венгрия, Румыния и 
другие члены Евросоюза, ОБСЕ, заинтересованы в том, чтобы опре-
делить, как Киев будет относиться к национальным меньшинствам.

Наконец НАТО, а также Россия и США должны участвовать в 
создании послевоенной европейской архитектуры, которая была 
бы подходящей для всех.

- В мире обсуждают разные проекты по урегулированию 
украинского кризиса. На каких условиях может завершить-
ся конфликт?

- Все закончится лишь тогда, когда Украина и ее западные по-
кровители осознают последствия боевых действий и согласятся 
на переговоры, на которые они должны были пойти еще в декабре 
2021 года.

Но, как и в случае с Кореей, боевые действия, вероятно, будут 
продолжаться параллельно с переговорами. Кроме того, пример 
Кореи иллюстрирует риски, связанные с тем, что прекращение огня 
приведет к холодной войне, а не к миру. И Европа, включая Россию, 
должна стремиться к миру, а не к тупиковой ситуации, воплощенной 
в демилитаризованной зоне между воюющими сторонами.

Фриман рассматривает 
исторические 

фото на выставке 
агентства «Синьхуа» 

в Вашингтоне. Дипломат 
не верит в примирение 

США с Китаем.

Книга «Ким Филби 
и «Кембриджская пятерка»

����� Степан:
Всеобъемлющая биография одного из 

самых легендарных разведчиков XX ве-
ка. Огромное количество фотографий, 
репринтов документов, воспоминаний 
людей, лично знавших Кима Филби. Своих 
героев страна должна знать в лицо!

�����
Александр:
По содержанию  - энциклопедия, а по 

сути - захватывающий детектив! Неверо-
ятная жизнь британского аристократа, 
перешедшего на сторону СССР. Будет 
интересна и взрослым, 
и школьникам.Реклама, 16+

Читатели рекомендуют

АО «ИД «Комсомольская правда», 
Москва, ОГРН 1027739295781

Книгу можно заказать на shop.kp.ru
и приобрести в книжных магазинах 

и на маркетплейсах

18.12.2024
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Ева МУР 
(«КП» - Краснодар»)

Мазут с танкеров, 
потерпевших 
крушение 
в Керченском 
проливе, достиг 
побережья 
Краснодарского 
края.

ЧП случилось 15 дека-
бря - два судна типа «Вол-
гонефть» перевозили то-
пливо. У берегов Крыма 
мощные волны буквально 
разломили их пополам. В 
море попало 3,7 тысячи 
тонн нефтепродуктов.

- Нефтепродукты вынесло 
на берег на протяжении не-
скольких десятков киломе-
тров от поселка Веселовка 
в Темрюкском районе и до 

станицы Благовещенской 
в Анапе,  - сообщил губер-
натор Кубани Вениамин 
Кондратьев.

Сейчас в этих районах 
развернуты оперативные 
штабы. На помощь к спа-
сателям пришли и волон-
теры. Более 300 человек 
очищают берега Черного 
и Азовского морей от мас-
лянистых пятен.

Команда добровольцев 
отмывает птиц от мазута 
и выпускает их в ту часть 
акватории, где уже нет за-
грязнений.

- Последствия такого раз-
лива, конечно, будут мас-
штабными для всего живого 
на побережье Краснодар-
ского края, - объясняет био-

лог, член экологического 
совета при губернаторе 
Кубани Вениамин Голу-
битченко.  - Вся пищевая 
цепочка пострадает от за-
грязнения моря нефтепро-
дуктами: от планктона до 
человека. В Азовском и 
Черном морях обитает мно-
го промысловой рыбы. Но 
мазут проще убирать, чем 
нефть. Попадая в холодную 
воду, он сворачивается и 
оседает на дно, есть надеж-
да, что будет так хотя бы 
с некоторыми объемами.
После крушения танкера 
у берегов Крыма команда 
оказалась в ледяной воде - 
12 человек удалось спасти, 
они сейчас в больнице Ана-
пы. Один скончался от пе-
реохлаждения, состояние 
двоих оценивается как тя-
желое. Второй танкер сел 
на мель в районе Тамани, 
команду из 14 человек эва-
куировали.

 � ЧП

Как корреспондент 
«КП» вместе 

с волонтерами 
чистит пляжи Анапы - 

на сайте KP.RU

номики. Потому что потери возмеща-
ются резким ростом поставок услуг, 
например, в сфере туризма, - утверж-
дает профессор Финансового универ-
ситета при Правительстве Российской 
Федерации Александр Сафонов. - 
И вообще объем экономики зависит 
не от количества отработанного вре-
мени, а от правильной организации 
труда и его эффективности. А с этим 
у нас похуже, чем в Германии.

Международная статистика то-
же подтверждает: трудоголизм не-
обязательно ведет к процветанию. 
Рейтинг стран, где больше всего 
фактически отработанных часов 
на сотрудника, традиционно воз-
главляют Мексика и Коста-Рика. 
Очевидно, что это не совсем те стра-
ны, с экономики которых хотелось 
бы брать пример.

ЗА СЕБЯ И ЗА ТОГО РОБОТА
В России надо повышать произво-

дительность труда - это уже общее 
место в речах экономистов. Тогда 
и отдыхать можно 
было бы с чистой 
совестью и без вре-
да для экономики.

В общем, дружно 
бросаем лениться 
и долой перекуры?

- Про лень - это 
миф, который вос-
ходит к российско-
му обыкновению 
ругать себя и вос-
хвалять заграницу, - 
гневно заступается 
за отечественных 
работников Га-
лина Сорокина. - 
Низкая произво-
дительность труда 
в России связана 
не с леностью со-
трудников и дли-
тельностью вы-
ходных, а прежде 
всего с низким 
уровнем автомати-
зации и роботиза-
ции производства. 
На 2021 год уро-
вень роботизации 

промышленности в России был 
в 35 раз ниже, чем в Германии и Япо-

нии, и в 15 раз ниже, чем во Фран-
ции. При этом производительность 
труда - всего в два раза ниже в срав-
нении с Францией и Германией и 
в 1,5 раза по сравнению с Японией. 
После 2022 года в стране приходится 
ускоренными темпами наращивать 
производство, но зачастую это про-
исходит на устаревшем оборудовании. 

Поэтому проблема 
и сохраняется - 
многие развитые 
страны обгоняют 
Россию по уровню 
производительно-
сти труда.

Так что еще раз 
подчеркнем: про-
блема не в людях 
или отсутствии 
трудолюбия. Про-
блема - в орга-
низации труда 
и оборудовании, 
которое у нас ме-
стами не самое со-
временное (но тут 
ситуация меняется 
к лучшему, о чем 
мы не раз писали). 
А на деле россий-
ские работники 
просто суперэф-
фективны - пашут 
почти как роботы!

И после этого 
нас еще хотят ли-
шить новогодних 
каникул?

полосы

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Зато демографию улучшим!
Это, конечно, очень по-нашему - сначала уработаться до умопомрачения, 

а потом в качестве компенсации практически всей страной на полмесяца уйти в за-
гул. Очевидно, не самое эффективное распределение сил. Но что делать-то?

- Прямо сейчас, конечно, новогодние каникулы у людей отбирать нельзя, - вздыхает 
Игорь Николаев. - Может, когда-нибудь в будущем появится возможность подойти 
к этому вопросу более рационально.

- Вместо пересмотра календаря стоит сосредоточиться на улучшении условий 
труда, повышении мотивации сотрудников и внедрении современных технологий, - 
вторит Мария Коледа.

Есть и человеческие моменты. Не все ведь ждут новогодних каникул только для 
того, чтобы напиться.

- С точки зрения демографической политики длинные новогодние каникулы - боль-
шой плюс,  - говорит Александр Сафонов.  - Семьи собираются вместе, родители 
наконец имеют возможность больше времени провести с детьми. И зачастую это 
действительно единственная возможность «перезагрузиться» в кругу семьи, по-
скольку не на каждом предприятии готовы дать отпуск в удобное для семейного 
отдыха время… В общем, у длинных новогодних каникул есть много своих плюсов.

Работать меньше - 
зарабатывать 
больше: как 
поднять производительность 
труда в России, разбираемся 
с экспертами на сайте
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КСТАТИ

Иран  27
Бангладеш  24
Азербайджан  21
Казахстан  19
Япония  16
Южная Корея  15
Россия  14
Испания  14
Турция  14
Австрия  13
ЮАР  13
Италия  12
Франция  11
Китай  11
ОАЭ  10
Саудовская Аравия  10
США  10
Швеция  10
Германия  9
Канада  9
Великобритания  8
Индия  3

КОЛИЧЕСТВО 
ПРАЗДНИЧНЫХ 
ДНЕЙ В РАЗНЫХ 
СТРАНАХ

По данным Resume.io.

Добровольцы отмывают птиц и выпускают 
в ту часть акватории, где нет загрязнений.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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• Мексика  2207
• Коста Рика  2171
• Чили  1953
• Израиль  1880
• Южная Корея  1872
• Канада  1865
• США  1799
• Россия  1770
• Чехия  1766
• Новая Зеландия  1751
• Италия  1734
• Япония  1611
• Великобритания  1524
• Франция  1500
• Финляндия  1499
• Швеция  1437
• Дания  1380
• Германия  1343

По данным Организации 
экономического сотрудничества 
и развития и Росстата.

СТОЛЬКО ЧАСОВ ОТПАХАЛ 
СРЕДНИЙ РАБОТНИК 
В 2023 ГОДУ Птиц придется 

отмывать, 
а берега 
чистить
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Елена АРАКЕЛЯН

ГУЛЯТЬ ТАК ГУЛЯТЬ
Спасибо, Дедушка Мороз: новогод-

ние каникулы в этом году продлятся 
с 29 декабря по 8 января! Столько 
же - 11 дней - мы отдыхали только 
в 2012 году. Дольше - никогда.

А потом еще дважды по четыре дня 
отдыхаем в мае. И четыре дня в честь 
12 июня. Гулять так гулять!

Вообще выходных у нас и правда 
немало. В большинстве развитых 
стран количество государственных 
праздников, официально признан-
ных нерабочими, не превышает 
10 - 12. А у нас - 14.

Но есть и еще одна особенность.
Если праздник совпадает с выход-

ным, в современной России (даже 
в СССР так не было) этот выходной 
не сгорает - его переносят на какой-
нибудь рабочий день. Из-за этого 
и получается, что праздники зача-
стую превращаются в настоящие ка-
никулы. В большинстве стран такие 
переносы не практикуют: выпал День 
взятия Бастилии на субботу или вос-
кресенье - никакого дополнительно-
го выходного, се ля ви.

И потому каждый год, чем бли-
же 1 января, тем громче мы слышим 
ворчание: не многовато ли гуляем? 
Насколько это опасно не только для 
печени, но и для экономики? Ведь 
большая часть населения страны вы-
падает из деловой жизни с последних 
дней декабря и до середины января…

В итоге каждый год какие-нибудь 
депутаты или иные деятели предла-
гают новогодний загул подсократить. 
Но есть другое мнение: если отобрать 
у россиян длинные новогодние ка-
никулы, будет… только хуже. Как 
так и почему? Давайте разберемся.

ТО ВЗЛЕТ, ТО ПОСАДКА
На умных экономических графи-

ках с данными про выпуск в России 
разных товаров Новый год заметен 
сразу. В декабре обычно некоторый 
взлет, а в январе - бух, резкий провал.

В январе 2023 года, если верить 
Росстату, базовых товаров и услуг 
произведено на 27,8% меньше, чем 
месяцем раньше. В январе 2024 года - 
на 28%. В«базовые товары и услуги» 
входит реальный сектор экономики, 
ее основа: промышленность, строи-
тельство, транспорт и т. д.

- У нас в январе промпроизводство 
в сравнении с декабрем - всегда ми-
нус 15 - 20%. И это несмотря на то, 
что некоторые предприятия - на-
пример, с непрерывным циклом, 
работают и в праздники, - говорит 
главный научный сотрудник Ин-

ститута экономики РАН Игорь Ни-
колаев. - Конечно, это не на пользу 
экономике.

Есть сферы, которые на новогод-
них праздниках, наоборот, ударно за-
рабатывают - туристическая, транс-
портная, в какой-то мере пищевая 
промышленность. Но даже с уче-

том этого получается тот самый еже-
годный провал почти на треть по «ба-
зовым товарам и услугам», который 
портит показатели всего первого 
квартала. Этот квартал - традицион-
но худший в году (см. «Конкретно»). 
После праздников еще и раскачка 

полагается, а потому экономика 
разгоняется по полной только где-
то к марту.

- Эти подсчеты - чисто бухгалтер-
ская сторона дела, - поясняет Игорь 
Николаев. - Есть и другая, чисто че-
ловеческая, которую тоже нельзя 
не принимать во внимание.

Но прежде чем перейти к «челове-
ческой» стороне, давайте поглубже 
разберемся с «бухгалтерской». По-
тому что к ней тоже есть вопросы.

МНОГО ОТДЫХАЕМ, 
НО И ПАШЕМ БОЛЬШЕ НЕМЦЕВ

Да, у нас много праздников. Да, 
у нас достаточно длинный (по срав-
нению со многими другими страна-
ми) оплачиваемый отпуск.

Но при этом по числу фактически 
отработанных рабочих часов россия-
не скорее в передовиках. И уж точно 
впереди Европы всей, где государ-
ственных праздников в целом мень-
ше. Средний россиянин в 2023 го-
ду отпахал на 400 с лишним часов 
больше, чем житель Германии, и на 
250 часов больше в сравнении, на-
пример, с гражданами Великобрита-
нии и Франции (подробнее см. «Только 
цифры»).

- Это может свидетельствовать 
о том, что длительными праздника-
ми мы компенсируем переработки 
в обычные дни, - утверждает руко-
водитель информационного отдела 
независимого профсоюза «Новый 
Труд» Мария Коледа.

И правда, в ходе опроса, который 
в этом году проводил сервис поиска 
работы HeadHunter, 29% российских 
работников признались, что каждый 
(или почти каждый) день перерабаты-
вают сверх положенного графика. А 
48% опрошенных заявили, что пере-
работки им не компенсируют.

Это значит, что на самом деле 
по количеству реально отработан-
ных часов россияне трудятся даже 
больше, чем фиксирует статистика. 
Ведь если переработка не компенси-
руется (как это полагается по зако-
нодательству), значит, скорее всего, 
официально никак не оформляется, 
иначе этот факт привлечет внимание 
трудовой инспекции.

- В Европе более жесткое трудовое 
законодательство и хорошая работа 
профсоюзов, которые и следят за его 
неукоснительным соблюдением, - на-
поминает директор Института эконо-
мики и финансов Государственного 
университета управления, профессор 
Галина Сорокина.

У нас же  когда вы в своей сфере что-
то слышали о профсоюзе? Так, может, 
при «нашем» подходе мы вполне за-
служили хотя бы побольше праздни-
ков? А иначе - выгорание, проблемы 
со здоровьем...

- Проблема не в количестве празд-
ников как таковом, а в том, как они 
сгруппированы, - говорит Игорь 
Николаев. - В развитых странах они 
более равномерно распределены 
по всему году. Когда у тебя день-
два праздников, а потом на работу - 
включиться в нее проще, чем после 
полуторанедельного отдыха.

- В Германии в летние месяцы не-
которые предприятия просто оста-
навливаются - у них «каникулы», все 
одновременно уходят в отпуск. Но это 
никак не сказывается на объеме эко-

НЭП: наши экономические

� Без новогодних каникул сложно придется сфере внутреннего туризма - он превратится 
сугубо в сезонный летний бизнес. То же и с транспортной сферой - в авиационных и пассажир-
ских железнодорожных перевозках несезон (когда заработанные летом деньги в основном 

проедаются) будет длиться с осени по весну, и потребуется больше государственной поддержки.
� В январе школьные каникулы - это редкая возможность вне летнего отпуска куда-то не «на бегу» 

сходить или съездить с детьми.
� В стране надо повышать рождаемость, а длинные зимние праздники этому весьма способствуют.
� Можно съездить в другой город к родителям, встретиться с друзьями и даже хотя бы раз в году 

покататься на лыжах… В общем, сделать все, на что не хватает обычных выходных.

� Падает экономи-
ка в целом

� Граждане потом 
с трудом возвращают-
ся к обычной жизни и работе

� Не  все используют 
праздники с  пользой: пе-
реедание «вредненького, 
но вкусненького» и злоупо-
требление алкоголем в те-
чение аж 10 - 11 дней - урон 
здоровью нации.

С одной стороны (а именно слева на фото), длинные праздники могут надоесть и наскучить. 
С другой (правое фото), это долгожданная возможность провести время с семьей. И пусть экономика подождет!
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%КОНКРЕТНО

2021 год
I кв.  -19,9
II кв.  +8,6
III кв.  +11
IV кв.  +9,9
2022 год
I кв.  -19,5
II кв.  -0,1
III кв.  +12,1
IV кв. +8,8
2023 год
I кв.  -18,9
II кв.  +8,9
III кв.  +13,1
IV кв.  +6,7
2024 год
I кв.  -18,7
II кв.  +7,5
III кв.  +10,3

По данным Росстата.

ПЕРВЫЙ КВАРТАЛ, 
ТРУДНЫЙ САМЫЙ...
Рост и снижение выпуска по базовым отраслям 
экономики РФ (промышленность, 
строительство, транспорт и т. п.). Цифры 
указаны по сравнению с предыдущим кварталом

Праздник, который всегда
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Нас ждут рекордно длинные 

новогодние каникулы - 11 дней. 

Не слишком ли много у нас 

выходных и в чем плюсы 

и минусы затяжного отдыха?

ПРО И КОНТРА
Самые распространенные доводы сторонников 
и противников длинных новогодних выходных.

Россия
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Ева МУР 
(«КП» - Краснодар»)

Мазут с танкеров, 
потерпевших 
крушение 
в Керченском 
проливе, достиг 
побережья 
Краснодарского 
края.

ЧП случилось 15 дека-
бря - два судна типа «Вол-
гонефть» перевозили то-
пливо. У берегов Крыма 
мощные волны буквально 
разломили их пополам. В 
море попало 3,7 тысячи 
тонн нефтепродуктов.

- Нефтепродукты вынесло 
на берег на протяжении не-
скольких десятков киломе-
тров от поселка Веселовка 
в Темрюкском районе и до 

станицы Благовещенской 
в Анапе,  - сообщил губер-
натор Кубани Вениамин 
Кондратьев.

Сейчас в этих районах 
развернуты оперативные 
штабы. На помощь к спа-
сателям пришли и волон-
теры. Более 300 человек 
очищают берега Черного 
и Азовского морей от мас-
лянистых пятен.

Команда добровольцев 
отмывает птиц от мазута 
и выпускает их в ту часть 
акватории, где уже нет за-
грязнений.

- Последствия такого раз-
лива, конечно, будут мас-
штабными для всего живого 
на побережье Краснодар-
ского края, - объясняет био-

лог, член экологического 
совета при губернаторе 
Кубани Вениамин Голу-
битченко.  - Вся пищевая 
цепочка пострадает от за-
грязнения моря нефтепро-
дуктами: от планктона до 
человека. В Азовском и 
Черном морях обитает мно-
го промысловой рыбы. Но 
мазут проще убирать, чем 
нефть. Попадая в холодную 
воду, он сворачивается и 
оседает на дно, есть надеж-
да, что будет так хотя бы 
с некоторыми объемами.
После крушения танкера 
у берегов Крыма команда 
оказалась в ледяной воде - 
12 человек удалось спасти, 
они сейчас в больнице Ана-
пы. Один скончался от пе-
реохлаждения, состояние 
двоих оценивается как тя-
желое. Второй танкер сел 
на мель в районе Тамани, 
команду из 14 человек эва-
куировали.

 � ЧП

Как корреспондент 
«КП» вместе 

с волонтерами 
чистит пляжи Анапы - 

на сайте KP.RU

номики. Потому что потери возмеща-
ются резким ростом поставок услуг, 
например, в сфере туризма, - утверж-
дает профессор Финансового универ-
ситета при Правительстве Российской 
Федерации Александр Сафонов. - 
И вообще объем экономики зависит 
не от количества отработанного вре-
мени, а от правильной организации 
труда и его эффективности. А с этим 
у нас похуже, чем в Германии.

Международная статистика то-
же подтверждает: трудоголизм не-
обязательно ведет к процветанию. 
Рейтинг стран, где больше всего 
фактически отработанных часов 
на сотрудника, традиционно воз-
главляют Мексика и Коста-Рика. 
Очевидно, что это не совсем те стра-
ны, с экономики которых хотелось 
бы брать пример.

ЗА СЕБЯ И ЗА ТОГО РОБОТА
В России надо повышать произво-

дительность труда - это уже общее 
место в речах экономистов. Тогда 
и отдыхать можно 
было бы с чистой 
совестью и без вре-
да для экономики.

В общем, дружно 
бросаем лениться 
и долой перекуры?

- Про лень - это 
миф, который вос-
ходит к российско-
му обыкновению 
ругать себя и вос-
хвалять заграницу, - 
гневно заступается 
за отечественных 
работников Га-
лина Сорокина. - 
Низкая произво-
дительность труда 
в России связана 
не с леностью со-
трудников и дли-
тельностью вы-
ходных, а прежде 
всего с низким 
уровнем автомати-
зации и роботиза-
ции производства. 
На 2021 год уро-
вень роботизации 

промышленности в России был 
в 35 раз ниже, чем в Германии и Япо-

нии, и в 15 раз ниже, чем во Фран-
ции. При этом производительность 
труда - всего в два раза ниже в срав-
нении с Францией и Германией и 
в 1,5 раза по сравнению с Японией. 
После 2022 года в стране приходится 
ускоренными темпами наращивать 
производство, но зачастую это про-
исходит на устаревшем оборудовании. 

Поэтому проблема 
и сохраняется - 
многие развитые 
страны обгоняют 
Россию по уровню 
производительно-
сти труда.

Так что еще раз 
подчеркнем: про-
блема не в людях 
или отсутствии 
трудолюбия. Про-
блема - в орга-
низации труда 
и оборудовании, 
которое у нас ме-
стами не самое со-
временное (но тут 
ситуация меняется 
к лучшему, о чем 
мы не раз писали). 
А на деле россий-
ские работники 
просто суперэф-
фективны - пашут 
почти как роботы!

И после этого 
нас еще хотят ли-
шить новогодних 
каникул?

полосы

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Зато демографию улучшим!
Это, конечно, очень по-нашему - сначала уработаться до умопомрачения, 

а потом в качестве компенсации практически всей страной на полмесяца уйти в за-
гул. Очевидно, не самое эффективное распределение сил. Но что делать-то?

- Прямо сейчас, конечно, новогодние каникулы у людей отбирать нельзя, - вздыхает 
Игорь Николаев. - Может, когда-нибудь в будущем появится возможность подойти 
к этому вопросу более рационально.

- Вместо пересмотра календаря стоит сосредоточиться на улучшении условий 
труда, повышении мотивации сотрудников и внедрении современных технологий, - 
вторит Мария Коледа.

Есть и человеческие моменты. Не все ведь ждут новогодних каникул только для 
того, чтобы напиться.

- С точки зрения демографической политики длинные новогодние каникулы - боль-
шой плюс,  - говорит Александр Сафонов.  - Семьи собираются вместе, родители 
наконец имеют возможность больше времени провести с детьми. И зачастую это 
действительно единственная возможность «перезагрузиться» в кругу семьи, по-
скольку не на каждом предприятии готовы дать отпуск в удобное для семейного 
отдыха время… В общем, у длинных новогодних каникул есть много своих плюсов.

Работать меньше - 
зарабатывать 
больше: как 
поднять производительность 
труда в России, разбираемся 
с экспертами на сайте
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КСТАТИ

Иран  27
Бангладеш  24
Азербайджан  21
Казахстан  19
Япония  16
Южная Корея  15
Россия  14
Испания  14
Турция  14
Австрия  13
ЮАР  13
Италия  12
Франция  11
Китай  11
ОАЭ  10
Саудовская Аравия  10
США  10
Швеция  10
Германия  9
Канада  9
Великобритания  8
Индия  3

КОЛИЧЕСТВО 
ПРАЗДНИЧНЫХ 
ДНЕЙ В РАЗНЫХ 
СТРАНАХ

По данным Resume.io.

Добровольцы отмывают птиц и выпускают 
в ту часть акватории, где нет загрязнений.

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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• Мексика  2207
• Коста Рика  2171
• Чили  1953
• Израиль  1880
• Южная Корея  1872
• Канада  1865
• США  1799
• Россия  1770
• Чехия  1766
• Новая Зеландия  1751
• Италия  1734
• Япония  1611
• Великобритания  1524
• Франция  1500
• Финляндия  1499
• Швеция  1437
• Дания  1380
• Германия  1343

По данным Организации 
экономического сотрудничества 
и развития и Росстата.

СТОЛЬКО ЧАСОВ ОТПАХАЛ 
СРЕДНИЙ РАБОТНИК 
В 2023 ГОДУ Птиц придется 

отмывать, 
а берега 
чистить
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Елена АРАКЕЛЯН

ГУЛЯТЬ ТАК ГУЛЯТЬ
Спасибо, Дедушка Мороз: новогод-

ние каникулы в этом году продлятся 
с 29 декабря по 8 января! Столько 
же - 11 дней - мы отдыхали только 
в 2012 году. Дольше - никогда.

А потом еще дважды по четыре дня 
отдыхаем в мае. И четыре дня в честь 
12 июня. Гулять так гулять!

Вообще выходных у нас и правда 
немало. В большинстве развитых 
стран количество государственных 
праздников, официально признан-
ных нерабочими, не превышает 
10 - 12. А у нас - 14.

Но есть и еще одна особенность.
Если праздник совпадает с выход-

ным, в современной России (даже 
в СССР так не было) этот выходной 
не сгорает - его переносят на какой-
нибудь рабочий день. Из-за этого 
и получается, что праздники зача-
стую превращаются в настоящие ка-
никулы. В большинстве стран такие 
переносы не практикуют: выпал День 
взятия Бастилии на субботу или вос-
кресенье - никакого дополнительно-
го выходного, се ля ви.

И потому каждый год, чем бли-
же 1 января, тем громче мы слышим 
ворчание: не многовато ли гуляем? 
Насколько это опасно не только для 
печени, но и для экономики? Ведь 
большая часть населения страны вы-
падает из деловой жизни с последних 
дней декабря и до середины января…

В итоге каждый год какие-нибудь 
депутаты или иные деятели предла-
гают новогодний загул подсократить. 
Но есть другое мнение: если отобрать 
у россиян длинные новогодние ка-
никулы, будет… только хуже. Как 
так и почему? Давайте разберемся.

ТО ВЗЛЕТ, ТО ПОСАДКА
На умных экономических графи-

ках с данными про выпуск в России 
разных товаров Новый год заметен 
сразу. В декабре обычно некоторый 
взлет, а в январе - бух, резкий провал.

В январе 2023 года, если верить 
Росстату, базовых товаров и услуг 
произведено на 27,8% меньше, чем 
месяцем раньше. В январе 2024 года - 
на 28%. В«базовые товары и услуги» 
входит реальный сектор экономики, 
ее основа: промышленность, строи-
тельство, транспорт и т. д.

- У нас в январе промпроизводство 
в сравнении с декабрем - всегда ми-
нус 15 - 20%. И это несмотря на то, 
что некоторые предприятия - на-
пример, с непрерывным циклом, 
работают и в праздники, - говорит 
главный научный сотрудник Ин-

ститута экономики РАН Игорь Ни-
колаев. - Конечно, это не на пользу 
экономике.

Есть сферы, которые на новогод-
них праздниках, наоборот, ударно за-
рабатывают - туристическая, транс-
портная, в какой-то мере пищевая 
промышленность. Но даже с уче-

том этого получается тот самый еже-
годный провал почти на треть по «ба-
зовым товарам и услугам», который 
портит показатели всего первого 
квартала. Этот квартал - традицион-
но худший в году (см. «Конкретно»). 
После праздников еще и раскачка 

полагается, а потому экономика 
разгоняется по полной только где-
то к марту.

- Эти подсчеты - чисто бухгалтер-
ская сторона дела, - поясняет Игорь 
Николаев. - Есть и другая, чисто че-
ловеческая, которую тоже нельзя 
не принимать во внимание.

Но прежде чем перейти к «челове-
ческой» стороне, давайте поглубже 
разберемся с «бухгалтерской». По-
тому что к ней тоже есть вопросы.

МНОГО ОТДЫХАЕМ, 
НО И ПАШЕМ БОЛЬШЕ НЕМЦЕВ

Да, у нас много праздников. Да, 
у нас достаточно длинный (по срав-
нению со многими другими страна-
ми) оплачиваемый отпуск.

Но при этом по числу фактически 
отработанных рабочих часов россия-
не скорее в передовиках. И уж точно 
впереди Европы всей, где государ-
ственных праздников в целом мень-
ше. Средний россиянин в 2023 го-
ду отпахал на 400 с лишним часов 
больше, чем житель Германии, и на 
250 часов больше в сравнении, на-
пример, с гражданами Великобрита-
нии и Франции (подробнее см. «Только 
цифры»).

- Это может свидетельствовать 
о том, что длительными праздника-
ми мы компенсируем переработки 
в обычные дни, - утверждает руко-
водитель информационного отдела 
независимого профсоюза «Новый 
Труд» Мария Коледа.

И правда, в ходе опроса, который 
в этом году проводил сервис поиска 
работы HeadHunter, 29% российских 
работников признались, что каждый 
(или почти каждый) день перерабаты-
вают сверх положенного графика. А 
48% опрошенных заявили, что пере-
работки им не компенсируют.

Это значит, что на самом деле 
по количеству реально отработан-
ных часов россияне трудятся даже 
больше, чем фиксирует статистика. 
Ведь если переработка не компенси-
руется (как это полагается по зако-
нодательству), значит, скорее всего, 
официально никак не оформляется, 
иначе этот факт привлечет внимание 
трудовой инспекции.

- В Европе более жесткое трудовое 
законодательство и хорошая работа 
профсоюзов, которые и следят за его 
неукоснительным соблюдением, - на-
поминает директор Института эконо-
мики и финансов Государственного 
университета управления, профессор 
Галина Сорокина.

У нас же  когда вы в своей сфере что-
то слышали о профсоюзе? Так, может, 
при «нашем» подходе мы вполне за-
служили хотя бы побольше праздни-
ков? А иначе - выгорание, проблемы 
со здоровьем...

- Проблема не в количестве празд-
ников как таковом, а в том, как они 
сгруппированы, - говорит Игорь 
Николаев. - В развитых странах они 
более равномерно распределены 
по всему году. Когда у тебя день-
два праздников, а потом на работу - 
включиться в нее проще, чем после 
полуторанедельного отдыха.

- В Германии в летние месяцы не-
которые предприятия просто оста-
навливаются - у них «каникулы», все 
одновременно уходят в отпуск. Но это 
никак не сказывается на объеме эко-

НЭП: наши экономические

� Без новогодних каникул сложно придется сфере внутреннего туризма - он превратится 
сугубо в сезонный летний бизнес. То же и с транспортной сферой - в авиационных и пассажир-
ских железнодорожных перевозках несезон (когда заработанные летом деньги в основном 

проедаются) будет длиться с осени по весну, и потребуется больше государственной поддержки.
� В январе школьные каникулы - это редкая возможность вне летнего отпуска куда-то не «на бегу» 

сходить или съездить с детьми.
� В стране надо повышать рождаемость, а длинные зимние праздники этому весьма способствуют.
� Можно съездить в другой город к родителям, встретиться с друзьями и даже хотя бы раз в году 

покататься на лыжах… В общем, сделать все, на что не хватает обычных выходных.

� Падает экономи-
ка в целом

� Граждане потом 
с трудом возвращают-
ся к обычной жизни и работе

� Не  все используют 
праздники с  пользой: пе-
реедание «вредненького, 
но вкусненького» и злоупо-
требление алкоголем в те-
чение аж 10 - 11 дней - урон 
здоровью нации.

С одной стороны (а именно слева на фото), длинные праздники могут надоесть и наскучить. 
С другой (правое фото), это долгожданная возможность провести время с семьей. И пусть экономика подождет!
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2021 год
I кв.  -19,9
II кв.  +8,6
III кв.  +11
IV кв.  +9,9
2022 год
I кв.  -19,5
II кв.  -0,1
III кв.  +12,1
IV кв. +8,8
2023 год
I кв.  -18,9
II кв.  +8,9
III кв.  +13,1
IV кв.  +6,7
2024 год
I кв.  -18,7
II кв.  +7,5
III кв.  +10,3

По данным Росстата.

ПЕРВЫЙ КВАРТАЛ, 
ТРУДНЫЙ САМЫЙ...
Рост и снижение выпуска по базовым отраслям 
экономики РФ (промышленность, 
строительство, транспорт и т. п.). Цифры 
указаны по сравнению с предыдущим кварталом

Праздник, который всегда
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Нас ждут рекордно длинные 

новогодние каникулы - 11 дней. 

Не слишком ли много у нас 

выходных и в чем плюсы 

и минусы затяжного отдыха?

ПРО И КОНТРА
Самые распространенные доводы сторонников 
и противников длинных новогодних выходных.
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Пара расписалась в загсе 
подмосковной Барвихи в сен-
тябре 2020 года, а в декабре 
2024 года, буквально несколь-
ко дней назад, заявление Ан-
ны Седоковой о расторжении 
брака с Янисом Тиммой было 
удовлетворено московским 
мировым судом. Сложности 
в отношениях пары были 
давно, но все обострилось в 
начале этого года. Седокова 
решила развестись, а Тимма 
пытался ее вернуть…

ТЯЖЕЛЫЙ РАЗВОД
Анна комментировала при-

чины развода пространными 
рассуждениями об «эмоцио-
нальных качелях». Певица 
ушла от мужа еще весной, но 
согласилась на дружеское об-
щение, так как младший сын 
Седоковой привык к Янису. 
У Седоковой трое детей: с 
ней в Москве живут 19-лет-
няя Алина (от первого брака) 
и 7-летний Гектор (от граж-
данского брака). 13-летняя 
Моника родилась в США во 
втором браке певицы и по ре-
шению суда живет в Америке 
со своим отцом - бизнесме-
ном Максимом Чернявским.

Общих детей у Анны и 
Яниса не было. У Тиммы 
есть 6-летний сын Кристи-
ан, который живет в Латвии 
со своей мамой Саной Ошей. 
Спортсмен развелся с первой 
женой в 2019 году, а вскоре 
после этого стало известно о 
его романе с Седоковой. Янис 
утверждал, что вначале ушел 
от жены, а потом начал отно-
шения с певицей. Но за Седо-
ковой все равно закрепилось 
клеймо разлучницы. Развод 

и новый брак в жизни Яниса 
Тиммы случились, когда он 
зарабатывал $1 млн в год.

16 декабря 2024 года Анне 
Седоковой исполни-
лось 42 года, и в этот 
день Янис Тимма оста-
вил страшный коммен-
тарий под публикацией 
бывшей жены в соцсети. 
Написал свою дату рож-
дения - 02.07.92 и рядом 
дату этого дня - 16.12.24. 
Вскоре этот коммента-
рий исчез… Янис отпра-
вил Анне букет роз, она 
опубликовала фото и от-
метила экс- мужа, позже 
стори удалила.

17 декабря Седокова 
опубликовала в соц-
сети видео, на кото-
ром говорит в слезах: 
«Очень прошу, пожа-
луйста, у меня ребенок 
маленький - он ниче-
го не должен знать. Вы 
не представляете про-
сто, в каком аду я жи-
ла в последние годы…» 
Фразу про ад знакомые 
певицы могут тракто-

вать как признание в 
том, что из-за срывов 
баскетболиста их со-
вместная жизнь была 
тяжелой. По одной из 
версий, он пристра-
стился к алкоголю.

Позже Седокова 
поделилась видео 
из частной клини-

ки  - она 
лежит под 
капельни-
цами. Пе-
вица об-
ратилась к врачам с нервным 
срывом, невролог рекомендо-
вал ей остаться на ближайшие 
сутки в больнице.

ЛЮБОВЬ И ТРАГЕДИЯ
В сложный момент жизни 

Анну могут поддержать толь-
ко друзья и старшая дочь, со 
своей родней певица не об-
щается. Как нам стало из-
вестно, артистка находится в 
дружеских отношениях с ма-
мой Тиммы - женщины про-
должили общаться даже после 
развода. Недавно мать Яниса 
была на концерте Анны. С от-
цом, тренером Райтисом Тим-
мой, живущим в Латвии, Янис 
последние годы не общался 
из-за разногласий по поводу 
карьеры. Однако месяц на-
зад мужчины созванивались, 
и теперь отец винит певицу в 
смерти сына.

Станет ли мать Яниса Тим-
мы после смерти сына общать-
ся с его любимой женщиной, 
пустит ли ее на похороны? 
Неизвестно. Предварительно 
похороны Яниса планируют 
провести на его родине.

Последние месяцы спорт-
смен выставлял напоказ свою 
жизнь: отчаявшись отгово-

рить Седокову от развода, он 
прилетел в Москву из Майами 
и поселился в хостеле. Пред-
принимал попытки вернуть 
жену, но безрезультатно. Со-
общается, что рядом с телом 
Тиммы нашли его телефон, 
где на заставке фото певицы, 
а также просьба сообщить обо 
всем Седоковой.

За годы брака Анна не раз 
принимала решение о рас-
ставании, но постоянно да-
вала Янису еще один шанс. 
На этот раз не поддалась на 
«эмоциональный шантаж», но 
разрешила общаться со своим 
сыном Гектором.

Недавно их заметили втро-
ем на баскетбольном матче 
-  Тимма сыграл за одну из 
команд баскетбольной медий-
ной лиги, которая объединя-
ет звезд и профессионалов. 
Седокова еще раньше стала 
поддерживать команду, за ко-
торую выступил спортсмен. 
В Латвии Тимма давно не 
живет, но еще летом играл за 
сборную страны. На его под-
работку в коммерческом тур-
нире в Москве латыши отреа-
гировали негативно. Но Янис 
был готов на риски, лишь бы 
быть рядом с певицей.

Когда Седокова и Тимма 
поженились, он был на пике 
карьеры, но в 2021 году по-
терял высокооплачиваемую 
работу, уехал искать выгод-
ный контракт за границу. Из-
за неудач участились ссоры - 
спортсмен не причинял жене 
физической боли, но старался 
побольнее уколоть морально. 
Когда Анне окончательно на-
доело жить «на чемоданах», 
она в начале 2024 года верну-
лась в Москву с сыном и доч-
кой. Осенью подала заявление 
на развод.

Ирина ВИКТОРОВА.
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Первый муж Анны - 
экс-капитан ФК «Динамо» (Киев) 
Валентин Белькевич. Футболист 

скончался в 2014 году.
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Свадьба певицы 
и баскетболиста 

6 сентября 2020 года. 
Рядом с молодоженами 

дети Анны - старшая дочь 
Алина и сын Гектор. 

Бывший муж Анны Седоковой 
ушел из жизни в день 
ее рождения

ДОЛГИ ЯНИСА 
ТИММЫ

Не смог 
заиграть в НБА
Денис АКИНИН

Начинался баскетбольный 
путь Тиммы многообещающе. 
В 2010 году в составе юниор-
ской сборной Латвии 18-летний 
парень стал бронзовым призе-
ром чемпионата Европы. В сле-
дующие 5  лет Янис дважды за-
работал титул чемпиона Латвии. 
А в 2013 году решил штурмовать 
самую серьезную баскетбольную 
лигу - НБА. Права на Тимму полу-
чила команда «Мемфис Гриззлис». 
Причем латыш был выбран под по-
следним номером драфта - 60-м. Но 
потом «Мемфис» и вовсе отказался 
от Яниса, обменяв баскетболиста в 
«Орландо Меджик». Тимма оказался 
в России. В разные годы Янис был 
баскетболистом «Зенита», УНИКСа 
и «Химок». Был участником «Матчей 
звезд», становился бронзовым при-
зером нашей лиги. Играл за сбор-
ную Латвии. Выступал в Греции и 
Испании. В последние годы карьера 
игрока явно шла на спад.

СПРАВКА
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«Я, беременная, 
ходила, искала 
мужа. Нашла в стриптиз-клубе»: 
откровенные признания певицы 
о семейной жизни с Валентином 
Белькевичем - на сайте

Янис и Анна 
были красивой 

парой, 
но в семье 
постоянно 

происходили 
конфликты.

Первая жена Тиммы решила 
взыскать со спортсмена долги 
по алиментам. Денежных посту-
плений от Яниса не было, поэто-
му в ноябре в Риге стартовал 
аукцион: распродавали имуще-
ство спортсмена - его было от-
носительно немного. На аукцион 
выставили долю Яниса Тиммы в 
земельном участке площадью 
816 кв. м (стартовая стоимость - 
1 тыс. евро) и место на автосто-
янке площадью 436 кв. м (стар-
товая стоимость - 10 тыс. евро).

При этом в окружении Анны 
Седоковой говорят, что финансо-
вые проблемы спортсмена не бы-
ли основной причиной развода. 
Хотя последние три года брака 
Седокова была главной добыт-
чицей. «Вроде замужем, а все 
сама, сама…» - говорила она.

Анна Седокова была замужем 
три раза. Первый раз певица 
вышла замуж 20 лет назад за 
футболиста киевского «Дина-
мо» Валентина Белькевича. 
Седокова развелась с Бельке-
вичем вскоре после рождения 
дочери: мужчина изменял, не 
соглашался уйти от любовницы 
даже после рождения ребенка, 
выпивал. Валентин Белькевич 
скоропостижно умер в 2014 го-
ду - у него оторвался тромб. Со 
вторым мужем, бизнесменом 
Максимом Чернявским, певица 
прожила с 2011 по 2013 год в 
США, после расставания через 
суд мужчина получил право на 
воспитание их общего ребен-
ка. Сейчас 13-летняя Моника 
живет с новой семьей отца в 
США, а ее мама периодически 
летает в Америку ради встреч 
с дочкой. Кстати, у Анны Седо-
ковой украинское гражданство. 
Третьего ребенка - сына Гекто-
ра - певица родила в 2017 году: 
его отец, состоятельный биз-
несмен, расстался с Анной Се-
доковой сразу после рождения 
мальчика.

Брак певицы с Янисом Тиммой 
продлился четыре года.

Москва
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Александра БУДАЕВА

ПЛОХОЙ 
ПОДАРОК

- Здравствуйте, у ме-
ня ребенок восьми лет 
просит на Новый год 
змею. Какую можете 
порекомендовать?

- Плюшевую игрушку.
Такие диалоги сейчас не 

редкость - перед Новым го-
дом, который по восточному 
календарю значится как «год 
зеленой деревянной Змеи», 
народ начинает сметать с 
прилавков зоомагазинов змей 
всех видов и размеров. А за-
водчиков рептилий - атако-
вать звонками.

- Любое животное - это 
плохой подарок, потому что 
к его появлению в доме нуж-
но подготовиться, обеспечить 
подходящие условия содер-
жания. Есть змеи, которые 
любят влагу, есть те, кто жи-
вет в песке. В любом случае 
так называемый «набор но-
вичка» из террариума, термо-
элементов и прочих нужных 
вещей стоит недешево, - объ-
ясняет ветеринарный врач-
герпетолог Мария Бойцова. - 
Плюс надо быть готовыми 
к тому, что ребенку быстро 
надоест возиться со змеей, 
и уход за ней ляжет на ваши 
плечи. А змеи, между про-
чим, облигатные хищники, то 
есть питаются свежепойман-
ной добычей - цыплятами и 

мышами, причем желательно 
живыми. Вы готовы к этому?

ВЫБИРАЙТЕ
ПО ХАРАКТЕРУ

И все же, как отмечает Ма-
рия Бойцова, за последние 
лет пять спрос на змей зна-
чительно вырос. Содержать 
дома по закону запрещено 
только кобр, гадюк, питонов 
длиной более четырех метров 
и некоторых других змей, ко-
торые могут быть опасны.

Дорого их ветобслужива-
ние: чек-ап (стандартный ме-
досмотр), к примеру, обой-
дется в 6 - 12 тысяч рублей 
в зависимости от ценовой 
политики клиники. Но са-
мо содержание относительно 
несложное: это 4 - 6 мышек 
или цыплят в месяц. А после 
того, как режим дня и работа 
приборов в террариуме будут 
отлажены, такого питомца 
можно даже ненадолго остав-
лять одного или с зооняней, 
которая будет кормить его раз 
в несколько дней.

- Змея все-таки достаточ-
но специ фичес кий питомец, 
поэтому их обычно берут не 
детям, а себе, - рассказыва-
ет директор уголка экзотики 
«Ахатинка» Евгения Летяги-
на. - Выбирают по размеру, 
расцветке и характеру. Да-да, 
у каждой змеи характер свой. 
Небольшие змеи обычно дер-
жатся сами по себе. 
Ковровые питоны 

считаются агрессивными, но 
те, которых разводим мы, до-
статочно человекоориенти-
рованы. Самые спокойные - 
тигровые питоны, но они чуть 
поменьше сородичей по раз-
меру.

Нужно понимать: змея - 
это животное скорее для на-
блюдения, оно живет в своей 

особенной среде, откуда 
его без острой необхо-

димости луч-
ше не доста-
вать. Даже 
те, которые, 

так сказать, 
«приучены к 
ручкам», го-

товы будут об-
щаться с вами 2 - 3 

раза в неделю 
не более ча-
са в день. 

Остальные - и того меньше. 
По словам Евгении Летяги-
ной, у них реально был слу-
чай, когда покупатель бук-
вально «затискал до смерти» 
питомца.

КАКИЕ АЛЬТЕРНАТИВЫ
Если уж так хочется пооб-

щаться со змеей - устройте 
красивую фотосессию. Бла-
го предложений сейчас, хоть 
отбавляй. Цены начинаются 
с 1500 рублей за час. Но и тут, 
как обычно, есть нюансы:

- Для змеи стресс начи-
нается в тот момент, как вы 
открыли террариум, но есть 
экземпляры, которые стрес-
соустойчивее остальных. Ес-
ли животное поело, линяет 
или проходит обследование, 
то его не трогают, - рассказы-
вает Мария Бойцова. - Сна-
чала посмотрите на змею: она 
должна быть упитанной, ухо-
женной, без висящей кожи 
или паразитов, не агрессив-
ной.

Не хотите фотосессию - 
сходите в зоокафе. В Москве 
работают «Жучки-паучки», 
у них есть два филиала - на 
ст. м.«Сокол» и «Пролетар-

ская», есть поминутные 
тарифы и «все включе-
но», плюс экскурсии, 
на которых можно по-

знакомиться со всеми 
питомцами, некоторых 

подержать на руках.
- У нас живут маисовый 

полоз, молочная змея, им-
ператорский удав и Зайка - 
тигровый питон, - рас-
сказывают сотрудники 
антикафе.

- А на руках их поде-
ржать можно?

- Зайку - нет, он весит 
24 кг, такого не любой 
взрослый удержит. Но 
потрогать его разрешим. 
Остальных - да, можно 

будет подержать.

Александра БУДАЕВААлександра БУДАЕВА

ПЛОХОЙ 

Живой уголок
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Хочется экзотики - сходите 
на фотосессию, но не 
торопитесь с покупкой 

только ради новогоднего 
символизма.
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Небольшие змеи (например, как молочная на фото) 
любят держаться в стороне от человека, таких 
питомцев лучше брать в руки как можно реже.

• Маисовый полоз
• Королевская змея
• Молочная змея
• Королевский 
    питон
• Тигровый питон
• Удав обыкновенный Д
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ТОП-6 ПОПУЛЯРНЫХ ЗМЕЙ

КОНКРЕТНО

СКОЛЬКО 
СТОИТ 
ЗАВЕСТИ 
ЗМЕЮ
(цены 
в рублях)

Небольшие змеи (маисовые 
полозы, молочные змеи и др.) - 
от 5000, чем реже окрас, тем дороже
Крупные змеи (питоны 
разных видов) - от 15 000
Набор новичка для небольшой змеи (террариум, 
термоковрик, наполнитель, миска 
под воду, укрытие) - от 15 000
Набор новичка для крупной 
змеи - от 30 000
Ветобслуживание - от 6500

  Корм (мышки 
и цыплята) - 
от 60 рублей за штуку Д
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Питон региус 
(он же 

королевский) 
считается 

самой популярной 
домашней 

змеей и имеет 
более 

7600 вариантов 
окраса.

Змеи детям 
не игрушка.
Да и взрослым тоже

В преддверии змеиного 
Нового года
в Москве 
вырос 
спрос 
на питонов 
и маисовых 
полозов.

СЮДА ПОЛЗИ!

Маисовый 
полоз - 

изящная 
рептилия, 
вырастает 
до 1,5 -2 
метров.

ская», есть поминутные 
тарифы и «все включе-
но», плюс экскурсии, 
на которых можно по-

знакомиться со всеми 
питомцами, некоторых 

подержать на руках.
- У нас живут маисовый 

полоз, молочная змея, им-
ператорский удав и Зайка - 
тигровый питон, - рас-
сказывают сотрудники 
антикафе.

ржать можно?

24 кг, такого не любой 
взрослый удержит. Но 
потрогать его разрешим. 
Остальных - да, можно 

будет подержать.

А В ЭТО ВРЕМЯ
Приобщиться к «змеиному» Новому го-

ду можно и другим путем - купив змеиную 
шкурку (она называется выползок, цена во-
проса - от 500 рублей).

- У нас их берут в качестве сувенира: гостям 
показывать, к примеру, - рассказывает 

Евгения Летягина. - Мастера ногтево-
го сервиса - чтобы делать клиенткам 
змеиный принт, очень необычно смо-
трится, дизайнеры - для различных по-

делок (к примеру, чтобы сделать серьги 
из змеиной шкуры в смоле).

А еще говорят, что змеиные шкурки об-
ладают… магическим эффектом: мол, змея, 
сбрасывая старую кожу, омолаживается, так 
и человек с помощью ее шкурки может до-
бавить себе очарования, привлекательности 

и… змеиной мудрости.

Обсуждаем 
со специалистами, 

чем кормить, 
как ухаживать 

и правильно заботиться 
о домашних любимцах. 
Слушайте программу 
«Хвост, усы и лапы» 

каждую субботу в 17.00 
в эфире Радио «КП»
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Окончание. 
Начало < стр. 1.

Пара расписалась в загсе 
подмосковной Барвихи в сен-
тябре 2020 года, а в декабре 
2024 года, буквально несколь-
ко дней назад, заявление Ан-
ны Седоковой о расторжении 
брака с Янисом Тиммой было 
удовлетворено московским 
мировым судом. Сложности 
в отношениях пары были 
давно, но все обострилось в 
начале этого года. Седокова 
решила развестись, а Тимма 
пытался ее вернуть…

ТЯЖЕЛЫЙ РАЗВОД
Анна комментировала при-

чины развода пространными 
рассуждениями об «эмоцио-
нальных качелях». Певица 
ушла от мужа еще весной, но 
согласилась на дружеское об-
щение, так как младший сын 
Седоковой привык к Янису. 
У Седоковой трое детей: с 
ней в Москве живут 19-лет-
няя Алина (от первого брака) 
и 7-летний Гектор (от граж-
данского брака). 13-летняя 
Моника родилась в США во 
втором браке певицы и по ре-
шению суда живет в Америке 
со своим отцом - бизнесме-
ном Максимом Чернявским.

Общих детей у Анны и 
Яниса не было. У Тиммы 
есть 6-летний сын Кристи-
ан, который живет в Латвии 
со своей мамой Саной Ошей. 
Спортсмен развелся с первой 
женой в 2019 году, а вскоре 
после этого стало известно о 
его романе с Седоковой. Янис 
утверждал, что вначале ушел 
от жены, а потом начал отно-
шения с певицей. Но за Седо-
ковой все равно закрепилось 
клеймо разлучницы. Развод 

и новый брак в жизни Яниса 
Тиммы случились, когда он 
зарабатывал $1 млн в год.

16 декабря 2024 года Анне 
Седоковой исполни-
лось 42 года, и в этот 
день Янис Тимма оста-
вил страшный коммен-
тарий под публикацией 
бывшей жены в соцсети. 
Написал свою дату рож-
дения - 02.07.92 и рядом 
дату этого дня - 16.12.24. 
Вскоре этот коммента-
рий исчез… Янис отпра-
вил Анне букет роз, она 
опубликовала фото и от-
метила экс- мужа, позже 
стори удалила.

17 декабря Седокова 
опубликовала в соц-
сети видео, на кото-
ром говорит в слезах: 
«Очень прошу, пожа-
луйста, у меня ребенок 
маленький - он ниче-
го не должен знать. Вы 
не представляете про-
сто, в каком аду я жи-
ла в последние годы…» 
Фразу про ад знакомые 
певицы могут тракто-

вать как признание в 
том, что из-за срывов 
баскетболиста их со-
вместная жизнь была 
тяжелой. По одной из 
версий, он пристра-
стился к алкоголю.

Позже Седокова 
поделилась видео 
из частной клини-

ки  - она 
лежит под 
капельни-
цами. Пе-
вица об-
ратилась к врачам с нервным 
срывом, невролог рекомендо-
вал ей остаться на ближайшие 
сутки в больнице.

ЛЮБОВЬ И ТРАГЕДИЯ
В сложный момент жизни 

Анну могут поддержать толь-
ко друзья и старшая дочь, со 
своей родней певица не об-
щается. Как нам стало из-
вестно, артистка находится в 
дружеских отношениях с ма-
мой Тиммы - женщины про-
должили общаться даже после 
развода. Недавно мать Яниса 
была на концерте Анны. С от-
цом, тренером Райтисом Тим-
мой, живущим в Латвии, Янис 
последние годы не общался 
из-за разногласий по поводу 
карьеры. Однако месяц на-
зад мужчины созванивались, 
и теперь отец винит певицу в 
смерти сына.

Станет ли мать Яниса Тим-
мы после смерти сына общать-
ся с его любимой женщиной, 
пустит ли ее на похороны? 
Неизвестно. Предварительно 
похороны Яниса планируют 
провести на его родине.

Последние месяцы спорт-
смен выставлял напоказ свою 
жизнь: отчаявшись отгово-

рить Седокову от развода, он 
прилетел в Москву из Майами 
и поселился в хостеле. Пред-
принимал попытки вернуть 
жену, но безрезультатно. Со-
общается, что рядом с телом 
Тиммы нашли его телефон, 
где на заставке фото певицы, 
а также просьба сообщить обо 
всем Седоковой.

За годы брака Анна не раз 
принимала решение о рас-
ставании, но постоянно да-
вала Янису еще один шанс. 
На этот раз не поддалась на 
«эмоциональный шантаж», но 
разрешила общаться со своим 
сыном Гектором.

Недавно их заметили втро-
ем на баскетбольном матче 
-  Тимма сыграл за одну из 
команд баскетбольной медий-
ной лиги, которая объединя-
ет звезд и профессионалов. 
Седокова еще раньше стала 
поддерживать команду, за ко-
торую выступил спортсмен. 
В Латвии Тимма давно не 
живет, но еще летом играл за 
сборную страны. На его под-
работку в коммерческом тур-
нире в Москве латыши отреа-
гировали негативно. Но Янис 
был готов на риски, лишь бы 
быть рядом с певицей.

Когда Седокова и Тимма 
поженились, он был на пике 
карьеры, но в 2021 году по-
терял высокооплачиваемую 
работу, уехал искать выгод-
ный контракт за границу. Из-
за неудач участились ссоры - 
спортсмен не причинял жене 
физической боли, но старался 
побольнее уколоть морально. 
Когда Анне окончательно на-
доело жить «на чемоданах», 
она в начале 2024 года верну-
лась в Москву с сыном и доч-
кой. Осенью подала заявление 
на развод.

Ирина ВИКТОРОВА.
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Первый муж Анны - 
экс-капитан ФК «Динамо» (Киев) 
Валентин Белькевич. Футболист 

скончался в 2014 году.
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Свадьба певицы 
и баскетболиста 

6 сентября 2020 года. 
Рядом с молодоженами 

дети Анны - старшая дочь 
Алина и сын Гектор. 

Бывший муж Анны Седоковой 
ушел из жизни в день 
ее рождения

ДОЛГИ ЯНИСА 
ТИММЫ

Не смог 
заиграть в НБА
Денис АКИНИН

Начинался баскетбольный 
путь Тиммы многообещающе. 
В 2010 году в составе юниор-
ской сборной Латвии 18-летний 
парень стал бронзовым призе-
ром чемпионата Европы. В сле-
дующие 5  лет Янис дважды за-
работал титул чемпиона Латвии. 
А в 2013 году решил штурмовать 
самую серьезную баскетбольную 
лигу - НБА. Права на Тимму полу-
чила команда «Мемфис Гриззлис». 
Причем латыш был выбран под по-
следним номером драфта - 60-м. Но 
потом «Мемфис» и вовсе отказался 
от Яниса, обменяв баскетболиста в 
«Орландо Меджик». Тимма оказался 
в России. В разные годы Янис был 
баскетболистом «Зенита», УНИКСа 
и «Химок». Был участником «Матчей 
звезд», становился бронзовым при-
зером нашей лиги. Играл за сбор-
ную Латвии. Выступал в Греции и 
Испании. В последние годы карьера 
игрока явно шла на спад.

СПРАВКА
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«Я, беременная, 
ходила, искала 
мужа. Нашла в стриптиз-клубе»: 
откровенные признания певицы 
о семейной жизни с Валентином 
Белькевичем - на сайте

Янис и Анна 
были красивой 

парой, 
но в семье 
постоянно 

происходили 
конфликты.

Первая жена Тиммы решила 
взыскать со спортсмена долги 
по алиментам. Денежных посту-
плений от Яниса не было, поэто-
му в ноябре в Риге стартовал 
аукцион: распродавали имуще-
ство спортсмена - его было от-
носительно немного. На аукцион 
выставили долю Яниса Тиммы в 
земельном участке площадью 
816 кв. м (стартовая стоимость - 
1 тыс. евро) и место на автосто-
янке площадью 436 кв. м (стар-
товая стоимость - 10 тыс. евро).

При этом в окружении Анны 
Седоковой говорят, что финансо-
вые проблемы спортсмена не бы-
ли основной причиной развода. 
Хотя последние три года брака 
Седокова была главной добыт-
чицей. «Вроде замужем, а все 
сама, сама…» - говорила она.

Анна Седокова была замужем 
три раза. Первый раз певица 
вышла замуж 20 лет назад за 
футболиста киевского «Дина-
мо» Валентина Белькевича. 
Седокова развелась с Бельке-
вичем вскоре после рождения 
дочери: мужчина изменял, не 
соглашался уйти от любовницы 
даже после рождения ребенка, 
выпивал. Валентин Белькевич 
скоропостижно умер в 2014 го-
ду - у него оторвался тромб. Со 
вторым мужем, бизнесменом 
Максимом Чернявским, певица 
прожила с 2011 по 2013 год в 
США, после расставания через 
суд мужчина получил право на 
воспитание их общего ребен-
ка. Сейчас 13-летняя Моника 
живет с новой семьей отца в 
США, а ее мама периодически 
летает в Америку ради встреч 
с дочкой. Кстати, у Анны Седо-
ковой украинское гражданство. 
Третьего ребенка - сына Гекто-
ра - певица родила в 2017 году: 
его отец, состоятельный биз-
несмен, расстался с Анной Се-
доковой сразу после рождения 
мальчика.

Брак певицы с Янисом Тиммой 
продлился четыре года.
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Александра БУДАЕВА

ПЛОХОЙ 
ПОДАРОК

- Здравствуйте, у ме-
ня ребенок восьми лет 
просит на Новый год 
змею. Какую можете 
порекомендовать?

- Плюшевую игрушку.
Такие диалоги сейчас не 

редкость - перед Новым го-
дом, который по восточному 
календарю значится как «год 
зеленой деревянной Змеи», 
народ начинает сметать с 
прилавков зоомагазинов змей 
всех видов и размеров. А за-
водчиков рептилий - атако-
вать звонками.

- Любое животное - это 
плохой подарок, потому что 
к его появлению в доме нуж-
но подготовиться, обеспечить 
подходящие условия содер-
жания. Есть змеи, которые 
любят влагу, есть те, кто жи-
вет в песке. В любом случае 
так называемый «набор но-
вичка» из террариума, термо-
элементов и прочих нужных 
вещей стоит недешево, - объ-
ясняет ветеринарный врач-
герпетолог Мария Бойцова. - 
Плюс надо быть готовыми 
к тому, что ребенку быстро 
надоест возиться со змеей, 
и уход за ней ляжет на ваши 
плечи. А змеи, между про-
чим, облигатные хищники, то 
есть питаются свежепойман-
ной добычей - цыплятами и 

мышами, причем желательно 
живыми. Вы готовы к этому?

ВЫБИРАЙТЕ
ПО ХАРАКТЕРУ

И все же, как отмечает Ма-
рия Бойцова, за последние 
лет пять спрос на змей зна-
чительно вырос. Содержать 
дома по закону запрещено 
только кобр, гадюк, питонов 
длиной более четырех метров 
и некоторых других змей, ко-
торые могут быть опасны.

Дорого их ветобслужива-
ние: чек-ап (стандартный ме-
досмотр), к примеру, обой-
дется в 6 - 12 тысяч рублей 
в зависимости от ценовой 
политики клиники. Но са-
мо содержание относительно 
несложное: это 4 - 6 мышек 
или цыплят в месяц. А после 
того, как режим дня и работа 
приборов в террариуме будут 
отлажены, такого питомца 
можно даже ненадолго остав-
лять одного или с зооняней, 
которая будет кормить его раз 
в несколько дней.

- Змея все-таки достаточ-
но специ фичес кий питомец, 
поэтому их обычно берут не 
детям, а себе, - рассказыва-
ет директор уголка экзотики 
«Ахатинка» Евгения Летяги-
на. - Выбирают по размеру, 
расцветке и характеру. Да-да, 
у каждой змеи характер свой. 
Небольшие змеи обычно дер-
жатся сами по себе. 
Ковровые питоны 

считаются агрессивными, но 
те, которых разводим мы, до-
статочно человекоориенти-
рованы. Самые спокойные - 
тигровые питоны, но они чуть 
поменьше сородичей по раз-
меру.

Нужно понимать: змея - 
это животное скорее для на-
блюдения, оно живет в своей 

особенной среде, откуда 
его без острой необхо-

димости луч-
ше не доста-
вать. Даже 
те, которые, 

так сказать, 
«приучены к 
ручкам», го-

товы будут об-
щаться с вами 2 - 3 

раза в неделю 
не более ча-
са в день. 

Остальные - и того меньше. 
По словам Евгении Летяги-
ной, у них реально был слу-
чай, когда покупатель бук-
вально «затискал до смерти» 
питомца.

КАКИЕ АЛЬТЕРНАТИВЫ
Если уж так хочется пооб-

щаться со змеей - устройте 
красивую фотосессию. Бла-
го предложений сейчас, хоть 
отбавляй. Цены начинаются 
с 1500 рублей за час. Но и тут, 
как обычно, есть нюансы:

- Для змеи стресс начи-
нается в тот момент, как вы 
открыли террариум, но есть 
экземпляры, которые стрес-
соустойчивее остальных. Ес-
ли животное поело, линяет 
или проходит обследование, 
то его не трогают, - рассказы-
вает Мария Бойцова. - Сна-
чала посмотрите на змею: она 
должна быть упитанной, ухо-
женной, без висящей кожи 
или паразитов, не агрессив-
ной.

Не хотите фотосессию - 
сходите в зоокафе. В Москве 
работают «Жучки-паучки», 
у них есть два филиала - на 
ст. м.«Сокол» и «Пролетар-

ская», есть поминутные 
тарифы и «все включе-
но», плюс экскурсии, 
на которых можно по-

знакомиться со всеми 
питомцами, некоторых 

подержать на руках.
- У нас живут маисовый 

полоз, молочная змея, им-
ператорский удав и Зайка - 
тигровый питон, - рас-
сказывают сотрудники 
антикафе.

- А на руках их поде-
ржать можно?

- Зайку - нет, он весит 
24 кг, такого не любой 
взрослый удержит. Но 
потрогать его разрешим. 
Остальных - да, можно 

будет подержать.

Живой уголок
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Хочется экзотики - сходите 
на фотосессию, но не 
торопитесь с покупкой 

только ради новогоднего 
символизма.

gl
ob

al
lo

ok
pr

es
s.

co
m

Небольшие змеи (например, как молочная на фото) 
любят держаться в стороне от человека, таких 
питомцев лучше брать в руки как можно реже.

• Маисовый полоз
• Королевская змея
• Молочная змея
• Королевский 
    питон
• Тигровый питон
• Удав обыкновенный Д
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ТОП-6 ПОПУЛЯРНЫХ ЗМЕЙ

КОНКРЕТНО

СКОЛЬКО 
СТОИТ 
ЗАВЕСТИ 
ЗМЕЮ
(цены 
в рублях)

Небольшие змеи (маисовые 
полозы, молочные змеи и др.) - 
от 5000, чем реже окрас, тем дороже
Крупные змеи (питоны 
разных видов) - от 15 000
Набор новичка для небольшой змеи (террариум, 
термоковрик, наполнитель, миска 
под воду, укрытие) - от 15 000
Набор новичка для крупной 
змеи - от 30 000
Ветобслуживание - от 6500

  Корм (мышки 
и цыплята) - 
от 60 рублей за штуку Д
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Питон региус 
(он же 

королевский) 
считается 

самой популярной 
домашней 

змеей и имеет 
более 

7600 вариантов 
окраса.

Змеи детям 
не игрушка.
Да и взрослым тоже

В преддверии змеиного 
Нового года
в Москве 
вырос 
спрос 
на питонов 
и маисовых 
полозов.

СЮДА ПОЛЗИ!

Маисовый 
полоз - 

изящная 
рептилия, 
вырастает 
до 1,5 -2 
метров.

А В ЭТО ВРЕМЯ
Приобщиться к «змеиному» Новому го-

ду можно и другим путем - купив змеиную 
шкурку (она называется выползок, цена во-
проса - от 500 рублей).

- У нас их берут в качестве сувенира: гостям 
показывать, к примеру, - рассказывает 

Евгения Летягина. - Мастера ногтево-
го сервиса - чтобы делать клиенткам 
змеиный принт, очень необычно смо-
трится, дизайнеры - для различных по-

делок (к примеру, чтобы сделать серьги 
из змеиной шкуры в смоле).

А еще говорят, что змеиные шкурки об-
ладают… магическим эффектом: мол, змея, 
сбрасывая старую кожу, омолаживается, так 
и человек с помощью ее шкурки может до-
бавить себе очарования, привлекательности 

и… змеиной мудрости.

Обсуждаем 
со специалистами, 

чем кормить, 
как ухаживать 

и правильно заботиться 
о домашних любимцах. 
Слушайте программу 
«Хвост, усы и лапы» 

каждую субботу в 17.00 
в эфире Радио «КП»
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www.kp.ru На диване с «Комсомолкой»

Какая фигня с тобой бы 
ни случилась, всегда най-
дется тот, кто так и знал.

�  �  �
Детство - это сложное 

время, когда варенье 
казалось вкуснее пива.

�  �  �
БМВ Х3 - непонятный ав-

томобиль.
�  �  �

Хорошо, что компью-
тер и холодильник да-
леко друг от друга. Хоть 
какое-то движение…

�  �  �
Взрослая жизнь - это, по 

сути, вечная попытка за-
снуть ночью и не заснуть 
днем.

�  �  �
Достал вопрос в Одно-

классниках:
- У вас есть вторая по-

ловинка?
Отвечаю:
- У меня их две. На 

одной сидеть неудобно...
�  �  �

- Посмотри, какая краси-
вая луна! Дай-ка я ее сфо-
тографирую.

- Подожди, давай чуть 
ближе подойдем.

�  �  �
40-летняя мама при-

ехала на отдых с 20-лет-
ней дочкой. Перед таким 

сложным выбором 
30-летний инструк-
тор по дайвингу не 

стоял еще никогда…

Астрахань (8512) 48-49-50
Архангельск (8182) 21-10-79
Алма-Ата (727)  273-74-97,
  273-82-61
Барнаул (3852)  20-55-47,
  20-55-33
Белгород (4722) 20-18-05
Бишкек (10996)        312-88-31-31
Благовещенск (4162)  49-45-15

Брянск (4832) 37-00-80
Владивосток (423) 230-22-56
Владимир (4922) 44-13-43
Волгоград (8442) 91-94-61
Вологда (8172) 54-61-38
Воронеж (4732) 72-79-27
Екатеринбург (343) 237-25-51
Иваново (4932) 58-17-30
Ижевск (3412) 94-50-90

Иркутск (3952) 20-80-08
Казань (843)  528-21-00,  
  528-20-30
Калининград (4012) 31-03-50
Калуга (4872) 52-41-35
Кемерово (3842) 35-38-11
Киев (1038044) 205-43-01
Киров (922) 901-66-35
Кишинев (1037322) 22-45-12

Кострома (4942) 47-10-13
Краснодар (861) 992-79-92
Красноярск (391) 206-96-50
Курск (4712) 70-62-71
Липецк (4742) 22-23-00
Минск (1037517) 337-77-11
Мурманск (991) 67-11-633 

Н. Новгород (8312) 33-94-53, 33-94-52
Новосибирск (383) 289-90-85
Омск (3812) 29-01-50
Орел (4862) 43-39-39
Оренбург (3532) 43-11-93
Пенза (8412) 56-46-41
Пермь (342) 206-45-00

Петрозаводск (8142) 76-42-97
Псков (8112) 72-29-00
Ростов-на-Дону (863) 333-24-22
Рязань (4912) 95-78-87
С.-Петербург (812) 458-90-68
Самара (846) 270-69-10
Саратов (8452) 53-42-21
Севастополь (692) 99-95-13

Симферополь (3652) 78-81-28
Смоленск (4832) 62-18-38
Ставрополь (8652) 95-11-97
Сыктывкар (922) 587-11-12
Тамбов (4752) 71-93-12
Тверь (4822) 33-93-63
Томск (3822) 90-61-86

Тула (4872)52-41-35, 52-41-40
Тюмень (3452) 69-96-12
Уфа (347) 292-44-47
Хабаровск (4212)  78-26-03, 
Челябинск (351) 700-09-68
Южно-Сахалинск (900) 43-41-515
Ярославль (4852)  58-58-17, 
  58-55-81

Заказы на размещение рекламы принимаются всеми представительствами 
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для нас важно!

Звоните нам!

(495) 777-02-82
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Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 
2. «Молочный эликсир» 
кочевников. 7. Негритян-
ская магия. 8. Какой сорт 
пива первым приготовил 
английский пивовар Ральф 
Харвуд? 9. Какая звезда 
экрана назвала свои ме-
муары «Инициалы Б. Б.»? 
10. Столица с собором 
святого Олафа. 11. Ка-
кой архангел стал героем 
рассказа Нила Геймана 
«Убийственные тайны»? 
12. Модернизация пред-
метов. 17. Покой морско-
го звучания. 18. «Теория 
звука». 19. Звуки вызова 
купидончика в мире Тани 
Гроттер. 20. Что ищут 
ради реализации? 25. 
«Наглядная иллюстрация» 
избыточного веса. 26. На 
кого чудовище похоже? 
27. Куда ходит на рабо-

ту героиня телефильма 
«Чародеи»? 28. Сводная 
ведомость бухгалтера.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Школа для улучшения на-
выков. 2. Трофей для чем-
пионов. 3. Кто создал са-
мый узнаваемый в мире из 
французских оркестров? 
4. Что для здоровья полез-
но? 5. ... к празднику. 6. 
«Бессмертный и вездесу-
щий» из повести «Москва. 
2042» Владимира Войнови-
ча. 13. Стиль в старинном 
духе. 14. Что бизнесмену 
присылают? 15. В чем нет 
никакого порядка? 16. 
Популярная настольная 
стратегия. 21. Выхлоп 
писателя. 22. Древесина 
на прочную бумагу. 23. 
Актер ... Бабочкин. 24. 
Что собой представляют 
мексиканские начос?

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 2. 
Кумыс. 7. Вуду. 8. Портер. 9. Бардо. 10. Осло. 11. 
Рагуил. 12. Крафт. 17. Штиль. 18. Акустика. 19. 
Свист. 20. Способ. 25. Ожирение. 26. Монстр. 27. 
Институт. 28. Баланс. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Курсы. 
2. Кубок. 3. Мориа. 4. Спорт. 5. Приготовление. 6. 
Гениалиссимус. 13. Ретро. 14. Факс. 15. Хаос. 16. 
Лудо. 21. Проза. 22. Сосна. 23. Борис. 24. Чипсы.
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Фото присылайте 
в «Комсомольскую правду», 

e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте за понравившуюся вам 
участницу на нашем сайте KP.RU 
в разделе «Будь стильной с «КП»!

�  �  �
Ты меня обидел,
Выплюнул пирог.
Да, он с цианидом.
Но доесть-то мог!

Дарья ТРАЙЗЕ, 
Красноярск:

- Работаю 
дизайнером 

в крупной 
компании. А еще 

по совместительству 
молодая мама. 

В свободное время 
предпочитаю 

поездки за город, 
катание на горных 
лыжах и встречи 

с друзьями.

Лилия ТАЛАЛАЕВА, 
дизайнер:

- Когда хочется выглядеть 
идеально, одевайтесь, как Дарья. 

Беспроигрышный вариант, ставший 
классикой. Пальто с хорошей посадкой, 
уютные шарф и шапка, милые варежки. 

Несколько оттенков, чтобы не было скучно.

ночью днем
Калининград  +8… +9  +8… +9

Советск  +6… +8  +8… +9

Балтийск  +7… +8  +8… +9
Правдинск  +7 +8  +8… +9
Светлогорск  +7… +8  +8… +9

• Прогноз погоды на завтра,
19 декабря.

Давление - 748 мм рт. ст.
(норма 760)
Относительная влажность
воздуха - 87 (норма 75)
Ветер - юго-западный,
слабый, 3-4 м/с

Восход - 8.58
Закат - 16.12

Луна
в третьей
четверти

ясно

дождь гроза снег

облачно пасмурно

Ваше 
мнение 
для нас важно!

Звоните нам!

Москва: (495) 777-02-82
Калининград: (4012) 310-350

СПАСИБО,ЧТО КУПИЛИ ЭТОТ НОМЕР!
Если у вас есть: тема для публикации отклики на статью жалобы на доставку
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Под Гвардейском поезд 
сбил девушку, она была 
в наушниках и капюшоне

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

Александр КАТЕРУША

Пассажиры могут 
путешествовать 
по 23 направлениям.

Во вторник, 17 декабря, стартовали 
продажи субсидированных билетов 
на 2025 год по 23 направлениям. Госу-
дарство будет субсидировать полеты 
из/в Калининград, Иркутск. Также в 
программу попали перелеты из Мос-
квы и обратно в аэропорты сразу не-
скольких крупных городов Дальнего 
Востока и Сибири, перелеты внутри 

ДФО и Сибири.
- Сегодня поступили субсидирован-

ные билеты на первые месяцы 2025 
года, в том числе в Москву, Санкт-
Петербург и обратно. Приобрести 
их сейчас можно у авиакомпаний 
«Аэрофлот» и «Уральские авиали-
нии», в ближайшее время - у Nordwind 
Airlines, «Смартавиа», «Сибирь». Все-
го предусмотрели 61 645 билетов, но 
это не конечная цифра, - написал в 
своем телеграм-канале губернатор 
Алексей Беспрозванных.

Купить билет со скидкой могут 
граждане РФ с отметкой о регистра-

ции по месту жительства в Калинин-
градской области и Дальневосточном 
федеральном округе. Льготой можно 
воспользоваться два раза в год (дваж-
ды туда и дважды обратно).

Ранее сообщалось, что нашему ре-
гиону федеральный центр выделил 
450 миллионов рублей на реализа-
цию программы по субсидированным 
перелетам.

 ■ ВНИМАНИЕ!

Меняется 
расписание 
движения 
электричек

Александр КАТЕРУША

Новый график будет 
актуален с 21 декабря.

О корректировке расписания движения 
пригородных поездов сообщает пресс-
служба КЖД.

Отмечается, что изменения связаны с 
переводом движения поездов на новый 
ж/д мост через Преголю.

Так, с Южного вокзала будут отправ-
ляться «Ласточки», временно курсирую-
щие с Северного вокзала. Время отправ-
ления утреннего поезда в 8.00, вечернего 
- в 18.49.

Из Зеленоградска до Южного вокзала 
будут ходить поезда с отправлением в 
15.51 и 17.18.

Электричка, которая ходила по выход-
ным и праздникам, станет ежедневной.

На Светлогорском направлении ежеднев-
но от Южного вокзала будут ходить поезда 
в 7.41, 10.00, 12.00, 14.00 и 18.41.

Из Светлогорска корректируется рас-
писание трех поездов, которые будут 
отправляться в 6.30, 16.42 и 18.54.

Познакомиться с расписанием подроб-
нее можно на сайте - www.kppk39.ru.

в наушниках и капюшоне
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Пригородные поезда переводят 
на новый железнодорожный 

мост через Преголю.

 ■ МЫ ОБ ЭТОМ ПИСАЛИ

Автовладельцам, 
пострадавшим от потопа, 
выплатят компенсации
Александр КАТЕРУША

Горожане могут 
рассчитывать 
на поддержку 
от властей.

Калининградцы, чьи ма-
шины пострадали во время 
июньского потопа в Кали-
нинграде, начнут получать 
компенсации ущерба - на 
выплаты они могут рассчи-
тывать в середине января. 
Об этом на оперативном со-
вещании в правительстве 
рассказала глава горадми-

нистрации Елена Дятлова.
Потоп случился из-за 

сильного ливня 2 июня. 
Тогда многие машины во 
дворах и на дорогах «уто-
нули», поскольку ливневки 
не справлялись с потоком 
воды.

Пострадало 16 автомо-
билей.

С администрации Кали-
нинграда будет взыскано 
3 миллиона рублей.

Ранее губернатор во вре-
мя прямой линии, которая 
состоялась 12 декабря,  
поручил главе администра-

ции Калинингра-
да встретиться с людьми, 
чьи машины пострадали во 
время июньского потопа.

 ■ ЧИСТОТА

Вросла в асфальт и покрыта мхом
Александр КАТЕРУША

Какими правилами 
руководствуются 
чиновники, когда признают 
машину автохламом.

 В мэрии Калининграда рассказали, что 
автомобиль, который стоит во дворе со 
спущенными колесами, не может быть эва-
куирован. Даже если речь идет о старой 
машине с рекламой на кузове.

- Даже если машина буквально вросла в 
асфальт и покрылась мхом, это еще не дает 
права муниципальному контролю приклеить 
на лобовое стекло уведомление о намере-
ниях ее эвакуировать. Законные поводы 
убрать машину - это отсутствие номеров или 
важных кузовных деталей, разбитые стекла 
или фары, сгоревшие ТС, свободный доступ 
в салон, - говорят власти.

Также в мэрии рассказали о том, что с 
Советского проспекта увезли на спецстоян-
ку рекламный автомобиль. У него не было 
одного из двух регистрационных знаков. А 
это принципиальный момент.

В 2024 году в Калининграде было при-
знано брошенными 184 автомобиля.

Всего предусмотрено 61 645 билетов, но эта цифра - не конечная.

Рекламный автомобиль 
с Советского проспекта увозят 

на спецстоянку. У него нет 
регистрационного знака.
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Актуальная информация о 
субсидированных 

авиабилетах 
на сайте кp.ru

Михаил ЯНОВСКИЙ,

Сергей БОГРОВ

В мэрии поделились 

первыми выводами 

после устранения 

подтопления 

улиц и домов.

Мощный ливень об-

рушился на город днем в 

воскресенье, 2 июня. За два 

часа выпало около 20 мм 

осадков - сразу треть ме-

сячной нормы! Ливневки 

с такими потоками воды 

не справились, и больше 

100 калининградских улиц 

превратились в каналы. В 

некоторых районах города 

еще и выпал крупный град.

ТУЧА - СИЛЬНЕЕ

Синоптики объяснили 

потоп тем, что ведущий 

воздушный поток оказал-

ся слишком слаб, из-за че-

го огромная грозовая туча 

просто-напросто зависла 

над Калининградом. При 

этом к северо-востоку от 

областного центра на про-

тяжении нескольких часов 

наблюдался постоянный 

прирост кучево-дождевой 

облачности, которая вновь 

смещалась на город.
- В такой ситуации все 

может зависеть букваль-

но от нескольких киломе-

тров сдвига расположения 

фронта - был бы он чуть 

восточнее, в Калинингра-

де могло бы и вовсе не вы-

пасть осадков, - отмечают 

авторы телеграм-канала 

«Погода и метеоявления 

в Калининградской обла-

сти».

ВОДЕ НАДО БЫЛО 

ПОМОЧЬ
Полвоскресенья и ночь 

на понедельник комму-

нальные службы продол-

жали устранять «следы» 

большой водой. 
- Сперва хотела бы по-

благодарить коммуналь-

ные службы за то, что всю 

ночь напролет боролись 

с последствиями стихии, 

ударившей по областно-

му центру. С большинства 

подтопленных участков 

вода ушла сразу, но где-то 

пришлось помогать ей это 

делать, - обратилась к го-

рожанам в своем телеграм-

канале глава администра-

ции Калининграда Елена 

Дятлова.

НОЧЬ БЕЗ СНА

Сити-менеджер, отмети-

ла, что чиновники не сиде-

ли сложа руки.
 - Руководитель коми-

тета городского хозяйства 

отпросился у меня спать 

в 4 утра (речь идет о поне-

дельнике, 3 июня. - Ред.), 

директор управления по де-

лам ГО и ЧС приехал домой 

в 5 утра, директор «Гидро-

техника» до сих пор не ухо-

дил с рабочего места. А в 7 

утра был уже мой доклад по 

ситуации врио губернатора 

Алексею Беспрозванных, 

который держит ситуацию 

на личном контроле, - от-

читалась сити-менеджер.

НА ПРЕДЕЛЕ 
ВОЗМОЖНОСТЕЙ

Елена Дятлова с коллега-

ми выехала на самые про-

блемные точки города. 
- На улице Генерала Пав-

лова ливневка не была за-

бита песком, как думали 

многие. Она работала на 

пределе своих возможно-

стей. Спорный момент - то, 

что управляющая компа-

ния закрыла дождеприем-

ные колодцы на придомо-

вой территории сеткой, это 

могло уменьшить скорость 

ухода воды.

ДИАМЕТР «ГУЛЯЕТ»

- Сейчас имеем то, что 

имеем, - подчеркнула Еле-

на Дятлова, характеризуя 

систему ливневых стоков. 

- Из дворов выходят лив-

невки по 100 мм, далее они 

врезаются в коллектор 200 

мм, а на входе в насосную 

станцию диаметр вновь су-

жается до 150 мм. Поручила 

комитету городского хозяй-

ства и строительства посчи-

тать стоимость и спроекти-

ровать здесь новую систему 

ливневой канализации.

ОБ ОЦЕНКЕ УЩЕРБА

По данным мэрии, в вос-

кресенье, 2 июня, на теле-

фон ЕДДС (596-400) посту-

пило около 80 обращений 

от граждан с жалобами на 

подтопление придомовых 

территорий и подвалов. 

Каждое такое обращение 

сейчас отрабатывается с 

министерством региональ-

ного контроля.
Самыми пострадавши-

ми стали автомобилисты. 

Сколько именно машин 

вчера ушли под воду почти 

целиком, еще только пред-

стоит подсчитать.
Кроме этого, случивше-

еся анализирует и Кали-

нинградская областная 

прокуратура.
- Ведомство присту-

пило к проверке по во-

просу соблюдения норм 

содержания ливневых ка-

нализаций в Калининграде 

в связи с подтоплениями 

городских улиц и проверке 

соблюдения прав постра-

давших граждан на полу-

чение компенсаций поне-

сенного ущерба, - заявили 

в прокуратуре.

Александр КАТЕРУША

Какие объекты пострадали 

от большой воды.

СТАДИОН
- На острове в районе стадиона вода ме-

стами еще стоит. Рядом большая стройка, 

постоянно ездит тяжелая техника. Причи-

на подтоплений устанавливается, а пока 

откачиваем воду в цистерны, - описала 

проводимую работу Елена Дятлова.

ДЕТСКИЙ САД

- На Серпуховской вода сошла. Детский 

сад по соседству находится чуть выше, 

поэтому проблемы затопления его не 

коснулись. Специалисты сейчас изучают 

характеристики всех коллекторов в окру-

ге. Чтобы выяснить, где именно «узкое 

место», - пояснили сити-менеджер. 

КАФЕДРАЛЬНЫЙ СОБОР

В результате ливня затопило часть 

острова Канта, подтоплен оказался и 

Кафедральный собор. Как рассказали 

«Комсомолке» в пресс-службе учреж-

дения, соборную площадь подтопило, 

потому что не справилась ливневая ка-

нализация.
- Своими силами воду откачали. Вче-

ра концерты были, приглашали людей 

через боковой вход. Сегодня работает 

центральный вход. Ущерба нет, - проком-

ментировали в соборе.

УЛИЦА ЧАЙКОВСКОГО

В сообществе «Администрация Кали-

нинграда» в социальной сети «ВКонтак-

те» подписчики также пожаловались на 

затопления улиц. В частности, отметили 

образование огромной лужи на Чайков-

ского, около зоопарка. 

- Передали информацию «Гидротех-

нику», ливневку на Чайковского поста-

раются почистить в течение двух дней. 

Также специалисты определят принад-

лежность люков и передадут информа-

цию собственнику коммуникаций, чтобы 

люки привели в порядок, - пообещали в 

администрации.

УЛИЦА ЯНАЛОВА

Жительница Калининграда попросила 

руководство города во «ВКонтакте» об-

ратить внимание на улицу Яналова, где 

также стоит вода.

- «Гидротехник» две недели назад полно-

стью прочистил сети на Яналова, прове-

рим еще раз, - заверила Елена Дятлова.

Вторник
4 июня · 2024

В кафе возле ТЦ 

на Московском проспекте 

случился пожар

Еще больше 
материалов 

на нашем сайте

случился пожар
 ■ КОНКРЕТНО

Ищут 
«узкие места»
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На Октябрьском острове вода 

стоит, ее откачивают в цистерны.
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 Калининградской области»

Вместе с мощным 

ливнем на город 

обрушился град.

Автомобили ушли под воду по самую крышу. А улицы превратились в глубокие каналы.

В Калининграде 
спроектируют новую систему 

ливневой канализации

В Калининграде стартовали 
продажи субсидированных 
билетов на 2025 год
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Александр КАТЕРУША

Во вторник, 
17 декабря, известного 
в Калининграде 
организатора 
концертов проводили 
в последний путь.

Максим Ваняшин умер в 
субботу, 14 декабря, в воз-
расте 44 лет. Сообщается, что 
смерть наступила от сердеч-
ной недостаточности.

Большинству калининград-
цев его имя, возможно, мало 
о чем говорит, но при этом 
тысячи (если не десятки ты-
сяч) жителей нашего города 
почти наверняка были хотя 
бы на одном из концертов 
и шоу, которые Максим ор-
ганизовывал много лет. Он 
привозил в Калининград и 
современных суперзвезд, и 
мэтров советской эстрады, и 
даже некоторых иностранных 
артистов.

А некоторые 100% запомни-
ли Максима по клипу «Люби 
меня, люби» группы «Отпе-
тые мошенники». По сюжету 
музыканты находят на берегу 
моря старинный проектор и 
включают его, смотрят кино 
про любовь. Влюбленного 
паренька из этого фильма и 
сыграл юный Максим Ваня-
шин, а его подругой в клипе 
стала петербургская модель 
Ирина Калашникова.

Мы попросили поделиться 
воспоминаниями о нем…

Андрей ЛЕВЧЕНКО, про-
дюсер:

- С клипа «Люби меня, лю-
би» начался путь Максима в 
шоу-бизнесе, так он и пошел 
дальше по жизни. Я ему всег-
да говорил, что, прикоснув-
шись к этому миру, он уже 
был «обречен». Узнав новость 
о том, что Максима не ста-
ло, я в машине включил этот 
клип на телефоне и стоял, 
смотрел…

Мы с ними были коллега-
ми, я ему говорил, что он мо-
лодец и способен на большее. 
Он был артист! 

Признаться, Максим умел 
лучше меня пожинать плоды 
шоу-бизнеса. Мы все время 
смеялись, что именно он мог 
быть олицетворением успеш-
ности в шоу-бизнесе. Он жил 
ярко и красиво. И мне этого 
будет не хватать. Я бы хотел, 
чтобы в калининградском 
шоу-бизнесе было больше 
таких ярких людей.

Кирилл НИЗОВЦЕВ, про-
моутер, организатор меропри-
ятий:

- Когда я получил трагиче-
ское сообщение о Максиме, 

я его поначалу отверг. Мне 
скинули ссылку на соцсети, 
я открыл и подумал, что это 
фейк, неправда, этого быть 
не может... 

Я очень близко воспринял 
это и, честно говоря, до сих 
пор нахожусь под глубочай-
шим впечатлением депрес-
сивным. Очень тяжело. При-
том что мы лично виделись 
редко, хотя были знакомы 
много лет. Он - почти мой 
ровесник. Он - калинин-
градский парень, я видел его 
жизнь. Я все это перевариваю 
и не могу понять, как такое 
могло случиться… 

Из моих коллег Максим - 
единственный человек, ко-
торый не вызывал никакого 
раздражения и отторжения. 
Мы за эти годы знакомства 
ни разу не поругались, ни разу 
я не сказал про него плохо-
го слова, и он не сказал обо 
мне. Он был очень скромный 
и застенчивый, но при этом 
хотел блистать. И он блистал! 
 
Марк БОРОЗНА, ведущий:

- Максима я впервые уви-
дел, наверное, в 1999 году. Я 
тогда работал промоутером 

клуба «Универсал» и впервые 
привез «Отпетых мошенни-
ков» в Калининград.

И вот они, три парня, их 
продюсер. И, смотрю, вертит-
ся какая-то парочка - ребята 
лет 18-19. Это были Максим 
Ваняшин и девушка, кажется, 
ее звали Даша. И они как-то 
самостоятельно вписались в 
общую тусовку. Смотрю, че-
рез некоторое время он уже 
в клипе «Люби меня, люби». 

Я про себя подумал: «Вот это 
пружина! Вот это прорывной 
шар на бильярде шоу-бизне-
са!».

Так оно и вышло.
Он был одним из селебри-

ти нашего города, персоной, 
которая олицетворяет вече-
ринку, общался со звездами.

То, что случилось - это 
какая-то несправедливость. 
Не должны такие люди ухо-
дить так рано…

Картина дня:18.12.2024
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Коллеги - о Максиме Ваняшине:

«Он был скромный и застенчивый, 
но при этом хотел блистать»

 ■ КОНТРОЛЬ

Кто и как следит за порядком в школьных столовых
Сергей БОГРОВ

Вопрос обсудили в 
администрации Калининграда.

Организацию питания школьников в му-
ниципальных образовательных учреждени-
ях в 2024-2025 году обсудили на опера-
тивном совещании, которое прошло во 
вторник, 17 декабря, под руководством 
главы администрации Елены Дятловой.

Председатель комитета по образова-
нию Татьяна Петухова в своем докладе 
отметила, что по состоянию на 1 дека-
бря 2024 года в дневных муниципальных 
общеобразовательных учреждениях Кали-
нинграда обучается 69 214 школьников, 
из которых бесплатное горячее питание 
получают 34 735.

КТО ОБЕДАЕТ БЕСПЛАТНО
В соответствии с Законом об образо-

вании в Российской Федерации, как и в 
прошлом году, одноразовым бесплатным 
горячим питанием обеспечены все уча-
щиеся начальных классов и двухразовым 
бесплатным питанием - обучающиеся с 
ограниченными возможностями здоровья 
1-11-х классов.

В рамках оказания мер социальной 
поддержки, предусмотренных Социаль-
ным кодексом Калининградской области, 
бесплатное питание получают отдельные 
категории школьников 5-11-х классов, а 
именно: находящиеся в трудной жизненной 
ситуации, дети-сироты и дети, оставшиеся 
без попечения родителей.

В соответствии с Указом Президента 

Российской Федерации с 01.09.2024 
организовано бесплатное одноразовое 
горячее питание для 3 229 обучающих-
ся 5-11-х классов из многодетных семей. 
Также с сентября текущего года в связи 
с изменениями, внесенными в Социальный 
кодекс Калининградской области, право 
на бесплатное двухразовое питание предо-
ставлено инвалидам и детям-инвалидам, не 
относящимся к категории обучающихся с 
ограниченными возможностями здоровья. 
На сегодняшний день бесплатным питани-
ем обеспечены 343 обучающихся 1-11-х 
классов. Кроме того, в соответствии с 
постановлением правительства Калинин-
градской области с 1 января 2024 года 
бесплатным горячим питанием обеспечены 
649 детей участников СВО, обучающихся 
в 5-11-х классах.

ИЗМЕРИТЬ В РУБЛЯХ
Как отметила Татьяна Петухова, в 2024 

году на обеспечение питанием предусмо-
трено 542,56 млн рублей из федераль-
ного, регионального и муниципального 
бюджетов, что на 20% больше, чем в 2023 
году. На 2025 год запланировано 635,02 
млн рублей.

ДЛЯ ПИЩЕБЛОКОВ
В 2024 году была продолжена работа, 

направленная на совершенствование ус-
ловий организации питания, на что было 
предусмотрено 7,91 млн рублей: 3,81 млн 
рублей - из областного бюджета, 4,10 млн 
рублей - из городского бюджета.

Средства направлены на проведе-
ние ремонтных работ в помещениях:

 ✓ пищеблока школы № 48,
 ✓ обеденного зала школы № 12,
 ✓ приобретение мебели для обеденного 

зала школ №№ 12, 46,
 ✓ кухонной мебели со встроенной тех-

никой для нового корпуса школы № 11,
 ✓ технологического оборудования и ин-

вентаря (котлы пищеварочные, посудо-
моечные машины, мармит для двух блюд, 
разделочные доски, ванны моечные, лам-
пы) для шести школ (№№ 10, 13, 25, 33, 
46, 57).

ПО ПЛАНУ И ЖАЛОБАМ
Особо в своем докладе Татьяна Петухо-

ва обратила внимание на осуществление 

комитетом постоянного контроля органи-
зации горячего питания и эффективности 
использования бюджетных средств.

Проводятся выездные плановые провер-
ки, внеплановые - по обращениям граждан.

Во всех общеобразовательных учрежде-
ниях в октябре-ноябре 2024 года проведено 
обследование пищеблоков на предмет со-
ответствия используемого объемно-планиро-
вочного решения, набора помещений и обо-
рудования пищеблока действующей форме 
организации питания, усилен внутришколь-
ный производственный контроль за органи-
зацией и качеством питания обучающихся, 
контроль за исполнением оператором пита-
ния условий заключенного договора.
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В школах Калининграда бесплатное горячее питание
получают 34 735 учащихся.
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Сергей БОГРОВ

ГАИ продолжит проводить 
профилактические рейды.

 За последнюю неделю на дорогах 
Калининградской области во время 
рейдов Госавтоинспекции поймали 
47 пьяных водителей. Об этом сооб-
щает ГАИ Калининградской области.

- С 9 по 15 декабря за управление 
автомобилем в состоянии опьяне-
ния или отказ от медицинского ос-
видетельствования привлечены к 
ответственности 47 водителей. За по-
вторное управление транспортным 
средством в состоянии опьянения в 
отношении трех водителей возбуж-

дены уголовные дела, предусмотрен-
ные ст. 264.1 УК РФ. Три ДТП заре-
гистрированы с участием нетрезвых 
водителей, - говорится в сообщении.

В ГАИ напомнили, что вождение 
автомобиля в нетрезвом виде подвер-
гает огромному риску всех участников 
дорожного движения, поэтому это 
считается одним из самых серьезных 
и опасных нарушений ПДД.

Рейды продолжатся.

Калининград 18.12.2024
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За неделю на дорогах поймали 
47 пьяных водителей

Три водителя управляли машинами в нетрезвом виде повторно,
на них заведены уголовные дела.

 ■ НУ И НУ!

Покупатель не заплатил 
за дорогие полуботинки 
и убежал прямо в обновке
 Сергей БОГРОВ

Полицейские уже 
задержали грабителя.

Сотрудники уголовного розыска регио-
нального УМВД России установили личность 
молодого человека, причастного к хищению 
полуботинок стоимостью более 18 тысяч 
рублей.

- Инцидент произошел в магазине пре-
миум-сегмента на Ленинском проспекте. 
Мужчина, находясь в торговом зале, на-
дел полуботинки, а затем покинул ма-
газин. Злоумышленника попытался за-

держать охранник, но мужчине удалось 
скрыться. Сотрудники полиции просмо-
трели записи с камер видеонаблюдения 
и установили личность подозреваемого. 
Им оказался 38-летний местный житель. 
Мужчину задержали и доставили в отдел 
полиции. Похищенные полуботинки изъ-
яты, - рассказали в пресс-службе реги-
онального УМВД.

В отношении злоумышленника возбуж-
дено уголовное дело по признакам пре-
ступления, предусмотренного ч. 1 ст. 161 
УК РФ «Грабеж». Санкция данной статьи 
предусматривает наказание в виде лишения 
свободы на срок до четырех лет.

 ■ ИЗ ЗАЛА СУДА

Бывший таможенник взятки 
получал систематически
Сергей БОГРОВ

Скорее всего, что ближайшие 
шесть лет экс-сотрудник 
контрольного ведомства 
проведет в колонии.

В Калининграде судом установлено, что 
с ноября 2022 года по март 2023 года 
обвиняемый  бывший сотрудник таможни 
систематически получал взятки от инди-
видуального предпринимателя взамен на 
непринятие мер по контролю за ввозом 
и оборотом товаров, реализуемых пред-
принимателем в своих магазинах. Общая 
сумма взятки составила 178 800 рублей.

- В судебном заседании подсудимый 
вину в совершении преступления признал 
частично, - рассказали в пресс-службе 
Калининградского областного суда.

Действия судом квалифицированы 
по п. «в» ч. 5 ст. 290 УК РФ - получе-
ние должностным лицом лично взятки за 
совершение незаконного бездействия 
в пользу взяткодателя, если указанное 

бездействие входит в служебные полно-
мочия должностного лица, совершенное 
в крупном размере.

Как пояснили в суде, при назначении 
наказания учтено совершение преступле-
ния впервые, частичное признание вины, 
положительные характеристики личности, 
а также нахождение на иждивении двоих 
несовершеннолетних детей и пожилой 
материи супруги.

А приговор такой. Экс-таможенник при-
знан виновным в совершении преступле-
ния, предусмотренного п. «в» ч. 5 ст. 290 
УК РФ, на основании которой ему назначе-
но наказание с применением ст. 64 УК РФ 
в виде лишения свободы на срок 6 лет 6 
месяцев с отбыванием в исправительной 
колонии строгого режима, со штрафом в 
размере двукратной суммы взятки - 357 
600 рублей и с лишением права занимать 
должности, связанные с осуществлением 
функций представителя власти и органи-
зационно-распорядительных полномочий, 
на срок три года.

Приговор не вступил в законную силу.

СТРОИТЕЛЬНЫЕ И РЕМОНТНЫЕ 
УСЛУГИ

САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-963-738-10-96.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-921-611-74-40.
ЭЛЕКТРИК. Круглосуточно. 
Тел. 8-963-738-10-96.
САНТЕХНИК. 24 часа. Тел. 
8-921-611-74-40.

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА, РЕМОНТ
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 
холодильников на дому. Гаран-
тия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.
«РЕМБЫТТЕХНИКА». Ремонт 

стиральных машин на дому. Га-
рантия. Тел.: (4012) 39-19-49, 
8-921-710-01-43.
КАЧЕСТВЕННЫЙ ремонт хо-
лодильников и стиральных ма-
шин на дому. Гарантия. Область. 
Тел. 8-921-710-11-17.
ТЕЛЕРЕМОНТ. Тел. (4012) 76-
38-49.

АВТОМОБИЛИ
КУПЛЮ

АВТОМОБИЛЬ, возможно тре-
бующий ремонта. Рассматриваю 
любые варианты. Тел. (4012) 75-
77-87.
АВТОМОБИЛИ на разборку. 
Тел. 8-905-240-55-22.

НЕДВИЖИМОСТЬ
КУПЛЮ

ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок. Тел. 
(4012) 75-36-46.
КОМНАТУ. Долю в квартире. 
Тел. (4012) 37-35-52.
ЗЕМЕЛЬНЫЙ участок, дачу. 
Тел. (4012) 37-35-52.
КВАРТИРУ. Срочно. Тел. 
(4012) 37-35-52.

СНИМУ
КВАРТИРУ, аккуратная семья. 
Тел. (4012) 37-30-30.

Рекламные объявления
 ■ ЧИТАЙ, ЗВОНИ, ВЫБИРАЙ!

По вопросам размещения рекламы обращаться: kp.kaliningrad@mail.ru или по тел. 310-340

Разместить объявление

310-340(4012)

РЕ
КЛ

А
М
А

 ■ ОФИЦИАЛЬНО

Россельхознадзором проконтролирован 
ввоз более 1,7 тысячи тонн импортной 
рыбы, рыбо- и морепродуктов 
в Калининградскую область

С начала декабря 2024 года в пунктах 
пропуска через государственную границу 
Российской Федерации должностными 
лицами Управления Россельхознадзора по 
Калининградской области проконтролиро-
ван ввоз 1622 т рыбы, рыбной продукции 
и морепродуктов.

На территорию области было импор-
тировано рыбы мороженой 226 тонн. 
Основными экспортерами выступили: 
Турция, Фарерские острова, Вьетнам 
и Китай.

Кроме того, на территорию региона 

ввезено 1,2 тыс. т креветок из Эквадора, 
Аргентины, Вьетнама, Саудовской Аравии, 
и Индии. Также проконтролирован ввоз 
партий фарша сурими из Индии общим 
весом 196 тонн.

В рамках проведения анализа риска 
от 5 партий продукции отобраны пробы 
и направлены в Калининградский филиал 
ФГБУ «ВНИИЗЖ» для проведения исследо-
ваний на показатели безопасности.

После проведения ветеринарного кон-
троля все партии продукции допущены к 
ввозу на территорию области.

По подпунктам «а» и «в» пункта 52 главы VI Стандарта раскрытия информации 
гарантирующими поставщиками, энергоснабжающими и энергосбытовыми организациями 
17 декабря 2024 года размещена соответствующая информация за ноябрь 2024 года в полном 
объеме на официальном сайте АО «Янтарьэнергосбыт»: https://yantarenergosbyt.ru/raskrytie-
informatsii/ в разделе 07 «Раскрытие информации субъектами оптового и розничных рынков 
электроэнергии» и в электронном средстве массовой информации на сайте ООО «Интерфакс-
ЦРКИ»: https://e-disclosure.ru/portal/files.aspx?id=14136&type=12, а именно:

«Информация об объемах покупки электрической энергии (мощности) на розничном 
рынке электроэнергии, за исключением покупки электрической энергии гарантирующим 
поставщиком у собственников и иных законных владельцев объектов микрогенерации, с 
указанием: поставщика, объемов поставки по договору, цены» (подраздел 07.04);

«Информация об объемах и средневзвешенной цене покупки на розничном рынке 
электрической энергии (мощности), выработанной на объектах микрогенерации» (подраздел 
07.12).

Раскрытие информации АО «Янтарьэнергосбыт»
в соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21.01.2004 № 24
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 01.01.2024 Колонтитул!!!!
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Ярослава ТАНЬКОВА

Увы, на новую нет средств.
Нет, Алина вовсе не «бедненькая-

несчастненькая». Она  - одна из самых 
по пулярных девчонок в классе. Круглая 
отличница и при 
этом не зануда-
зубрилка. А еще 
она очень та-
лантливая рас-
сказчица, вокруг 
которой всегда 
собирается кру-
жок хохочущих 
друзей. Осо-
бенно после 
каникул. Ведь 
на отдых Алина 
с родителями 
всегда где-то пу-
тешествует. Летом ходит в походы с ро-
дителями - в лес, в горы. Живет на берегу 
Волги в палатке, вместе с сестрой ходит за 
хворостом для костра, ловит рыбу. И все 
это сидя в инвалидной коляске!

У Алины спинальная мышечная атрофия 
(СМА 2-го типа). Она получает препарат, 
который не дает подниматься параличу вы-
ше таза, поэтому девочка может спокойно 
дышать, улыбаться, учиться. Но все, что 
связано с нижней частью тела, ей непод-
властно. Ходить сама Алина не может и, 
увы, это уже не изменить. Абсолютно все, 
что делает жизнь девочки не «инвалидной», 
живой и яркой, зависит исключительно от 
крепости колес и удобства конструкций. 
Можете себе представить, насколько Алина 
боится потерять эти самые колеса?

Увы, коляски недолговечны, и сейчас де-
вочка в полушаге от того, чтобы остаться 
без своих «ног»-колес. На своей старой 
коляске Алина проездила долгих шесть 
лет. Отличная, прочная модель служила 
идеально, но теперь просто стала мала, 
ведь девочка растет. Новая - такая же, но 
на размер больше, стоит 435 970 рублей. 
Компенсация от государства - 125 000 
рублей, и даже с ее учетом стоимость 
слишком высока - 310 970 рублей. Таких 
средств у родителей Алины нет. Мама не 
может выйти на работу, так как ее помощь 
постоянно нужна Алине. А с одной зар-
платой папы такую покупку семье с двумя 
детьми не осилить.

Пока девочка может двигаться, она даже 
не думает о том, как серьезно на самом 
деле больна. Просто живет! И так хочется, 
чтобы так было и дальше.

Пожалуйста, помогите!
 

Как помочь
СМС со словом ФОНД и (через пробел) 

суммой пожертвования на номер 3443. 
Например: «ФОНД 100».

С банковских карт:  pomogi.org/
stories/tataeva_alina/

Перевод в банке
Благотворительный интернет-фонд 

Помоги.Орг
ИНН 7702579448 КПП 770201001
Р/с № 40703810022000000423
Филиал «ЦЕНТРАЛЬНЫЙ» Банка ВТБ ПАО 

г. Москва
Кор.счет № 30101810145250000411
БИК 044525411
Назначение: благотворительное пожерт-

вование для Татаевой Алины.

Татьяна СОЛОВОВА

А поначалу это была 
просто девушка 
трудной судьбы.

ЗИМНЯЯ ЗАЩИТНИЦА
С детства мы привыкли, 

что вместе с Дедом Моро-
зом новогодние подарки 
приносит его внучка Сне-
гурочка. Но родственника-
ми они стали сравнительно 
недавно.

- Само имя Снегурочка 
восходит к тому же корню, 
что и слово «снег». Означа-
ет оно «покрывать, защи-
щать». Снег защищает зем-
лю от промерзания, поэтому 
в старину для крестьян бы-
ло особенно важно, чтобы 
его выпало много. Кстати, 
на начало холодов выпадает 
Покров день (14 октября), 
к этому времени ложится 
первый снег, - объясняет 
Мира Бергельсон, доктор 
филологических наук, про-
фессор школы филологии 
факультета гуманитарных 
наук Национального иссле-
довательского университета 
«Высшая школа экономи-
ки» (НИУ ВШЭ). - Кста-
ти, у слов «снег» и «нежить» 
(«ласкать») - один и тот же 
древний корень, так что 
Снегурочка еще значит 
«нежная».

Имя зимняя внучка полу-
чила доброе: если дослов-
но, то означает оно «неж-
ная, покровительница».

Такой Снегурочка и поя-
вилась в фольклоре: нико-
му не вредила, семье, где 
росла, помогала, заботи-
лась - можно сказать, об-
разцовая внучка.

ПРЕДАЛИ РАДИ ЯГОД
Правда, судьба самой 

снежной девушки, став-
шей в сборниках сказок 
середины XIX века напар-
ницей Мороза, была неза-
видной.

- Из старых русских 
сказок мы видим, что, по 
одной из версий, Снегу-
рочка появилась из бро-

шенного на печку снега, а 
по второй - из снеговика-
ребеночка, которого выле-
пили бездетные крестьяне 
(и стала у них девочка «до-
брая, послушная, привет-
ливая, а собой белая, как 
снег»), - говорит Екатерина 
Гилева, кандидат филоло-
гических наук, член Союза 
писателей России, препо-
даватель Сибирского го-
сударственного универси-
тета телекоммуникаций и 
информатики (СибГУТИ).
Вот только, несмотря на 
красоту и доброту, Снегу-
рочка умирает. В одной из 
сказок она погибает, когда 
идет вместе с подружка-
ми в лес, прыгает вслед за 
ними через костер и «ис-
паряется».

Есть и другая версия ги-
бели Снегурочки, описан-
ная в фольклоре: подружки 
берут ее в лес за ягодами, а 
когда видят, что у нее поч-
ти полное лукошко, убива-
ют ее и делят ягоды.

ОПЕРНЫЙ НАРЯД
Никакого полушубка у 

Снегурочки изначально 
не было. Привычный для 
нас наряд она получила… 
благодаря композитору 
Римскому-Корсакову. В 
1881 году он создал опе-
ру «Снегурочка». Для ее 
 постановки костюмы ри-
совал Виктор Васнецов, 
он и придумал новый об-

раз зимней девушки - бе-
лый полушубок и шапоч-
ка с мехом. Так появился 
классический наряд Сне-
гурочки.

В общем, девушка уте-
плилась, но непосред-
ственно к Новому году 
никакого отношения еще 
не имела. Не была она и 
родственницей привычно-
го нам Деда Мороза.

- Изначально в фолькло-
ре они не имеют друг к дру-

гу никакого отношения, - 
подчеркивает Екатерина 
Гилева. - Возможно, Деду 
Морозу стали искать род-
ственников по аналогии с 
западным Санта-Клаусом, 
у которого была жена.

Кстати, в пьесе Алексан-
дра Островского она была 
дочкой Мороза и Весны. 
Но в советское время био-
графию Снегурочки «под-
правили», и она превра-
тилась во внучку. И уже в 
таком амплуа появилась 
на главной елке страны в 
1937 году. С тех пор неиз-
менно вместе с ним она 
раздает подарки на ново-
годних праздниках. И ей 
уже не строят козни, а рас-
сказывают стишки.

Образ главного новогоднего волшеб-
ника тоже в старину был совсем не 
добрым. Около тысячи лет назад был 
он зимним духом Мороком.

- Даже само имя произошло от слова 
«мор», то есть «смерть»,  - объясняет 
Екатерина Гилева. - Это был злой, бес-
пощадный дух. Не было у него ни жены, 
ни детей, губил все на своем пути.

Потом люди делали избы все теплее, 
холод был уже не так страшен. Вот 
и Мороз подобрел тоже и стал Сту-
денцом или Трескунцом. У славян был 

обычай зазывать Трескунца в гости, 
чтобы его задобрить, называлось это 
«кликанье Мороза». На пороге выстав-
лял блины, кутью, кисели.

А к XIX веку дух окончательно по-
добрел и стал дарить детям подарки.

- Его называли по-разному: «святоч-
ный дед», «елочный дед», «рождествен-
ский дед», в конце концов устоялось 
именование его Дедом Морозом. Про-
тотипом его стал Святитель Николай, 
день памяти которого приходится на 
19 декабря.
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Дедушка и внучка породнились 80 лет назад.
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Шубу 
и шапку 

для Снегурочки 
придумал Виктор 

Васнецов. До этого 
она шубу 

не носила.

Как Снегурочка стала 
внучкой Деда Мороза

ТА
СС

Уже в СССР новогодняя парочка 
стала приносить детям подарки.

 � ВАШЕЙ ПОМОЩИ ЖДУТ

Алина покоряла 
леса и горы, 
пока коляска 
не стала мала

Не дед ты, а Морок!КСТАТИ

До Нового 
года осталось 

13 дней
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Школьники вкалывают 
наравне со взрослыми 
и страшно устают.

КАК ОНИ ЭТО ВЫДЕРЖИВАЮТ?
Тяжкой долей учеников озадачи-

лись в Госдуме.
«В среднем дети проводят за уче-

бой 8 - 10 часов в день. Поступа-
ет много обращений от родителей, 
что это носит чрезмерный характер. 
По данным экспертов, 70 - 80% де-
тей отмечают усталость от процесса 
обучения. Все это сказывается на 
здоровье, у ребенка практически не 
остается времени и сил на увлечения 
и общение с друзьями», - написал в 
своем телеграм-канале председатель 
Госдумы Вячеслав Володин.

За живое задел! Число коммента-
риев под постом за пару дней перева-
лило за 10 тысяч: родители, учителя, 
психологи, сами дети…

«Я замдиректора школы, а месяц 
назад был учителем и всю эту ситуа-
цию очень хорошо вижу. У детей ко-
лоссальная нагрузка. Не понимаю, 
как они все это выдерживают. Надо 
что-то делать», - один из коммен-
тариев.

Жалоб много: «в 7-м классе из-
учают теорию вероятности, кото-

рую раньше начинали про-
ходить в вузе, по биологии 
тоже усложняют постоянно»; 
«в 8-м классе в расписании 
есть рисование и музыка, и 
это при 7 - 8 уроках ежеднев-
но»; «со второго класса задают 
проекты - на 3 - 4 листа, на 
компьютере, с картинками. 
Делают в итоге родители. 
Смысл?».

УСТАЛОСТЬ - 
ЭТО НОРМАЛЬНО!

Если обобщить жа-
лобы, получается такой 
антирейтинг:

 �  постоянное усложнение 
учебной программы;

 � перегруженное расписание;
 �  посещение факультативов, работа 
над индивидуальными проектами;

 �  дополнительное образование 
(кружки-секции);

 �  объем и сложность домашних за-
даний;

 � подготовка к контрольным и ЕГЭ;
 �  учеба по субботам (каждый третий 
школьник);

 � вторая смена;
 � репетиторы;
 � олимпиады.
Справедливости ради, есть про-

тивоположные мнения: «Даже если 

оставят только рус-
ский и математику, 
дети, которые привык-

ли зависать в гаджетах, 
будут уставать от учебы». 

Или так: «Школьники должны 
учиться. Нам не нужны болваны». 
«Дети устают, когда родители их за-
писывают на 5 кружков. А школьная 
программа нормальная».

МНОГО УЧАТСЯ, МАЛО ЗНАЮТ
Российский математик и популяр-

ный блогер Алексей Савватеев тоже 
подключился к дискуссии. В своем 
Телеграме он отмечает: школьная 
нагрузка значительно выросла за 
последние 8 - 10 лет и превышает, 
особенно в старших классах, даже 
продолжительность рабочей недели 
взрослого человека. И подтверждает 
это аналитической справкой.

Есть такой показатель - макси-
мально допустимая недельная на-
грузка. Для 1 - 6-х классов он почти 
не менялся с 1984 года. А 7 - 11-м 
увеличили нагрузку на 2 - 3 урока в 
неделю. И это не все. С 2010-го по-
явилась так называемая внеурочная 
деятельность. Должны были быть 
экскурсии, походы, соревнования, 
исследовательская деятельность и 
тому подобное. По факту же сидят 
в классах и слушают лекции. Такой 
внеурочки разрешено до 10 часов в 
неделю для всех классов. А в мак-
симально допустимой недельной 
нагрузке эти часы не учитываются. 
В итоге даже первоклашки теперь 
отсиживают по пять уроков в день 
вместо положенных 3 - 4.

Третий элемент нагрузки - домаш-
ка. Учителя между собой не догова-
риваются, кто сколько задал, еще 
и каждый считает, что именно его 
предмет - самый главный. Добросо-

вестные дети часами делают уроки, 
порой сидят до ночи вместе с роди-
телями. Недобросовестные просто 
списывают, не вникая.

Отменять совсем домашние за-
дания не будут. Но перемены ожи-
даются, и очень скоро. Минувшей 
весной Владимир Путин поручил сба-
лансировать урочную и внеурочную 
нагрузку на школьников, в том числе 
и за счет сокращения времени на вы-
полнение домашних заданий. Срок 
для отчета ставили - до 1 декабря. 
Но пока тихо.
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А потом эти 
люди спрашивают: 

а  почему вы 
не лазите по стройкам, 
не играете в казаков-

разбойников...

Школьную программу да-
же если перекроят, то ког-
да это будет? А дети устают 
прямо сейчас. Собрали со-
веты психологов, юристов и 
опытных родителей.

• Проверьте здоровье ре-
бенка (дефицит витамина 
D или железа, к примеру, 
может валить с ног даже 
взрослого).

• Посмотрите режим дня: 
высыпается ли, есть ли вре-
мя для отдыха, прогулок, 
полноценное ли питание.

• Проанализируйте на-
грузку в школе. Возможно, 

стоит отказаться от претен-
зий на красный аттестат, 
сосредоточиться на приори-
тетных предметах (любимых 
или нужных для ОГЭ-ЕГЭ), 
разрешить четверки или 
тройки.

• Действительно ли 
ребенку интересны все 
кружки-секции? Позволь-
те бросить, если тяжело. 
Или замените музыкалку, 
художку и т. п. частными 
уроками «для себя».

• Помогите освоить тайм-
менеджмент и планирова-
ние.

• Разрешите прогуливать 
иногда школу  - например, 
один день в две недели.

• Если совсем туго, мож-
но перевести ребенка на 
семейное обучение по не-
которым предметам (можно 
даже по одному) и прохо-
дить по ним аттестацию в 
конце года.

• Еще законный вари-
ант  - просить зачесть за 
внеурочку в школе заня-
тия в музыкальной школе, 
художественной, спортив-
ной, предоставив оттуда 
справку.

Переутомлен 
и очень несчастен

Чем можно помочь сейчас?

- К упомянутым причинам 
перегруженности добавлю 
еще физический дискомфорт от сидения 
за партой по 7 - 8 часов. Плюс высокое 
напряжение на уроках из-за ожидания - 
спросят или нет, какую оценку получу, и пр. 
Утомляет и множество контактов за день - 
с другими детьми, учителями, - говорит 
психолог Галина Яковенко.
           Еще важно, как родители реагируют 
           на слова ребенка о том, что он устал, 
не хочет делать уроки или идти в школу. 
Эксперт назвала четыре типа реакций. 
Авторитарные родители считают 
усталость ребенка хитростью, протесты 
подавляют и требуют все доводить до конца. 
Индифферентные пропускают жалобы 
мимо ушей и ничего не предпринимают. 
Либеральные усталость от учебы сами 
же культивируют, демонизируя школу 
и учителей, и ребенок в итоге включает 
поведение жертвы. 
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МНЕНИЕ ПСИХОЛОГА

Родителям бы 
стать 

авторитетами

Самый разумный тип - авторитетный: 
это когда проблему усталости взрослые 

признают, обсуждают с ребенком 
и решают конструктивно.

КОНКРЕТНО
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Ярослава ТАНЬКОВА

Увы, на новую нет средств.
Нет, Алина вовсе не «бедненькая-

несчастненькая». Она  - одна из самых 
по пулярных девчонок в классе. Круглая 
отличница и при 
этом не зануда-
зубрилка. А еще 
она очень та-
лантливая рас-
сказчица, вокруг 
которой всегда 
собирается кру-
жок хохочущих 
друзей. Осо-
бенно после 
каникул. Ведь 
на отдых Алина 
с родителями 
всегда где-то пу-
тешествует. Летом ходит в походы с ро-
дителями - в лес, в горы. Живет на берегу 
Волги в палатке, вместе с сестрой ходит за 
хворостом для костра, ловит рыбу. И все 
это сидя в инвалидной коляске!

У Алины спинальная мышечная атрофия 
(СМА 2-го типа). Она получает препарат, 
который не дает подниматься параличу вы-
ше таза, поэтому девочка может спокойно 
дышать, улыбаться, учиться. Но все, что 
связано с нижней частью тела, ей непод-
властно. Ходить сама Алина не может и, 
увы, это уже не изменить. Абсолютно все, 
что делает жизнь девочки не «инвалидной», 
живой и яркой, зависит исключительно от 
крепости колес и удобства конструкций. 
Можете себе представить, насколько Алина 
боится потерять эти самые колеса?

Увы, коляски недолговечны, и сейчас де-
вочка в полушаге от того, чтобы остаться 
без своих «ног»-колес. На своей старой 
коляске Алина проездила долгих шесть 
лет. Отличная, прочная модель служила 
идеально, но теперь просто стала мала, 
ведь девочка растет. Новая - такая же, но 
на размер больше, стоит 435 970 рублей. 
Компенсация от государства - 125 000 
рублей, и даже с ее учетом стоимость 
слишком высока - 310 970 рублей. Таких 
средств у родителей Алины нет. Мама не 
может выйти на работу, так как ее помощь 
постоянно нужна Алине. А с одной зар-
платой папы такую покупку семье с двумя 
детьми не осилить.

Пока девочка может двигаться, она даже 
не думает о том, как серьезно на самом 
деле больна. Просто живет! И так хочется, 
чтобы так было и дальше.

Пожалуйста, помогите!
 

Как помочь
СМС со словом ФОНД и (через пробел) 

суммой пожертвования на номер 3443. 
Например: «ФОНД 100».

С банковских карт:  pomogi.org/
stories/tataeva_alina/

Перевод в банке
Благотворительный интернет-фонд 

Помоги.Орг
ИНН 7702579448 КПП 770201001
Р/с № 40703810022000000423
Филиал «ЦЕНТРАЛЬНЫЙ» Банка ВТБ ПАО 

г. Москва
Кор.счет № 30101810145250000411
БИК 044525411
Назначение: благотворительное пожерт-

вование для Татаевой Алины.

Татьяна СОЛОВОВА

А поначалу это была 
просто девушка 
трудной судьбы.

ЗИМНЯЯ ЗАЩИТНИЦА
С детства мы привыкли, 

что вместе с Дедом Моро-
зом новогодние подарки 
приносит его внучка Сне-
гурочка. Но родственника-
ми они стали сравнительно 
недавно.

- Само имя Снегурочка 
восходит к тому же корню, 
что и слово «снег». Означа-
ет оно «покрывать, защи-
щать». Снег защищает зем-
лю от промерзания, поэтому 
в старину для крестьян бы-
ло особенно важно, чтобы 
его выпало много. Кстати, 
на начало холодов выпадает 
Покров день (14 октября), 
к этому времени ложится 
первый снег, - объясняет 
Мира Бергельсон, доктор 
филологических наук, про-
фессор школы филологии 
факультета гуманитарных 
наук Национального иссле-
довательского университета 
«Высшая школа экономи-
ки» (НИУ ВШЭ). - Кста-
ти, у слов «снег» и «нежить» 
(«ласкать») - один и тот же 
древний корень, так что 
Снегурочка еще значит 
«нежная».

Имя зимняя внучка полу-
чила доброе: если дослов-
но, то означает оно «неж-
ная, покровительница».

Такой Снегурочка и поя-
вилась в фольклоре: нико-
му не вредила, семье, где 
росла, помогала, заботи-
лась - можно сказать, об-
разцовая внучка.

ПРЕДАЛИ РАДИ ЯГОД
Правда, судьба самой 

снежной девушки, став-
шей в сборниках сказок 
середины XIX века напар-
ницей Мороза, была неза-
видной.

- Из старых русских 
сказок мы видим, что, по 
одной из версий, Снегу-
рочка появилась из бро-

шенного на печку снега, а 
по второй - из снеговика-
ребеночка, которого выле-
пили бездетные крестьяне 
(и стала у них девочка «до-
брая, послушная, привет-
ливая, а собой белая, как 
снег»), - говорит Екатерина 
Гилева, кандидат филоло-
гических наук, член Союза 
писателей России, препо-
даватель Сибирского го-
сударственного универси-
тета телекоммуникаций и 
информатики (СибГУТИ).
Вот только, несмотря на 
красоту и доброту, Снегу-
рочка умирает. В одной из 
сказок она погибает, когда 
идет вместе с подружка-
ми в лес, прыгает вслед за 
ними через костер и «ис-
паряется».

Есть и другая версия ги-
бели Снегурочки, описан-
ная в фольклоре: подружки 
берут ее в лес за ягодами, а 
когда видят, что у нее поч-
ти полное лукошко, убива-
ют ее и делят ягоды.

ОПЕРНЫЙ НАРЯД
Никакого полушубка у 

Снегурочки изначально 
не было. Привычный для 
нас наряд она получила… 
благодаря композитору 
Римскому-Корсакову. В 
1881 году он создал опе-
ру «Снегурочка». Для ее 
 постановки костюмы ри-
совал Виктор Васнецов, 
он и придумал новый об-

раз зимней девушки - бе-
лый полушубок и шапоч-
ка с мехом. Так появился 
классический наряд Сне-
гурочки.

В общем, девушка уте-
плилась, но непосред-
ственно к Новому году 
никакого отношения еще 
не имела. Не была она и 
родственницей привычно-
го нам Деда Мороза.

- Изначально в фолькло-
ре они не имеют друг к дру-

гу никакого отношения, - 
подчеркивает Екатерина 
Гилева. - Возможно, Деду 
Морозу стали искать род-
ственников по аналогии с 
западным Санта-Клаусом, 
у которого была жена.

Кстати, в пьесе Алексан-
дра Островского она была 
дочкой Мороза и Весны. 
Но в советское время био-
графию Снегурочки «под-
правили», и она превра-
тилась во внучку. И уже в 
таком амплуа появилась 
на главной елке страны в 
1937 году. С тех пор неиз-
менно вместе с ним она 
раздает подарки на ново-
годних праздниках. И ей 
уже не строят козни, а рас-
сказывают стишки.

Образ главного новогоднего волшеб-
ника тоже в старину был совсем не 
добрым. Около тысячи лет назад был 
он зимним духом Мороком.

- Даже само имя произошло от слова 
«мор», то есть «смерть»,  - объясняет 
Екатерина Гилева. - Это был злой, бес-
пощадный дух. Не было у него ни жены, 
ни детей, губил все на своем пути.

Потом люди делали избы все теплее, 
холод был уже не так страшен. Вот 
и Мороз подобрел тоже и стал Сту-
денцом или Трескунцом. У славян был 

обычай зазывать Трескунца в гости, 
чтобы его задобрить, называлось это 
«кликанье Мороза». На пороге выстав-
лял блины, кутью, кисели.

А к XIX веку дух окончательно по-
добрел и стал дарить детям подарки.

- Его называли по-разному: «святоч-
ный дед», «елочный дед», «рождествен-
ский дед», в конце концов устоялось 
именование его Дедом Морозом. Про-
тотипом его стал Святитель Николай, 
день памяти которого приходится на 
19 декабря.
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Дедушка и внучка породнились 80 лет назад.
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Шубу 
и шапку 

для Снегурочки 
придумал Виктор 

Васнецов. До этого 
она шубу 

не носила.

Как Снегурочка стала 
внучкой Деда Мороза

ТА
СС

Уже в СССР новогодняя парочка 
стала приносить детям подарки.

 � ВАШЕЙ ПОМОЩИ ЖДУТ

Алина покоряла 
леса и горы, 
пока коляска 
не стала мала

Не дед ты, а Морок!КСТАТИ

До Нового 
года осталось 

13 дней
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Анна ЛУКЬЯНОВА

Школьники вкалывают 
наравне со взрослыми 
и страшно устают.

КАК ОНИ ЭТО ВЫДЕРЖИВАЮТ?
Тяжкой долей учеников озадачи-

лись в Госдуме.
«В среднем дети проводят за уче-

бой 8 - 10 часов в день. Поступа-
ет много обращений от родителей, 
что это носит чрезмерный характер. 
По данным экспертов, 70 - 80% де-
тей отмечают усталость от процесса 
обучения. Все это сказывается на 
здоровье, у ребенка практически не 
остается времени и сил на увлечения 
и общение с друзьями», - написал в 
своем телеграм-канале председатель 
Госдумы Вячеслав Володин.

За живое задел! Число коммента-
риев под постом за пару дней перева-
лило за 10 тысяч: родители, учителя, 
психологи, сами дети…

«Я замдиректора школы, а месяц 
назад был учителем и всю эту ситуа-
цию очень хорошо вижу. У детей ко-
лоссальная нагрузка. Не понимаю, 
как они все это выдерживают. Надо 
что-то делать», - один из коммен-
тариев.

Жалоб много: «в 7-м классе из-
учают теорию вероятности, кото-

рую раньше начинали про-
ходить в вузе, по биологии 
тоже усложняют постоянно»; 
«в 8-м классе в расписании 
есть рисование и музыка, и 
это при 7 - 8 уроках ежеднев-
но»; «со второго класса задают 
проекты - на 3 - 4 листа, на 
компьютере, с картинками. 
Делают в итоге родители. 
Смысл?».

УСТАЛОСТЬ - 
ЭТО НОРМАЛЬНО!

Если обобщить жа-
лобы, получается такой 
антирейтинг:

 �  постоянное усложнение 
учебной программы;

 � перегруженное расписание;
 �  посещение факультативов, работа 
над индивидуальными проектами;

 � дополнительное образование 
(кружки-секции);

 �  объем и сложность домашних за-
даний;

 � подготовка к контрольным и ЕГЭ;
 �  учеба по субботам (каждый третий 
школьник);

 � вторая смена;
 � репетиторы;
 � олимпиады.
Справедливости ради, есть про-

тивоположные мнения: «Даже если 

оставят только рус-
ский и математику, 
дети, которые привык-

ли зависать в гаджетах, 
будут уставать от учебы». 

Или так: «Школьники должны 
учиться. Нам не нужны болваны». 
«Дети устают, когда родители их за-
писывают на 5 кружков. А школьная 
программа нормальная».

МНОГО УЧАТСЯ, МАЛО ЗНАЮТ
Российский математик и популяр-

ный блогер Алексей Савватеев тоже 
подключился к дискуссии. В своем 
Телеграме он отмечает: школьная 
нагрузка значительно выросла за 
последние 8 - 10 лет и превышает, 
особенно в старших классах, даже 
продолжительность рабочей недели 
взрослого человека. И подтверждает 
это аналитической справкой.

Есть такой показатель - макси-
мально допустимая недельная на-
грузка. Для 1 - 6-х классов он почти 
не менялся с 1984 года. А 7 - 11-м 
увеличили нагрузку на 2 - 3 урока в 
неделю. И это не все. С 2010-го по-
явилась так называемая внеурочная 
деятельность. Должны были быть 
экскурсии, походы, соревнования, 
исследовательская деятельность и 
тому подобное. По факту же сидят 
в классах и слушают лекции. Такой 
внеурочки разрешено до 10 часов в 
неделю для всех классов. А в мак-
симально допустимой недельной 
нагрузке эти часы не учитываются. 
В итоге даже первоклашки теперь 
отсиживают по пять уроков в день 
вместо положенных 3 - 4.

Третий элемент нагрузки - домаш-
ка. Учителя между собой не догова-
риваются, кто сколько задал, еще 
и каждый считает, что именно его 
предмет - самый главный. Добросо-

вестные дети часами делают уроки, 
порой сидят до ночи вместе с роди-
телями. Недобросовестные просто 
списывают, не вникая.

Отменять совсем домашние за-
дания не будут. Но перемены ожи-
даются, и очень скоро. Минувшей 
весной Владимир Путин поручил сба-
лансировать урочную и внеурочную 
нагрузку на школьников, в том числе 
и за счет сокращения времени на вы-
полнение домашних заданий. Срок 
для отчета ставили - до 1 декабря. 
Но пока тихо.
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А потом эти 
люди спрашивают: 

а  почему вы 
не лазите по стройкам, 
не играете в казаков-

разбойников...

Школьную программу да-
же если перекроят, то ког-
да это будет? А дети устают 
прямо сейчас. Собрали со-
веты психологов, юристов и 
опытных родителей.

• Проверьте здоровье ре-
бенка (дефицит витамина 
D или железа, к примеру, 
может валить с ног даже 
взрослого).

• Посмотрите режим дня: 
высыпается ли, есть ли вре-
мя для отдыха, прогулок, 
полноценное ли питание.

• Проанализируйте на-
грузку в школе. Возможно, 

стоит отказаться от претен-
зий на красный аттестат, 
сосредоточиться на приори-
тетных предметах (любимых 
или нужных для ОГЭ-ЕГЭ), 
разрешить четверки или 
тройки.

• Действительно ли 
ребенку интересны все 
кружки-секции? Позволь-
те бросить, если тяжело. 
Или замените музыкалку, 
художку и т. п. частными 
уроками «для себя».

• Помогите освоить тайм-
менеджмент и планирова-
ние.

• Разрешите прогуливать 
иногда школу  - например, 
один день в две недели.

• Если совсем туго, мож-
но перевести ребенка на 
семейное обучение по не-
которым предметам (можно 
даже по одному) и прохо-
дить по ним аттестацию в 
конце года.

• Еще законный вари-
ант  - просить зачесть за 
внеурочку в школе заня-
тия в музыкальной школе, 
художественной, спортив-
ной, предоставив оттуда 
справку.

Переутомлен 
и очень несчастен

Чем можно помочь сейчас?

- К упомянутым причинам 
перегруженности добавлю 
еще физический дискомфорт от сидения 
за партой по 7 - 8 часов. Плюс высокое 
напряжение на уроках из-за ожидания - 
спросят или нет, какую оценку получу, и пр. 
Утомляет и множество контактов за день - 
с другими детьми, учителями, - говорит 
психолог Галина Яковенко.
           Еще важно, как родители реагируют 
           на слова ребенка о том, что он устал, 
не хочет делать уроки или идти в школу. 
Эксперт назвала четыре типа реакций. 
Авторитарные родители считают 
усталость ребенка хитростью, протесты 
подавляют и требуют все доводить до конца. 
Индифферентные пропускают жалобы 
мимо ушей и ничего не предпринимают. 
Либеральные усталость от учебы сами 
же культивируют, демонизируя школу 
и учителей, и ребенок в итоге включает 
поведение жертвы. 

Д
ми

тр
ий

 П
О

ЛУ
ХИ

Н/
Ко

мс
ом

ол
ьс

ка
я 

пр
ав

да

МНЕНИЕ ПСИХОЛОГА

Родителям бы 
стать 

авторитетами

Самый разумный тип - авторитетный: 
это когда проблему усталости взрослые 

признают, обсуждают с ребенком 
и решают конструктивно.

КОНКРЕТНО
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Елена ОДИНЦОВА

Каникулы, в прихожей при-
готовлены коньки, пахнет 
только что принесенной с 
мороза елкой, и… Все, у кого 
детство было еще советским, 
сразу дополнят этот список: к 
елочке и предвкушению празд-
ника просто должны прила-
гаться мандарины!

Что нынче с поставками и 
ценами на новогодний фрукт, 
для которого «самый сезон» 
так удачно наступает в нача-
ле нашей зимы? И чего ждать 
ближе к Новому году?

ВСЕ ВВЕРХ НОГАМИ
Мандарины в любом ма-

газине нынче - от китайских 
до привычных абхазских. На-
шла даже российские: да, у 
нас их в очень небольшом 
количестве тоже выращи-
вают, в Дагестане и в районе 
Сочи.

Вот только цены не раду-
ют: от 160 рублей за кило 
(не очень вкусные) до 360 с 
лишним (сладкие, но ана-
нас в расчете на кило выхо-
дит дешевле). В среднем же 
на конец ноября - около 260 
рублей за кило.

- Мандарины с ноября 
2023 года по ноябрь 2024-
го (данные на 26 ноября) 
выросли в цене на 17,7%. 
Наиболее значительное по-
дорожание происходило с 
начала осени, - утверждает 
экономист, основатель сер-
виса «Ценозавр» Константин 
Калугин.

Это необычный момент. По 
осени мандарины, как пра-
вило, наоборот, начинают 
дешеветь, вплоть до ноября 
- декабря, когда самый их 
сезон. Нынче же все вверх 
ногами.

ОТ МАРОККО ДО РУБЛЯ
- В 2024 году цена мандари-

нов выросла в силу ряда не-
благоприятных факторов - 
как «у них», за рубежом, так 
и в самой России, - объясняет 
доцент кафедры институцио-
нальной экономики Государ-
ственного университета управ-
ления Светлана Сазанова.

Одна из причин чисто при-
родная: беда с мандаринами 

в Европе из-за наводнения в 
Испании. На что еще и не-
урожай в Турции наложился.

- Испания - основной 
поставщик мандаринов на 
европейский рынок. Со-
кращение поставок оттуда 
освободило место для ман-
даринов из других стран, 
прежде всего из Марокко, - 
рассказывает Светлана Саза-
нова. - Что ведет к снижению 
поставок к нам.

Но есть и другие причины.
- Также к подорожанию 

ведет увеличение ключевой 
ставки Банка России и осла-
бление рубля, - продолжает 
экономист. - Рост ключевой 

ставки - потому что у ретей-
леров вырастают затраты на 
обслуживание кредитов и 
повышается стоимость обо-
ротных средств. А ослабле-
ние рубля означает рост цен 
в нашей валюте и увеличение 
транспортных издержек.

«СЕЗОНА» НЕ БУДЕТ
- Обычно в зимний пери-

од стоимость мандаринов на 
российском рынке снижа-
ется примерно на 20%, так 
как зимой они поставляются 
из более близких стран (см. 
«Кстати»), уменьшаются 
затраты на транспортиров-
ку. Но этот год оказался ис-
ключением. На что повлия-
ли сразу много факторов: и 
усложнение международных 
платежей, и снижение курса 
рубля, и неурожай мандари-
нов в Турции и ряде других 
стран, и рост транспортных 
расходов поставщиков, - по-
ясняет генеральный директор 
информационного агентства 
FruitNews Ирина Козий.

Однако, по ее словам, ощу-
щения, что именно в этом го-
ду цены на мандарины как-
то особенно резко взлетели 

вверх, нас обманывают. Ос-
новной рост цен пришелся 
еще на начало осени прошло-
го, 2023 года, когда наиболее 
дешевые из этих цитрусовых 
подорожали в рознице при-
мерно в полтора раза к тому 
же периоду 2022 года. При-
чиной было падение курса 
рубля.

Но тогда последовало тра-
диционное зимнее снижение 
цен (см. «Только цифры») - 
как раз и рубль к ноябрю 
приподнялся. В итоге бли-
же к прошлому Новому году 
мандарины, как обычно, в 
сравнении с осенью подеше-
вели. Пусть и от взлетевшей 

сначала цены. Но по ощуще-
ниям - все как обычно.

А в этом сезоне... Ника-
кого тебе «подарка от Де-
да Мороза». Мандаринки 
только дорожают.

ЧЕГО ЖДАТЬ 
К НОВОМУ ГОДУ

Тут мнения экспертов рас-
ходятся - от «плюс еще 15 - 
20%» до «следующего подо-
рожания можно ждать только 
в 2025 году».

- В этом сезоне пока значи-
тельных ценовых изменений 
не ожидается, - комментиру-
ет Ирина Козий. - Но мы не 
знаем, насколько на рынок 
повлияют новые санкции 
против российских банков.

Речь о санкциях против 
Газпромбанка и еще ряда 
российских кредитных ор-
ганизаций, через которые до 
сих пор проходили междуна-
родные платежи - и не только 
за газ. Это может повлиять 
на усложнение цепочки рас-
четов и логистики.
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Не останемся ли 
без абхазских фруктов

В конце прошлой недели любителей мандаринов не на шутку пере-
пугало известие из соседней Абхазии: вроде как ввоз мандаринов 
из этой страны в Россию попал под запрет. Россельхознадзор эту 
новость опроверг. Но беспокойство осталось: а не останемся ли 
вообще без мандаринов или с мандаринами по совсем космиче-
ским ценам?

- Вопреки расхожему убеждению, абхазские мандарины се-
рьезной роли на российском рынке не играют,  - сообщила «КП» 
Ирина Козий. - Поставки оттуда всегда были небольшими, так как 
мандаринов там, по мировым меркам, выращивают крайне мало - 
обычно урожай колеблется между 25 и 65 тысячами тонн в год 
(для сравнения, Китай производит порядка 27 млн тонн мандари-
нов в год, а Турция и Испания - около 2 млн тонн каждая. - Ред.). 
Основной же поставщик мандаринов в Россию в зимний сезон, 
который длится примерно с конца октября по конец апреля, - Тур-
ция (более половины годового объема потребления). Также идут 
поставки из Пакистана, Египта, Китая и т. д. Кстати, как рассказы-
вают эксперты, именно турецкие оранжевые фрукты на рынках и 
в небольших торговых точках зачастую выдают за абхазские. Так 
сказать, чтобы угодить спросу.

Еще одним традиционным поставщиком было Марокко, однако сей-
час их доля на рынке близка к 5%. Но свято место пусто не бывает.

- Поставки с начала 2024 года из Грузии увеличились более чем в 
3,5 раза, из Китая и Египта - более чем в 2 раза, - приводит стати-
стику ведущий научный сотрудник Института исследований 
международных экономических отношений Финансового 
университета Дмитрий Морковкин.

В летний же период  - для мандаринов это с конца апреля по 
октябрь - мы их получаем преимущественно из стран Южного по-
лушария - ЮАР и Южной Америки. Из ЮАР поставки в этом году 
выросли более чем на 30%.

Оранжевое настроение

Не вешать нос: 
есть мандарины!

Долго 
удерживать 

цены продавцы 
вряд ли смогут, 

и в следующем году 
любимые фрукты 

продолжат 
дорожать.

(на конец месяца
в среднем по стране за кг)
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Данные сервиса 
мониторинга цен 
«Ценозавр».

 2023 г.  2024 г.
• Сентябрь  248,6  239,3
• Октябрь  222,6  257,5
• Ноябрь  220,7  259,9
• Декабрь  221,7  260,5

- Мандарины на Новый год - это скорее 
дань традиции, берущей начало 
с конца XIX века, когда мандарины еще были 
экзотическим «колониальным» товаром, 
но уже стали доступными не только 
аристократии, но и купцам, а также зажиточным 
семьям ремесленников и крестьян, - рассказывает 
Светлана Сазанова. - В СССР традиция 
поддерживалась, массовый завоз мандаринов 
в страну происходил как раз к Новому году. 
И для старшего поколения россиян мандарины 
прочно ассоциируются с елкой и отдыхом 
на новогодних праздниках. Поэтому в декабре спрос 
на мандарины в России традиционно растет. Д
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ИЗ ИСТОРИИ ВОПРОСА
КАК ОНИ 

ОКАЗАЛИСЬ 
НА НОВОГОДНЕМ СТОЛЕ

Но вот цена нехороша...

Грузите 
мандарины 
бочками!

Россия
www.kp.ru
 18.12.2024 18
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07.25 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
09.00 Сегодня.
09.35 ПЕС. СЕРИАЛ. (16+)
12.00 Сегодня.
12.25 Чрезвычайное проис-

шествие.
13.00 Место встречи.
15.00 Сегодня.
15.45 За гранью. (16+)
16.50 ДНК. (16+)
18.00 Сегодня.
19.00 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

ВЕКТОР АТАКИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

22.35 Сегодня.
23.00 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 

ВЕКТОР АТАКИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

23.50 МОРСКИЕ ДЬЯВОЛЫ. 
ДАЛЬНИЕ РУБЕЖИ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

01.40 СТАРЫЕ КАДРЫ. 
СЕРИАЛ. (16+)
Десять лет назад пропали 
две восемнадцатилетние 
девушки. За каждую потре-
бовали выкуп - миллион. 
Выкуп был собран, но ни 
одна из девушек не верну-
лась домой. Через некото-
рое время одну из них 
нашли мертвой - убийство. 

03.20 АГЕНТСТВО СКРЫТЫХ 
КАМЕР. СЕРИАЛ. (16+)

03.50 УЛИЦЫ РАЗБИТЫХ 
ФОНАРЕЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Утро России.
08.00 Вести.
08.30 Калининград.
08.55 О самом главном. (12+)
10.00 Вести.
10.30 60 Минут. (12+)
12.00 Наши. (12+)
13.00 Вести.
13.30 Вести. Калининград.
13.55 РАЙСКИЙ. СЕРИАЛ. (16+)
16.00 Вести.
16.30 Малахов. (16+)
17.30 60 Минут. (12+)
19.00 Вести.
20.10 Вести. Калининград.
20.30 ТАЙНЫ СЛЕДСТВИЯ. 

СЕРИАЛ. (16+)
22.30 Вечер с Владимиром 

Соловьевым. (12+)
01.10 РАЙСКИЙ. СЕРИАЛ. (16+)

Главными подозреваемыми 
становятся жена убитого 
Петровского Татьяна, давно 
желающая развода и получа-
ющая в результате его смер-
ти весь бизнес, его партнер 
по бизнесу Анатолий Грач, а 
также брошенная любовница 
Виолетта с психическим рас-
стройством, желающая ото-
мстить.

02.00 Вести.
02.30 РАЙСКИЙ. СЕРИАЛ. (16+)

04.00 Телеканал Доброе утро.
08.00 Новости.
08.20 Модный приговор. (0+)
09.10 Жить здорово! (16+)
10.00 Информационный 

канал. (16+)
11.00 Новости.
11.15 Информационный 

канал. (16+)
12.30 АнтиФейк. (16+)
13.00 Информационный 

канал. (16+)
14.00 Новости.
14.15 Давай поженимся! (16+)
15.05 Мужское / Женское. 

(16+)
16.00 Информационный 

канал. (16+)
17.00 Вечерние новости.
17.30 Информационный 

канал. (16+)
18.50 Пусть говорят. (16+)
20.00 Время.
21.00 КОМБИНАЦИЯ. СЕРИАЛ. 

(16+)
22.00 Большая игра. (16+)
23.00 К 90-летию Бориса 

Волынова. Герой гагарин-
ской эпохи. (12+)

00.00 Подкаст.Лаб. (16+)
02.00 Новости.
02.05 Подкаст.Лаб. (16+)

09.35 Фитиль. Взрывоопасный 
юмор. Док. фильм. (16+)

10.30 События.
10.50, 01.50 Я ЗНАЮ ТВОИ 

СЕКРЕТЫ. РИМСКИЙ 
ПАЛАЧ. ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.50, 04.00 Мой герой. 
Светлана Камынина. 
(12+)

13.30 События.
13.55 Город новостей.
14.05 ТЕМНАЯ СТОРОНА 

СВЕТА-3. ХУД. ФИЛЬМ. 
(12+)

16.00 Актерские драмы. 
Предательский возраст. 
(12+)

16.50 События.
17.15 СЛЕПОЙ МЕТОД-3. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.00 События.
21.35 Хватит слухов! (16+)
22.10 Прощание. Вячеслав 

Добрынин. (16+)
23.00 События.
23.30 Петровка, 38. (16+)
23.45 Дорогие товарищи. 

Опасная лотерея. (16+)
00.30 Знак качества. (16+)
01.10 Изгнание дьявола. 

Док. фильм. (16+)
03.20 Короли эпизода. 

Светлана Харитонова. 
(16+)

05.00 Ералаш. (0+)
05.10 Три кота. Мультфильм. 

(0+)
06.10 Рок дог. Мультфильм. (6+)
07.50 МАЛЕНЬКИЕ 

ВОЛШЕБНИЦЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (6+)

09.45 ИЛЛЮЗИЯ ОБМАНА. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

12.00 ИЛЛЮЗИЯ ОБМАНА-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)
«Четыре всадника», команда 
лучших иллюзионистов мира, 
снова в сборе! Их «магия» 
стала еще совершеннее, а 
враги - опаснее. На сей раз 
им предстоит спасти свою 
репутацию и вывести на 
чистую воду жестокого тех-
номагната...

14.40 Уральские пельмени. 
Смехbook. (16+)

15.50 Шоу Уральские пельме-
ни. (16+)

20.00 ТРАНСФОРМЕРЫ. 
ПОСЛЕДНИЙ РЫЦАРЬ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (12+)

23.05 ВСЕМИРНЫЙ ПОТОП. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

01.05 ЧЕГО ХОТЯТ МУЖЧИНЫ. 
ХУД. ФИЛЬМ. (18+)

02.45 ЦВЕТЫ ЖИЗНИ. СЕРИАЛ. 
(16+)

03.30 Мультфильмы. (0+)
04.50 Ералаш. (0+)

Первый канал Россия НТВ ТВ-Центр СТС

В программе возможны изменения по независящим от редакции причинам.

04.00 Секреты на кухне. 

(16+)

04.50, 01.30, 03.30 Пятница 

News. (16+)

05.30 Большие девочки. (16+)

08.20 Гастротур. (16+)

09.20, 10.40, 14.00, 15.30 

Молодые ножи. (16+)

10.50, 16.50, 18.00 Адский 

шеф. (16+)

20.40 Битва шефов. (16+)

23.00, 00.20 ЧЕРЕЗ ТЕРНИИ К 

ЗВЕЗДАМ. СЕРИАЛ. (0+)

02.00 Гастротур. (16+)

02.50 Черный список. (16+)

09.00, 11.30, 15.30, 18.30, 22.55 
Новости культуры.

09.15 Наблюдатель.
10.10, 00.10 Дуга большого круга. 

К 45-летию перелета через 
Северный полюс. Док. фильм.

11.45 Новости. Подробно. Кино.
12.00 Искусственный отбор.
12.40, 01.15 Николай 

Фердинандов. Возвращение. 
Док. фильм.

13.20 ВЕЧНЫЙ МУЖ. ХУД. ФИЛЬМ.
14.40 Белая студия.
15.45 Библейский сюжет.
16.15 Симфонические шедевры 

русских композиторов. 
Государственный 
Кремлевский оркестр. 
Дирижер Константин 
Чудовский.

17.15 Подземные дворцы для 
вождя и синицы. Док. фильм.

18.00 Почерк эпохи.
18.45 Главная роль.
19.05 Семинар. 
19.45 Абсолютный слух.
20.25 Галина Волчек. В поисках 

интонации. Док. фильм.
21.25 МЕГРЭ. МЕГРЭ И СЕМЬ 

КРЕСТИКОВ. СЕРИАЛ.
23.10 Императрицы Древнего 

Рима: женщины на вершине 
власти. Док. фильм.

04.00, 17.00, 01.00, 03.35 
Самые шокирующие 
гипотезы. (16+)

05.00 С бодрым утром! (16+)
07.30, 11.30, 15.30, 18.30, 

22.00 Новости. (16+)
08.00 Документальный спец-

проект. (16+)
09.00 Засекреченные списки. 

Документальный спец-
проект. (16+)

10.00 Как устроен мир с 
Тимофеем Баженовым. 
(16+)

11.00, 15.00, 18.00 
Информационная про-
грамма 112. (16+)

12.00 Загадки человечества с 
Олегом Шишкиным. (16+)

13.00 Невероятно интересные 
истории. (16+)

14.00 Легенды и мифы. (16+)
16.00, 01.50 Тайны Чапман. 

(16+)
19.00 КРУПНЫЙ УЛОВ. 

ХУД. ФИЛЬМ. (16+)
21.30 Безумные факты. (16+)
22.30 МИДУЭЙ. ХУД. ФИЛЬМ. 

(16+)

04.00 Муз’итив. (16+)

05.00 Музэнерго. (16+)

07.05 Teen чарт. (16+)

07.40, 14.00, 17.00, 20.40 

Pro-Новости. (16+)

08.00 Новое Радио чарт. (16+)

09.00 Плейлист. Зима. (16+)

10.00 Toп-30. Русский плей-

лист недели. (16+)

12.00 Звезда на замене. (16+)

13.00 Плейлист под оливье. 

(16+)

14.20 В десятку! (16+)

15.00 Хиты по-русски. (16+)

16.00 Яндекс.Музыка чарт. 

(16+)

17.20 10 самых! (16+)

17.55, 18.25 Приехали! (16+)

19.00 Кто следующий? (16+)

19.40 Эффект Семенович. 

(16+)

21.00 ВК Меломан. (16+)

22.00 ВК Неигры. (16+)

Пятница! РЕН-ТВ Муз-ТВ Культура

04.00, 08.00, 12.00, 16.00 
Известия. (16+)

04.30, 05.15, 06.10 ГОСПОДА 
ОФИЦЕРЫ. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

07.05, 08.30, 09.05, 10.05, 
11.00 НАШ СПЕЦНАЗ-2. 
ХУД. ФИЛЬМ. (16+)

07.25 НоваЯ. (12+)
12.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
13.20 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.15 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
14.55 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
15.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+) 
16.30 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
17.05 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.00 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
18.45 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
19.40 СЛЕД. СЕРИАЛ. (16+)
20.25, 01.00 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 

ПЯТЕРКА-7. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

21.20, 23.30, 00.15 
ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-6. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

22.10 ВЕЛИКОЛЕПНАЯ 
ПЯТЕРКА-4. ХУД. ФИЛЬМ. 
(16+)

23.00 Известия. Итоговый 
выпуск. (16+)

Пятый канал

18.12.2024

ФАНТАСТИКА США - Китай - Канада, 2017

СРЕДА, 20.00

«ТРАНСФОРМЕРЫ. ПОСЛЕДНИЙ РЫЦАРЬ» (12+)

Оптимус Прайм исчез. Люди 
ведут войну с Трансформерами. 
Ключ к нашему будущему погре-
бен в тайнах прошлого, в скры-
той истории Трансформеров на 
Земле… Миссия по спасению 
мира ложится на плечи разно-
шерстной компании, состоящей 
из Кейда Йегера, Бамблби, 
английского лорда и профессора 
из Оксфорда. Пришла пора 
действовать! Жертвы станут 
героями. Герои станут злодеями. 
Выстоит только один мир: их или 
наш.

Режиссер - Майкл Бэй.
В главных ролях: Марк 

Уолберг, Энтони Хопкинс, 
Джош Дюамель.

ВОЕННЫЙ США, 2019

СРЕДА, 22.30

«МИДУЭЙ» (16+)

История одного из самых 
масштабных и стратегически 
важных морских сражений 
Второй мировой войны на Тихом 
океане. После разгрома японской 
авиацией большей части флота 
США в Перл-Харборе до этого 
придерживавшаяся нейтралитета 
Америка вступает в войну. В июне 
1942 года остатки американско-
го флота под командованием 
адмирала Честера Нимица сража-
ются с Императорским флотом 
Японии у атолла Мидуэй.

Режиссер - Роланд 
Эммерих.

В главных ролях: Эд 
Скрейн, Патрик Уилсон, Вуди 
Харрельсон.
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Заполните пустые клетки цифрами от 1 до 9, но так, чтобы в любой 
строке по горизонтали и по вертикали и в каждом из девяти блоков, от-
деленных жирными линиями, не было двух одинаковых цифр. Мы пред-
лагаем вам два варианта - простой и чуть посложнее. Желаем удачи! 
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ОТВЕТЫ НА СКАНВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Блог - Маяк - Кавказ - Ревенко - Нога - «Лего» - Лицо - Тюни - Бамбук - Вольность - Мазь - Часы - Бастард - Светлояр - Сак-
софон - Оппонент - Гармонь - Пламя - Блеск - Жара - Образ - Матье - Лампа - Шимпанзе - Лилия - Высь - Дева - Такси - Ткань - Весна - Карта - Кадо.

ПО ВЕРТИКАЛИ: Вирус - Башня - Враг - Приличие - Тигр - Накал - Макраме - Дело - Окно - Сбруя - Навоз - Речь - Беда - Боль - Злак - Гном - Мать - Мята - Клич - Сто-
рожевик - Кобыла - Пальто - Троян - Кабина - Ева - Клад - Нот - Яканье.
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СИНХРОННАЯ РАБОТА
Эвакуируя из горячих 
точек, наши страны 
не делят граждан 
на своих и чужих Ив
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За круглым столом депутаты утвердили стратегию 
сотрудничества и интеграции

СГУСТИЛИ МОЛОКО, 
А НЕ КРАСКИ
Соседи закроют дефицит 
сливочного масла и сыра 
в РФ

В СИНЕОКОЙ СЛОВО 
«ПАТРИОТИЗМ» В КРОВИ

Всеволод ШИЛОВСКИЙ:

Распространяется бесплатно

В Москве прошла 67-я сессия Парламентского Собрания Союза Беларуси 
и России

БЕЗ ОСТРЫХ УГЛОВ - 
В НАСТОЯЩЕМ И БУДУЩЕМ

4

Вячеслав ФЕТИСОВ - 
о санкциях против хоккея:

НЕ НАДО ПРОСИТЬСЯ, 
САМИ ПОЗОВУТ
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Светлана КАМЕКА

 ■ В Вооруженные силы 
республики ракетный ком-
плекс поступит в следую-
щем году.

ВМЕСТЕ БУДЕМ 
НАЖИМАТЬ  
НА КНОПКУ
Президент Беларуси Алек-

сандр Лукашенко рассказал 
о планах разместить в Бела-
руси российский ракетный 
гипер звуковой комплекс: 

- В «Орешнике» вся пуско-
вая установка белорусская. 
Кроме ракеты. Локализация 
высочайшая. Я Президенту 
России сказал: «Мы не ста-
вим вопрос о ракете. Если 
надо, будем вместе делать, 
у нас компетенций достаточ-
но в этом плане, будем помо-
гать, как по атомной станции. 
Поэтому вот давайте вместе 
двигаться». Решение приняли. 
Это наша оборона.

- Мощное оружие, - продол-
жил белорусский лидер. - Нам 
надо защищаться. Мы бы его 
никогда не создали с нуля 
и до ракеты. Это огромные 
деньги, это технологии. Это 
многие-многие поколения. 
Поэтому был поставлен такой 
вопрос, и спасибо Владимиру 
Владимировичу, он на это от-
реагировал, сказал «да». Уста-
новку сделаем для себя сами 
пусковую - МЗКТ делает. Ну 
а ракету бесплатно россияне 

нам поставят. Вторая поло-
вина будущего года. Ждем. 
Будем смотреть, что у нас из 
этого получится.

Это оружие с колоссальной 
мощью, что показали удары 
по заводу «Южмаш»:

- Там, где производилось 
в  Советском Союзе в том 
числе ракетное оружие. А по-
том ядерными боеголовками 
оснащалось. Огромный завод. 
Глубиной четыре-пять этажей 
под землей. Один удар «Ореш-
ника» - и этого завода прак-
тически нет. На всю глубину.

Решение разместить гипер-
звук в Беларуси взбудоражило 
весь мир.

- А чего будоражиться? Я Пу-
тину говорю: «А чего мы пе-
реживаем? Американцы зав-
тра с немцами, они об этом 
заявили, будут на вооруже-
ние в Европе ставить такое 
оружие - средней дальности. 
Это не «Орешник», но сред-
ней дальности. Мы в ответ это 
делаем».

Где разместят российские 
ракетные комплексы?

- Все это продумано сегод-
ня. Мы сейчас решаем, где, на 
каких площадях разместить 
это оружие. У нас от стра-
тегических ядерных ракет 
площадки сохранены, - ска-
зал президент. - У нас десят-
ка три таких площадок. Вот 
мы выберем, потому что там 
минимальное расстояние до 
объектов поражения должно 

быть. Разместим и нацелим. 
То есть вместе будем нажи-
мать на кнопку, не дай бог, 
если это нужно. Но цели бу-
дем определять мы.

КОГДА  
НЕ ДО ШУТОК
Эффект от «Орешника», как 

и ранее размещенного в РБ 
тактического ядерного ору-
жия, будет сдерживающим.

- Прежде чем к нам сунуться 
с танками, которые поляки за-
купают там от Кореи до Аме-

рики, и какими-то другими 
БМП, ракетами, они крепко 
подумают. Потому что ответ 
будет серьезный. Против это-
го оружия противоядия нет. 
Его невозможно перехватить, 
сбить и так далее.

Александр Лукашенко про-
комментировал разговоры 
о том, что он блефует:

- Я сюда ввез ядерные боего-
ловки. Не один десяток штук. 
Многие пишут: «А, это шутка, 
никто ничего не ввез». Ввез-
ли. А то, что оппоненты го-
ворят, что это шутка, значит, 
прозевали. Они даже не заме-
тили, как мы сюда их завезли.

В том числе поэтому про-
тивники стали его называть 
диктатором:

- Да не потому, что я дикта-
тор, а потому, что я делал то, 
что им не нравится. Но это, 
видите, пригодилось.

Но в отличие от бездарных 
еврососедей, в Беларуси по-
нимают ответственность, ко-
торую несет обладание ТЯО.

- После Хиросимы, Нагасаки 
никто еще кнопку ядерного 
оружия не нажал. Мощней-
шие крупные государства, не 
говоря о Беларуси. Но я преду-
предил всех своих врагов, 
«друзей» и соперников: если 
только вы наступите на ли-
нию государственной грани-
цы, ответ будет мгновенным. 
Я не буду смотреть - ядерное 
оружие или еще какое-то. Об 
этом мы условились с россия-
нами еще до того, как они 
вернули нам ядерное оружие. 
Еще не то оружие, которое мы 
им отдали. Там было страте-
гическое оружие. А это такти-
ческое ядерное оружие. Хотя, 
наверное, в пять раз мощнее, 
чем «Орешник».

В «ОРЕШНИКЕ» ПУСКОВАЯ 
УСТАНОВКА - БЕЛОРУССКАЯ

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Башара Асада объявили дикта-
тором и разорвали страну. Оче-
видно, кто за всем этим стоит.

ОЧЕРЕДНОЙ  
ГОРЬКИЙ УРОК
- Там такой замес, что это только 

начало. Сейчас начнется борьба за 
власть. Президент уехал, власти прак-
тически нет. Пришли разные «колон-
ны». И сейчас идет дележка власти. 
Кто-то кого-то повесил, кто-то кого-то 
убил, все это продолжается. Кто-то 
пытается цивильным показаться: мы, 
мол, не боевики, смотрите, мы в граж-
данской одежде уже ходим. И так да-
лее. Но в Сирии идет борьба основных 
игроков мировых. Американцы, Евро-
союз, турки там - региональные, рос-
сияне завязаны и так далее. Начались 
эти разборки в свое время, и вот чем 
это закончилось. Это для нас урок. Мы 
должны свою судьбу определять сами. 
Надо сберечь свою страну! - сказал 
Александр Лукашенко.

А ведь такая судьба могла ожидать 
и Беларусь.

- Не дай бог в 2020 году бы не 
 выдержали, здесь бы уже были все. 
И  НАТО, и американцы - за спиной. 
И подталкивали бы поляков: у поля-

ков свои интересы - надо оттяпать 
западную Беларусь, как когда-то. Нам  
это надо? Нам это не надо. Мы вы-
стояли и будем выстраивать свою  
страну.

Сирию же превратили в полигон для 
борьбы крупных государств, пресле-
дующих свои интересы.

СТОЯЛИ ЗА СВОИХ
Президент рассказал, что хорошо 

был знаком не только с Башаром Аса-
дом, но и его отцом - сирийским лиде-
ром Хафезом Асадом:

- Это была величина. Он умер 
 давно, сейчас они ломают его памят-
ники.  А ведь он создал это государ-
ство.   Богатое на ресурсы, нефть и так 
далее.

Похожая участь постигла и других 
лидеров - Саддама Хусейна в Ираке, 
Муаммара Каддафи в Ливии.

- Как только их не полоскали: и дик-
таторы, и варвары, и народ убивают 
и едят. Что только не говорили. По-
тому что они с ними ничего не могли 
сделать. Я их хорошо знал. Это были 
крепкие люди. Они стояли за свой на-
род, за свое государство.

«Вот, диктатура, Асада убрали, и все, 
там народ…» - президент вспомнил 

недавнее заявление президента США 
Джо Байдена:

- Какой народ? Бедные, нищие. Пре-
вратили страну... Вообще уничтожили. 
Какой Башар Асад диктатор? Врач по 
профессии, я его знаю давно. У нас 
добрые были, человеческие отноше-
ния. Никакой он не диктатор. Он лечил 
 людей как врач. Он никогда никого 
не убивал. Нет, этот Байден, слышу, 
начинает бряцать. Его уже никто и не 
слушает. Благо что Трамп, какой бы 
он ни был экстравагантный, заявил: 
«Не лезьте туда, не наше дело». Но 
это сказка. Они уже давно там влез-
ли. Американцам до всего есть де-
ло. Поэтому вы видите, как это все 
 разворачивается, как демонизируют 
глав государств. Мне это знакомо. 
У  вас же тоже «диктатор» руководит 
страной.

ИЩИ, КОМУ ВЫГОДНО
В нынешних событиях четко видно 

руку Запада:
- Надо было сломать. Нефти там до-

статочно, газа. Надо откуда-то куда-то 
через Сирию газопровод проложить на 
побережье Средиземного моря. Все это 
в интересах Запада и американцев. 
И главную роль играют там они.

Как будут у нынешней Сирии скла-
дываться отношения с РФ и РБ?

- Я уверен, что оппозиционные эти 
силы, как их называют, какие бы они ни 
были, они с нами, с Россией  отношения 
рвать не будут. Они не идиоты. Они 
по крайней мере будут опираться на 
два крыла. Запад Западом - сила там 
и прочее, с ними ссориться сирийцам 
не  надо. Если с нами разорвут, счи-
тайте, что это американцы и Запад 
сделали. Ну и сирийская в том числе 
оппозиция. Поживем - увидим, - заявил 
президент.

«ТАМ ТАКОЙ ЗАМЕС, ЧТО ЭТО ТОЛЬКО НАЧАЛО» О СИТУАЦИИ В СИРИИ

Александр Лукашенко поделился историей о том, как Башар Асад попросил, 
чтобы его дети вместе с другими ребятами из Сирии приехали в Беларусь 
на отдых:

- Я говорю: ради бога, присылай. Помню, сынишка приехал в Беларусь.  
Я своему говорю (это уже было ему лет шесть-семь, он уже на лыжах бегал): 
давай мы их на лыжи поставим. Они ж не видели лыж. Слушайте, их полдня 
(я тоже там рядом стоял) нельзя было с лыжни забрать домой.

ИЗ ЖАРЫ НА СНЕГ ЗАНЯТНЫЙ СЛУЧАЙ

Бе
лТ

А

Александр Лукашенко прибыл в Оман. Там прошли переговоры с султаном Хайсамом бен Тареком  
Аль Саидом. Из Минска президент привез необычные подарки: слуцкий пояс - национальное достояние, 
сплетен из шелковых нитей с серебром и золотом, и знаменитый ППШ - пистолет-пулемет системы  
Шпагина, с ним в руках бойцы освобождали страну от фашистов.
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Андрей МОШКОВ

 ■ 12 декабря, в День Конститу-
ции, Владимир Путин в Кремле 
вручил высшие госнаграды вы-
дающимся людям страны.

Впервые в истории Золотой Звез-
ды Героя России удостоен журна-
лист - военкор ТВ Евгений Под-
дубный.

- Он не раз бывал в эпицентре 
горячих точек, - сказал глава го-
сударства. - Рисковал, получал тя-
желые ранения. Сегодня с честью 
выполняет профессиональный долг 
в зоне СВО. Хочу поблагодарить 
всех представителей СМИ - тех, 
кто здесь, и тех, кто на передовой 
в Донбассе, Новороссии, рядом 
с людьми в Курской и Белгород-
ской областях, в других регионах. 
Спасибо за вашу работу и объек-
тивность. За веру в Россию.

Самый трогательный момент це-
ремонии - глава государства вру-
чил Звезду Героя Труда великому 
композитору Александре Пахму-
товой. Месяц назад ей исполни-
лось 95 лет. Написала сотни песен, 
многие из которых знают на всем 
пространстве бывшего СССР, - «Как 
молоды мы были». «Нежность»,  
«Трус не играет в хоккей», «Знаете, 
каким он парнем был» и много-
много других.

- Ваши песни, уважаемая Алек-
сандра Николаевна, стали родны-
ми для людей разных поколений. 

Вы сами являетесь мелодией нашей 
страны. - Владимир Путин сердеч-
но ее обнял.

Среди награжденных - генди-
ректор «Спецматериалов» Ми-
хаил Сильников. Его предприятие 
выпускает бронежилеты, спасшие 

жизни тысячам и тысячам бойцов 
на передовой.

- Что касается бронежилетов - на-
ша страна имеет такой бронежилет 
в целом. И этим бронежилетом яв-
ляется мужество и сплоченность 
народа, - сказал президент.

 ■ «Единая Россия», 
как настоящий лидер, 
работает там, где ре-
шается судьба страны.

Об этом Владимир Пу-
тин заявил на съезде веду-
щей партии РФ. Предсе-
датель Парламентского 
Собрания Беларуси 
и России Вячеслав Во-
лодин входит в Высший 
совет «ЕР». Партия дум-
ского большинства имеет 
решающий голос в приня-
тии законов, определяю-

щих развитие державы, 
особенно сегодня, при 
колоссальном давлении 
извне. Но деструктивный 
натиск, уверен президент, 
обречен на провал:

- Будем жестко пресе-
кать попытки противников 
расшатать единство наше-
го общества. Ответим на 
любые угрозы, готовы дать 
отпор по всему фронту, а  
он проходит не только по 
линии боевого соприкос-
новения, но затрагивает 
все стороны нашей жизни.

И в этой борьбе у «ЕР» - 
особая роль, о чем говорит 
само название партии:

- В нем отражен образ 
страны, которую мы стро-
им и хотим передать потом-
кам. Уникальная цивилиза-
ция, многонациональный 
и многоконфессиональный 
народ, который во всем 
своем многообразии был 
и будет единым, - уверен 
президент.  - Патриоти-
ческая основа всегда от-
личала партию, которая 
никогда не дрейфовала 

влево или вправо, не иска-
ла  дешевой популярности, 
а строго и аккуратно от-
носилась к своим словам 
и решениям.

Президент поставил за-
дачу наладить обратную 
связь:

- Она позволяет видеть 
реальную динамику пре-
образований и не отфут-
боливать, извините, по 
бюрократическим инстан-
циям проблемы, просьбы 
людей. Самим нужно за-
ниматься этим, стараться, 
как в народе говорят, во 
все лопатки.

 ■ Москву и Санкт-Петербург 
скоро свяжет высокоскорост-
ная ж/д магистраль. 

Поезда помчат как птицы от 
столицы до столицы - за два часа  
с хвостиком. Проект курирует Вла-
димир Путин. И терпеть проволочек 
не намерен.

- Что с финансированием? - спро-
сил он на совещании с правитель-
ством.

- Объем средств составляет два 
триллиона 165 миллиардов рублей, - 
доложил вице-премьер Виталий 
Савельев.

- Решение по предоставлению за-
емных банковских средств приня-
то? - углубился в тему президент.

- Банки согласны с предложенными 
условиями.

- Нет, - настаивал лидер РФ. - одно 
дело, они согласны, а другое - реше-
ние принято или нет.

- Я сейчас не скажу вам, - признал-
ся вице-премьер.

- Банками решение принято, - при-
шел ему на помощь Герман Греф. - 
По планам, до 20 декабря должно 
быть закрытие сделки.

- Девушка и юноша, когда заклю-
чают брак, говорят, что хотят это 

сделать, - провел образную парал-
лель президент. - Настоящие браки, 
конечно, совершаются на небесах, 
но пока люди не поставили подписи 
в загсе, они не являются законными 
мужем и женой. Надо все подписать, 
довести до конца. Иначе мы сорвем 
сроки либо загубим проект на корню. 
Нужно честно себе сказать: мы гото-
вы реализовывать? Хотим? - стукнул 
он ребром ладони по столу. - Если 
хотим и готовы, не создавайте до-
полнительных проблем там, где их 
и так хватает. И давайте в те сроки, 
которые обозначили, будем вместе 
солидарно работать.

 ■ Злободневные, кричащие порой темы 
обсуждали на Совете по гражданскому 
обществу и правам человека, который 
провел Владимир Путин.

БЕССТРАШНЫЙ «КАСТЕТ»
Например, о семье участника СВО, которую 

выселяют из служебного жилья, когда тот воюет. 
Президента рассказ возмутил:

- Мы столько предусмотрели всяких инстру-
ментов поддержки - и ребят, которые сражают-
ся, и членов их семей. Удивительно, что у не-
которых нет понимания важности этой работы. 
Странно даже. Обязательно разберемся.

Или история о враче с позывным «Кастет». 
Выгнав всех из операционной, он, рискуя жиз-
нью, вытащил из истекавшего кровью бойца 
взрыватель, застрявший в теле. Президент по-
ручил найти героя и представить к награде:

- Черта многих наших людей - не выносить 
на публику то, что делается, а делать по зову 
сердца. Это чрезвычайно важная вещь.

ХУЖЕ, ЧЕМ В ПОДВАЛАХ
Военкор «Комсомольской правды» Алек-

сандр Коц обратил внимание на проблемы 
беженцев из зоны боев:

- Терпели лишения, жили в подвалах, дожида-
ясь освобождения, чтобы стать полноправными 
гражданами РФ. И мне присылают фотографии 
пунктов временного содержания, куда их выво-
зят. В подвалах условия были лучше. А у местных 
властей нет финансов, чтобы все обустроить. 
Может быть, создать центр помощи беженцам, 
которых у нас еще будут тысячи? Потому что 
впереди много освобожденных городов.

- Понимаю, что эта проблема острая и не 
так просто решается. Конечно, у нас ситуация 
с  беженцами многократно лучше, чем в самой 
Украине. Там люди с Украины, попав на Украину, 
потом по различным каналам - через Турцию 
и другие страны - стараются въехать в Россию. 
Мы этот поток четко фиксируем. Что касается 
непосредственно людей, которые оказались 
в неустроенных ПВР, обязательно разберем-
ся, - пообещал президент.

ГИПЕРЗВУКОВОЙ АРГУМЕНТ
На фоне внешних угроз Россия обновила ядер-

ную доктрину, а затем предъявила абсолютно 
новый аргумент - гиперзвуковой «Орешник». 
Говоря об этом, Владимир Путин напомнил:

- Мы не ужесточаем ядерную доктрину - мы 
ее совершенствуем. По большому счету, нам 
теперь нужно не ядерную доктрину совершен-
ствовать, а «Орешник». Потому что, если разо-
браться, достаточное количество таких совре-
менных систем оружия ставит практически на 
грань отсутствие необходимости применения 
ядерного оружия. Поэтому мы ведем себя до-
статочно аккуратно, даже сдержанно, по всем 
направлениям.

Борьба идет не только на фронте, но и в ты-
лу. Причем подлая. Телефонные мошенники, 
в  основном украинские, похитили у наших 
граждан 156 миллиардов рублей в прошлом 
году. В этом году цифра может вырасти в два 
раза. Всему виной утечка персональных данных. 
Один из выходов - блокировка вала звонков из 
Незалежной.

- О том, что с Украины предпринимаются опре-
деленные действия, нам известно абсолютно 
точно. Это возведено в ранг госполитики, одна 
из линий атак на наше население. Это делают 
часто государственные органы либо структуры, 
которые находятся под госконтролем, - под-
черкнул президент и пообещал дать соответ-
ствующие поручения Роскомнадзору и другим 
ведомствам, но с условием:

- Оперативная деятельность не пострадает, 
а вот что касается частных пользователей, то 
здесь нужно все взвешенно посмотреть.

БРОНЕЖИЛЕТ СТРАНЫ - ГЕРОИЗМ 
И СПЛОЧЕННОСТЬ НАРОДА

НАЙТИ И НАГРАДИТЬ

ПОДВИГИ ПО ЗОВУ СЕРДЦА

«НЕ СОЗДАВАЙТЕ ЛИШНИХ ПРОБЛЕМ» МАГИСТРАЛЬ ВЕКА

ЗАНИМАТЬСЯ «ВО ВСЕ ЛОПАТКИ» В ФОКУСЕ
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Александра Пахмутова пожелала Владимиру Путину, чтобы все доброе, 
хорошее, высокое, что он хочет для России, обязательно получилось.

Владимир ПУТИН:
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Светлана КАМЕКА

 ■ В Вооруженные силы 
республики ракетный ком-
плекс поступит в следую-
щем году.

ВМЕСТЕ БУДЕМ 
НАЖИМАТЬ  
НА КНОПКУ
Президент Беларуси Алек-

сандр Лукашенко рассказал 
о планах разместить в Бела-
руси российский ракетный 
гипер звуковой комплекс: 

- В «Орешнике» вся пуско-
вая установка белорусская. 
Кроме ракеты. Локализация 
высочайшая. Я Президенту 
России сказал: «Мы не ста-
вим вопрос о ракете. Если 
надо, будем вместе делать, 
у нас компетенций достаточ-
но в этом плане, будем помо-
гать, как по атомной станции. 
Поэтому вот давайте вместе 
двигаться». Решение приняли. 
Это наша оборона.

- Мощное оружие, - продол-
жил белорусский лидер. - Нам 
надо защищаться. Мы бы его 
никогда не создали с нуля 
и до ракеты. Это огромные 
деньги, это технологии. Это 
многие-многие поколения. 
Поэтому был поставлен такой 
вопрос, и спасибо Владимиру 
Владимировичу, он на это от-
реагировал, сказал «да». Уста-
новку сделаем для себя сами 
пусковую - МЗКТ делает. Ну 
а ракету бесплатно россияне 

нам поставят. Вторая поло-
вина будущего года. Ждем. 
Будем смотреть, что у нас из 
этого получится.

Это оружие с колоссальной 
мощью, что показали удары 
по заводу «Южмаш»:

- Там, где производилось 
в  Советском Союзе в том 
числе ракетное оружие. А по-
том ядерными боеголовками 
оснащалось. Огромный завод. 
Глубиной четыре-пять этажей 
под землей. Один удар «Ореш-
ника» - и этого завода прак-
тически нет. На всю глубину.

Решение разместить гипер-
звук в Беларуси взбудоражило 
весь мир.

- А чего будоражиться? Я Пу-
тину говорю: «А чего мы пе-
реживаем? Американцы зав-
тра с немцами, они об этом 
заявили, будут на вооруже-
ние в Европе ставить такое 
оружие - средней дальности. 
Это не «Орешник», но сред-
ней дальности. Мы в ответ это 
делаем».

Где разместят российские 
ракетные комплексы?

- Все это продумано сегод-
ня. Мы сейчас решаем, где, на 
каких площадях разместить 
это оружие. У нас от стра-
тегических ядерных ракет 
площадки сохранены, - ска-
зал президент. - У нас десят-
ка три таких площадок. Вот 
мы выберем, потому что там 
минимальное расстояние до 
объектов поражения должно 

быть. Разместим и нацелим. 
То есть вместе будем нажи-
мать на кнопку, не дай бог, 
если это нужно. Но цели бу-
дем определять мы.

КОГДА  
НЕ ДО ШУТОК
Эффект от «Орешника», как 

и ранее размещенного в РБ 
тактического ядерного ору-
жия, будет сдерживающим.

- Прежде чем к нам сунуться 
с танками, которые поляки за-
купают там от Кореи до Аме-

рики, и какими-то другими 
БМП, ракетами, они крепко 
подумают. Потому что ответ 
будет серьезный. Против это-
го оружия противоядия нет. 
Его невозможно перехватить, 
сбить и так далее.

Александр Лукашенко про-
комментировал разговоры 
о том, что он блефует:

- Я сюда ввез ядерные боего-
ловки. Не один десяток штук. 
Многие пишут: «А, это шутка, 
никто ничего не ввез». Ввез-
ли. А то, что оппоненты го-
ворят, что это шутка, значит, 
прозевали. Они даже не заме-
тили, как мы сюда их завезли.

В том числе поэтому про-
тивники стали его называть 
диктатором:

- Да не потому, что я дикта-
тор, а потому, что я делал то, 
что им не нравится. Но это, 
видите, пригодилось.

Но в отличие от бездарных 
еврососедей, в Беларуси по-
нимают ответственность, ко-
торую несет обладание ТЯО.

- После Хиросимы, Нагасаки 
никто еще кнопку ядерного 
оружия не нажал. Мощней-
шие крупные государства, не 
говоря о Беларуси. Но я преду-
предил всех своих врагов, 
«друзей» и соперников: если 
только вы наступите на ли-
нию государственной грани-
цы, ответ будет мгновенным. 
Я не буду смотреть - ядерное 
оружие или еще какое-то. Об 
этом мы условились с россия-
нами еще до того, как они 
вернули нам ядерное оружие. 
Еще не то оружие, которое мы 
им отдали. Там было страте-
гическое оружие. А это такти-
ческое ядерное оружие. Хотя, 
наверное, в пять раз мощнее, 
чем «Орешник».

В «ОРЕШНИКЕ» ПУСКОВАЯ 
УСТАНОВКА - БЕЛОРУССКАЯ

Александр ЛУКАШЕНКО:

 ■ Башара Асада объявили дикта-
тором и разорвали страну. Оче-
видно, кто за всем этим стоит.

ОЧЕРЕДНОЙ  
ГОРЬКИЙ УРОК
- Там такой замес, что это только 

начало. Сейчас начнется борьба за 
власть. Президент уехал, власти прак-
тически нет. Пришли разные «колон-
ны». И сейчас идет дележка власти. 
Кто-то кого-то повесил, кто-то кого-то 
убил, все это продолжается. Кто-то 
пытается цивильным показаться: мы, 
мол, не боевики, смотрите, мы в граж-
данской одежде уже ходим. И так да-
лее. Но в Сирии идет борьба основных 
игроков мировых. Американцы, Евро-
союз, турки там - региональные, рос-
сияне завязаны и так далее. Начались 
эти разборки в свое время, и вот чем 
это закончилось. Это для нас урок. Мы 
должны свою судьбу определять сами. 
Надо сберечь свою страну! - сказал 
Александр Лукашенко.

А ведь такая судьба могла ожидать 
и Беларусь.

- Не дай бог в 2020 году бы не 
 выдержали, здесь бы уже были все. 
И  НАТО, и американцы - за спиной. 
И подталкивали бы поляков: у поля-

ков свои интересы - надо оттяпать 
западную Беларусь, как когда-то. Нам  
это надо? Нам это не надо. Мы вы-
стояли и будем выстраивать свою  
страну.

Сирию же превратили в полигон для 
борьбы крупных государств, пресле-
дующих свои интересы.

СТОЯЛИ ЗА СВОИХ
Президент рассказал, что хорошо 

был знаком не только с Башаром Аса-
дом, но и его отцом - сирийским лиде-
ром Хафезом Асадом:

- Это была величина. Он умер 
 давно, сейчас они ломают его памят-
ники.  А ведь он создал это государ-
ство.   Богатое на ресурсы, нефть и так 
далее.

Похожая участь постигла и других 
лидеров - Саддама Хусейна в Ираке, 
Муаммара Каддафи в Ливии.

- Как только их не полоскали: и дик-
таторы, и варвары, и народ убивают 
и едят. Что только не говорили. По-
тому что они с ними ничего не могли 
сделать. Я их хорошо знал. Это были 
крепкие люди. Они стояли за свой на-
род, за свое государство.

«Вот, диктатура, Асада убрали, и все, 
там народ…» - президент вспомнил 

недавнее заявление президента США 
Джо Байдена:

- Какой народ? Бедные, нищие. Пре-
вратили страну... Вообще уничтожили. 
Какой Башар Асад диктатор? Врач по 
профессии, я его знаю давно. У нас 
добрые были, человеческие отноше-
ния. Никакой он не диктатор. Он лечил 
 людей как врач. Он никогда никого 
не убивал. Нет, этот Байден, слышу, 
начинает бряцать. Его уже никто и не 
слушает. Благо что Трамп, какой бы 
он ни был экстравагантный, заявил: 
«Не лезьте туда, не наше дело». Но 
это сказка. Они уже давно там влез-
ли. Американцам до всего есть де-
ло. Поэтому вы видите, как это все 
 разворачивается, как демонизируют 
глав государств. Мне это знакомо. 
У  вас же тоже «диктатор» руководит 
страной.

ИЩИ, КОМУ ВЫГОДНО
В нынешних событиях четко видно 

руку Запада:
- Надо было сломать. Нефти там до-

статочно, газа. Надо откуда-то куда-то 
через Сирию газопровод проложить на 
побережье Средиземного моря. Все это 
в интересах Запада и американцев. 
И главную роль играют там они.

Как будут у нынешней Сирии скла-
дываться отношения с РФ и РБ?

- Я уверен, что оппозиционные эти 
силы, как их называют, какие бы они ни 
были, они с нами, с Россией  отношения 
рвать не будут. Они не идиоты. Они 
по крайней мере будут опираться на 
два крыла. Запад Западом - сила там 
и прочее, с ними ссориться сирийцам 
не  надо. Если с нами разорвут, счи-
тайте, что это американцы и Запад 
сделали. Ну и сирийская в том числе 
оппозиция. Поживем - увидим, - заявил 
президент.

«ТАМ ТАКОЙ ЗАМЕС, ЧТО ЭТО ТОЛЬКО НАЧАЛО» О СИТУАЦИИ В СИРИИ

Александр Лукашенко поделился историей о том, как Башар Асад попросил, 
чтобы его дети вместе с другими ребятами из Сирии приехали в Беларусь 
на отдых:

- Я говорю: ради бога, присылай. Помню, сынишка приехал в Беларусь.  
Я своему говорю (это уже было ему лет шесть-семь, он уже на лыжах бегал): 
давай мы их на лыжи поставим. Они ж не видели лыж. Слушайте, их полдня 
(я тоже там рядом стоял) нельзя было с лыжни забрать домой.

ИЗ ЖАРЫ НА СНЕГ ЗАНЯТНЫЙ СЛУЧАЙ

Бе
лТ

А

Александр Лукашенко прибыл в Оман. Там прошли переговоры с султаном Хайсамом бен Тареком  
Аль Саидом. Из Минска президент привез необычные подарки: слуцкий пояс - национальное достояние, 
сплетен из шелковых нитей с серебром и золотом, и знаменитый ППШ - пистолет-пулемет системы  
Шпагина, с ним в руках бойцы освобождали страну от фашистов.
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 ■ 12 декабря, в День Конститу-
ции, Владимир Путин в Кремле 
вручил высшие госнаграды вы-
дающимся людям страны.

Впервые в истории Золотой Звез-
ды Героя России удостоен журна-
лист - военкор ТВ Евгений Под-
дубный.

- Он не раз бывал в эпицентре 
горячих точек, - сказал глава го-
сударства. - Рисковал, получал тя-
желые ранения. Сегодня с честью 
выполняет профессиональный долг 
в зоне СВО. Хочу поблагодарить 
всех представителей СМИ - тех, 
кто здесь, и тех, кто на передовой 
в Донбассе, Новороссии, рядом 
с людьми в Курской и Белгород-
ской областях, в других регионах. 
Спасибо за вашу работу и объек-
тивность. За веру в Россию.

Самый трогательный момент це-
ремонии - глава государства вру-
чил Звезду Героя Труда великому 
композитору Александре Пахму-
товой. Месяц назад ей исполни-
лось 95 лет. Написала сотни песен, 
многие из которых знают на всем 
пространстве бывшего СССР, - «Как 
молоды мы были». «Нежность»,  
«Трус не играет в хоккей», «Знаете, 
каким он парнем был» и много-
много других.

- Ваши песни, уважаемая Алек-
сандра Николаевна, стали родны-
ми для людей разных поколений. 

Вы сами являетесь мелодией нашей 
страны. - Владимир Путин сердеч-
но ее обнял.

Среди награжденных - генди-
ректор «Спецматериалов» Ми-
хаил Сильников. Его предприятие 
выпускает бронежилеты, спасшие 

жизни тысячам и тысячам бойцов 
на передовой.

- Что касается бронежилетов - на-
ша страна имеет такой бронежилет 
в целом. И этим бронежилетом яв-
ляется мужество и сплоченность 
народа, - сказал президент.

 ■ «Единая Россия», 
как настоящий лидер, 
работает там, где ре-
шается судьба страны.

Об этом Владимир Пу-
тин заявил на съезде веду-
щей партии РФ. Предсе-
датель Парламентского 
Собрания Беларуси 
и России Вячеслав Во-
лодин входит в Высший 
совет «ЕР». Партия дум-
ского большинства имеет 
решающий голос в приня-
тии законов, определяю-

щих развитие державы, 
особенно сегодня, при 
колоссальном давлении 
извне. Но деструктивный 
натиск, уверен президент, 
обречен на провал:

- Будем жестко пресе-
кать попытки противников 
расшатать единство наше-
го общества. Ответим на 
любые угрозы, готовы дать 
отпор по всему фронту, а  
он проходит не только по 
линии боевого соприкос-
новения, но затрагивает 
все стороны нашей жизни.

И в этой борьбе у «ЕР» - 
особая роль, о чем говорит 
само название партии:

- В нем отражен образ 
страны, которую мы стро-
им и хотим передать потом-
кам. Уникальная цивилиза-
ция, многонациональный 
и многоконфессиональный 
народ, который во всем 
своем многообразии был 
и будет единым, - уверен 
президент.  - Патриоти-
ческая основа всегда от-
личала партию, которая 
никогда не дрейфовала 

влево или вправо, не иска-
ла  дешевой популярности, 
а строго и аккуратно от-
носилась к своим словам 
и решениям.

Президент поставил за-
дачу наладить обратную 
связь:

- Она позволяет видеть 
реальную динамику пре-
образований и не отфут-
боливать, извините, по 
бюрократическим инстан-
циям проблемы, просьбы 
людей. Самим нужно за-
ниматься этим, стараться, 
как в народе говорят, во 
все лопатки.

 ■ Москву и Санкт-Петербург 
скоро свяжет высокоскорост-
ная ж/д магистраль. 

Поезда помчат как птицы от 
столицы до столицы - за два часа  
с хвостиком. Проект курирует Вла-
димир Путин. И терпеть проволочек 
не намерен.

- Что с финансированием? - спро-
сил он на совещании с правитель-
ством.

- Объем средств составляет два 
триллиона 165 миллиардов рублей, - 
доложил вице-премьер Виталий 
Савельев.

- Решение по предоставлению за-
емных банковских средств приня-
то? - углубился в тему президент.

- Банки согласны с предложенными 
условиями.

- Нет, - настаивал лидер РФ. - одно 
дело, они согласны, а другое - реше-
ние принято или нет.

- Я сейчас не скажу вам, - признал-
ся вице-премьер.

- Банками решение принято, - при-
шел ему на помощь Герман Греф. - 
По планам, до 20 декабря должно 
быть закрытие сделки.

- Девушка и юноша, когда заклю-
чают брак, говорят, что хотят это 

сделать, - провел образную парал-
лель президент. - Настоящие браки, 
конечно, совершаются на небесах, 
но пока люди не поставили подписи 
в загсе, они не являются законными 
мужем и женой. Надо все подписать, 
довести до конца. Иначе мы сорвем 
сроки либо загубим проект на корню. 
Нужно честно себе сказать: мы гото-
вы реализовывать? Хотим? - стукнул 
он ребром ладони по столу. - Если 
хотим и готовы, не создавайте до-
полнительных проблем там, где их 
и так хватает. И давайте в те сроки, 
которые обозначили, будем вместе 
солидарно работать.

 ■ Злободневные, кричащие порой темы 
обсуждали на Совете по гражданскому 
обществу и правам человека, который 
провел Владимир Путин.

БЕССТРАШНЫЙ «КАСТЕТ»
Например, о семье участника СВО, которую 

выселяют из служебного жилья, когда тот воюет. 
Президента рассказ возмутил:

- Мы столько предусмотрели всяких инстру-
ментов поддержки - и ребят, которые сражают-
ся, и членов их семей. Удивительно, что у не-
которых нет понимания важности этой работы. 
Странно даже. Обязательно разберемся.

Или история о враче с позывным «Кастет». 
Выгнав всех из операционной, он, рискуя жиз-
нью, вытащил из истекавшего кровью бойца 
взрыватель, застрявший в теле. Президент по-
ручил найти героя и представить к награде:

- Черта многих наших людей - не выносить 
на публику то, что делается, а делать по зову 
сердца. Это чрезвычайно важная вещь.

ХУЖЕ, ЧЕМ В ПОДВАЛАХ
Военкор «Комсомольской правды» Алек-

сандр Коц обратил внимание на проблемы 
беженцев из зоны боев:

- Терпели лишения, жили в подвалах, дожида-
ясь освобождения, чтобы стать полноправными 
гражданами РФ. И мне присылают фотографии 
пунктов временного содержания, куда их выво-
зят. В подвалах условия были лучше. А у местных 
властей нет финансов, чтобы все обустроить. 
Может быть, создать центр помощи беженцам, 
которых у нас еще будут тысячи? Потому что 
впереди много освобожденных городов.

- Понимаю, что эта проблема острая и не 
так просто решается. Конечно, у нас ситуация 
с  беженцами многократно лучше, чем в самой 
Украине. Там люди с Украины, попав на Украину, 
потом по различным каналам - через Турцию 
и другие страны - стараются въехать в Россию. 
Мы этот поток четко фиксируем. Что касается 
непосредственно людей, которые оказались 
в неустроенных ПВР, обязательно разберем-
ся, - пообещал президент.

ГИПЕРЗВУКОВОЙ АРГУМЕНТ
На фоне внешних угроз Россия обновила ядер-

ную доктрину, а затем предъявила абсолютно 
новый аргумент - гиперзвуковой «Орешник». 
Говоря об этом, Владимир Путин напомнил:

- Мы не ужесточаем ядерную доктрину - мы 
ее совершенствуем. По большому счету, нам 
теперь нужно не ядерную доктрину совершен-
ствовать, а «Орешник». Потому что, если разо-
браться, достаточное количество таких совре-
менных систем оружия ставит практически на 
грань отсутствие необходимости применения 
ядерного оружия. Поэтому мы ведем себя до-
статочно аккуратно, даже сдержанно, по всем 
направлениям.

Борьба идет не только на фронте, но и в ты-
лу. Причем подлая. Телефонные мошенники, 
в  основном украинские, похитили у наших 
граждан 156 миллиардов рублей в прошлом 
году. В этом году цифра может вырасти в два 
раза. Всему виной утечка персональных данных. 
Один из выходов - блокировка вала звонков из 
Незалежной.

- О том, что с Украины предпринимаются опре-
деленные действия, нам известно абсолютно 
точно. Это возведено в ранг госполитики, одна 
из линий атак на наше население. Это делают 
часто государственные органы либо структуры, 
которые находятся под госконтролем, - под-
черкнул президент и пообещал дать соответ-
ствующие поручения Роскомнадзору и другим 
ведомствам, но с условием:

- Оперативная деятельность не пострадает, 
а вот что касается частных пользователей, то 
здесь нужно все взвешенно посмотреть.

БРОНЕЖИЛЕТ СТРАНЫ - ГЕРОИЗМ 
И СПЛОЧЕННОСТЬ НАРОДА

НАЙТИ И НАГРАДИТЬ

ПОДВИГИ ПО ЗОВУ СЕРДЦА

«НЕ СОЗДАВАЙТЕ ЛИШНИХ ПРОБЛЕМ» МАГИСТРАЛЬ ВЕКА

ЗАНИМАТЬСЯ «ВО ВСЕ ЛОПАТКИ» В ФОКУСЕ
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Александра Пахмутова пожелала Владимиру Путину, чтобы все доброе, 
хорошее, высокое, что он хочет для России, обязательно получилось.

Владимир ПУТИН:
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 ■ Приграничные регио-
ны скоро будут жить по 
общим правилам.

Сессия ПС приняла мо-
дельный законодательный 
акт о приграничном сотруд-
ничестве, который должен 
отрегулировать отношения 
между соседями. Времени 
от рождения идеи до ее реа-
лизации прошло всего ни-
чего - меньше полутора лет.

- Он должен помочь на-
шим странам реализовы-
вать совместные проекты 
и коллективно развивать-
ся, преодолевая санкции, - 
говорит председатель 
Комиссии ПС по законо-
дательству и Регламенту 
Виктор Пинский.

Потрудиться пришлось 
немало. Привлекли ученых, 
специалистов-практиков, 
юристов, представителей 
органов власти погранич-
ных стран. Провели сравни-
тельный анализ, учли весь 
предыдущий опыт пригра-
ничного сотрудничества. 
Регионы закон одобрили.

Документ, по словам 
Виктора Пинского, при-
зван устранить имеющие-

ся правовые барьеры. В 
частности, модельный акт 
позволяет заключать согла-
шения о приграничном со-
трудничестве на различных 
уровнях местной власти и в 
самых разных сферах - в об-
ласти образования, охраны 
окружающей среды, туриз-
ма. Регион может заклю-
чать соглашения не только 
с соседней областью, но и с 
целым государством.

Кроме того, в документе 
отмечены особые формы 
приграничного сотрудни-
чества, уже сложившиеся 
в рамках Союзного государ-
ства: Форум регионов Бела-
руси и России, совместные 
рабочие группы, открытие 
представительств пригра-
ничных регионов.

Модельный законода-
тельный акт  - документ 
непростой, нужно было со-
гласовать его со многими 
сторонами. Удалось.

- Это высшая оценка ра-
боты комиссии, - убежден 
Вячеслав Володин.

О составе комиссий -  
в следующем номере.

Председатель ПС Вячеслав 
 ВОЛОДИН:

- Сегодня день для нас особый. Сес-
сия проведена в год 25-летия Союзного 
государства. Решение о его создании 
принималось в непростое время: мы 
прошли через многие вызовы и угрозы, 
преодолевая их, становясь сильнее. 
Это пример успешного союзничества, 
в основе которого лежит равноправное 
взаимодействие, принцип уважения 
друг друга, взаимовыгодное сотрудни-
чество. И, конечно, - невмешательство 
в дела суверенных государств.

Одним из главных приоритетов в на-
шей работе видим формирование 
общего правового поля. Еще много 
вопросов предстоит решить на этом 
пути, хотя фундамент за четверть века 
серьезно сформирован. Люди имеют 
возможность свободно перемещаться 
по территории РФ и РБ. Равные права 
во многих сферах уже обеспечены: по 
вопросам трудовых отношений, соци-
альной политики, образования, эконо-
мики. Но мы не останавливаемся на 
достигнутом, стараемся еще больше 

совершенствовать систему, для чего 
вырабатываем модельные акты. Се-
годня один из таких приняли - о при-
граничном сотрудничестве.

Огромное значение уделяем укре-
плению обороны. Динамику двусто-
ронним отношениям, в том числе и в 
этом вопросе, придают наши прези-
денты - Владимир Путин и Александр 
Лукашенко. Наша задача - сделать все 
для законодательного обеспечения ре-
шений, которые принимаются на уров-
не глав государств.

Сегодня мы приняли закон о бюджете 
на 2025 год, и надо сказать, что очень 
эффективно работают  Постоянный 
 Комитет и Госсекретарь Дмитрий 
 Мезенцев. Итоги нашей работы видны, 
и каждый желающий может их оценить.

 
Первый заместитель Председате-

ля ПС Игорь СЕРГЕЕНКО:
- Хотелось бы отметить скоордини-

рованную работу всех, кто занимал-
ся подготовкой документов, которые 
мы приняли. В феврале этого года в 
Беларуси прошли парламентские вы-

боры, избран новый состав народных 
представителей. В связи с этим бе-
лорусская часть Парламентского Со-
брания обновилась практически на 
75 процентов. Хочу высказать слова 
искренней признательности россий-
ским депутатам, которые помогли 
новым коллегам активно включиться  
в работу. Сегодня на заседании речь 
шла о том, чтобы каждое мероприя-
тие в следующем году было с выходом 
на конкретный  результат, с решением 
тех задач,  которые ставят перед пар-
ламентскими депутатами президенты 
двух стран. Для этого комиссии были 
точечно усилены по направлениям, все 
предварительно обсуждалось, исходя 
из практики нашей совместной дея-
тельности.

В целом мы идем дальше, продол-
жаем двигаться вперед, говорим о но-
вых формах работы. А принцип должен 
быть такой: главное - не погоня за ко-
личеством проведенных мероприятий, 
а их качество и эффективность. Только 
такой подход готовы принять жители 
России и Беларуси.

 
Заместитель Председателя ПС 

Сергей ХОМЕНКО:
- Символично, что наша сессия со-

стоялась в День Конституции Рос-
сии. А  совсем недавно мы отмечали 
25-летие Союзного государства. Путь 
пройден достаточно серьезный, и ре-
зультаты этого пути налицо. Ведь не 
на словах, а на деле это два братских 
государства. С глубочайшим уважени-
ем отношусь к тем традициям, которые 
были заложены в рамках СССР. А сей-
час они продолжены в рамках Союз-
ного государства. Какие они? Прежде 
всего - верность своей Родине, вер-
ность долгу. И честное выполнение 
своей работы, которая в нашем случае 
предопределяет развитие отношений 
двух стран и защиту их суверенитета 
от любых посягательств. Взаимодей-
ствие между парламентами РФ и РБ 
на нынешнем уровне обеспечивает на-
циональную безопасность Союзного 
государства.

 ■ На сессии приняли решение увеличить число ко-
миссий - с 14 до 16.

В отдельные, самостоятельные направления выделены здра-
воохранение и наука с образованием. Утверждены и новые 
председатели комиссий:

 ✔ председатель Комиссии Парламентского Собрания 
по труду и социальной политике Елена Афанасьева

 ✔ председатель Комиссии Парламентского Собрания 
по здравоохранению Валерий Малашко

 ✔ председатель Комиссии Парламентского Собрания 
по культуре Николай Бурляев

 ✔ председатель Комиссии Парламентского Собрания 
по науке и образованию Ольга Германова.

 ■ От парламентариев люди 
ждут конечного результата.

Союзное государство, напом-
нил в конце заседания Вячеслав 
Володин, прошло непростой путь 
и в непростое время.

- А сейчас новые вызовы, санк-
ции, и мы должны с себя спраши-
вать и все делать для того, чтобы 
повысить эффективность парла-
ментского формата. Все действия 
должны быть заточены на конеч-
ный результат. Люди хотят видеть 
конечный результат,  - убежден 
Председатель ПС.

Союзное государство, по его 
словам, это пример успешного 
сотрудничества, когда мы фор-
мируем правовое поле в вопросах 
трудоустройства, образования, со-
циальной политики. Это возмож-
ность свободно перемещаться, ра-
ботать на территориях суверенных 
государств.

Вячеслав Володин предупредил 
тех коллег, кто, возможно, выгорел 
или устал на этом сложном пути:

- Политика - не собес. Конку-
ренция, еще раз конкуренция. 
Все, чего мы достигли, это бла-
годаря конкуренции. Мы ищем 
новые форматы и всякий раз но-
вые подходы. Почему? Потому что 
мы стараемся сделать так, чтобы 
парламентское измерение стало 
эффективным.

Тысячи санкций объявили про-
тив России и Беларуси. Война на 
уничтожение с нами идет. Вашинг-
тон и Брюссель так перед собой 
задачу ставят. А мы чем должны 
ответить? Повышением эффек-
тивности. Страна нас сюда на-
правила, люди ждут результата. 
Президенты задают динамику, 
а мы где? В ладоши хлопать нау-
чились: мозоли есть, а дело есть? 
Не всегда.

Нужно работать, а работа - это 
прежде всего спрос с себя.

АВТОРИТЕТНО

РЕПЛИКА

ПОЛИТИКА -  
НЕ СОБЕС
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НА ОДНОЙ ВОЛНЕ

Посол РФ в Беларуси Борис Грызлов, который возглавлял  
Парламентское Собрание восемь лет ( - ), награжден  
Почетной грамотой ПС.

ПОПОЛНЕНИЕ ОПЫТНЫЕ КАДРЫ

Некоторые вопросы депутаты уточняли здесь 
и сейчас, конструктивно, по-деловому.
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Максим ЧИЖИКОВ,  
Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Вызовы, санкции еще 
больше сплотили Россию 
и  Беларусь, мы стали толь-
ко сильнее.

ЗВЕЗДЫ СОШЛИСЬ
12.12 - такие красивые да-

ты обычно любят нумерологи 
и молодожены, считая, что за-
ключенный в этот день брак 
будет особенно крепким. Со-
юзный договор России и Бе-
ларуси, которому в этом году 
исполнилось 25 лет, думаю, 
и с этих позиций крайне удач-
ный, отметили ведь уже «сере-
бряный юбилей».

- Решение принималось 
в очень непростое время. Но 
сегодня правильность выбран-
ного тогда пути очевидна, - за-
явил участникам 67-й сессии 
Парламентского Собрания его 
председатель Вячеслав Во-
лодин.

12 декабря сошлись словно 
звезды еще несколько памят-
ных дат - это и День Конститу-
ции в России, а еще 31 год на-
зад в этот день прошли первые 
выборы в Федеральное Собра-
ние РФ, о чем тоже напомнил 
Вячеслав Володин как спикер 
Госдумы.

Сессию принимал Дом Сою-
зов, бывшее Благородное со-
брание, - атмосфера в нем бы-
ла не такая официальная, как, 
например, в здании Госдумы, 
скорее семейная, когда друзья и  

единомышленники собираются 
вместе за круглым столом.

По словам Председателя ПС, 
«вызовы, санкции, противо-
действие развитию наших 
государств нас еще больше 
сплотили. Мы стали сильнее».

- Поэтому, когда речь идет 
о парламентском измерении, 
нам, со своей стороны, надо 
постараться сделать все, чтобы 
мы внесли свой вклад в раз-
витие отношений: находили 
новые формы сотрудничества, 
вырабатывали решения, ко-
торых ждут от нас люди, - и 
делать все, зависящее от Пар-
ламента Союза Беларуси и 
России, для реализации задач, 
поставленных президентами, - 
отметил Вячеслав Володин.

- Несмотря на колоссальное 
внешнее давление, Союзное 
государство демонстрирует 
всему миру свою мощь, силу, 
состоятельность и конкуренто-
способность и служит приме-
ром сотрудничества, - добавил 
первый заместитель Пред-
седателя Парламентского 
Собрания Игорь Сергеенко.

Он констатировал, что за 
25 лет, прошедших с момента 
подписания Союзного дого-
вора, сделано немало. Но это 
не повод останавливаться. По 
его мнению, союзным парла-
ментариям целесообразно 
также продолжить работу по 
подготовке модельных зако-
нодательных актов, осущест-
влять долгосрочное планиро-
вание, вырабатывать общие 

подходы к обеспечению про-
довольственной безопасности 
и рациональному импортоза-
мещению.

ПЯТНАДЦАТЬ ПЛЮС
Бюджет увеличивается уже 

второй год подряд.
Декабрьская сессия - время 

утвердить союзный бюджет 
на следующий год. Он соста-
вит 7,328 миллиарда рублей.

- На будущий год проис-
ходит увеличение взносов 
России и Беларуси на 15,3 
процента. Это результат со-
вместной работы, - конста-
тировал Госсекретарь Союз-
ного государства Дмитрий 
Мезенцев.

Он также отметил, что уве-
личение бюджета происходит 
два года подряд:

- В прошедшем году общий 
взнос сторон увеличился на 38 
процентов. Мне кажется, что 
это очень добрый знак. И не 
только потому, что подтверж-
дается заинтересованность 
Беларуси и России в совмест-
ной работе, это показатель 
результативности программ, 
проектов и мероприятий, ко-
торые формируют реальную 
отдачу у гражданского обще-
ства каждой из сторон.

В этом, по его словам, за-
слуга парламентариев. Если 
раньше запустить новую про-
грамму или проект было столь 
же долго и непросто, как ста-
рое авто на морозе, то теперь 
процесс буквально летит.

- Сейчас программа не мо-
жет разрабатываться более 
года, как и проект. При этом 
программа должна уклады-
ваться в сумму два миллиар-
да рублей, проект - в пятьсот 
миллионов рублей. Безуслов-
но, такой подход поможет 
росту числа программ и про-
ектов, - заявил Дмитрий Ме-
зенцев.

ЩЕДРАЯ  
КУБЫШКА
Уже в декабре, напри-

мер, ожидается утвержде-
ние Советом Министров СГ 
новой программы «Союз-
Биомембраны». В 2025 году 
продолжится реализация про-
екта Союзного государства по 
капитальному ремонту, ре-
ставрации и музеефикации 
мемориального комплекса 
«Брестская крепость» и стро-
ительство второй очереди мо-
нумента на Курской дуге.

При этом сто миллионов 
российских рублей выделе-
но на создание экспозиции 
музея на территории мемо-
риального комплекса «Буй-
ничское поле» - это уже была 
просьба белорусской стороны.

- Более того, я не исключаю, 
что с учетом формирующего-
ся профицита мы можем уве-
личить сумму на этот проект 
еще на пятьдесят миллионов 
рублей, - уточнил Дмитрий 
Мезенцев.

Никто не был против.
Растет число и других ме-

роприятий в сфере образова-
ния, здравоохранения, куль-
туры, молодежной политики, 
гражданско-патриотического 
воспитания и информацион-
ного обеспечения.

Среди них - лечение граж-
дан России и Беларуси про-
тонной терапией, «Организа-
ция лечения и оздоровления 
детей из районов, наиболее 
пострадавших от катастро-
фы на Чернобыльской АЭС», 
«Организация санаторно-
курортного лечения ветера-
нов войны и участников бое-
вых действий», акция «Поезд 
Памяти», Международный фе-
стиваль искусств «Славянский 
базар в Витебске», «Союзное 
государство на Купалье».

На семь мероприятий день-
ги из союзной кубышки вы-
делят впервые. Это, в частно-
сти, патриотический форум 
Союзного государства «Ве-
ликое наследие - общее бу-
дущее» к 80-летию Победы 
в Великой Отечественной 
войне, фестиваль «Если тебе 
кижеватовец имя» и слет сту-
денческих отрядов Союзного 
государства. Профинансиру-
ет СГ также Международный 
фестиваль народной песни 
«Добровидение» и Минский 
кинофестиваль. При этом наи-
более значимые предложения  
и запросы от комиссий Пар-
ламентского Собрания не от-
ложат в долгий ящик, а вклю-
чат в проект бюджета на 2026 
год. Только не стоит медлить. 
Новый бюджет начнут вер-
стать уже через пару месяцев -  
и глазом моргнуть не успе-
ешь.

ДРУЗЬЯ, ПРЕКРАСЕН НАШ СОЮЗ

 ■ Привычного профицита на этот 
раз не будет.

Расходы бюджета на 2025 год в ито-
ге составят 6,9 миллиарда рублей. 
Больше восьмидесяти процентов 
суммы пойдет на программы и меро-
приятия. И привычного в последние 
годы профицита не будет. Он полно-
стью уйдет на финансирование новых  
программ и проектов  - на этом  
в свое время настаивал Вячеслав Во-
лодин.

Председатель Комиссии Парла-

ментского Собрания по бюджету, 
налогам и финансовому рынку Вик-
тор Селиверстов позитивно оценил 
этот факт.

- На 2025 год больше средств нет. 
Объем желаний превышает объем на-
ших возможностей, - отметил он.

Увеличить поступления в бюджет 
можно в первую очередь деньгами от 
реализации программ и проектов, ко-
торые создают имущество Союзного 
государства.

Сейчас решением Высшего Госсо-
вета обязанность по ведению реестра 
учета собственности СГ возложена на 
Постоянный Комитет.

- Это решение принято впервые, 
и   впервые мы на самом деле по-
хозяйски подходим к тому, что соз-
дается за счет союзных средств. Это 
сложная работа, и не раз и аудиторы, и 
представители Комитета Госконтроля 
Республики Беларусь говорили о том, 
что не всегда реальная коммерциа-

лизация работы программ Союзного 
государства, прежде всего в сфере 
космоса, дает отдачу «народному хо-
зяйству», - отметил Госсекретарь Со-
юзного государства.

Заместитель председателя Коми-
тета Госконтроля Беларуси Андрей 
Лобович, в свою очередь, подчеркнул, 
что неналоговые доходы в 2025 году 
уменьшились, «что говорит о более 
планомерном и качественном испол-
нении бюджета».

ТРАТИТЬ ПО-ХОЗЯЙСКИ ЖЕЛАНИЯ И ВОЗМОЖНОСТИ
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Перед началом заседания 
традиционно прозвучали гимны.
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 ■ Приграничные регио-
ны скоро будут жить по 
общим правилам.

Сессия ПС приняла мо-
дельный законодательный 
акт о приграничном сотруд-
ничестве, который должен 
отрегулировать отношения 
между соседями. Времени 
от рождения идеи до ее реа-
лизации прошло всего ни-
чего - меньше полутора лет.

- Он должен помочь на-
шим странам реализовы-
вать совместные проекты 
и коллективно развивать-
ся, преодолевая санкции, - 
говорит председатель 
Комиссии ПС по законо-
дательству и Регламенту 
Виктор Пинский.

Потрудиться пришлось 
немало. Привлекли ученых, 
специалистов-практиков, 
юристов, представителей 
органов власти погранич-
ных стран. Провели сравни-
тельный анализ, учли весь 
предыдущий опыт пригра-
ничного сотрудничества. 
Регионы закон одобрили.

Документ, по словам 
Виктора Пинского, при-
зван устранить имеющие-

ся правовые барьеры. В 
частности, модельный акт 
позволяет заключать согла-
шения о приграничном со-
трудничестве на различных 
уровнях местной власти и в 
самых разных сферах - в об-
ласти образования, охраны 
окружающей среды, туриз-
ма. Регион может заклю-
чать соглашения не только 
с соседней областью, но и с 
целым государством.

Кроме того, в документе 
отмечены особые формы 
приграничного сотрудни-
чества, уже сложившиеся 
в рамках Союзного государ-
ства: Форум регионов Бела-
руси и России, совместные 
рабочие группы, открытие 
представительств пригра-
ничных регионов.

Модельный законода-
тельный акт  - документ 
непростой, нужно было со-
гласовать его со многими 
сторонами. Удалось.

- Это высшая оценка ра-
боты комиссии, - убежден 
Вячеслав Володин.

О составе комиссий -  
в следующем номере.

Председатель ПС Вячеслав 
 ВОЛОДИН:

- Сегодня день для нас особый. Сес-
сия проведена в год 25-летия Союзного 
государства. Решение о его создании 
принималось в непростое время: мы 
прошли через многие вызовы и угрозы, 
преодолевая их, становясь сильнее. 
Это пример успешного союзничества, 
в основе которого лежит равноправное 
взаимодействие, принцип уважения 
друг друга, взаимовыгодное сотрудни-
чество. И, конечно, - невмешательство 
в дела суверенных государств.

Одним из главных приоритетов в на-
шей работе видим формирование 
общего правового поля. Еще много 
вопросов предстоит решить на этом 
пути, хотя фундамент за четверть века 
серьезно сформирован. Люди имеют 
возможность свободно перемещаться 
по территории РФ и РБ. Равные права 
во многих сферах уже обеспечены: по 
вопросам трудовых отношений, соци-
альной политики, образования, эконо-
мики. Но мы не останавливаемся на 
достигнутом, стараемся еще больше 

совершенствовать систему, для чего 
вырабатываем модельные акты. Се-
годня один из таких приняли - о при-
граничном сотрудничестве.

Огромное значение уделяем укре-
плению обороны. Динамику двусто-
ронним отношениям, в том числе и в 
этом вопросе, придают наши прези-
денты - Владимир Путин и Александр 
Лукашенко. Наша задача - сделать все 
для законодательного обеспечения ре-
шений, которые принимаются на уров-
не глав государств.

Сегодня мы приняли закон о бюджете 
на 2025 год, и надо сказать, что очень 
эффективно работают  Постоянный 
 Комитет и Госсекретарь Дмитрий 
 Мезенцев. Итоги нашей работы видны, 
и каждый желающий может их оценить.

 
Первый заместитель Председате-

ля ПС Игорь СЕРГЕЕНКО:
- Хотелось бы отметить скоордини-

рованную работу всех, кто занимал-
ся подготовкой документов, которые 
мы приняли. В феврале этого года в 
Беларуси прошли парламентские вы-

боры, избран новый состав народных 
представителей. В связи с этим бе-
лорусская часть Парламентского Со-
брания обновилась практически на 
75 процентов. Хочу высказать слова 
искренней признательности россий-
ским депутатам, которые помогли 
новым коллегам активно включиться  
в работу. Сегодня на заседании речь 
шла о том, чтобы каждое мероприя-
тие в следующем году было с выходом 
на конкретный  результат, с решением 
тех задач,  которые ставят перед пар-
ламентскими депутатами президенты 
двух стран. Для этого комиссии были 
точечно усилены по направлениям, все 
предварительно обсуждалось, исходя 
из практики нашей совместной дея-
тельности.

В целом мы идем дальше, продол-
жаем двигаться вперед, говорим о но-
вых формах работы. А принцип должен 
быть такой: главное - не погоня за ко-
личеством проведенных мероприятий, 
а их качество и эффективность. Только 
такой подход готовы принять жители 
России и Беларуси.

 
Заместитель Председателя ПС 

Сергей ХОМЕНКО:
- Символично, что наша сессия со-

стоялась в День Конституции Рос-
сии. А  совсем недавно мы отмечали 
25-летие Союзного государства. Путь 
пройден достаточно серьезный, и ре-
зультаты этого пути налицо. Ведь не 
на словах, а на деле это два братских 
государства. С глубочайшим уважени-
ем отношусь к тем традициям, которые 
были заложены в рамках СССР. А сей-
час они продолжены в рамках Союз-
ного государства. Какие они? Прежде 
всего - верность своей Родине, вер-
ность долгу. И честное выполнение 
своей работы, которая в нашем случае 
предопределяет развитие отношений 
двух стран и защиту их суверенитета 
от любых посягательств. Взаимодей-
ствие между парламентами РФ и РБ 
на нынешнем уровне обеспечивает на-
циональную безопасность Союзного 
государства.

 ■ На сессии приняли решение увеличить число ко-
миссий - с 14 до 16.

В отдельные, самостоятельные направления выделены здра-
воохранение и наука с образованием. Утверждены и новые 
председатели комиссий:

 ✔ председатель Комиссии Парламентского Собрания 
по труду и социальной политике Елена Афанасьева

 ✔ председатель Комиссии Парламентского Собрания 
по здравоохранению Валерий Малашко

 ✔ председатель Комиссии Парламентского Собрания 
по культуре Николай Бурляев

 ✔ председатель Комиссии Парламентского Собрания 
по науке и образованию Ольга Германова.

 ■ От парламентариев люди 
ждут конечного результата.

Союзное государство, напом-
нил в конце заседания Вячеслав 
Володин, прошло непростой путь 
и в непростое время.

- А сейчас новые вызовы, санк-
ции, и мы должны с себя спраши-
вать и все делать для того, чтобы 
повысить эффективность парла-
ментского формата. Все действия 
должны быть заточены на конеч-
ный результат. Люди хотят видеть 
конечный результат,  - убежден 
Председатель ПС.

Союзное государство, по его 
словам, это пример успешного 
сотрудничества, когда мы фор-
мируем правовое поле в вопросах 
трудоустройства, образования, со-
циальной политики. Это возмож-
ность свободно перемещаться, ра-
ботать на территориях суверенных 
государств.

Вячеслав Володин предупредил 
тех коллег, кто, возможно, выгорел 
или устал на этом сложном пути:

- Политика - не собес. Конку-
ренция, еще раз конкуренция. 
Все, чего мы достигли, это бла-
годаря конкуренции. Мы ищем 
новые форматы и всякий раз но-
вые подходы. Почему? Потому что 
мы стараемся сделать так, чтобы 
парламентское измерение стало 
эффективным.

Тысячи санкций объявили про-
тив России и Беларуси. Война на 
уничтожение с нами идет. Вашинг-
тон и Брюссель так перед собой 
задачу ставят. А мы чем должны 
ответить? Повышением эффек-
тивности. Страна нас сюда на-
правила, люди ждут результата. 
Президенты задают динамику, 
а мы где? В ладоши хлопать нау-
чились: мозоли есть, а дело есть? 
Не всегда.

Нужно работать, а работа - это 
прежде всего спрос с себя.

АВТОРИТЕТНО

РЕПЛИКА

ПОЛИТИКА -  
НЕ СОБЕС
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НА ОДНОЙ ВОЛНЕ

Посол РФ в Беларуси Борис Грызлов, который возглавлял  
Парламентское Собрание восемь лет ( - ), награжден  
Почетной грамотой ПС.

ПОПОЛНЕНИЕ ОПЫТНЫЕ КАДРЫ

Некоторые вопросы депутаты уточняли здесь 
и сейчас, конструктивно, по-деловому.
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Максим ЧИЖИКОВ,  
Михаил ПАНЮКОВ

 ■ Вызовы, санкции еще 
больше сплотили Россию 
и  Беларусь, мы стали толь-
ко сильнее.

ЗВЕЗДЫ СОШЛИСЬ
12.12 - такие красивые да-

ты обычно любят нумерологи 
и молодожены, считая, что за-
ключенный в этот день брак 
будет особенно крепким. Со-
юзный договор России и Бе-
ларуси, которому в этом году 
исполнилось 25 лет, думаю, 
и с этих позиций крайне удач-
ный, отметили ведь уже «сере-
бряный юбилей».

- Решение принималось 
в очень непростое время. Но 
сегодня правильность выбран-
ного тогда пути очевидна, - за-
явил участникам 67-й сессии 
Парламентского Собрания его 
председатель Вячеслав Во-
лодин.

12 декабря сошлись словно 
звезды еще несколько памят-
ных дат - это и День Конститу-
ции в России, а еще 31 год на-
зад в этот день прошли первые 
выборы в Федеральное Собра-
ние РФ, о чем тоже напомнил 
Вячеслав Володин как спикер 
Госдумы.

Сессию принимал Дом Сою-
зов, бывшее Благородное со-
брание, - атмосфера в нем бы-
ла не такая официальная, как, 
например, в здании Госдумы, 
скорее семейная, когда друзья и  

единомышленники собираются 
вместе за круглым столом.

По словам Председателя ПС, 
«вызовы, санкции, противо-
действие развитию наших 
государств нас еще больше 
сплотили. Мы стали сильнее».

- Поэтому, когда речь идет 
о парламентском измерении, 
нам, со своей стороны, надо 
постараться сделать все, чтобы 
мы внесли свой вклад в раз-
витие отношений: находили 
новые формы сотрудничества, 
вырабатывали решения, ко-
торых ждут от нас люди, - и 
делать все, зависящее от Пар-
ламента Союза Беларуси и 
России, для реализации задач, 
поставленных президентами, - 
отметил Вячеслав Володин.

- Несмотря на колоссальное 
внешнее давление, Союзное 
государство демонстрирует 
всему миру свою мощь, силу, 
состоятельность и конкуренто-
способность и служит приме-
ром сотрудничества, - добавил 
первый заместитель Пред-
седателя Парламентского 
Собрания Игорь Сергеенко.

Он констатировал, что за 
25 лет, прошедших с момента 
подписания Союзного дого-
вора, сделано немало. Но это 
не повод останавливаться. По 
его мнению, союзным парла-
ментариям целесообразно 
также продолжить работу по 
подготовке модельных зако-
нодательных актов, осущест-
влять долгосрочное планиро-
вание, вырабатывать общие 

подходы к обеспечению про-
довольственной безопасности 
и рациональному импортоза-
мещению.

ПЯТНАДЦАТЬ ПЛЮС
Бюджет увеличивается уже 

второй год подряд.
Декабрьская сессия - время 

утвердить союзный бюджет 
на следующий год. Он соста-
вит 7,328 миллиарда рублей.

- На будущий год проис-
ходит увеличение взносов 
России и Беларуси на 15,3 
процента. Это результат со-
вместной работы, - конста-
тировал Госсекретарь Союз-
ного государства Дмитрий 
Мезенцев.

Он также отметил, что уве-
личение бюджета происходит 
два года подряд:

- В прошедшем году общий 
взнос сторон увеличился на 38 
процентов. Мне кажется, что 
это очень добрый знак. И не 
только потому, что подтверж-
дается заинтересованность 
Беларуси и России в совмест-
ной работе, это показатель 
результативности программ, 
проектов и мероприятий, ко-
торые формируют реальную 
отдачу у гражданского обще-
ства каждой из сторон.

В этом, по его словам, за-
слуга парламентариев. Если 
раньше запустить новую про-
грамму или проект было столь 
же долго и непросто, как ста-
рое авто на морозе, то теперь 
процесс буквально летит.

- Сейчас программа не мо-
жет разрабатываться более 
года, как и проект. При этом 
программа должна уклады-
ваться в сумму два миллиар-
да рублей, проект - в пятьсот 
миллионов рублей. Безуслов-
но, такой подход поможет 
росту числа программ и про-
ектов, - заявил Дмитрий Ме-
зенцев.

ЩЕДРАЯ  
КУБЫШКА
Уже в декабре, напри-

мер, ожидается утвержде-
ние Советом Министров СГ 
новой программы «Союз-
Биомембраны». В 2025 году 
продолжится реализация про-
екта Союзного государства по 
капитальному ремонту, ре-
ставрации и музеефикации 
мемориального комплекса 
«Брестская крепость» и стро-
ительство второй очереди мо-
нумента на Курской дуге.

При этом сто миллионов 
российских рублей выделе-
но на создание экспозиции 
музея на территории мемо-
риального комплекса «Буй-
ничское поле» - это уже была 
просьба белорусской стороны.

- Более того, я не исключаю, 
что с учетом формирующего-
ся профицита мы можем уве-
личить сумму на этот проект 
еще на пятьдесят миллионов 
рублей, - уточнил Дмитрий 
Мезенцев.

Никто не был против.
Растет число и других ме-

роприятий в сфере образова-
ния, здравоохранения, куль-
туры, молодежной политики, 
гражданско-патриотического 
воспитания и информацион-
ного обеспечения.

Среди них - лечение граж-
дан России и Беларуси про-
тонной терапией, «Организа-
ция лечения и оздоровления 
детей из районов, наиболее 
пострадавших от катастро-
фы на Чернобыльской АЭС», 
«Организация санаторно-
курортного лечения ветера-
нов войны и участников бое-
вых действий», акция «Поезд 
Памяти», Международный фе-
стиваль искусств «Славянский 
базар в Витебске», «Союзное 
государство на Купалье».

На семь мероприятий день-
ги из союзной кубышки вы-
делят впервые. Это, в частно-
сти, патриотический форум 
Союзного государства «Ве-
ликое наследие - общее бу-
дущее» к 80-летию Победы 
в Великой Отечественной 
войне, фестиваль «Если тебе 
кижеватовец имя» и слет сту-
денческих отрядов Союзного 
государства. Профинансиру-
ет СГ также Международный 
фестиваль народной песни 
«Добровидение» и Минский 
кинофестиваль. При этом наи-
более значимые предложения  
и запросы от комиссий Пар-
ламентского Собрания не от-
ложат в долгий ящик, а вклю-
чат в проект бюджета на 2026 
год. Только не стоит медлить. 
Новый бюджет начнут вер-
стать уже через пару месяцев -  
и глазом моргнуть не успе-
ешь.

ДРУЗЬЯ, ПРЕКРАСЕН НАШ СОЮЗ

 ■ Привычного профицита на этот 
раз не будет.

Расходы бюджета на 2025 год в ито-
ге составят 6,9 миллиарда рублей. 
Больше восьмидесяти процентов 
суммы пойдет на программы и меро-
приятия. И привычного в последние 
годы профицита не будет. Он полно-
стью уйдет на финансирование новых  
программ и проектов  - на этом  
в свое время настаивал Вячеслав Во-
лодин.

Председатель Комиссии Парла-

ментского Собрания по бюджету, 
налогам и финансовому рынку Вик-
тор Селиверстов позитивно оценил 
этот факт.

- На 2025 год больше средств нет. 
Объем желаний превышает объем на-
ших возможностей, - отметил он.

Увеличить поступления в бюджет 
можно в первую очередь деньгами от 
реализации программ и проектов, ко-
торые создают имущество Союзного 
государства.

Сейчас решением Высшего Госсо-
вета обязанность по ведению реестра 
учета собственности СГ возложена на 
Постоянный Комитет.

- Это решение принято впервые, 
и   впервые мы на самом деле по-
хозяйски подходим к тому, что соз-
дается за счет союзных средств. Это 
сложная работа, и не раз и аудиторы, и 
представители Комитета Госконтроля 
Республики Беларусь говорили о том, 
что не всегда реальная коммерциа-

лизация работы программ Союзного 
государства, прежде всего в сфере 
космоса, дает отдачу «народному хо-
зяйству», - отметил Госсекретарь Со-
юзного государства.

Заместитель председателя Коми-
тета Госконтроля Беларуси Андрей 
Лобович, в свою очередь, подчеркнул, 
что неналоговые доходы в 2025 году 
уменьшились, «что говорит о более 
планомерном и качественном испол-
нении бюджета».

ТРАТИТЬ ПО-ХОЗЯЙСКИ ЖЕЛАНИЯ И ВОЗМОЖНОСТИ
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Перед началом заседания 
традиционно прозвучали гимны.
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Светлана КАМЕКА

 ■ Иностранным агентам 
перекрывают источники 
заработка в России.

28 декабря 2020 года в Рос-
сии появился реестр иноаген-
тов. Туда попали те наши со-
граждане, которые поливали 
Россию и ее граждан грязью, 
да так обильно, что и им са-
мим уже не отмыться. Сейчас 
там находятся 493 физлица и 
организации. На восемнад-
цать процентов переверты-
шей, признанных ИА, завели 
уголовные дела, в основном 
по закону о фейках: распро-
странение заведомо ложной 
информации и дискредитация 
нашей армии.

- Те, кто предал нашу стра-
ну, не должны обога-
щаться за счет ее 
граждан и ис-
пользовать за-

работанные в России средства 
против нее, - заявил спикер 
Госдумы, Председатель Пар-
ламентского Собрания Сою-
за Беларуси и России Вячес-
лав Володин. - Как и говорил 
ранее, подготовили и внесли 
поправки к  законопроекту, 
который касается контроля 
за деятельностью лиц, нахо-
дящихся под иностранным 
влиянием. Законопроектом 
изначально предлагалось за-
числять доходы иностранного 
агента от творческой деятель-
ности на специальный рубле-
вый счет, открытие которого 
станет обязательным для него 
или тех, кто перечисляет ему 

гонорары. Возможность 
распоряжаться де-

нежными сред-
ствами появит-

ся у иноагента 
только после 
отмены это-
го статуса.

А зараба-
тывали они 
немало. В 

списках много 
очень извест-

ных и любимых 
народом людей, 

которым верили, к 
которым прислушивались. 

А они скатились до того, что 
говорили о мечтах прыгать 
в Киеве в честь «дня победы 
Украины над Россией». Напри-

мер, Михаил Касьянов, 
он даже занимал пост 
премьер-министра, а 
сейчас примкнул к Ан-

тивоенному комитету 
России, деятельность которо-
го признана нежелательной 
на территории РФ. В 2022 го-
ду комитет организовали сбе-
жавшие от правосудия быв-

ший глава «ЮКОСа» Михаил 
Ходорковский* и шахматист 
Гарри Каспаров**. Там же чис-
лятся историк Владимир Кара-
Мурза*, предприниматель Ев-
гений Чичваркин*.

В кругу лидеров мнений сре-
ди удобрений оказались паро-
дист Максим Галкин*, журна-
листы Илья Варламов* и Юрий 
Дудь*, писатель Михаил Вел-
лер*, певец Валерий Меладзе*, 
группы «Би-2»*, «Ногу свело»* 
и Little Big*. Перебрались они 
за границу, стали желать нам 
всего плохого и даже смерти, а 
сами преспокойненько гонора-
ры получали, отчисления за ис-
пользование брендов и плату 
за сдачу своего многочислен-
ного жилья, а также его про-
дажу. Этому и положат конец.

Предполагается, что замо-

роженные деньги на счетах 
впоследствии можно будет 
изымать в пользу государства. 
Правда, после решения суда 
и в определенных случаях (фи-
нансирование ВСУ, зафикси-
рованные факты экстремист-
ской деятельности).

Тех иноагентов, кто пошел 
по более тяжелой статье - экс-
тремизм и терроризм, тоже не-
мало. Один из самых  рьяных - 
Артур Смольянинов**. Этот 
актеришко заявил, что готов 
биться на стороне Украины. 
И что ему «наплевать на Рос-
сию, даже если от нее оста-
нется одна область, а все 
остальное превратится в ра-
диоактивный пепел».

Андрей Макаревич*, кото-
рый пел, что не стоит проги-
баться под изменчивый мир, 

стал плясать под украинскую 
дудку. Дошло до того, что 
поддерживал боевиков и по-
обещал устроить «бешеный 
концерт, когда ВСУ победят 
Россию». И еще много-много 
гадостей детишкам принес - 
наговорил столько, что музы-
канта проверяют и по статье 
о публичных призывах к экс-
тремистской деятельности, 
а это срок до пяти лет.

Вячеслав Володин также 
напомнил, что раньше ввели 
законодательный запрет рос-
сийским предпринимателям 
и компаниям размещать ре-
кламу на ресурсах иноаген-
тов. Тогда сами крупнейшие 
блогеры-убежанты пожалова-
лись, что их доходы рухнули 
почти до нуля. И поделом.

* Признаны иноагентами на 
территории России.

** Иноагенты, включены 
в перечень экстремистов 
и террористов.

Лариса КУДРЯВЦЕВА/kpmedia.ru

ИА ТОГО ЖЕ МНЕНИЯ

 ■ Детей мигрантов больше не 
будут принимать в школы без 
знания русского языка.

Закон принали сразу во втором 
и третьем чтениях. Теперь до за-
числения ребенка в школу будут 
проверять законность его нахож-
дения на территории РФ, а также 
насколько хорошо он владеет ве-
ликим и могучим.

- Те, кто приезжает в нашу стра-
ну, должны знать русский язык, 
уважать культуру и историю, стро-
го соблюдать законы Российской 
Федерации,  - считает Вячеслав 
Володин.

При приеме в общеобразова-
тельные организации обяжут 
проводить проверку, законно ли 
находится ребенок на террито-
рии страны, а также его уровень 
знания языка.

Как сообщил спикер ГД, на 
 начало учебного года сложности 
со знанием предмета - у 41 про-
цента детей мигрантов:

- Для обеспечения получе-
ния качественного образования 

и успешного освоения школьной 
программы необходимо знать рус-
ский язык. В противном случае 
процессы обучения и социальной 
адаптации становятся крайне за-
труднительными для ребенка, не 
знающего языка, а также возни-
кают проблемы у одноклассников 
и учителей.

Депутаты отреагировали на 
многочисленные жалобы роди-
телей. В классах приезжих школя-
ров стало очень много. Это сильно 
сказывается на местных ребятах, 
 которые не могут получать знания 
на нужном уровне. И  еще один 

побочный эффект: когда мигран-
тов в классе переизбыток, у них 
нет желания подтягивать язык, 
они прекрасно общаются между 
собой на родном. Так среди уче-
ников возникает национальное 
деление и даже создаются груп-
пировки.

С начала года Госдума приня-
ла четырнадцать законов для со-
вершенствования миграционной 
политики и борьбы с нелегальной 
миграцией.

ЧТОБЫ УЧЕНИЕ НЕ СТАЛО ДЛЯ ДРУГИХ МУЧЕНИЕМ
 ■ Несовершеннолетним запретили прода-

вать опасные газосодержащие товары.

За нарушение штрафы для граждан - до шестиде-
сяти тысяч рублей, для юрлиц - до шестисот.

Не все поняли, что новый закон значит. Объяс-
ним. У подростков сейчас популярен сниффинг (от 
английского sniff - нюхать, вдыхать). Этакая разно-
видность токсикомании. Но вдыхают они не клей, 
а газ, в том числе из зажигалок и балончиков. Он 
попадает в легкие, замещает кислород и вызывает 
острое гипоксическое состояние. На выходе - со-
стояние эйфории, галлюцинации. А в итоге привы-
кание и даже смерть из-за паралича дыхательного 
центра или токсического отека мозга.

Депутаты готовят и запрет на потребление деть-
ми вейпов, электронных сигарет, табака, кальянов 
и прочего.

- Принятие данных законопроектов направлено 
на защиту здоровья несовершеннолетних, а также 
предостережет взрослых от необдуманных поступ-
ков, - считает Вячеслав Володин. - Важно сделать 
все для того, чтобы уберечь детей от соблазнов, 
которые могут привести к серьезным заболеваниям. 
Обсуждали ранее эти инициативы, вы их поддержа-
ли. Предлагается значительно повысить ответствен-
ность за продажу несовершеннолетним табачной 
и никотинсодержащей продукции, устройств для 
ее потребления или сырья для их производства.

Вот что пишут в отликах посетители телеграм-канала:
 ✒ Это замечательно, но теперь необходимо этих детей (и родителей) 

выдворить из страны. Потому что иначе они криминализуются, и еще 
неизвестно, что хуже.

 ✒ Перепроверьте всех, кто уже учится, и их родителей!
 ✒ Дети мигрантов должны учиться на своей Родине.
 ✒ А с детьми мигрантов с паспортами РФ, но не знающими языка, 

что делать?
 ✒ Хорошее начало, но зачем семьи трудовых мигранов вообще пу-

скают сюда? Этот вопрос тоже предстоит решать.

ИНОАГЕНТАМ ЗАПРЕЩЕНО

ОНИ ОБЯЗАНЫ

ПОПРАВКАМИ ДАННОЕ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВО 

РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ
На средства иноагента, 
полученные в результате:

 ✔ продажи недвижимого 
имущества и транспортных 
средств

 ✔ сдачи их в аренду.
На доходы иноагента:

 ✔ в виде процентов по 
вкладам

 ✔ от долевого 
участия в орга-
низациях, в том 

числе диви-
денды.

Организовывать публичные мероприятия

Преподавать в муниципальных и государственных об-
разовательных учреждениях

Проводить просветительскую деятельность среди не-
совершеннолетних

Получать финансовую поддержку от государства, 
в том числе творческой деятельности.

Вести отдельный бухгалтерский учет о получении и рас-
ходовании средств и помощи из иностранных источни-
ков

Раз в полгода отчитываться о своей деятельности 
Минюсту

Ежегодно предоставлять аудиторское заключение

Публикуемые в открытом доступе клипы, ви-
део и другие информационные ресурсы долж-
ны носить пометку о том, что созданы ино-
странным агентом и для совершеннолетних 
граждан

T.ME/VV_VOLODIN

ДАЛИ ПО ГАЗАМ БАРЬЕРАЗБУЧНЫЕ 
ИСТИНЫ

СПРАВКА 
«СВ»

В Реестр иноагентов с 2013 
года попадают организации, 
с 2020 года - физические ли-
ца, с 2017 года - средства мас-
совой информации, с 2021 
года - незарегистрирован-

ные общественные объ-
единения.

Максимка Галкин 
теперь будет лить 
слезы не только 
на сцене.

20 - 26 декабря / 2024 / № 576 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ Я СЕССИЯ ПС

«ОЧЕВИДНЫЙ ПРОГРЕСС, РАБОТАЕМ!»

Подготовил Михаил ПАНЮКОВ.

 ■ Парламентские депутаты по-
делились достижениями за этот 
год и планами на следующий.

Ольга ГЕРМАНОВА, председатель Комиссии по науке 
и образованию:

- Для меня большая честь возглавить 
новую комиссию. Перед нашими стра-
нами стоит общая задача - обеспечить 
технологический суверенитет, и та база, 
которая уже сформирована, позволяет  
отталкиваться и устремляться к дальней-
шим достижениям. В Союзном государ-
стве десять мероприятий по образованию 
и еще десять - на межправительственном 
уровне. Красноречивый показатель, на-
сколько для нас важно это направление.

Виктор ПИНСКИЙ, председатель Комиссии по законо-
дательству и Регламенту:

- Как известно, всего мы внесли два мо-
дельных законодательных акта. По стра-
хованию автогражданской ответственно-
сти уже принят закон Государственной 
Думы. В соответствии с ним будет Указ 
Президента Беларуси, и уже с 1 января 
рекомендации модельного акта в области 
страхования для наших государств будут 
выполнены. Считаю, мы очень плодотвор-
но поработали, потому что закон по стра-
хованию гражданской ответственности 

владельцев транспортных средств писался где-то около двух 
лет. А закон о приграничном сотрудничестве - чуть больше 
года. Очевидный прогресс, работаем!

Валерий МАЛАШКО, председатель 
Комиссии ПС по здравоохранению:

- В РФ эта отрасль строится на стра-
ховой модели оказания медицинской 
помощи, а в РБ - на бюджетной. Но 
вместе с тем мы имеем общую основу 
передового советского здравоохране-
ния. По неотложной помощи паритет 
между странами уже сформирован. 
А вот по плановой у нас еще непо-

чатый край работы. Мы должны выде-
лить те приоритетные группы населе-
ния, с которых мы начнем. Мне кажется, 
это должна быть молодежь - учащиеся 
и студенты двух стран.

Очень перспективное направление - 
протонная терапия. Эта тема станет той 
основой, на которой мы будем обеспе-
чивать доступ к высоким технологиям 
для наших граждан.

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комис-
сии по труду и социальной политике:

- Нам в этом году было не-
просто и приходилось отстаи-
вать в бюджете мероприятия 
социальной и трудовой направ-
ленности. Сами понимаете, со-
циальная сфера - это прежде 
всего расходы. Здесь тратят 
деньги, а не зарабатывают.

Но без нее просто невоз-
можно обеспечить достойный 
уровень существования наших 
граждан. Откровенно скажу, мы в этом году до-
вольны тем, что и средства смогли получить на 
наши мероприятия, и реализовали их в полном 
объеме. Сейчас образовали отдельную Комиссию 
по здравоохранению. И мы рады, что заложили 
такой фундамент для наших коллег на будущее, 
что им есть с чем работать.

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ, председатель Комиссии 
ПС по природным ресурсам, экологии и охране 
окружающей среды:

- В этом году мы продолжили ра-
боту предыдущего созыва, где упор 
сделан на поддержку и оказание 
специализированной медицинской 
помощи людям, пострадавшим по-
сле катастрофы на Чернобыльской 
станции. Тема, к сожалению, до 
сих пор не уходит и долго будет 
актуальной. 

Занимаемся и вопросами гидро-
метеорологии, потому что из-за изменений климата 
происходят те события, которые вызывают беспокой-
ство, например в сфере лесного хозяйства, сельского 
хозяйства. Также мы все, независимо от принадлеж-
ности к какой-либо комиссии, поддерживаем финан-
сирование патриотических проектов. Наша молодежь 
должна знать страницы общей истории без искажений, 
которыми занимаются недруги наших стран.

Николай БУРЛЯЕВ, председатель Комиссии 
по культуре:

- Я оцениваю итоги этого года 
и работу, в частности, нашей ко-
миссии как очень динамичную, 
имеющую под собой прочный фун-
дамент. Очень многое удалось, но 
это, конечно, малая часть того, что 
было задумано. 

Мы предложили к одиннадцати 
уже имеющимся программам еще 
29. Но из-за чиновничьей рутины 
многое застопорилось. Огромное количество подго-
товительных процедур, которые творческий человек 
просто не в силах осмыслить. 

Нужно избавляться от этого нагромождения трудно-
стей. Нашу комиссию разделили на две, но проблем 
не предвижу - нам легко будет проводить совместные 
заседания, ведь тематика по-прежнему близка, люди 
те же. Союзное государство продолжает укрепляться.

Артем ТУРОВ, председатель Комиссии по молодеж-
ной политике, спорту и туризму:

- Модельный акт поддержали на 67-й сессии Парламент-
ского Собрания. В документе нашли отражение основные 
направления сотрудничества приграничных регионов, в чис-
ло которых входит и наша Смоленская область. Это позво-
лит вывести интеграцию по линии Союзного государства на 
другой уровень за счет заключения новых торговых отно-
шений - тема особенно актуальна для Смоленской области, 
ведь у нас идет активное взаимодействие по всем направ-

лениям. Сейчас мы будем усиливать это взаимодействие и масштабировать.
Кроме того, модельный акт упростит заключение международных согла-

шений. Теперь органы власти приграничных регионов смогут заключать их 
не только с соседними субъектами, но и с органами власти сопредельного 
государства.

Геннадий ЛЕПЕШКО, председатель Комиссии ПС по безопасности и обороне:
- Достигли высоких результатов, продвинулись вперед. В рам-

ках безопасности и обороны у нас работают три программы. 
Одна из них - совершенствование охраны государственных 
границ. Это особенно важно, тем более когда Финляндия 
и Швеция вступили в НАТО, что создало определенные вызо-
вы и угрозы Союзному государству. Польша тоже наращивает 
враждебные усилия. Мы укрепили свою границу и усилили 
техническую охрану.

Вторая действующая программа - по развитию инфраструкту-
ры на территории Беларуси в рамках обеспечения деятельности 
региональной группировки войск. И третья программа - по мо-

дернизации объектов тылового и технического обеспечения. Все запланированные 
мероприятия на этот год выполнены. Программы действуют до 2026 - 2027 года. 
Перспектива есть, и довольно-таки хорошая.

Илья ИКАН, председатель Комиссии ПС по энергетике:
- В сфере энергетики РБ и РФ задействованы много-

тысячные коллективы обеих стран. Я председатель концер-
на «Белнефтехим», и мне прекрасно известно, насколько 
важно это направление. Становление общих рынков газа, 
нефти, нефтепродуктов - ответственная работа. Выработка 
законодательных актов, которые позволят синхронизиро-
вать подходы к тарифам, к ценообразованию на энерго-
ресурсы, даст возможность сделать готовую продукцию 
конкурентной на внешних рынках. Нашей новой комиссии 
важно изучить, что происходило на прежних этапах. И, как 
говорят, не наломать дров, взять все лучшее.

Леонид ЗАЯЦ, член Комиссии ПС по аграрным вопросам:
- Мы видим, как за эти четверть века стало сильнее наше Со-

юзное государство во всех отношениях. Основной рынок сегодня 
в Беларуси - это Россия. А для России работают белорусское 
машиностроение, продовольственный рынок, IT-технологии. 
Нельзя умалять достоинства какого-то из государств, сотруд-
ничество взаимовыгодное. Мы должны дополнять друг друга, 
чтобы не толкаться на общем рынке, а продвигать те позиции, 
которые могли бы быть интересны для наших людей.
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Цели определены, задачи поставлены.
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 ■ Иностранным агентам 
перекрывают источники 
заработка в России.

28 декабря 2020 года в Рос-
сии появился реестр иноаген-
тов. Туда попали те наши со-
граждане, которые поливали 
Россию и ее граждан грязью, 
да так обильно, что и им са-
мим уже не отмыться. Сейчас 
там находятся 493 физлица и 
организации. На восемнад-
цать процентов переверты-
шей, признанных ИА, завели 
уголовные дела, в основном 
по закону о фейках: распро-
странение заведомо ложной 
информации и дискредитация 
нашей армии.

- Те, кто предал нашу стра-
ну, не должны обога-
щаться за счет ее 
граждан и ис-
пользовать за-

работанные в России средства 
против нее, - заявил спикер 
Госдумы, Председатель Пар-
ламентского Собрания Сою-
за Беларуси и России Вячес-
лав Володин. - Как и говорил 
ранее, подготовили и внесли 
поправки к  законопроекту, 
который касается контроля 
за деятельностью лиц, нахо-
дящихся под иностранным 
влиянием. Законопроектом 
изначально предлагалось за-
числять доходы иностранного 
агента от творческой деятель-
ности на специальный рубле-
вый счет, открытие которого 
станет обязательным для него 
или тех, кто перечисляет ему 

гонорары. Возможность 
распоряжаться де-

нежными сред-
ствами появит-

ся у иноагента 
только после 
отмены это-
го статуса.

А зараба-
тывали они 
немало. В 

списках много 
очень извест-

ных и любимых 
народом людей, 

которым верили, к 
которым прислушивались. 

А они скатились до того, что 
говорили о мечтах прыгать 
в Киеве в честь «дня победы 
Украины над Россией». Напри-

мер, Михаил Касьянов, 
он даже занимал пост 
премьер-министра, а 
сейчас примкнул к Ан-

тивоенному комитету 
России, деятельность которо-
го признана нежелательной 
на территории РФ. В 2022 го-
ду комитет организовали сбе-
жавшие от правосудия быв-

ший глава «ЮКОСа» Михаил 
Ходорковский* и шахматист 
Гарри Каспаров**. Там же чис-
лятся историк Владимир Кара-
Мурза*, предприниматель Ев-
гений Чичваркин*.

В кругу лидеров мнений сре-
ди удобрений оказались паро-
дист Максим Галкин*, журна-
листы Илья Варламов* и Юрий 
Дудь*, писатель Михаил Вел-
лер*, певец Валерий Меладзе*, 
группы «Би-2»*, «Ногу свело»* 
и Little Big*. Перебрались они 
за границу, стали желать нам 
всего плохого и даже смерти, а 
сами преспокойненько гонора-
ры получали, отчисления за ис-
пользование брендов и плату 
за сдачу своего многочислен-
ного жилья, а также его про-
дажу. Этому и положат конец.

Предполагается, что замо-

роженные деньги на счетах 
впоследствии можно будет 
изымать в пользу государства. 
Правда, после решения суда 
и в определенных случаях (фи-
нансирование ВСУ, зафикси-
рованные факты экстремист-
ской деятельности).

Тех иноагентов, кто пошел 
по более тяжелой статье - экс-
тремизм и терроризм, тоже не-
мало. Один из самых  рьяных - 
Артур Смольянинов**. Этот 
актеришко заявил, что готов 
биться на стороне Украины. 
И что ему «наплевать на Рос-
сию, даже если от нее оста-
нется одна область, а все 
остальное превратится в ра-
диоактивный пепел».

Андрей Макаревич*, кото-
рый пел, что не стоит проги-
баться под изменчивый мир, 

стал плясать под украинскую 
дудку. Дошло до того, что 
поддерживал боевиков и по-
обещал устроить «бешеный 
концерт, когда ВСУ победят 
Россию». И еще много-много 
гадостей детишкам принес - 
наговорил столько, что музы-
канта проверяют и по статье 
о публичных призывах к экс-
тремистской деятельности, 
а это срок до пяти лет.

Вячеслав Володин также 
напомнил, что раньше ввели 
законодательный запрет рос-
сийским предпринимателям 
и компаниям размещать ре-
кламу на ресурсах иноаген-
тов. Тогда сами крупнейшие 
блогеры-убежанты пожалова-
лись, что их доходы рухнули 
почти до нуля. И поделом.

* Признаны иноагентами на 
территории России.

** Иноагенты, включены 
в перечень экстремистов 
и террористов.

Лариса КУДРЯВЦЕВА/kpmedia.ru

ИА ТОГО ЖЕ МНЕНИЯ

 ■ Детей мигрантов больше не 
будут принимать в школы без 
знания русского языка.

Закон принали сразу во втором 
и третьем чтениях. Теперь до за-
числения ребенка в школу будут 
проверять законность его нахож-
дения на территории РФ, а также 
насколько хорошо он владеет ве-
ликим и могучим.

- Те, кто приезжает в нашу стра-
ну, должны знать русский язык, 
уважать культуру и историю, стро-
го соблюдать законы Российской 
Федерации,  - считает Вячеслав 
Володин.

При приеме в общеобразова-
тельные организации обяжут 
проводить проверку, законно ли 
находится ребенок на террито-
рии страны, а также его уровень 
знания языка.

Как сообщил спикер ГД, на 
 начало учебного года сложности 
со знанием предмета - у 41 про-
цента детей мигрантов:

- Для обеспечения получе-
ния качественного образования 

и успешного освоения школьной 
программы необходимо знать рус-
ский язык. В противном случае 
процессы обучения и социальной 
адаптации становятся крайне за-
труднительными для ребенка, не 
знающего языка, а также возни-
кают проблемы у одноклассников 
и учителей.

Депутаты отреагировали на 
многочисленные жалобы роди-
телей. В классах приезжих школя-
ров стало очень много. Это сильно 
сказывается на местных ребятах, 
 которые не могут получать знания 
на нужном уровне. И  еще один 

побочный эффект: когда мигран-
тов в классе переизбыток, у них 
нет желания подтягивать язык, 
они прекрасно общаются между 
собой на родном. Так среди уче-
ников возникает национальное 
деление и даже создаются груп-
пировки.

С начала года Госдума приня-
ла четырнадцать законов для со-
вершенствования миграционной 
политики и борьбы с нелегальной 
миграцией.

ЧТОБЫ УЧЕНИЕ НЕ СТАЛО ДЛЯ ДРУГИХ МУЧЕНИЕМ
 ■ Несовершеннолетним запретили прода-

вать опасные газосодержащие товары.

За нарушение штрафы для граждан - до шестиде-
сяти тысяч рублей, для юрлиц - до шестисот.

Не все поняли, что новый закон значит. Объяс-
ним. У подростков сейчас популярен сниффинг (от 
английского sniff - нюхать, вдыхать). Этакая разно-
видность токсикомании. Но вдыхают они не клей, 
а газ, в том числе из зажигалок и балончиков. Он 
попадает в легкие, замещает кислород и вызывает 
острое гипоксическое состояние. На выходе - со-
стояние эйфории, галлюцинации. А в итоге привы-
кание и даже смерть из-за паралича дыхательного 
центра или токсического отека мозга.

Депутаты готовят и запрет на потребление деть-
ми вейпов, электронных сигарет, табака, кальянов 
и прочего.

- Принятие данных законопроектов направлено 
на защиту здоровья несовершеннолетних, а также 
предостережет взрослых от необдуманных поступ-
ков, - считает Вячеслав Володин. - Важно сделать 
все для того, чтобы уберечь детей от соблазнов, 
которые могут привести к серьезным заболеваниям. 
Обсуждали ранее эти инициативы, вы их поддержа-
ли. Предлагается значительно повысить ответствен-
ность за продажу несовершеннолетним табачной 
и никотинсодержащей продукции, устройств для 
ее потребления или сырья для их производства.

Вот что пишут в отликах посетители телеграм-канала:
 ✒ Это замечательно, но теперь необходимо этих детей (и родителей) 

выдворить из страны. Потому что иначе они криминализуются, и еще 
неизвестно, что хуже.

 ✒ Перепроверьте всех, кто уже учится, и их родителей!
 ✒ Дети мигрантов должны учиться на своей Родине.
 ✒ А с детьми мигрантов с паспортами РФ, но не знающими языка, 

что делать?
 ✒ Хорошее начало, но зачем семьи трудовых мигранов вообще пу-

скают сюда? Этот вопрос тоже предстоит решать.

ИНОАГЕНТАМ ЗАПРЕЩЕНО

ОНИ ОБЯЗАНЫ

ПОПРАВКАМИ ДАННОЕ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВО 

РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ
На средства иноагента, 
полученные в результате:

 ✔ продажи недвижимого 
имущества и транспортных 
средств

 ✔ сдачи их в аренду.
На доходы иноагента:

 ✔ в виде процентов по 
вкладам

 ✔ от долевого 
участия в орга-
низациях, в том 

числе диви-
денды.

Организовывать публичные мероприятия

Преподавать в муниципальных и государственных об-
разовательных учреждениях

Проводить просветительскую деятельность среди не-
совершеннолетних

Получать финансовую поддержку от государства, 
в том числе творческой деятельности.

Вести отдельный бухгалтерский учет о получении и рас-
ходовании средств и помощи из иностранных источни-
ков

Раз в полгода отчитываться о своей деятельности 
Минюсту

Ежегодно предоставлять аудиторское заключение

Публикуемые в открытом доступе клипы, ви-
део и другие информационные ресурсы долж-
ны носить пометку о том, что созданы ино-
странным агентом и для совершеннолетних 
граждан

T.ME/VV_VOLODIN

ДАЛИ ПО ГАЗАМ БАРЬЕРАЗБУЧНЫЕ 
ИСТИНЫ

СПРАВКА 
«СВ»

В Реестр иноагентов с 2013 
года попадают организации, 
с 2020 года - физические ли-
ца, с 2017 года - средства мас-
совой информации, с 2021 
года - незарегистрирован-

ные общественные объ-
единения.

Максимка Галкин 
теперь будет лить 
слезы не только 
на сцене.
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«ОЧЕВИДНЫЙ ПРОГРЕСС, РАБОТАЕМ!»

Подготовил Михаил ПАНЮКОВ.

 ■ Парламентские депутаты по-
делились достижениями за этот 
год и планами на следующий.

Ольга ГЕРМАНОВА, председатель Комиссии по науке 
и образованию:

- Для меня большая честь возглавить 
новую комиссию. Перед нашими стра-
нами стоит общая задача - обеспечить 
технологический суверенитет, и та база, 
которая уже сформирована, позволяет  
отталкиваться и устремляться к дальней-
шим достижениям. В Союзном государ-
стве десять мероприятий по образованию 
и еще десять - на межправительственном 
уровне. Красноречивый показатель, на-
сколько для нас важно это направление.

Виктор ПИНСКИЙ, председатель Комиссии по законо-
дательству и Регламенту:

- Как известно, всего мы внесли два мо-
дельных законодательных акта. По стра-
хованию автогражданской ответственно-
сти уже принят закон Государственной 
Думы. В соответствии с ним будет Указ 
Президента Беларуси, и уже с 1 января 
рекомендации модельного акта в области 
страхования для наших государств будут 
выполнены. Считаю, мы очень плодотвор-
но поработали, потому что закон по стра-
хованию гражданской ответственности 

владельцев транспортных средств писался где-то около двух 
лет. А закон о приграничном сотрудничестве - чуть больше 
года. Очевидный прогресс, работаем!

Валерий МАЛАШКО, председатель 
Комиссии ПС по здравоохранению:

- В РФ эта отрасль строится на стра-
ховой модели оказания медицинской 
помощи, а в РБ - на бюджетной. Но 
вместе с тем мы имеем общую основу 
передового советского здравоохране-
ния. По неотложной помощи паритет 
между странами уже сформирован. 
А вот по плановой у нас еще непо-

чатый край работы. Мы должны выде-
лить те приоритетные группы населе-
ния, с которых мы начнем. Мне кажется, 
это должна быть молодежь - учащиеся 
и студенты двух стран.

Очень перспективное направление - 
протонная терапия. Эта тема станет той 
основой, на которой мы будем обеспе-
чивать доступ к высоким технологиям 
для наших граждан.

Елена АФАНАСЬЕВА, председатель Комис-
сии по труду и социальной политике:

- Нам в этом году было не-
просто и приходилось отстаи-
вать в бюджете мероприятия 
социальной и трудовой направ-
ленности. Сами понимаете, со-
циальная сфера - это прежде 
всего расходы. Здесь тратят 
деньги, а не зарабатывают.

Но без нее просто невоз-
можно обеспечить достойный 
уровень существования наших 
граждан. Откровенно скажу, мы в этом году до-
вольны тем, что и средства смогли получить на 
наши мероприятия, и реализовали их в полном 
объеме. Сейчас образовали отдельную Комиссию 
по здравоохранению. И мы рады, что заложили 
такой фундамент для наших коллег на будущее, 
что им есть с чем работать.

Жанна ЧЕРНЯВСКАЯ, председатель Комиссии 
ПС по природным ресурсам, экологии и охране 
окружающей среды:

- В этом году мы продолжили ра-
боту предыдущего созыва, где упор 
сделан на поддержку и оказание 
специализированной медицинской 
помощи людям, пострадавшим по-
сле катастрофы на Чернобыльской 
станции. Тема, к сожалению, до 
сих пор не уходит и долго будет 
актуальной. 

Занимаемся и вопросами гидро-
метеорологии, потому что из-за изменений климата 
происходят те события, которые вызывают беспокой-
ство, например в сфере лесного хозяйства, сельского 
хозяйства. Также мы все, независимо от принадлеж-
ности к какой-либо комиссии, поддерживаем финан-
сирование патриотических проектов. Наша молодежь 
должна знать страницы общей истории без искажений, 
которыми занимаются недруги наших стран.

Николай БУРЛЯЕВ, председатель Комиссии 
по культуре:

- Я оцениваю итоги этого года 
и работу, в частности, нашей ко-
миссии как очень динамичную, 
имеющую под собой прочный фун-
дамент. Очень многое удалось, но 
это, конечно, малая часть того, что 
было задумано. 

Мы предложили к одиннадцати 
уже имеющимся программам еще 
29. Но из-за чиновничьей рутины 
многое застопорилось. Огромное количество подго-
товительных процедур, которые творческий человек 
просто не в силах осмыслить. 

Нужно избавляться от этого нагромождения трудно-
стей. Нашу комиссию разделили на две, но проблем 
не предвижу - нам легко будет проводить совместные 
заседания, ведь тематика по-прежнему близка, люди 
те же. Союзное государство продолжает укрепляться.

Артем ТУРОВ, председатель Комиссии по молодеж-
ной политике, спорту и туризму:

- Модельный акт поддержали на 67-й сессии Парламент-
ского Собрания. В документе нашли отражение основные 
направления сотрудничества приграничных регионов, в чис-
ло которых входит и наша Смоленская область. Это позво-
лит вывести интеграцию по линии Союзного государства на 
другой уровень за счет заключения новых торговых отно-
шений - тема особенно актуальна для Смоленской области, 
ведь у нас идет активное взаимодействие по всем направ-

лениям. Сейчас мы будем усиливать это взаимодействие и масштабировать.
Кроме того, модельный акт упростит заключение международных согла-

шений. Теперь органы власти приграничных регионов смогут заключать их 
не только с соседними субъектами, но и с органами власти сопредельного 
государства.

Геннадий ЛЕПЕШКО, председатель Комиссии ПС по безопасности и обороне:
- Достигли высоких результатов, продвинулись вперед. В рам-

ках безопасности и обороны у нас работают три программы. 
Одна из них - совершенствование охраны государственных 
границ. Это особенно важно, тем более когда Финляндия 
и Швеция вступили в НАТО, что создало определенные вызо-
вы и угрозы Союзному государству. Польша тоже наращивает 
враждебные усилия. Мы укрепили свою границу и усилили 
техническую охрану.

Вторая действующая программа - по развитию инфраструкту-
ры на территории Беларуси в рамках обеспечения деятельности 
региональной группировки войск. И третья программа - по мо-

дернизации объектов тылового и технического обеспечения. Все запланированные 
мероприятия на этот год выполнены. Программы действуют до 2026 - 2027 года. 
Перспектива есть, и довольно-таки хорошая.

Илья ИКАН, председатель Комиссии ПС по энергетике:
- В сфере энергетики РБ и РФ задействованы много-

тысячные коллективы обеих стран. Я председатель концер-
на «Белнефтехим», и мне прекрасно известно, насколько 
важно это направление. Становление общих рынков газа, 
нефти, нефтепродуктов - ответственная работа. Выработка 
законодательных актов, которые позволят синхронизиро-
вать подходы к тарифам, к ценообразованию на энерго-
ресурсы, даст возможность сделать готовую продукцию 
конкурентной на внешних рынках. Нашей новой комиссии 
важно изучить, что происходило на прежних этапах. И, как 
говорят, не наломать дров, взять все лучшее.

Леонид ЗАЯЦ, член Комиссии ПС по аграрным вопросам:
- Мы видим, как за эти четверть века стало сильнее наше Со-

юзное государство во всех отношениях. Основной рынок сегодня 
в Беларуси - это Россия. А для России работают белорусское 
машиностроение, продовольственный рынок, IT-технологии. 
Нельзя умалять достоинства какого-то из государств, сотруд-
ничество взаимовыгодное. Мы должны дополнять друг друга, 
чтобы не толкаться на общем рынке, а продвигать те позиции, 
которые могли бы быть интересны для наших людей.
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Цели определены, задачи поставлены.
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 ■ Только в этом году убиты и ра-
нены 560 тысяч украинских воен-
нослужащих.

Западная пропаганда внезапно ста-
ла превращаться в правдорубов. Со-
всем недавно американский канал 
ABC сообщил, что за время СВО Ки-
ев потерял убитыми и тяжелоране-
ными миллион боевиков. Ошелом-
ляющие цифры. Зеленский взвился и 
начал опровергать - мол, все-
го лишь 43 тысячи военных 
убиты и 370 тысяч ранены. 
Понятно, что врал. Не может 
же он признать, что устроил 
беспрецедентную мясорубку 
для собственного  народа.

И вот на расширенном за-
седании коллегии Мин-
обороны глава ведомства 
 Андрей Белоусов подтвер-
дил «утечку» из США:

- Подорван боевой потенциал про-
тивника. Только в текущем году по-
тери ВСУ превысили 560 тысяч воен-
нослужащих убитыми и ранеными. 
А всего составили почти один милли-
он человек за все время СВО. Только 
в курской авантюре киевский режим 
потерял больше сорока тысяч воен-
нослужащих.

Еще Андрей Белоусов заявил, что 
нужно готовиться к возможному кон-
фликту с НАТО:

- Вооруженные силы России в те-
кущем году решали поставленные 
Верховным главнокомандующим 
задачи в рамках жесткого противо-
стояния с коллективным Западом, 
которое продолжает усиливаться 
и нарастать. В таких условиях деятель-
ность Министерства обороны стро-
ится с учетом следующих ключевых 

факторов. Это обеспечение 
полной готовности к любо-
му развитию обстановки 
в среднесрочной перспек-
тиве. Включая возмож-
ный военный конфликт с 
 НАТО в Европе в ближай-
шее десятилетие. Об этом 
говорят решения, которые 
приняты на прошедшем 
в июле этого года саммите 

 Североатлантического альянса. Так-
же это находит отражение в доктри-
нальных документах США и других 
стран НАТО.

Одно из подтверждений сказанно-
му - анонсированное размещение аме-
риканских ракет средней дальности 
на территории Германии.

- Как известно, США объявили нашу 
страну источником «непосредствен-
ной и постоянной угрозы». Проводят 
к 2030 году модернизацию всех ком-
понентов ядерной триады. Обновляют 

номенклатуру ядерных боеприпасов. 
Создают новые ядерные боеголовки 
и бомбы. В июле текущего года Ва-
шингтон и Берлин официально за-
явили о размещении в 2026 году на 
территории Германии американских 
ракет средней дальности, до 2400 ки-
лометров. А в дальнейшем - о разме-

щении гиперзвуковых ракет с под-
летным временем до Москвы порядка 
восьми минут, - сообщил Белоусов.

Скоро в стране появится новый род 
войск - беспилотных систем. Это ре-
шение приняли на заседании. Их соз-
дадут уже в третьем квартале 2025 
года.

ПОТЕРИ ВСУ - МИЛЛИОН ЧЕЛОВЕК

 ■ Держи, что заслужила! Зура-
бишвили в знак протеста отка-
залась покинуть президентское 
кресло и по обещала устроить кро-
вопролитие.

В Грузии выбрали нового президен-
та - кандидата от правящей партии «Гру-
зинская мечта - Демократическая Гру-
зия», бывшего игрока владикавказской 
«Алании», чемпиона России по футболу 
Михаила Кавелашвили. Большинством 
голосов - 224 из трехсот - проголосовали 
за здравый смысл и уход от преклонения 
Западу.

Кавелашвили был единственным кан-
дидатом в бюллетене. Француженка Са-
ломе Зурабишвили сняла свою кандида-
туру, заявив, что парламентские выборы 
были «недемократическими».

Впрочем, самое интересное только на-
чинается. Заморские партнеры тут же 
взвыли, что выборы не признают. Со всех 
сторон на Грузию полетели всевозмож-
ные санкции от США и стран Евросоюза.

С Зурабишвили случилась реальная 
истерика:

- Нет ничего! Никто никого не выбирал! 
Ничего не произошло!

Она объявила, что не собирается по-
кидать Президентский дворец 29 дека-
бря, после того как закончится ее срок:

- Я никуда не уйду, никого не оставлю. 
Я здесь и буду здесь, потому что стране 
в данный момент определенно нужен 
легитимный институт. Легитимная часть 

правительства, которая фактически из-
брана и отражает голос этой страны 
и этого общества. Я ваш представитель 
среди иностранцев, и это своего рода 
легитимность. Я также ваш представи-
тель внутри страны.

По ее заявлениям, единственный мир-
ный путь для Грузии - новые выборы. 
Ради чего готова пойти на все.

- Она пригрозила населению Грузии 
кровопролитием, если они не откажут-
ся от своего выбора, - сказал спикер 
парламента Шалва Папуашвили. - Лже-
президент Зурабишвили не признает 
справедливо проведенные выборы, где 
свободно выразили свою волю больше 
двух миллионов человек, избранное пра-
вительство, избранного президента. Она 
просит зарубежные страны поддержать 
неконституционные, насильственные 
процессы. Страна, которая так и не ста-
ла для нее настоящей родиной, обрече-
на ею на дестабилизацию и хаос.

Генсек правящей партии Грузии Каха 
Каладзе, глядя на происходящее, по-
каялся за выдвижение Саломе в пре-
зиденты в 2018 году:

- Я никогда об этом не говорил, но 
сейчас позволю себе извиниться перед 
населением за то, что именно усилиями 
«Грузинской мечты» эта женщина сей-
час там, где находится. Женщина, ко-
торая с ненавистью и злобой служит не 
Грузии, а иностранным силам. Спасибо 
Господу, что в 2025 году граждан Грузии 
поздравит не она, а новый президент.

 ■ Под крышу тех, кто ими сей-
час управляет. И будет это про-
должаться до тех пор, пока мы 
не достигнем целей специальной 
военной операции.

Владимир Путин - на расширенном 
заседании коллегии Минобороны:

 ● Действующая администрация 
США, практически весь коллективный 
Запад не оставляют попыток сохра-
нить свое глобальное доминирование, 
продолжают навязывать мировому 
сообществу свои так называемые пра-
вила, которые при этом раз за разом 
меняют, передергивая так, как им это 
удобно. Но, собственно говоря, есть 
только одно стабильное правило - ни-
каких правил для тех, кто это делает, 
для тех, кто считает себя во главе 
всего мира, для тех, кто считает себя 
представителями Господа на Земле, 
хотя сами в Господа не верят.

 ● Важно держать в постоянной бо-
евой готовности нестратегические 
ядерные силы. Как известно, новей-
шим мощным оружием России стал 
ракетный комплекс средней дально-
сти «Орешник». В ближайшее время 
должен быть обеспечен серийный вы-
пуск таких комплексов для защиты 
безопасности России и наших союзни-
ков. И это, безусловно, будет сделано.

 ● Очередным преступлением будет 
и снижение мобилизационного воз-
раста на Украине до восемнадцати 
лет. Это именно преступление, потому 
что снижай хоть до четырнадцати, как 
в гитлеровской Германии, создавай 
Гитлерюгенд, ситуацию на поле боя 
это не поменяет. Ну, думаю, что по 
указке тех стран, интересы которых 
защищает киевский режим, - он не за-
щищает интересы украинского наро-
да, это сегодня уже очевидно, - пойдут 
и на снижение. И пацанов погонят на 
убой. Так, как сегодня вылавливают 
людей на улице, как бродячих собак, 
в ходе принудительной мобилизации 
и гонят их под пули.

А потом деятели этого режима про-
сто сбегут за границу под прикрытие 
тех, чьи задания они сегодня выпол-
няют. Некоторые деятели прежних 
недавних лет сбежали уже, сидят за 
границей. И хорошо себя чувствуют, 
потому что денег наворовали у укра-
инского народа, натырили по карма-
нам. И все эти карманы находятся 
тоже за границей, у тех спонсоров, 
которые держат их на этом крючке. 
И пляшут под любую музыку, выпол-
няя любые задания. Так, мне кажется, 
будет продолжаться до тех пор, пока 
мы не достигнем целей специальной 
военной операции.
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ДЕРЖИ, САЛОМЕНКА, ДЕРЖИ ГОСПЕРЕВОРОТДЕЯТЕЛИ КИЕВСКОГО РЕЖИМА 
ПРОСТО СБЕГУТ ЗА ГРАНИЦУ

ВАЖНО

Зеленский массово бьет 
своих ради прихоти чужих.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Во внешней политике Москва 
и Минск давно работают синхронно.

ЭТОТ ГОД - В АКТИВЕ
Вместе сражаться с трудностями, как 

известно, легче. И выступать на между-
народной арене, когда ты в кольце вра-
гов, лучше одним фронтом - как Россия 
и Беларусь.

Во внешней политике Москва и Минск 
работают синхронно давно.

- У нас было 28 Союзных программ. Так 
вот, программа по совместным действи-
ям во внешней политике - она фактически 
29-я, - отметил Председатель Комиссии 
Парламентского Собрания по между-
народным делам, миграционной по-
литике и связям с соотечественника-
ми Сергей Рачков, открывая заседание 
комиссии.

Спецпредставитель МИД России по 
вопросам Союзного государства Вик-
тор Сорокин, подводя итоги политиче-
ского сезона, заявил, что этот год мы мо-
жем занести себе в актив.

И напомнил, что буквально накану-
не, на Высшем Госсовете СГ, Владимир 
 Путин и Александр Лукашенко подпи-
сали межгосударственный Договор о га-
рантиях безопасности в рамках Союзного 
государства, чтобы недружественным 
соседям к нам соваться было неповадно.

- А еще в рамках Госсовета фактически 
было принято решение, что во второй 
половине 2025 года на территории Бе-
ларуси должно быть размещено суперсо-
временное ракетное вооружение Россий-
ской Федерации, но целеполагание, как 
президенты договорились, остается за 
белорусской стороной, - напомнил Сер-
гей Рачков.

Речь идет об «Орешнике»  - весьма 
 серьезном аргументе в нынешней не-
простой политической ситуации в мире.

- Особое внимание уделялось повыше-
нию авторитета Союзного государства 

на международной арене. Продолжалась 
совместная работа по наращиванию по-
литического и торгово-экономического 
взаимодействия с государствами Гло-
бального Юга, - перечислял другие до-
стижения последних месяцев Виктор 
Сорокин.

При российской поддержке Сине окая 
в этом году вступила в ШОС и стала 
страной-партнером в БРИКС. Беларусь, 
в свою очередь, по словам Виктора Соро-
кина, голосовала против одиозных анти-
российских резолюций в ООН.

СВЕРКА ЧАСОВ
Советник Посольства Беларуси в Рос-

сии Светлана Савик заявила, что наши 
МИДы сверяют часы регулярно. Вместе 
наши страны противостоят попыткам 
возродить фашизм, борются с между-
народным терроризмом и незаконной 
миграцией. На гуманитарном треке уде-

ляется внимание сохранению историче-
ской памяти.

- Благодарны российской стороне за 
традиционное содействие нашим граж-
данам, оказавшимся в трудной ситуации 
за рубежом, там, где отсутствуют белорус-
ские представительства. Это и эвакуации 
в прошлом году из Судана, и после со-
бытий в Израиле, - напомнила Светлана 
Савик.

Недавно в Бресте прошла совместная 
коллегия двух МИДов, а всего за год - более 
тридцати консультаций по самым разным 
вопросам. Еще одна встреча не помеша-
ет, поэтому парламентарии предложили 
в перспективе провести «правительствен-
ный час» для глав внешнеполитических ве-
домств наших стран в рамках Совета ПС.

- Назрел этот вопрос. Плюс темы акту-
альные, - признался Сергей Рачков.

Инициативу парламентариев союзные 
дипломаты поддержали.

 ■ Мемориал на Моги-
левщине реконструиру-
ют за счет бюджета СГ.

На заседании Комиссии 
Парламентского Собра-
ния по бюджету, налогам 
и финансовому рынку об-
судили наполнение союз-
ного кошелька на 2025 год. 
Деньги выделены на семь 
программ, 41 мероприя-
тие и два проекта. Обе-
щают, что все излишки 
бюджета пойдут на новые 
мероприятия. Это програм-
мы «Союз-Биомембраны» 
по разработке иннова-
ционных   лекарственных 
препаратов и эффектив-
ных средств диагностики 
и «Ресурс-СГ» по проекти-
рованию и созданию эле-
ментов бортовых систем 
и аппаратуры для космиче-
ских аппаратов. Почти сто 
миллионов рублей направят 
на реконструкцию музей-
ного историко-культурного 
комплекса на Буйничском 
поле, посвященного герои-
ческой обороне Могилева 
в июле 1941 года.

Предстоит выполнить 
большой объем работ.

- Надо успеть все завер-
шить к 9 Мая,  - отметил 
председатель Комиссии 
ПС Виктор Селиверстов.

Сергей РАЧКОВ, пред-
седатель Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
международным делам, ми-
грационной политике и свя-
зям с соотечественниками:

- Как неоднократно 
подчеркивали наши 
президенты, между 
министерствами ино-
странных дел Белару-
си и России уже дав-
но сложилось очень 
плотное взаимодей-
ствие. Фактически 
это первые министер-
ства, которые начали 
работать совместно.

И Беларусь, и Россия по-
прежнему находятся под очень 
плотным давлением со сторо-

ны стран Запада. Видим, что 
оно не ослабевает, поэтому 
наши президенты в рамках 
Союзного государства при-
нимают соответствующие 
меры для того, чтобы и наша 

внешняя политика 
была более скоорди-
нированной, чтобы 
мы действовали на 
международных пло-
щадках синхронно, но 
и прежде всего обе-
спечивали оборону, 
безопасность Бела-
руси и России.

Конечно, нас волну-
ет межпарламентское взаимо-
действие. В этом аспекте у нас 
абсолютно все в порядке. Мы 
очень плотно работаем вместе 

на мировых парламентских 
площадках.

 
Владимир ДЖАБАРОВ, 

член Комиссии ПС по меж-
дународным делам, мигра-
ционной политике и связям 
с соотечественниками:

- Высший Госсовет 
в  Минске прошел 
блестяще. Это об-
щая оценка всех на-
ших патриотически 
настроенных граж-
дан. И российских, и 
белорусских. Мы ви-
дим полное взаимо-
понимание двух ли-
деров. И видим, что 
наше Союзное государство 
развивается, несмотря на то 

что когда-то, если вы пом-
ните, американские экспер-
ты предрекали ему недолгое 
существование. Тот же Генри 
Киссинджер говорил: оно про-
существует не больше десяти 
лет. А все у нас нормально.

Что касается размещения 
«Орешника» в Бе-
ларуси, то, я думаю, 
это правильное ре-
шение. И мне очень 
понравился ответ 
нашего президента 
на просьбу Алексан-
дра Лукашенко. Ко-
нечно, по мере того 
как «Орешник» будет 
производиться во все 

большем количестве, было бы 
замечательно разместить его 

на территории Беларуси, что-
бы наши белорусские братья 
тоже чувствовали себя защи-
щенными.

То, что творит Запад, не впи-
сывается ни в какие рамки. 
Такое впечатление, что они 
коллективно сошли с ума. Они 
видят, что сами подталкива-
ют мир к термоядерному кон-
фликту, а вот остановиться 
не могут. Как велосипедист: 
пока он едет, он не падает, 
как только остановился - упал. 
Вот они и боятся остановить-
ся, потому что просто упадут. 
И весь миф о великом Западе 
просто исчезнет.

 ■ Еще одной темой заседания 
стало взаимодействие на между-
народных площадках.

Депутаты обсудили взаимодействие 
в рамках Межпарламентского союза - 
крупнейшей парламентской структуры 
со штаб-квартирой в Женеве. И там 
порой происходят очень бурные, даже 
драматические события.

- Особенно начиная с Ассамблеи 
в  Руанде в октябре 2022-го, когда 
группа «12+» (западные страны плюс 

Украина) выводила дискуссии на вы-
годную им украинскую повестку. Две 
делегации - Беларуси и России - были 
теми, кто противодействовал принятию 
необоснованных решений.

Консолидировав усилия, нам удалось 
вычистить резолюции, наполненные 
фейками и абсолютно антироссийской, 
антибелорусской риторикой, - расска-
зал Сергей Рачков.

Западники не гнушаются ничем. 
Например, вносят свою резолюцию 
буквально за считаные часы до ас-

самблеи, когда невозможно консоли-
дировать наших друзей, сложно про-
верить фактуру, которая излагается 
в документе.

В перспективах на 2025 год у союз-
ных парламентариев нет планов уча-
ствовать в работе Межпарламентской 
ассамблеи православия и в Парламент-
ской ассамблее Черноморского эконо-
мического сотрудничества. Причина: 
нет там духа парламентаризма, сплош-
ная дискриминация по национальному 
признаку. Переживем, пойдем туда, 

где нас рады видеть, а таких площадок 
немало: Межпарламентская ассамблея 
СНГ, Парламентская ассамблея ОДКБ, 
Азиатская парламентская ассамблея, 
Центральноамериканский парламент, 
Межпарламентская ассамблея стран 
АСЕАН.

Представители делегации ПС будут 
наблюдателями на президентских вы-
борах в Беларуси. На апрель 2025 года 
к 80-летию Великой Победы в Волго-
граде запланирован форум «Великое 
наследие. Общее будущее», куда обя-
зательно пригласят адекватных зару-
бежных партнеров.

ПАМЯТЬ

ЗДРАВСТВУЙ, 
БУЙНИЧСКОЕ 
ПОЛЕ

СКАЗАНО

В ЖЕНЕВУ ЕЗДИТЬ БОЛЬШЕ НИ К ЧЕМУ ГОЛОС РАЗУМА
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МИДИЙНОЕ МЕСТО

Россия из горячих точек эвакуировала белорусов 
как своих граждан, что для СГ - норма.
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 ■ Только в этом году убиты и ра-
нены 560 тысяч украинских воен-
нослужащих.

Западная пропаганда внезапно ста-
ла превращаться в правдорубов. Со-
всем недавно американский канал 
ABC сообщил, что за время СВО Ки-
ев потерял убитыми и тяжелоране-
ными миллион боевиков. Ошелом-
ляющие цифры. Зеленский взвился и 
начал опровергать - мол, все-
го лишь 43 тысячи военных 
убиты и 370 тысяч ранены. 
Понятно, что врал. Не может 
же он признать, что устроил 
беспрецедентную мясорубку 
для собственного  народа.

И вот на расширенном за-
седании коллегии Мин-
обороны глава ведомства 
 Андрей Белоусов подтвер-
дил «утечку» из США:

- Подорван боевой потенциал про-
тивника. Только в текущем году по-
тери ВСУ превысили 560 тысяч воен-
нослужащих убитыми и ранеными. 
А всего составили почти один милли-
он человек за все время СВО. Только 
в курской авантюре киевский режим 
потерял больше сорока тысяч воен-
нослужащих.

Еще Андрей Белоусов заявил, что 
нужно готовиться к возможному кон-
фликту с НАТО:

- Вооруженные силы России в те-
кущем году решали поставленные 
Верховным главнокомандующим 
задачи в рамках жесткого противо-
стояния с коллективным Западом, 
которое продолжает усиливаться 
и нарастать. В таких условиях деятель-
ность Министерства обороны стро-
ится с учетом следующих ключевых 

факторов. Это обеспечение 
полной готовности к любо-
му развитию обстановки 
в среднесрочной перспек-
тиве. Включая возмож-
ный военный конфликт с 
 НАТО в Европе в ближай-
шее десятилетие. Об этом 
говорят решения, которые 
приняты на прошедшем 
в июле этого года саммите 

 Североатлантического альянса. Так-
же это находит отражение в доктри-
нальных документах США и других 
стран НАТО.

Одно из подтверждений сказанно-
му - анонсированное размещение аме-
риканских ракет средней дальности 
на территории Германии.

- Как известно, США объявили нашу 
страну источником «непосредствен-
ной и постоянной угрозы». Проводят 
к 2030 году модернизацию всех ком-
понентов ядерной триады. Обновляют 

номенклатуру ядерных боеприпасов. 
Создают новые ядерные боеголовки 
и бомбы. В июле текущего года Ва-
шингтон и Берлин официально за-
явили о размещении в 2026 году на 
территории Германии американских 
ракет средней дальности, до 2400 ки-
лометров. А в дальнейшем - о разме-

щении гиперзвуковых ракет с под-
летным временем до Москвы порядка 
восьми минут, - сообщил Белоусов.

Скоро в стране появится новый род 
войск - беспилотных систем. Это ре-
шение приняли на заседании. Их соз-
дадут уже в третьем квартале 2025 
года.

ПОТЕРИ ВСУ - МИЛЛИОН ЧЕЛОВЕК

 ■ Держи, что заслужила! Зура-
бишвили в знак протеста отка-
залась покинуть президентское 
кресло и по обещала устроить кро-
вопролитие.

В Грузии выбрали нового президен-
та - кандидата от правящей партии «Гру-
зинская мечта - Демократическая Гру-
зия», бывшего игрока владикавказской 
«Алании», чемпиона России по футболу 
Михаила Кавелашвили. Большинством 
голосов - 224 из трехсот - проголосовали 
за здравый смысл и уход от преклонения 
Западу.

Кавелашвили был единственным кан-
дидатом в бюллетене. Француженка Са-
ломе Зурабишвили сняла свою кандида-
туру, заявив, что парламентские выборы 
были «недемократическими».

Впрочем, самое интересное только на-
чинается. Заморские партнеры тут же 
взвыли, что выборы не признают. Со всех 
сторон на Грузию полетели всевозмож-
ные санкции от США и стран Евросоюза.

С Зурабишвили случилась реальная 
истерика:

- Нет ничего! Никто никого не выбирал! 
Ничего не произошло!

Она объявила, что не собирается по-
кидать Президентский дворец 29 дека-
бря, после того как закончится ее срок:

- Я никуда не уйду, никого не оставлю. 
Я здесь и буду здесь, потому что стране 
в данный момент определенно нужен 
легитимный институт. Легитимная часть 

правительства, которая фактически из-
брана и отражает голос этой страны 
и этого общества. Я ваш представитель 
среди иностранцев, и это своего рода 
легитимность. Я также ваш представи-
тель внутри страны.

По ее заявлениям, единственный мир-
ный путь для Грузии - новые выборы. 
Ради чего готова пойти на все.

- Она пригрозила населению Грузии 
кровопролитием, если они не откажут-
ся от своего выбора, - сказал спикер 
парламента Шалва Папуашвили. - Лже-
президент Зурабишвили не признает 
справедливо проведенные выборы, где 
свободно выразили свою волю больше 
двух миллионов человек, избранное пра-
вительство, избранного президента. Она 
просит зарубежные страны поддержать 
неконституционные, насильственные 
процессы. Страна, которая так и не ста-
ла для нее настоящей родиной, обрече-
на ею на дестабилизацию и хаос.

Генсек правящей партии Грузии Каха 
Каладзе, глядя на происходящее, по-
каялся за выдвижение Саломе в пре-
зиденты в 2018 году:

- Я никогда об этом не говорил, но 
сейчас позволю себе извиниться перед 
населением за то, что именно усилиями 
«Грузинской мечты» эта женщина сей-
час там, где находится. Женщина, ко-
торая с ненавистью и злобой служит не 
Грузии, а иностранным силам. Спасибо 
Господу, что в 2025 году граждан Грузии 
поздравит не она, а новый президент.

 ■ Под крышу тех, кто ими сей-
час управляет. И будет это про-
должаться до тех пор, пока мы 
не достигнем целей специальной 
военной операции.

Владимир Путин - на расширенном 
заседании коллегии Минобороны:

 ● Действующая администрация 
США, практически весь коллективный 
Запад не оставляют попыток сохра-
нить свое глобальное доминирование, 
продолжают навязывать мировому 
сообществу свои так называемые пра-
вила, которые при этом раз за разом 
меняют, передергивая так, как им это 
удобно. Но, собственно говоря, есть 
только одно стабильное правило - ни-
каких правил для тех, кто это делает, 
для тех, кто считает себя во главе 
всего мира, для тех, кто считает себя 
представителями Господа на Земле, 
хотя сами в Господа не верят.

 ● Важно держать в постоянной бо-
евой готовности нестратегические 
ядерные силы. Как известно, новей-
шим мощным оружием России стал 
ракетный комплекс средней дально-
сти «Орешник». В ближайшее время 
должен быть обеспечен серийный вы-
пуск таких комплексов для защиты 
безопасности России и наших союзни-
ков. И это, безусловно, будет сделано.

 ● Очередным преступлением будет 
и снижение мобилизационного воз-
раста на Украине до восемнадцати 
лет. Это именно преступление, потому 
что снижай хоть до четырнадцати, как 
в гитлеровской Германии, создавай 
Гитлерюгенд, ситуацию на поле боя 
это не поменяет. Ну, думаю, что по 
указке тех стран, интересы которых 
защищает киевский режим, - он не за-
щищает интересы украинского наро-
да, это сегодня уже очевидно, - пойдут 
и на снижение. И пацанов погонят на 
убой. Так, как сегодня вылавливают 
людей на улице, как бродячих собак, 
в ходе принудительной мобилизации 
и гонят их под пули.

А потом деятели этого режима про-
сто сбегут за границу под прикрытие 
тех, чьи задания они сегодня выпол-
няют. Некоторые деятели прежних 
недавних лет сбежали уже, сидят за 
границей. И хорошо себя чувствуют, 
потому что денег наворовали у укра-
инского народа, натырили по карма-
нам. И все эти карманы находятся 
тоже за границей, у тех спонсоров, 
которые держат их на этом крючке. 
И пляшут под любую музыку, выпол-
няя любые задания. Так, мне кажется, 
будет продолжаться до тех пор, пока 
мы не достигнем целей специальной 
военной операции.
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ДЕРЖИ, САЛОМЕНКА, ДЕРЖИ ГОСПЕРЕВОРОТДЕЯТЕЛИ КИЕВСКОГО РЕЖИМА 
ПРОСТО СБЕГУТ ЗА ГРАНИЦУ

ВАЖНО

Зеленский массово бьет 
своих ради прихоти чужих.
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 ■ Во внешней политике Москва 
и Минск давно работают синхронно.

ЭТОТ ГОД - В АКТИВЕ
Вместе сражаться с трудностями, как 

известно, легче. И выступать на между-
народной арене, когда ты в кольце вра-
гов, лучше одним фронтом - как Россия 
и Беларусь.

Во внешней политике Москва и Минск 
работают синхронно давно.

- У нас было 28 Союзных программ. Так 
вот, программа по совместным действи-
ям во внешней политике - она фактически 
29-я, - отметил Председатель Комиссии 
Парламентского Собрания по между-
народным делам, миграционной по-
литике и связям с соотечественника-
ми Сергей Рачков, открывая заседание 
комиссии.

Спецпредставитель МИД России по 
вопросам Союзного государства Вик-
тор Сорокин, подводя итоги политиче-
ского сезона, заявил, что этот год мы мо-
жем занести себе в актив.

И напомнил, что буквально накану-
не, на Высшем Госсовете СГ, Владимир 
 Путин и Александр Лукашенко подпи-
сали межгосударственный Договор о га-
рантиях безопасности в рамках Союзного 
государства, чтобы недружественным 
соседям к нам соваться было неповадно.

- А еще в рамках Госсовета фактически 
было принято решение, что во второй 
половине 2025 года на территории Бе-
ларуси должно быть размещено суперсо-
временное ракетное вооружение Россий-
ской Федерации, но целеполагание, как 
президенты договорились, остается за 
белорусской стороной, - напомнил Сер-
гей Рачков.

Речь идет об «Орешнике»  - весьма 
 серьезном аргументе в нынешней не-
простой политической ситуации в мире.

- Особое внимание уделялось повыше-
нию авторитета Союзного государства 

на международной арене. Продолжалась 
совместная работа по наращиванию по-
литического и торгово-экономического 
взаимодействия с государствами Гло-
бального Юга, - перечислял другие до-
стижения последних месяцев Виктор 
Сорокин.

При российской поддержке Сине окая 
в этом году вступила в ШОС и стала 
страной-партнером в БРИКС. Беларусь, 
в свою очередь, по словам Виктора Соро-
кина, голосовала против одиозных анти-
российских резолюций в ООН.

СВЕРКА ЧАСОВ
Советник Посольства Беларуси в Рос-

сии Светлана Савик заявила, что наши 
МИДы сверяют часы регулярно. Вместе 
наши страны противостоят попыткам 
возродить фашизм, борются с между-
народным терроризмом и незаконной 
миграцией. На гуманитарном треке уде-

ляется внимание сохранению историче-
ской памяти.

- Благодарны российской стороне за 
традиционное содействие нашим граж-
данам, оказавшимся в трудной ситуации 
за рубежом, там, где отсутствуют белорус-
ские представительства. Это и эвакуации 
в прошлом году из Судана, и после со-
бытий в Израиле, - напомнила Светлана 
Савик.

Недавно в Бресте прошла совместная 
коллегия двух МИДов, а всего за год - более 
тридцати консультаций по самым разным 
вопросам. Еще одна встреча не помеша-
ет, поэтому парламентарии предложили 
в перспективе провести «правительствен-
ный час» для глав внешнеполитических ве-
домств наших стран в рамках Совета ПС.

- Назрел этот вопрос. Плюс темы акту-
альные, - признался Сергей Рачков.

Инициативу парламентариев союзные 
дипломаты поддержали.

 ■ Мемориал на Моги-
левщине реконструиру-
ют за счет бюджета СГ.

На заседании Комиссии 
Парламентского Собра-
ния по бюджету, налогам 
и финансовому рынку об-
судили наполнение союз-
ного кошелька на 2025 год. 
Деньги выделены на семь 
программ, 41 мероприя-
тие и два проекта. Обе-
щают, что все излишки 
бюджета пойдут на новые 
мероприятия. Это програм-
мы «Союз-Биомембраны» 
по разработке иннова-
ционных   лекарственных 
препаратов и эффектив-
ных средств диагностики 
и «Ресурс-СГ» по проекти-
рованию и созданию эле-
ментов бортовых систем 
и аппаратуры для космиче-
ских аппаратов. Почти сто 
миллионов рублей направят 
на реконструкцию музей-
ного историко-культурного 
комплекса на Буйничском 
поле, посвященного герои-
ческой обороне Могилева 
в июле 1941 года.

Предстоит выполнить 
большой объем работ.

- Надо успеть все завер-
шить к 9 Мая,  - отметил 
председатель Комиссии 
ПС Виктор Селиверстов.

Сергей РАЧКОВ, пред-
седатель Комиссии Пар-
ламентского Собрания по 
международным делам, ми-
грационной политике и свя-
зям с соотечественниками:

- Как неоднократно 
подчеркивали наши 
президенты, между 
министерствами ино-
странных дел Белару-
си и России уже дав-
но сложилось очень 
плотное взаимодей-
ствие. Фактически 
это первые министер-
ства, которые начали 
работать совместно.

И Беларусь, и Россия по-
прежнему находятся под очень 
плотным давлением со сторо-

ны стран Запада. Видим, что 
оно не ослабевает, поэтому 
наши президенты в рамках 
Союзного государства при-
нимают соответствующие 
меры для того, чтобы и наша 

внешняя политика 
была более скоорди-
нированной, чтобы 
мы действовали на 
международных пло-
щадках синхронно, но 
и прежде всего обе-
спечивали оборону, 
безопасность Бела-
руси и России.

Конечно, нас волну-
ет межпарламентское взаимо-
действие. В этом аспекте у нас 
абсолютно все в порядке. Мы 
очень плотно работаем вместе 

на мировых парламентских 
площадках.

 
Владимир ДЖАБАРОВ, 

член Комиссии ПС по меж-
дународным делам, мигра-
ционной политике и связям 
с соотечественниками:

- Высший Госсовет 
в  Минске прошел 
блестяще. Это об-
щая оценка всех на-
ших патриотически 
настроенных граж-
дан. И российских, и 
белорусских. Мы ви-
дим полное взаимо-
понимание двух ли-
деров. И видим, что 
наше Союзное государство 
развивается, несмотря на то 

что когда-то, если вы пом-
ните, американские экспер-
ты предрекали ему недолгое 
существование. Тот же Генри 
Киссинджер говорил: оно про-
существует не больше десяти 
лет. А все у нас нормально.

Что касается размещения 
«Орешника» в Бе-
ларуси, то, я думаю, 
это правильное ре-
шение. И мне очень 
понравился ответ 
нашего президента 
на просьбу Алексан-
дра Лукашенко. Ко-
нечно, по мере того 
как «Орешник» будет 
производиться во все 

большем количестве, было бы 
замечательно разместить его 

на территории Беларуси, что-
бы наши белорусские братья 
тоже чувствовали себя защи-
щенными.

То, что творит Запад, не впи-
сывается ни в какие рамки. 
Такое впечатление, что они 
коллективно сошли с ума. Они 
видят, что сами подталкива-
ют мир к термоядерному кон-
фликту, а вот остановиться 
не могут. Как велосипедист: 
пока он едет, он не падает, 
как только остановился - упал. 
Вот они и боятся остановить-
ся, потому что просто упадут. 
И весь миф о великом Западе 
просто исчезнет.

 ■ Еще одной темой заседания 
стало взаимодействие на между-
народных площадках.

Депутаты обсудили взаимодействие 
в рамках Межпарламентского союза - 
крупнейшей парламентской структуры 
со штаб-квартирой в Женеве. И там 
порой происходят очень бурные, даже 
драматические события.

- Особенно начиная с Ассамблеи 
в  Руанде в октябре 2022-го, когда 
группа «12+» (западные страны плюс 

Украина) выводила дискуссии на вы-
годную им украинскую повестку. Две 
делегации - Беларуси и России - были 
теми, кто противодействовал принятию 
необоснованных решений.

Консолидировав усилия, нам удалось 
вычистить резолюции, наполненные 
фейками и абсолютно антироссийской, 
антибелорусской риторикой, - расска-
зал Сергей Рачков.

Западники не гнушаются ничем. 
Например, вносят свою резолюцию 
буквально за считаные часы до ас-

самблеи, когда невозможно консоли-
дировать наших друзей, сложно про-
верить фактуру, которая излагается 
в документе.

В перспективах на 2025 год у союз-
ных парламентариев нет планов уча-
ствовать в работе Межпарламентской 
ассамблеи православия и в Парламент-
ской ассамблее Черноморского эконо-
мического сотрудничества. Причина: 
нет там духа парламентаризма, сплош-
ная дискриминация по национальному 
признаку. Переживем, пойдем туда, 

где нас рады видеть, а таких площадок 
немало: Межпарламентская ассамблея 
СНГ, Парламентская ассамблея ОДКБ, 
Азиатская парламентская ассамблея, 
Центральноамериканский парламент, 
Межпарламентская ассамблея стран 
АСЕАН.

Представители делегации ПС будут 
наблюдателями на президентских вы-
борах в Беларуси. На апрель 2025 года 
к 80-летию Великой Победы в Волго-
граде запланирован форум «Великое 
наследие. Общее будущее», куда обя-
зательно пригласят адекватных зару-
бежных партнеров.

ПАМЯТЬ

ЗДРАВСТВУЙ, 
БУЙНИЧСКОЕ 
ПОЛЕ

СКАЗАНО

В ЖЕНЕВУ ЕЗДИТЬ БОЛЬШЕ НИ К ЧЕМУ ГОЛОС РАЗУМА
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МИДИЙНОЕ МЕСТО

Россия из горячих точек эвакуировала белорусов 
как своих граждан, что для СГ - норма.
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Елизавета ЕЛИСЕЕВА

 ■ В бой с укронацистами 
идут не только «старики».

ИЗ ИСТОРИКОВ  
В СОЛДАТЫ
Спецназ «Ахмат» - это не од-

но подразделение, а разные 
отряды, полки и батальоны. 
Каждый выполняет свои за-
дачи.

Существуют стереотипы, 
что там служат только уму-
дренные опытом бородатые 
мужчины. В курском при-
граничье я посетила отряд 
«Щербака» и убедилась, что 
расхожие мнения далеки от 
реальности. В подразделении 
пообщалась с молодыми пар-
нями, которые противостоят 
украинским террористам, на-
павшим на мирных жителей 
6 августа 2024 года.

«Тихоне» 25 лет, он историк 
из Санкт-Петербурга.

- Почему у тебя такой по-
зывной?

- Я тихий, скромный и мало 
говорю. Немного застенчи-
вый, поэтому выбрал прозви-
ще «Тихоня». 

- Доброволец?
- Доброволец. Это мой чет-

вертый контракт. Первый 
подписал в 2022 году, затем, 
в 2023-м, был следующий. 
Теперь у меня два контракта 
подряд. Видимо, я здесь на-
долго. Мне действительно 

нравится эта работа.
- Ты же историк, почему 

здесь?
- Я много чем занимал-

ся. В основном преподавал 
историю, репетиторствовал. 
Еще до СВО был медиком-
добровольцем. История и ме-
дицина - это то, что сейчас 
очень помогает. Здесь приго-
дились мои знания, как исто-
рические, так и медицинские. 
Все эти навыки удачно пере-
секлись.

- За советом ребята об-
ращаются?

- Скорее за поддержкой. 
Только-только подписавшие 
контракты часто нуждаются 
в уверенности. Я их поддер-
живаю, могу рассказать пару 
веселых историй, чтобы раз-
веселить, помочь им приобод-
риться. 

- Расскажешь какую-
нибудь? 

- Представь: пять, восемь, 
девять взрослых мужиков но-
сятся за одной курицей по дво-
ру. Было очень весело! И суп 
получился вкусный, кстати. 
Ради этого стоило потратить 
столько сил.

- Кто готовит в таких 
условиях? Например, когда 
выезжаете?

- Мы всегда находим самого 
ответственного человека. Без 
повара никуда. Не важно, что 
происходит, кушать хочется 
всегда. Тот, кто умеет гото-
вить, у нас на особом счету. 

ВОЙНА - ДЕЛО 
ПРИВЫЧКИ
- Что поддерживает в ра-

боте? 
- Патриотизм, любовь к Ро-

дине. Мы все здесь любим 

свою страну, и это вдохнов-
ляет. С детства я смотрел 
фильмы о войне, читал книги, 
впитывал дух доблести и че-
сти. Рыцари, самураи - все это 
впечатляло. Наверное, в итоге 
и сошлось в голове: хотел по-
казать, что я могу внести свой 
вклад. Чтобы во взрослой 
жизни было чем гордиться, 
рассказывать внукам. Может 
быть даже, об этом напишут 
в учебниках. 

- Первый шаг? Было 
страшно? 

- Всем страшно. Но когда ты 
приезжаешь в расположение, 
уже деваться некуда, - и все 
начинает идти своим чере-
дом. Если человек хороший, 
то и служба проходит хорошо. 

- «Старики» помогали? 
- Конечно. Хотя я здесь 

с первых дней, все равно ча-
сто советуюсь со старшими 

товарищами. Всегда есть кто-
то более опытный, кто может 
подсказать или покритико-
вать. Знаю, некоторые ребя-
та находятся здесь уже три го-
да. Я иногда уезжал на отдых, 
а они сидят безвылазно, и их 
опыт для нас бесценен. 

- Как адаптировался к  бо-
евым условиям? 

- Со временем привыкаешь. 
Мне повезло: я никогда не за-
нимался подготовкой к зиме. 
Новички рассказывали, как 
это сложно, и я им верю. Зи-
мой условия действительно 
тяжелые, но если приходят 
люди, знающие, что делать, 
то становится легче. 

- Поясни.
- Ну, если к зиме обеспе-

чить себя утепленным жильем  
с печкой, это уже большое де-
ло. Главное - быть готовым 
работать и учиться.

 ■ Мечтает увидеть родных и со-
ветует не принимать спонтанных 
решений.

«Кобальту» восемнадцать лет. Он из 
Подмосковья. Еще юнец, но уже воин, 
мужчина. Настоящий мужчина.

- Выбрал позывной, потому что когда-
то обучался в военно-патриотическом 
объединении с таким же названием - «Ко-
бальт».

- Сразу после школы подписал кон-
тракт?

- После школы поступил в колледж на 
юриста, но взял академический отпуск 
и  пошел в «Ахмат». Решил, что это будет 
правильным шагом.

- Как твои родные отнеслись к реше-
нию? Мама, папа...

- Переживают. Я сначала подписал кон-
тракт, а уже потом сообщил им. Они ждут, 
стараются по возможности выходить со 
мной на связь, поддерживают меня. 

- Тяжело было привыкать к армей-
ской жизни? Ведь разница с граждан-
кой огромная. 

- Разница, конечно, есть. Но так как я 
занимался военной патриотикой раньше, 
мне эта разница не показалась особо се-
рьезной. Хотя между жизнью здесь и на 
гражданке действительно много нюансов. 
Думаю, к этому можно привыкнуть. 

- Были выезды куда-то или пока еще 
нет? 

- Были. Я ездил на передовую, помогал 
ребятам, вытаскивал их, носил им еду.  
В основном работал на эвакуации. Не-
которое время сидел в окопах. За это 

время побывал много где. Страшновато 
было сначала. До сих пор иногда шараха-
юсь, останавливаюсь, если что-то громкое  
и резкое происходит. Но в принципе за 
недельку можно привыкнуть. 

- Чего больше всего хочется?
- Ничего особенного. Самое главное - 

увидеть родных и друзей. Вот  этого прямо 
сейчас больше всего не хватает. 

- Домой?
- Домой.
- Что бы ты хотел сказать ребятам, 

 которые будут читать интервью? Мо-
жет, что-то важное у тебя на сердце? 

- Знаете, каждому свое. Это выбор 
каждого человека. Очень важно думать 
головой, прежде чем что-то сделать. Ни 
в коем случае не принимайте решение 
сгоряча, обдумайте. Вот и все.

 ■ Вчерашний студент сейчас - 
героический боец.

«Миту» двадцать лет, он из Баш-
кирии.

- «Мит» - это сокращение от на-
чала моей фамилии. Долго не раз-
думывал, просто придумал и все. 

- Тебе двадцать лет, и ты здесь.
- Окончил колледж, поступил 

в  университет, а потом ушел на 
СВО. Сказал: «Я в академическом 
отпуске. Не знаю, когда вернусь». 
И ушел. Я думал об этом с самого 
начала. Долго решался, все взве-
шивал. И через два года все-таки 
подписал контракт.

- Родители явно не обрадова-
лись.

- Очень переживали. Но потом 
смирились. Поняли, что спорить 
бессмысленно. Ведь если  решил, 
значит, уже ушел.

- Как получил ранение?
- Мы выехали на боевое задание, 

доставляли воду и еду. Затем от-
правились на другую точку, и нас 
атаковал FPV-дрон. У меня конту-
зия. Лопнула барабанная перепонка 
в левом ухе. Это было в сентябре. 

Сейчас потихоньку восстанавли-
вается слух, но пока не на сто про-
центов. Реабилитация была непро-
стой. Капельницы, уколы - самое 
 неприятное, что может быть! 

Но в целом все нормально. Да 

и товарищи  всегда поддерживали, 
интересовались, спрашивали, как 
я себя чувствую. 

- Кто поддерживает в самые 
трудные минуты? 

- Мои командиры «Моссад», 
«Щербак» и «Сафон». Хорошие, 
справедливые ребята. С любым 
вопросом или просьбой я подхожу 
к  ним, всегда помогут, ответят, под-
скажут. За жизненными советами 
тоже к ним обращаюсь. 

- Есть что сказать ребятам, ко-
торые сейчас в раздумьях?

- Не бойтесь. Да, страх был и всег-
да будет. Это нормально. Боишь-
ся, потому что не знаешь, что тебя 
ждет. Но все приходит с опытом. 

Со временем ты адаптируешься 
и поймешь, что с этим можно спра-
виться. Важно понять для себя. Хо-
чешь - иди, не хочешь - не иди. Но 
пока одни боятся и ждут, мы идем 
и защищаем.

ПОМЕНЯЛ ВУЗ  
НА БЛИНДАЖ

ОТВЕТСТВЕННЫЙ ВЫБОР АКАДЕМИЧЕСКИЙ КОЛЛЕДЖ ПОДОЖДЕТ
ОТПУСК
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«Мит» прервал учебу, чтобы 
помочь товарищам.

Участь бандитов и натовской техники 
устраивает только такая - «лапами» кверху.

У «Тихони» уже 
четырехкратный контракт.

«Кобальт» - самый юный.

СПЕЦНАЗ - ЗА НАС!
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 ■ Российские войска за-
хватили последний насе-
ленный пункт в ДНР перед 
главным логистическим 
центром укронацистов.

ОТРАЗИЛИ 
КОНТРАТАКУ
Дела у ВСУ все хуже. Все 

меньше надежд на западное 
чудо-оружие, которое долж-
но переломить ход конфлик-
та. Оказывается, хваленые 
«Абрамсы» были недоуком-
плектованы, в чем публично 
признался советник по нацио-
нальной безопасности США 
Джейк Салливан. Для F-16 
украинских пилотов просто 
не хватает, да и времени для 
их обучения мало. А ответом 
на ATACMS может быть убой-
ный «Орешник».

И все же враг еще огрыза-
ется, бои идут по всей линии 
фронта. Украинские подраз-
деления попытались про-
рваться у населенного пункта 
Новотроицкое под Херсоном 
и сразу получили по зубам. 
Сначала бойцы Самарского 
объединения уничтожили 
танк, возглавлявший колон-
ну, а потом с помощью артил-
лерии отправили к Бандере 
и остальных нападающих.

Противника знатно потре-
пали в районах Садового, Оль-
говки, Приозерного, Львово 
и в самом Херсоне. В остав-
ленных домах береговой зоны 
противник продолжает уста-

навливать системы РЭБ, но 
российские БПЛА все равно 
методично уничтожают объ-
екты критической инфра-
структуры как в прибрежной 
зоне, так и в тыловых райо-
нах.

Российские войска про-
рвали оборону неонацистов 
на купянском направлении 
и расширили плацдарм на за-
падном берегу реки Оскол. 
Под контролем - стратегиче-
ские высоты, которые позво-
ляют ускорить продвижение 
российских бойцов. 

Скоро пробьет последний 
час врага, который находит-
ся в Часовом Яре. А пока де-
сантники 98-й дивизии про-
должают уничтожать его на 
территории комбината, где 
оборудованы огневые и на-
блюдательные точки против-
ника.

ТРУСЛИВЫЕ 
«ВОЛКИ»
Дзержинск, который с 2016 

года киевские власти назы-
вают Торецком, один из важ-
нейших для группировки 
ВСУ городов в ДНР. Это свя-
зующее звено между двумя 
узлами обороны ВСУ - Крас-
ноармейской (Покровской) 
и Славянско-Краматорской 
агломерациями. За десять лет 
его превратили в настоящую 
цитадель украинской оборо-
ны, отсюда шли постоянные 
обстрелы Горловки. И  вот 
сейчас цитадель шатается. 
Российские  войска вспары-

вают оборону изнутри, уже 
продвигаясь вдоль улицы Ма-
яковского в  центре города. 
Берут под контроль окрестные 
шахты и терриконы, которые 
противник отчаянно пытает-
ся удержать. А когда у него 
не получается, то уничтожает 
все, что можно уничтожить. 
В частности, взорвана шахта 
«Торецкая», на покровском 
направлении разрушен ствол 
шахты «Центральная». Фикси-
руют взрывы и на других про-
мышленных объектах.

Противник с большими 
потерями отступил из села 
Шевченко. А это очень зна-
ковый населенный пункт. 

Он находится примерно в се-
ми километрах к югу от По-
кровска, и после его падения 
уже ничего не стоит на пути 
россиян к последнему боль-
шому городу ДНР. Освобож-
дение села позволило выйти 
на Южно-Покровскую гряду 
холмов и добиться «высотно-
го» паритета с противником. 

УкроСМИ пишут: «Бы-
строе продвижение русских 
на  такой местности, мягко 
говоря, удивляет. Ибо мест-
ность не слишком удобна 
для быстрых штурмов. Но 
факт в  том, что врагу уда-
лось  преодолеть большинство 
 преград в короткие сроки».

А вот что пишет известный 
украинский блогер:

«По Покровску: можно ска-
зать «спасибо» 59-й бригаде 
с «Волками да Винчи», кото-
рые кинули фланг в районе 
села Шевченко и в срочном 
порядке «переместились». 
Сейчас единственное, бла-
годаря чему держится По-
кровск, это 25-я десантная 
бригада. Может, Зеленскому 
пора снять их и ускорить сда-
чу города?»

Поселок Шевченко называ-
ют воротами в Покровск. Они 
громко трещат и уже широко 
распахнуты.

 ■ Врага утюжат с воздуха.

Продолжаются удары по военной инфраструкту-
ре врага. Накануне его «побеспокоили» оперативно-
тактической авиацией, ударными беспилотниками, 
ракетами и артиллерией. В частности, пострадали во-
енные аэродромы, железнодорожные объекты, которые 
обеспечивают доставку западной техники. Накрыли 
места сборки и хранения дронов, склад горючего, 
скопление живой силы и техники. Один из ударов при-
шелся по аэродрому в городе Ровно. По свидетельству 
местных жителей, взрыв сопровождался детонаци-
ей и выбросом пламени с искрами. Другим ударом 
ВС РФ поразили аэродром в Нежине Черниговской 
области. Именно там располагался военный учебный 
центр по управлению БПЛА. Всего же российские 
войска «причесали» 147 объектов.

 ■ Крымский мост впервые атакова-
ли ультрасовременными морскими 
дронами.

Враг испытал на деле новейшие поль-
ские безэкипажные катера «Гавия», про-
изведенные по американской лицензии. Их 
Украине передали 18 ноября сразу после 
испытаний в польской Гдыне. Киеву часто 
сбагривали технику по принципу «на тебе, 
боже, что нам негоже». Но это не тот слу-
чай. Корпус нафарширован различными 
современными модулями и сенсорами, 
предназначенными для широкого спек-
тра задач.

Украинская армия использовала не-
сколько типов морских дронов - разве-
дывательные, ударные и прикрывающие. 
Они были оснащены пулеметами и тепло-
визорами.

Первые пять катеров обнаружили в аква-
тории Черного моря в 4.50 утра. Движение 
по Крымскому мосту полностью перекрыли 
в 5.17. После этого по приближающим-
ся катерам открыли огонь с вертолетов 
и российских высокоскоростных катеров 
«Раптор».

К мосту пытались прорваться не меньше 
десяти дронов, но все были отправлены 
на дно.

 ■ Освобожден еще один важный населен-
ный пункт в Курской области.

Строго говоря, «не важных» населенных пунктов 
на Курщине нет. Не может быть на российской земле 
чего-то второстепенного. И все же взятие Плехово - 
особая победа. Дело даже не в том, что враг понес 
здесь большие потери и оставил много западной 
техники. Одно только перечисление трофейных 
бронеавтомобилей впечатляет - Kirpi, International 
MaxxPro, Cougar 4×4, Humvee и БТР М113.

Морпехи 810-й бригады, отбросив оккупантов за 
реку Псел, взяли под контроль дорогу, которую ВСУ 
использовали для снабжения. Поселок-то у самой 
границы с Украиной. К тому же Плехово открыва-
ет дорогу на Гуево, откуда рукой подать до еще 

одной важной логистической артерии. Перерезав 
ее, россияне фактически захлопнут крышку «суд-
жанского котла».

Наступление продолжается, удалось продвинуться 
в лесном массиве в сторону Куриловки в  подбрю-
шье группировке ВСУ в Судже. Только за сутки рос-
сийские войска нанесли удары по формированиям 
двенадцати бригад ВСУ в районах Александрия, 
Викторовка, Куриловка, Лебедевка, Леонидово, 
Малая Локня, Николаево-Дарьино, Никольский, 
Новоивановка, Свердликово. Потери за 24 часа - 
больше четырехсот вэсэушников. И даже использо-
вание драгоценных «Леопардов» не может сдержать 
натиск войск РФ. Как пообещал новый губернатор 
Курской области Александр Хинштейн, регион 
освободят в самом обозримом времени.

РОВНО ЛЕГЛО КАРА 
НЕБЕСНАЯ

УДАР В ПОДБРЮШЬЕ ОККУПАНТОВ ИЗГНАНИЕ

«КАМИКАДЗЕ» ОТПРАВИЛИ НА ДНО ТЕРАКТ
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ПОКРОВСКИЕ ВОРОТА

Керченская переправа - 
лакомая цель для террористов.

Мужики выкладываются на все 
сто, уничтожая нацистов везде, 
где они оборудовали свои норы.
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 ■ В бой с укронацистами 
идут не только «старики».

ИЗ ИСТОРИКОВ  
В СОЛДАТЫ
Спецназ «Ахмат» - это не од-

но подразделение, а разные 
отряды, полки и батальоны. 
Каждый выполняет свои за-
дачи.

Существуют стереотипы, 
что там служат только уму-
дренные опытом бородатые 
мужчины. В курском при-
граничье я посетила отряд 
«Щербака» и убедилась, что 
расхожие мнения далеки от 
реальности. В подразделении 
пообщалась с молодыми пар-
нями, которые противостоят 
украинским террористам, на-
павшим на мирных жителей 
6 августа 2024 года.

«Тихоне» 25 лет, он историк 
из Санкт-Петербурга.

- Почему у тебя такой по-
зывной?

- Я тихий, скромный и мало 
говорю. Немного застенчи-
вый, поэтому выбрал прозви-
ще «Тихоня». 

- Доброволец?
- Доброволец. Это мой чет-

вертый контракт. Первый 
подписал в 2022 году, затем, 
в 2023-м, был следующий. 
Теперь у меня два контракта 
подряд. Видимо, я здесь на-
долго. Мне действительно 

нравится эта работа.
- Ты же историк, почему 

здесь?
- Я много чем занимал-

ся. В основном преподавал 
историю, репетиторствовал. 
Еще до СВО был медиком-
добровольцем. История и ме-
дицина - это то, что сейчас 
очень помогает. Здесь приго-
дились мои знания, как исто-
рические, так и медицинские. 
Все эти навыки удачно пере-
секлись.

- За советом ребята об-
ращаются?

- Скорее за поддержкой. 
Только-только подписавшие 
контракты часто нуждаются 
в уверенности. Я их поддер-
живаю, могу рассказать пару 
веселых историй, чтобы раз-
веселить, помочь им приобод-
риться. 

- Расскажешь какую-
нибудь? 

- Представь: пять, восемь, 
девять взрослых мужиков но-
сятся за одной курицей по дво-
ру. Было очень весело! И суп 
получился вкусный, кстати. 
Ради этого стоило потратить 
столько сил.

- Кто готовит в таких 
условиях? Например, когда 
выезжаете?

- Мы всегда находим самого 
ответственного человека. Без 
повара никуда. Не важно, что 
происходит, кушать хочется 
всегда. Тот, кто умеет гото-
вить, у нас на особом счету. 

ВОЙНА - ДЕЛО 
ПРИВЫЧКИ
- Что поддерживает в ра-

боте? 
- Патриотизм, любовь к Ро-

дине. Мы все здесь любим 

свою страну, и это вдохнов-
ляет. С детства я смотрел 
фильмы о войне, читал книги, 
впитывал дух доблести и че-
сти. Рыцари, самураи - все это 
впечатляло. Наверное, в итоге 
и сошлось в голове: хотел по-
казать, что я могу внести свой 
вклад. Чтобы во взрослой 
жизни было чем гордиться, 
рассказывать внукам. Может 
быть даже, об этом напишут 
в учебниках. 

- Первый шаг? Было 
страшно? 

- Всем страшно. Но когда ты 
приезжаешь в расположение, 
уже деваться некуда, - и все 
начинает идти своим чере-
дом. Если человек хороший, 
то и служба проходит хорошо. 

- «Старики» помогали? 
- Конечно. Хотя я здесь 

с первых дней, все равно ча-
сто советуюсь со старшими 

товарищами. Всегда есть кто-
то более опытный, кто может 
подсказать или покритико-
вать. Знаю, некоторые ребя-
та находятся здесь уже три го-
да. Я иногда уезжал на отдых, 
а они сидят безвылазно, и их 
опыт для нас бесценен. 

- Как адаптировался к  бо-
евым условиям? 

- Со временем привыкаешь. 
Мне повезло: я никогда не за-
нимался подготовкой к зиме. 
Новички рассказывали, как 
это сложно, и я им верю. Зи-
мой условия действительно 
тяжелые, но если приходят 
люди, знающие, что делать, 
то становится легче. 

- Поясни.
- Ну, если к зиме обеспе-

чить себя утепленным жильем  
с печкой, это уже большое де-
ло. Главное - быть готовым 
работать и учиться.

 ■ Мечтает увидеть родных и со-
ветует не принимать спонтанных 
решений.

«Кобальту» восемнадцать лет. Он из 
Подмосковья. Еще юнец, но уже воин, 
мужчина. Настоящий мужчина.

- Выбрал позывной, потому что когда-
то обучался в военно-патриотическом 
объединении с таким же названием - «Ко-
бальт».

- Сразу после школы подписал кон-
тракт?

- После школы поступил в колледж на 
юриста, но взял академический отпуск 
и  пошел в «Ахмат». Решил, что это будет 
правильным шагом.

- Как твои родные отнеслись к реше-
нию? Мама, папа...

- Переживают. Я сначала подписал кон-
тракт, а уже потом сообщил им. Они ждут, 
стараются по возможности выходить со 
мной на связь, поддерживают меня. 

- Тяжело было привыкать к армей-
ской жизни? Ведь разница с граждан-
кой огромная. 

- Разница, конечно, есть. Но так как я 
занимался военной патриотикой раньше, 
мне эта разница не показалась особо се-
рьезной. Хотя между жизнью здесь и на 
гражданке действительно много нюансов. 
Думаю, к этому можно привыкнуть. 

- Были выезды куда-то или пока еще 
нет? 

- Были. Я ездил на передовую, помогал 
ребятам, вытаскивал их, носил им еду.  
В основном работал на эвакуации. Не-
которое время сидел в окопах. За это 

время побывал много где. Страшновато 
было сначала. До сих пор иногда шараха-
юсь, останавливаюсь, если что-то громкое  
и резкое происходит. Но в принципе за 
недельку можно привыкнуть. 

- Чего больше всего хочется?
- Ничего особенного. Самое главное - 

увидеть родных и друзей. Вот  этого прямо 
сейчас больше всего не хватает. 

- Домой?
- Домой.
- Что бы ты хотел сказать ребятам, 

 которые будут читать интервью? Мо-
жет, что-то важное у тебя на сердце? 

- Знаете, каждому свое. Это выбор 
каждого человека. Очень важно думать 
головой, прежде чем что-то сделать. Ни 
в коем случае не принимайте решение 
сгоряча, обдумайте. Вот и все.

 ■ Вчерашний студент сейчас - 
героический боец.

«Миту» двадцать лет, он из Баш-
кирии.

- «Мит» - это сокращение от на-
чала моей фамилии. Долго не раз-
думывал, просто придумал и все. 

- Тебе двадцать лет, и ты здесь.
- Окончил колледж, поступил 

в  университет, а потом ушел на 
СВО. Сказал: «Я в академическом 
отпуске. Не знаю, когда вернусь». 
И ушел. Я думал об этом с самого 
начала. Долго решался, все взве-
шивал. И через два года все-таки 
подписал контракт.

- Родители явно не обрадова-
лись.

- Очень переживали. Но потом 
смирились. Поняли, что спорить 
бессмысленно. Ведь если  решил, 
значит, уже ушел.

- Как получил ранение?
- Мы выехали на боевое задание, 

доставляли воду и еду. Затем от-
правились на другую точку, и нас 
атаковал FPV-дрон. У меня конту-
зия. Лопнула барабанная перепонка 
в левом ухе. Это было в сентябре. 

Сейчас потихоньку восстанавли-
вается слух, но пока не на сто про-
центов. Реабилитация была непро-
стой. Капельницы, уколы - самое 
 неприятное, что может быть! 

Но в целом все нормально. Да 

и товарищи  всегда поддерживали, 
интересовались, спрашивали, как 
я себя чувствую. 

- Кто поддерживает в самые 
трудные минуты? 

- Мои командиры «Моссад», 
«Щербак» и «Сафон». Хорошие, 
справедливые ребята. С любым 
вопросом или просьбой я подхожу 
к  ним, всегда помогут, ответят, под-
скажут. За жизненными советами 
тоже к ним обращаюсь. 

- Есть что сказать ребятам, ко-
торые сейчас в раздумьях?

- Не бойтесь. Да, страх был и всег-
да будет. Это нормально. Боишь-
ся, потому что не знаешь, что тебя 
ждет. Но все приходит с опытом. 

Со временем ты адаптируешься 
и поймешь, что с этим можно спра-
виться. Важно понять для себя. Хо-
чешь - иди, не хочешь - не иди. Но 
пока одни боятся и ждут, мы идем 
и защищаем.

ПОМЕНЯЛ ВУЗ  
НА БЛИНДАЖ

ОТВЕТСТВЕННЫЙ ВЫБОР АКАДЕМИЧЕСКИЙ КОЛЛЕДЖ ПОДОЖДЕТ
ОТПУСК
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«Мит» прервал учебу, чтобы 
помочь товарищам.

Участь бандитов и натовской техники 
устраивает только такая - «лапами» кверху.

У «Тихони» уже 
четырехкратный контракт.

«Кобальт» - самый юный.

СПЕЦНАЗ - ЗА НАС!
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Михаил ВАСИЛЬЕВ

 ■ Российские войска за-
хватили последний насе-
ленный пункт в ДНР перед 
главным логистическим 
центром укронацистов.

ОТРАЗИЛИ 
КОНТРАТАКУ
Дела у ВСУ все хуже. Все 

меньше надежд на западное 
чудо-оружие, которое долж-
но переломить ход конфлик-
та. Оказывается, хваленые 
«Абрамсы» были недоуком-
плектованы, в чем публично 
признался советник по нацио-
нальной безопасности США 
Джейк Салливан. Для F-16 
украинских пилотов просто 
не хватает, да и времени для 
их обучения мало. А ответом 
на ATACMS может быть убой-
ный «Орешник».

И все же враг еще огрыза-
ется, бои идут по всей линии 
фронта. Украинские подраз-
деления попытались про-
рваться у населенного пункта 
Новотроицкое под Херсоном 
и сразу получили по зубам. 
Сначала бойцы Самарского 
объединения уничтожили 
танк, возглавлявший колон-
ну, а потом с помощью артил-
лерии отправили к Бандере 
и остальных нападающих.

Противника знатно потре-
пали в районах Садового, Оль-
говки, Приозерного, Львово 
и в самом Херсоне. В остав-
ленных домах береговой зоны 
противник продолжает уста-

навливать системы РЭБ, но 
российские БПЛА все равно 
методично уничтожают объ-
екты критической инфра-
структуры как в прибрежной 
зоне, так и в тыловых райо-
нах.

Российские войска про-
рвали оборону неонацистов 
на купянском направлении 
и расширили плацдарм на за-
падном берегу реки Оскол. 
Под контролем - стратегиче-
ские высоты, которые позво-
ляют ускорить продвижение 
российских бойцов. 

Скоро пробьет последний 
час врага, который находит-
ся в Часовом Яре. А пока де-
сантники 98-й дивизии про-
должают уничтожать его на 
территории комбината, где 
оборудованы огневые и на-
блюдательные точки против-
ника.

ТРУСЛИВЫЕ 
«ВОЛКИ»
Дзержинск, который с 2016 

года киевские власти назы-
вают Торецком, один из важ-
нейших для группировки 
ВСУ городов в ДНР. Это свя-
зующее звено между двумя 
узлами обороны ВСУ - Крас-
ноармейской (Покровской) 
и Славянско-Краматорской 
агломерациями. За десять лет 
его превратили в настоящую 
цитадель украинской оборо-
ны, отсюда шли постоянные 
обстрелы Горловки. И  вот 
сейчас цитадель шатается. 
Российские  войска вспары-

вают оборону изнутри, уже 
продвигаясь вдоль улицы Ма-
яковского в  центре города. 
Берут под контроль окрестные 
шахты и терриконы, которые 
противник отчаянно пытает-
ся удержать. А когда у него 
не получается, то уничтожает 
все, что можно уничтожить. 
В частности, взорвана шахта 
«Торецкая», на покровском 
направлении разрушен ствол 
шахты «Центральная». Фикси-
руют взрывы и на других про-
мышленных объектах.

Противник с большими 
потерями отступил из села 
Шевченко. А это очень зна-
ковый населенный пункт. 

Он находится примерно в се-
ми километрах к югу от По-
кровска, и после его падения 
уже ничего не стоит на пути 
россиян к последнему боль-
шому городу ДНР. Освобож-
дение села позволило выйти 
на Южно-Покровскую гряду 
холмов и добиться «высотно-
го» паритета с противником. 

УкроСМИ пишут: «Бы-
строе продвижение русских 
на  такой местности, мягко 
говоря, удивляет. Ибо мест-
ность не слишком удобна 
для быстрых штурмов. Но 
факт в  том, что врагу уда-
лось  преодолеть большинство 
 преград в короткие сроки».

А вот что пишет известный 
украинский блогер:

«По Покровску: можно ска-
зать «спасибо» 59-й бригаде 
с «Волками да Винчи», кото-
рые кинули фланг в районе 
села Шевченко и в срочном 
порядке «переместились». 
Сейчас единственное, бла-
годаря чему держится По-
кровск, это 25-я десантная 
бригада. Может, Зеленскому 
пора снять их и ускорить сда-
чу города?»

Поселок Шевченко называ-
ют воротами в Покровск. Они 
громко трещат и уже широко 
распахнуты.

 ■ Врага утюжат с воздуха.

Продолжаются удары по военной инфраструкту-
ре врага. Накануне его «побеспокоили» оперативно-
тактической авиацией, ударными беспилотниками, 
ракетами и артиллерией. В частности, пострадали во-
енные аэродромы, железнодорожные объекты, которые 
обеспечивают доставку западной техники. Накрыли 
места сборки и хранения дронов, склад горючего, 
скопление живой силы и техники. Один из ударов при-
шелся по аэродрому в городе Ровно. По свидетельству 
местных жителей, взрыв сопровождался детонаци-
ей и выбросом пламени с искрами. Другим ударом 
ВС РФ поразили аэродром в Нежине Черниговской 
области. Именно там располагался военный учебный 
центр по управлению БПЛА. Всего же российские 
войска «причесали» 147 объектов.

 ■ Крымский мост впервые атакова-
ли ультрасовременными морскими 
дронами.

Враг испытал на деле новейшие поль-
ские безэкипажные катера «Гавия», про-
изведенные по американской лицензии. Их 
Украине передали 18 ноября сразу после 
испытаний в польской Гдыне. Киеву часто 
сбагривали технику по принципу «на тебе, 
боже, что нам негоже». Но это не тот слу-
чай. Корпус нафарширован различными 
современными модулями и сенсорами, 
предназначенными для широкого спек-
тра задач.

Украинская армия использовала не-
сколько типов морских дронов - разве-
дывательные, ударные и прикрывающие. 
Они были оснащены пулеметами и тепло-
визорами.

Первые пять катеров обнаружили в аква-
тории Черного моря в 4.50 утра. Движение 
по Крымскому мосту полностью перекрыли 
в 5.17. После этого по приближающим-
ся катерам открыли огонь с вертолетов 
и российских высокоскоростных катеров 
«Раптор».

К мосту пытались прорваться не меньше 
десяти дронов, но все были отправлены 
на дно.

 ■ Освобожден еще один важный населен-
ный пункт в Курской области.

Строго говоря, «не важных» населенных пунктов 
на Курщине нет. Не может быть на российской земле 
чего-то второстепенного. И все же взятие Плехово - 
особая победа. Дело даже не в том, что враг понес 
здесь большие потери и оставил много западной 
техники. Одно только перечисление трофейных 
бронеавтомобилей впечатляет - Kirpi, International 
MaxxPro, Cougar 4×4, Humvee и БТР М113.

Морпехи 810-й бригады, отбросив оккупантов за 
реку Псел, взяли под контроль дорогу, которую ВСУ 
использовали для снабжения. Поселок-то у самой 
границы с Украиной. К тому же Плехово открыва-
ет дорогу на Гуево, откуда рукой подать до еще 

одной важной логистической артерии. Перерезав 
ее, россияне фактически захлопнут крышку «суд-
жанского котла».

Наступление продолжается, удалось продвинуться 
в лесном массиве в сторону Куриловки в  подбрю-
шье группировке ВСУ в Судже. Только за сутки рос-
сийские войска нанесли удары по формированиям 
двенадцати бригад ВСУ в районах Александрия, 
Викторовка, Куриловка, Лебедевка, Леонидово, 
Малая Локня, Николаево-Дарьино, Никольский, 
Новоивановка, Свердликово. Потери за 24 часа - 
больше четырехсот вэсэушников. И даже использо-
вание драгоценных «Леопардов» не может сдержать 
натиск войск РФ. Как пообещал новый губернатор 
Курской области Александр Хинштейн, регион 
освободят в самом обозримом времени.

РОВНО ЛЕГЛО КАРА 
НЕБЕСНАЯ

УДАР В ПОДБРЮШЬЕ ОККУПАНТОВ ИЗГНАНИЕ

«КАМИКАДЗЕ» ОТПРАВИЛИ НА ДНО ТЕРАКТ
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ПОКРОВСКИЕ ВОРОТА

Керченская переправа - 
лакомая цель для террористов.

Мужики выкладываются на все 
сто, уничтожая нацистов везде, 
где они оборудовали свои норы.
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 ■ Известный актер и режиссер 
рассказал «СВ» о своем театре 
и о спектаклях, которые идут в его 
студии в самом центре Москвы, на 
 Петровке.

«МЫ МЕЧТАЕМ ПОКАЗАТЬ 
СПЕКТАКЛЬ В МИНСКЕ»
О покорившем зрителей спектакле 

«Не покидай меня», а также о совре-
менных пьесах мы поговорили с  ре-
жиссером, актером и основателем соб-
ственного театра-студии Всеволодом 
Шиловским.

- Наш спектакль повествует об 
уникаль ном решении маршала Ро-
коссовского, который осуществил опе-
рацию «Багратион». Он рассказывает 
о том, как героини, четыре девушки, 
принимающие в ней участие, спасли 
сотни тысяч людей.

В начале войны было около трех 
миллионов наших пленных. Почему? 
Потому что немцы разрушили узлы 
связи, и маршал Жуков по этому пово-
ду сказал, что это уже была не армия, 
а толпа.

Так вот, Рокоссовский придумал, как 
убрать узлы связи немецкой армии, 
которые ничем нельзя было взять. 
Для этого девчонки должны были про-
никнуть туда под руководством опыт-
ного разведчика. И это задание было 
выполнено.

- Пьесу написал белорусский автор 
Алексей Дударев...

- Замечательный пи сатель Алексей 
Дударев. Начиная работать над пье-
сой, я все время испытывал волнение, 
потому что благодаря этим девчонкам 
мы живы.

Она посвящена Беларуси, потому 
что каждый четвертый белорус по-
гиб. Это уникальная страна, где слово 
«патриотизм» - в крови. Мы мечтаем 
показать спектакль в Минске.

- Что вас связывает с Беларусью?
- Ничего. Просто в молодости я сни-

мал там. «Беларусьфильм» - самая де-
шевая киностудия. И там замечатель-
но работалось. У меня много друзей 
в  этой стране, начиная от того же 
Володи Гостюхина. Беларусь  - она 
внутри. Помню, как мы с пацанами 
смотрели про рельсовую войну Кон-
стантина Заслонова. А Петр Машеров, 
первый секретарь Беларуси, в 22 года 
стал Героем Советского Союза. Он 

руководил подпольным обкомом. Вот 
какие ребята там жили.

«ВЫРОСЛО ПОКОЛЕНИЕ, 
КОТОРОЕ НИ В ЧЕМ  
НЕ ВИНОВАТО»
- Говорят, раньше молодежь 

была другая, героическая. 
А сейчас, мол, выросло поко-
ление потребителей.

- В 1957 году в Москве проходил 
фестиваль молодежи и студенче-
ства. Тогда началась холодная 
война, которую выиграл За-
пад. На нее были брошены 
миллиарды, добавьте сю-
да джинсы, жвачку, му-
зыку, эстраду, фильмы, 
которые тоже стали 
инструментами этой 
войны.

И государство упу-
стило этот идеоло-
гический момент. 
Однако выросло по-
коление, которое ни 
в чем не виновато.

Я, дитя войны, помню, 
как 13-летние мальчиш-
ки стояли в очереди в 
военкомат, а  сейчас 
стоят в очереди в Ше-
реметьево. Молодежь 
просто рождается сте-
рильной. А потом те-
левизионный ящик, 

фильмы, жуткие вещи, идущие с За-
пада, делают свое дело. А это милли-
арды долларов. Но молодежь нельзя 

ругать при мне по одной простой 
 причине - у нас все-таки здо-

ровые корни.
Недавно проходила ма-

тематическая олимпиа-
да, в которой принимали 
участие 85 стран. И наши 

ребята завоевали на ней 
десять золотых медалей. 

Вот что такое наша 
молодежь. Они 

прогрессиру-
ют в медици-
не, в технике, 
в  космосе. 
Ведь корни 
все равно 
не обо-
рвешь.

И наши 
молодые 
люди про-
должают 
набирать 

темп. Я 
надеюсь, что 

будет полити-

ческое решение, а  это очень важно, 
о  настоящей идеологической работе - 
не на словах, а в поступках.

Так вот, на последнем спектакле 
«Не покидай меня» было очень мно-
го школьников. Школьников! Которые 
плакали во время спектакля. Вот что 
такое наши дети!

- Что можете сказать о современ-
ном кинематографе?

- Что такое сейчас кинематограф? 
Его нет. Это тысяча маленьких студий. 
Почему? Потому что индустрию со-
ветского кино слили с культурой и тем 
самым уничтожили. А в 1941 году мы 
уже получали премию «Оскар». Наши 
фильмы гремели на весь мир.

А сейчас, если появляются два-три 
фильма, то это уже счастье. Напри-
мер, Николай Лебедев сделал картины 
«Звезда», «Легенда № 17» - патрио-
тические фильмы в самом высоком 
смысле этого слова. Значит, есть сила 
и мощь, и за это надо бороться.

Школа тоже упущена. И когда сту-
денты приходят поступать в инсти-
туты, их интеллект оставляет желать 
лучшего. Но через год их не узнать, 
 потому что я начинаю беседу с во-
просов: «Что ты читаешь? Какая му-

зыка,  какая живопись тебе 
 нравится?» Здесь важен интел-
лект, без которого нормальный 
человек не может существо-
вать. Плюс мастерство школы-
студии.

СИНЕОКАЯ - УНИКАЛЬНАЯ,  
ГДЕ СЛОВО «ПАТРИОТИЗМ»  В КРОВИ

Всеволод ШИЛОВСКИЙ:

 ■ Мэр столицы продлил 
режиссеру жизнь.

- Сформулировали для се-
бя: для чего все-таки живет 
человек?

- Даже не задумывался. 
Я счастливый человек. Причем 
Сергей Семенович Собянин 
совершил поступок, который 
продлевает мне жизнь, - он дал 
мне грант на постройку этого 
театра в самом центре Мо-
сквы - Петровка, 17. И это мой 
маленький МХАТ. Для сердца, 
для жизни, для сохранения ис-
кусства!

- Ставите современных ав-
торов...

- И современных тоже! У нас 
в репертуаре Булгаков, Чехов, 
Гоголь, Ильф и Петров, лучшие 
западные и советские коме-
дии, лучшие мелодрамы и со-
временные авторы.

- В столице идет сразу 
несколько «Чаек». Почему 
наши режиссеры эксплуа-
тируют одну и ту же тему? 
Неужели нельзя поставить 
хотя бы того же «Черного 
монаха» Чехова?

- У нас некоторые вообще 
измываются над классикой, 
ставят под себя. А по сравне-
нию с классиками они во-о-от 
такие маленькие (показыва-
ет жестом). И вот они, со сво-
ей  маленькой индивидуаль-
ностью, своим самолюбием, 
и уродуют классические про-
изведения.

Когда же ко мне приходят на 
«Дядю Ваню», то видят Чехова 
до запятой, сыгранного кро-
вью. Или взять произведение 
«Игроки» Гоголя, которое тоже 
идет в нашем театре. Один по-

трясающий журналист сказал: 
«Всеволод Николаевич, как же 
вы скелетизировали Гоголя!»

А это ведь уникальный де-
тектив, где одно ворье обма-
нывает другое - так же талант-
ливо. И зритель до последней 
секунды не понимает этого, 
а потом они уже друзья. Выс-
ший класс, пилотаж! Про что 
спектакль? Про нашу страну.

Или, например, ставим «Во-
семь любящих женщин». Смо-
трим на этих женщин, как они 
борются за свое существова-
ние, плохие, хорошие ли, сред-
ние, но это жизнь человече-
ского духа.

- Получали благословение 
от священнослужителей, 
когда играли отца Еремея  
в фильме «Жила-была одна 
баба»?

- Нет. Я просто дружил с  Ан-
дрюшей Смирновым. Лет за 
пять до съемок Андрей сказал: 
«У меня есть роль, которую сы-
граешь только ты». Я ответил, 
что в кино так не бывает.

Шли годы, потом вдруг раз-
дается звонок. «Это от Андрея 
Сергеевича Смирнова, сей-
час вам принесут сценарий». 
И приносят талмуд!

Я прочитал, звоню Андрею, 
говорю: «Андрей, такая потря-
сающая роль». Вообще, он уни-
кальный режиссер-психолог. 
А на съемках у меня были два 
консультанта-попа. Ребята  
потрясающие. Благодаря им  
я изучил обряды, молитвы,  
все как надо. А потом они мне 
сказали: «Всеволод Николае-
вич, да вы у нас работать мо-
жете».

- Присылают сценарии 
фильмов?

- Меня недавно уговорили 
сняться в короткометражке под 
названием «Старый клоун». 
Очень интересная роль! Я про-
сто купился на этот материал.

И режиссер Олег Фомин, 
у  которого я снимался, сам 
хороший артист. Мы получи-
ли приз на фестивале - и за 
режиссуру, и за исполнение.

Также я снялся в небольшой 
роли у замечательного про-
дюсера, которая стала потря-
сающим режиссером, - у Кати 
Райской. Уболтала! Я приехал 
и обомлел от ее работы: от ре-
жиссуры, операторской груп-
пы, всего съемочного коллек-
тива. И опять я там другой!

Есть артисты, которые но-
сятся со своим лицом, а мне 
важно показать свое перево-
площение.

 ■ Мастер все делает 
сам.

- Сейчас вы работаете 
над постановкой пьесы 
«В  ожидании сердца».

- Пьеса замечательного 
драматурга Юрия Поляко-
ва. Это он, будучи молодым, 
написал «ЧП районного мас-
штаба».

А наш спектакль - это та-
кой уникальный мощный 
психологический удар, раз-
мышление над вопросами: 
что такое совесть, жизнь, 
любовь и ради чего живет 
человек.

- Выступаете и как актер, 
и как режиссер одновре-
менно. Не тяжело?

- А вот недавно у меня по-

бывала одна продюсер и ска-
зала: «Всеволод Николаевич, 
у вас столько спектаклей.  
И все в разных жанрах. А кто 
их ставил?» - «Да человек 
один», - отвечаю я. «А как его 
фамилия?» - «Шиловский».

Продюсер рухнула, а ведь 
это школа-студия МХАТ. 
А как там ставили «Фигаро», 
а потом «Братьев Карама-

зовых», «Анну  Каренину», 
«Пиквикский клуб»!

Кстати, в других театрах 
женщины обычно чуть ли 
не сражаются за роли, 
а вот мои актрисы завале-
ны  ролями. Вот в чем соль. 
Это то, чему  меня учили 
педагоги-гении, которые 
мне  преподавали в моло-
дые годы.

ХВАТИТ ИЗДЕВАТЬСЯ НАД КЛАССИКОЙ! ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ

ПСИХОЛОГИЧЕСКИЙ УДАР СТАРАЯ ШКОЛА

Иван МАКЕЕВ/kpmedia.ru

Для народного артиста РСФСР 
культура - неотрывная часть 
жизни страны. Молодежи следует 
учиться такому подходу.
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 ■ Комбинат в Рогачеве готов по-
ставить к столу россиян не только 
сгущенку, но и сыр с маслом.

СЛАДКОЕ ЦАРСТВО
На знаменитом молочно-консервном 

комбинате в Рогачеве союзный пресс-
тур встречают хлебом-солью и ста-
каном... нет, не сгущенки, а молока. 
Фирменным, 3,2 процента жирности. 
Это миф, что здесь производят только 
сгущенку. Да, сладкая кормилица за-
нимает шестьдесят процентов всего 
объема продукции предприятия. Это 
350 тысяч банок в сутки - целое мо-
ре. Когда стоишь рядом с конвейером 
и смотришь на то, как пустые пока же-
стянки улетают на огромной скорости 
куда-то под потолок (магия какая-то), 
слюнки текут при мысли, что где-то 
сейчас в них будут разливать тягучую 
субстанцию.

И выпускают ее тут не только в клас-
сическом вкусе - цельную с сахаром, но 
и с кофе, какао, фруктозой, кокосом, 
лесным орехом, есть даже сгущенные 
сливки.

- А вареная сгущенка «Егорка» про-
изводится непрерывным способом сгу-
щения молока. Только у нас есть такой. 
Ее назвали так в честь внука одного 
из бывших руководителей предприя-
тия, - очень аппетитно рассказывает 
заместитель генерального дирек-
тора комбината по идеологической 
работе Галина Заморская.

ПАРМЕЗАН КАК В ИТАЛИИ
Остальное - это почти вся линей-

ка молочной продукции, кроме гла-
зированных сырков и мороженого. 
 Сыров - двадцать с лишним видов: с со-

зреванием от месяца до года. Когда 
видишь стеллажи с ними под пото-
лок, невольно превращаешься в ге-
роя мульт сериала «Чип и Дейл спешат 
на помощь», который впадал в транс 
только от одного запаха. Сыр в круглых 
и квадратных головках, российский, 
пошехонский, голландский…

А местный пармезан достойно 
 конкурирует с европейским. Как 
уверяют сотрудники комбината, ко-
гда к ним приезжали дегустировать 
сыр  итальянцы, то отметили, что 
 рогачевский даже лучше, чем у них 
на родине.

В Россию идет почти восемьдесят 
процентов продукции комбината. Бо-
лее того, есть гастротуры.

- Россияне приезжают и целыми те-
лежками забирают у нас сгущенку, - 
говорит Галина Заморская.

УЧТЕМ 
ПОЖЕЛАНИЯ
Готовы в Рогачеве подумать и над 

увеличением поставок в Россию сли-
вочного масла, чтобы не повторилась 
октябрьская история, когда оно ис-
чезло с полок многих наших магази-
нов. А просить о помощи пришлось 
Турцию и ОАЭ. Масло в Рогачеве тоже 
очень вкусное. Сейчас и так около 75 
процентов произведенного на пред-
приятии сливочного товара идет на 
экспорт в Россию.

- До конца года уже проработаны 
планы, алгоритм поставок. Но когда 
будут верстаться планы на следующий 
календарный год - конечно, мы всег-
да учитываем пожелания клиентов, 
и, я думаю, эту тему мы обязательно 
донесем до руководства, - убеждена 
Галина Заморская.

СГУСТИЛИ МОЛОКО, А НЕ КРАСКИ

 ■ Член Комиссии Пар-
ламентского Собрания 
по аграрным вопросам 
убежден, что все про-
блемы мы решим вместе.

- В октябре Рос-
сия столкнулась 
с дефицитом 
сливочного мас-
ла. С проблемой 
справились. Бела-
русь будет  готова 
помочь  соседу, 
если такая ситу-
ация, не дай бог, 
повторится?

- Вы знаете, что Беларусь 
одной из первых всегда от-
кликалась в таких ситуациях. 
Тем более что она экспорти-
рует свою продукцию боль-
ше чем в девяносто стран 
мира. Мы входим в топ-15 по 
экспорту мясной продукции, 
в пятерку стран по экспорту 
молочной.

Поэтому, наверное, от-
вет на этот вопрос сам уже 
сформировался. Конечно, 
при необходимости, я думаю, 
может быть перераспреде-
ление экспортных потоков 
и по маслу. И если надо бу-
дет, конечно, Беларусь про-

тянет сливочную руку помо-
щи  России.

- Можно сказать, что 
в нынешней ситуации мощ-
ных западных санкций Бе-
ларусь обеспечила свой 

внутренний рынок 
продуктами сель-
ского хозяйства?

- Внутренний ры-
нок на сто процен-
тов, а по некоторым 
позициям даже на 
двести-триста обес-
печен продуктами. 
Но есть, например, 
поручение прези-

дента по растениеводче-
ской  тематике: к 2030 году 
 Беларусь должна обес печить 
себя на восемьдесят процен-
тов семенами собственного 
производства. В принципе, 
по всем ключевым культу-
рам, которые возделыва-
ются на нашей территории, 
где-то мы достигли этого 
показателя, а где-то к нему 
подходим.

Но есть две культуры, по 
которым мы испытываем 
сложности: это сахарная 
свекла и кукуруза. Не по-
тому, что не умеем по ним 
работать, а потому, что аг-

роклиматические условия 
страны не позволяют полу-
чать качественные гибриды. 
На сегодняшний день по ку-
курузе Беларусь обеспечена 
на сорок - пятьдесят процен-
тов собственными семенами, 
а по сахарной свекле - почти 
на три процента. И я думаю, 
что наши ученые вместе 
с российскими  коллегами 
решат эту проблему.

- На недавнем заседании 
Комиссии ПС по аграрным 
вопросам в Минске обсуж-
дали новые программы - 
«Садоводство-СГ» (речь 
идет о новых технологиях 
для промышленного садо-
водства. - Ред.) и «Интел-
лектуальная ферма - СГ». 
Какие у них перспективы 
и  как они могут помочь 
в достижении той самой 
продовольственной безо-
пасности?

- Республика Беларусь 
обеспечивает себя своими 
яблоками. Но при том, что 
мы экспортоориентирован-
ная страна, слабо поставля-
ем эту продукцию на внеш-
ние рынки. У России такие 
же проблемы. В этом году, 
например, в мае месяце были 

заморозки, и они серьезно 
повлияли на урожай яблок 
и других косточковых куль-
тур. Так что новые техноло-
гии в садоводстве нужны, это 
очень перспективное направ-
ление.

Что касается интеллекту-
альной фермы, то сегодня 
Беларусь далеко шагнула 
вперед в постройке молочно-
товарных комплексов замк-
нутого цикла. Но в про-
грамме речь идет немножко 
о другом. Здесь уже говорит-
ся о внедрении искусственно-
го интеллекта во все процес-
сы. И поэтому это интересно, 
перспективно.

Искусственный интеллект 
потихонечку проникает во 
все сферы человеческой дея-
тельности. Где-то мы в бы-
товых условиях пользуемся 
умной колонкой, а в сельском 
хозяйстве это внедрение точ-
ного земледелия, беспилот-
ные системы.

А, например, в животно-
водстве  - это интеллекту-
альные  фермы. Там вместо 
 десяти человек требуется 
один  оператор, который бу-
дет  обслуживать оборудо-
вание.

 ■ Зефир и мармелад из Сине-
окой понравится не только ма-
лышам, но и их родителям.

На «Красном пищевике», где про-
изводят самый вкусный в Беларуси 
зефир, а еще горы мармелада, аппе-
титный аромат ты ощущаешь уже на 
проходной. Он так и манит: следуй за 
мной. С сентября по апрель на пред-
приятии самый горячий сезон.

В Бобруйске очень бережно отно-
сятся к традициям производства, но 
при этом постоянно удивляют поку-
пателей новинками. Летом выпусти-
ли зефир со вкусом «пина колада» 
и «клубничный мохито». В зимней 
серии - «латте со вкусом соленой ка-
рамели» и «шампанское со вкусом 
клубники».

В последние три года «Красному 
пищевику» пришлось поменять логи-
стику по сырью с Европы на Россию. 
Теперь фабрика закупает агар-агар, 
пектин, красители и ароматизаторы 
у наших поставщиков. Часть из них 
российского производства, осталь-
ное - из Китая и идет через Россию 
через посредников.

В обратном направлении в 2024 
году планируется поставить продук-
ции более чем на пять миллионов 
долларов. Планы на следующий год - 
увеличить поставки до семи-восьми 
миллионов долларов.

География поставок - самая разно-
образная, от Смоленска до Хабаров-
ска. В этом году было открыто восемь 
фирменных магазинов под вывеской 
«Бобруйский зефир». В 2025-м к ним 
должны добавиться еще десять.

Заключены контракты с двумя фе-
деральными сетями супермаркетов, 
а в начале следующего года собира-
ются договориться с третьей.

- Россияне больше всего любят 
классический зефир, который про-
изводится путем осадки на сосно-
вые доски. Мы, пожалуй, остались 
единственными такими производи-
телями на постсоветском простран-
стве. А главное, он доступен по цене. 
Любят также всю нашу продукцию 
в натуральном шоколаде, например, 
мармелад «Белорусочка», - говорит 
заместитель директора предпри-
ятия по коммерческим вопросам 
Александр Горбатенко.

Очень любят в России и жеватель-
ный мармелад. Его производят на 
новом предприятии, построенном 
в рамках импортозамещения. По ка-
честву он не уступает западной про-
дукции: проверено на дочке, ей осо-
бенно понравились конфеты в виде 
пингвинчиков.

К жевательному мармеладу так и 
тянутся южные регионы России, а вот 
шоколад у них не столь популярен.

- Наверное, потому что там жар-
ко, - говорит Александр Горбатен-
ко. - В Москве покупают все, но самое 
востребованное - это зефир по клас-
сической рецептуре. А самую доро-
гую с точки зрения цены продукцию 
любят в регионах ближе к Сибири. 
Это зефир ручной работы.

К Новому году в Россию фабрика 
собирается поставить сто тысяч ко-
робок зефира в новогодних «чехлах», 
и «шампанское со вкусом клубники» 
будет там очень к месту.

НОУ�ХАУ

БОБР ВКУСЕН И ДОБР

Андрей БАЛЫШ:

ВНУТРЕННИЙ РЫНОК ОБЕСПЕЧЕН СОБСТВЕННЫМИ ПРОДУКТАМИ
МНЕНИЕ
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В Рогачеве - вкуснейшие не только 
знаменитая сгущенка, но и масло, и сыр.
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 ■ Известный актер и режиссер 
рассказал «СВ» о своем театре 
и о спектаклях, которые идут в его 
студии в самом центре Москвы, на 
 Петровке.

«МЫ МЕЧТАЕМ ПОКАЗАТЬ 
СПЕКТАКЛЬ В МИНСКЕ»
О покорившем зрителей спектакле 

«Не покидай меня», а также о совре-
менных пьесах мы поговорили с  ре-
жиссером, актером и основателем соб-
ственного театра-студии Всеволодом 
Шиловским.

- Наш спектакль повествует об 
уникаль ном решении маршала Ро-
коссовского, который осуществил опе-
рацию «Багратион». Он рассказывает 
о том, как героини, четыре девушки, 
принимающие в ней участие, спасли 
сотни тысяч людей.

В начале войны было около трех 
миллионов наших пленных. Почему? 
Потому что немцы разрушили узлы 
связи, и маршал Жуков по этому пово-
ду сказал, что это уже была не армия, 
а толпа.

Так вот, Рокоссовский придумал, как 
убрать узлы связи немецкой армии, 
которые ничем нельзя было взять. 
Для этого девчонки должны были про-
никнуть туда под руководством опыт-
ного разведчика. И это задание было 
выполнено.

- Пьесу написал белорусский автор 
Алексей Дударев...

- Замечательный пи сатель Алексей 
Дударев. Начиная работать над пье-
сой, я все время испытывал волнение, 
потому что благодаря этим девчонкам 
мы живы.

Она посвящена Беларуси, потому 
что каждый четвертый белорус по-
гиб. Это уникальная страна, где слово 
«патриотизм» - в крови. Мы мечтаем 
показать спектакль в Минске.

- Что вас связывает с Беларусью?
- Ничего. Просто в молодости я сни-

мал там. «Беларусьфильм» - самая де-
шевая киностудия. И там замечатель-
но работалось. У меня много друзей 
в  этой стране, начиная от того же 
Володи Гостюхина. Беларусь  - она 
внутри. Помню, как мы с пацанами 
смотрели про рельсовую войну Кон-
стантина Заслонова. А Петр Машеров, 
первый секретарь Беларуси, в 22 года 
стал Героем Советского Союза. Он 

руководил подпольным обкомом. Вот 
какие ребята там жили.

«ВЫРОСЛО ПОКОЛЕНИЕ, 
КОТОРОЕ НИ В ЧЕМ  
НЕ ВИНОВАТО»
- Говорят, раньше молодежь 

была другая, героическая. 
А сейчас, мол, выросло поко-
ление потребителей.

- В 1957 году в Москве проходил 
фестиваль молодежи и студенче-
ства. Тогда началась холодная 
война, которую выиграл За-
пад. На нее были брошены 
миллиарды, добавьте сю-
да джинсы, жвачку, му-
зыку, эстраду, фильмы, 
которые тоже стали 
инструментами этой 
войны.

И государство упу-
стило этот идеоло-
гический момент. 
Однако выросло по-
коление, которое ни 
в чем не виновато.

Я, дитя войны, помню, 
как 13-летние мальчиш-
ки стояли в очереди в 
военкомат, а  сейчас 
стоят в очереди в Ше-
реметьево. Молодежь 
просто рождается сте-
рильной. А потом те-
левизионный ящик, 

фильмы, жуткие вещи, идущие с За-
пада, делают свое дело. А это милли-
арды долларов. Но молодежь нельзя 

ругать при мне по одной простой 
 причине - у нас все-таки здо-

ровые корни.
Недавно проходила ма-

тематическая олимпиа-
да, в которой принимали 
участие 85 стран. И наши 

ребята завоевали на ней 
десять золотых медалей. 

Вот что такое наша 
молодежь. Они 

прогрессиру-
ют в медици-
не, в технике, 
в  космосе. 
Ведь корни 
все равно 
не обо-
рвешь.

И наши 
молодые 
люди про-
должают 
набирать 

темп. Я 
надеюсь, что 

будет полити-

ческое решение, а  это очень важно, 
о  настоящей идеологической работе - 
не на словах, а в поступках.

Так вот, на последнем спектакле 
«Не покидай меня» было очень мно-
го школьников. Школьников! Которые 
плакали во время спектакля. Вот что 
такое наши дети!

- Что можете сказать о современ-
ном кинематографе?

- Что такое сейчас кинематограф? 
Его нет. Это тысяча маленьких студий. 
Почему? Потому что индустрию со-
ветского кино слили с культурой и тем 
самым уничтожили. А в 1941 году мы 
уже получали премию «Оскар». Наши 
фильмы гремели на весь мир.

А сейчас, если появляются два-три 
фильма, то это уже счастье. Напри-
мер, Николай Лебедев сделал картины 
«Звезда», «Легенда № 17» - патрио-
тические фильмы в самом высоком 
смысле этого слова. Значит, есть сила 
и мощь, и за это надо бороться.

Школа тоже упущена. И когда сту-
денты приходят поступать в инсти-
туты, их интеллект оставляет желать 
лучшего. Но через год их не узнать, 
 потому что я начинаю беседу с во-
просов: «Что ты читаешь? Какая му-

зыка,  какая живопись тебе 
 нравится?» Здесь важен интел-
лект, без которого нормальный 
человек не может существо-
вать. Плюс мастерство школы-
студии.

СИНЕОКАЯ - УНИКАЛЬНАЯ,  
ГДЕ СЛОВО «ПАТРИОТИЗМ»  В КРОВИ

Всеволод ШИЛОВСКИЙ:

 ■ Мэр столицы продлил 
режиссеру жизнь.

- Сформулировали для се-
бя: для чего все-таки живет 
человек?

- Даже не задумывался. 
Я счастливый человек. Причем 
Сергей Семенович Собянин 
совершил поступок, который 
продлевает мне жизнь, - он дал 
мне грант на постройку этого 
театра в самом центре Мо-
сквы - Петровка, 17. И это мой 
маленький МХАТ. Для сердца, 
для жизни, для сохранения ис-
кусства!

- Ставите современных ав-
торов...

- И современных тоже! У нас 
в репертуаре Булгаков, Чехов, 
Гоголь, Ильф и Петров, лучшие 
западные и советские коме-
дии, лучшие мелодрамы и со-
временные авторы.

- В столице идет сразу 
несколько «Чаек». Почему 
наши режиссеры эксплуа-
тируют одну и ту же тему? 
Неужели нельзя поставить 
хотя бы того же «Черного 
монаха» Чехова?

- У нас некоторые вообще 
измываются над классикой, 
ставят под себя. А по сравне-
нию с классиками они во-о-от 
такие маленькие (показыва-
ет жестом). И вот они, со сво-
ей  маленькой индивидуаль-
ностью, своим самолюбием, 
и уродуют классические про-
изведения.

Когда же ко мне приходят на 
«Дядю Ваню», то видят Чехова 
до запятой, сыгранного кро-
вью. Или взять произведение 
«Игроки» Гоголя, которое тоже 
идет в нашем театре. Один по-

трясающий журналист сказал: 
«Всеволод Николаевич, как же 
вы скелетизировали Гоголя!»

А это ведь уникальный де-
тектив, где одно ворье обма-
нывает другое - так же талант-
ливо. И зритель до последней 
секунды не понимает этого, 
а потом они уже друзья. Выс-
ший класс, пилотаж! Про что 
спектакль? Про нашу страну.

Или, например, ставим «Во-
семь любящих женщин». Смо-
трим на этих женщин, как они 
борются за свое существова-
ние, плохие, хорошие ли, сред-
ние, но это жизнь человече-
ского духа.

- Получали благословение 
от священнослужителей, 
когда играли отца Еремея  
в фильме «Жила-была одна 
баба»?

- Нет. Я просто дружил с  Ан-
дрюшей Смирновым. Лет за 
пять до съемок Андрей сказал: 
«У меня есть роль, которую сы-
граешь только ты». Я ответил, 
что в кино так не бывает.

Шли годы, потом вдруг раз-
дается звонок. «Это от Андрея 
Сергеевича Смирнова, сей-
час вам принесут сценарий». 
И приносят талмуд!

Я прочитал, звоню Андрею, 
говорю: «Андрей, такая потря-
сающая роль». Вообще, он уни-
кальный режиссер-психолог. 
А на съемках у меня были два 
консультанта-попа. Ребята  
потрясающие. Благодаря им  
я изучил обряды, молитвы,  
все как надо. А потом они мне 
сказали: «Всеволод Николае-
вич, да вы у нас работать мо-
жете».

- Присылают сценарии 
фильмов?

- Меня недавно уговорили 
сняться в короткометражке под 
названием «Старый клоун». 
Очень интересная роль! Я про-
сто купился на этот материал.

И режиссер Олег Фомин, 
у  которого я снимался, сам 
хороший артист. Мы получи-
ли приз на фестивале - и за 
режиссуру, и за исполнение.

Также я снялся в небольшой 
роли у замечательного про-
дюсера, которая стала потря-
сающим режиссером, - у Кати 
Райской. Уболтала! Я приехал 
и обомлел от ее работы: от ре-
жиссуры, операторской груп-
пы, всего съемочного коллек-
тива. И опять я там другой!

Есть артисты, которые но-
сятся со своим лицом, а мне 
важно показать свое перево-
площение.

 ■ Мастер все делает 
сам.

- Сейчас вы работаете 
над постановкой пьесы 
«В  ожидании сердца».

- Пьеса замечательного 
драматурга Юрия Поляко-
ва. Это он, будучи молодым, 
написал «ЧП районного мас-
штаба».

А наш спектакль - это та-
кой уникальный мощный 
психологический удар, раз-
мышление над вопросами: 
что такое совесть, жизнь, 
любовь и ради чего живет 
человек.

- Выступаете и как актер, 
и как режиссер одновре-
менно. Не тяжело?

- А вот недавно у меня по-

бывала одна продюсер и ска-
зала: «Всеволод Николаевич, 
у вас столько спектаклей.  
И все в разных жанрах. А кто 
их ставил?» - «Да человек 
один», - отвечаю я. «А как его 
фамилия?» - «Шиловский».

Продюсер рухнула, а ведь 
это школа-студия МХАТ. 
А как там ставили «Фигаро», 
а потом «Братьев Карама-

зовых», «Анну  Каренину», 
«Пиквикский клуб»!

Кстати, в других театрах 
женщины обычно чуть ли 
не сражаются за роли, 
а вот мои актрисы завале-
ны  ролями. Вот в чем соль. 
Это то, чему  меня учили 
педагоги-гении, которые 
мне  преподавали в моло-
дые годы.

ХВАТИТ ИЗДЕВАТЬСЯ НАД КЛАССИКОЙ! ГЛАВНАЯ ЦЕЛЬ

ПСИХОЛОГИЧЕСКИЙ УДАР СТАРАЯ ШКОЛА

Иван МАКЕЕВ/kpmedia.ru

Для народного артиста РСФСР 
культура - неотрывная часть 
жизни страны. Молодежи следует 
учиться такому подходу.
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Максим ЧИЖИКОВ

 ■ Комбинат в Рогачеве готов по-
ставить к столу россиян не только 
сгущенку, но и сыр с маслом.

СЛАДКОЕ ЦАРСТВО
На знаменитом молочно-консервном 

комбинате в Рогачеве союзный пресс-
тур встречают хлебом-солью и ста-
каном... нет, не сгущенки, а молока. 
Фирменным, 3,2 процента жирности. 
Это миф, что здесь производят только 
сгущенку. Да, сладкая кормилица за-
нимает шестьдесят процентов всего 
объема продукции предприятия. Это 
350 тысяч банок в сутки - целое мо-
ре. Когда стоишь рядом с конвейером 
и смотришь на то, как пустые пока же-
стянки улетают на огромной скорости 
куда-то под потолок (магия какая-то), 
слюнки текут при мысли, что где-то 
сейчас в них будут разливать тягучую 
субстанцию.

И выпускают ее тут не только в клас-
сическом вкусе - цельную с сахаром, но 
и с кофе, какао, фруктозой, кокосом, 
лесным орехом, есть даже сгущенные 
сливки.

- А вареная сгущенка «Егорка» про-
изводится непрерывным способом сгу-
щения молока. Только у нас есть такой. 
Ее назвали так в честь внука одного 
из бывших руководителей предприя-
тия, - очень аппетитно рассказывает 
заместитель генерального дирек-
тора комбината по идеологической 
работе Галина Заморская.

ПАРМЕЗАН КАК В ИТАЛИИ
Остальное - это почти вся линей-

ка молочной продукции, кроме гла-
зированных сырков и мороженого. 
 Сыров - двадцать с лишним видов: с со-

зреванием от месяца до года. Когда 
видишь стеллажи с ними под пото-
лок, невольно превращаешься в ге-
роя мульт сериала «Чип и Дейл спешат 
на помощь», который впадал в транс 
только от одного запаха. Сыр в круглых 
и квадратных головках, российский, 
пошехонский, голландский…

А местный пармезан достойно 
 конкурирует с европейским. Как 
уверяют сотрудники комбината, ко-
гда к ним приезжали дегустировать 
сыр  итальянцы, то отметили, что 
 рогачевский даже лучше, чем у них 
на родине.

В Россию идет почти восемьдесят 
процентов продукции комбината. Бо-
лее того, есть гастротуры.

- Россияне приезжают и целыми те-
лежками забирают у нас сгущенку, - 
говорит Галина Заморская.

УЧТЕМ 
ПОЖЕЛАНИЯ
Готовы в Рогачеве подумать и над 

увеличением поставок в Россию сли-
вочного масла, чтобы не повторилась 
октябрьская история, когда оно ис-
чезло с полок многих наших магази-
нов. А просить о помощи пришлось 
Турцию и ОАЭ. Масло в Рогачеве тоже 
очень вкусное. Сейчас и так около 75 
процентов произведенного на пред-
приятии сливочного товара идет на 
экспорт в Россию.

- До конца года уже проработаны 
планы, алгоритм поставок. Но когда 
будут верстаться планы на следующий 
календарный год - конечно, мы всег-
да учитываем пожелания клиентов, 
и, я думаю, эту тему мы обязательно 
донесем до руководства, - убеждена 
Галина Заморская.

СГУСТИЛИ МОЛОКО, А НЕ КРАСКИ

 ■ Член Комиссии Пар-
ламентского Собрания 
по аграрным вопросам 
убежден, что все про-
блемы мы решим вместе.

- В октябре Рос-
сия столкнулась 
с дефицитом 
сливочного мас-
ла. С проблемой 
справились. Бела-
русь будет  готова 
помочь  соседу, 
если такая ситу-
ация, не дай бог, 
повторится?

- Вы знаете, что Беларусь 
одной из первых всегда от-
кликалась в таких ситуациях. 
Тем более что она экспорти-
рует свою продукцию боль-
ше чем в девяносто стран 
мира. Мы входим в топ-15 по 
экспорту мясной продукции, 
в пятерку стран по экспорту 
молочной.

Поэтому, наверное, от-
вет на этот вопрос сам уже 
сформировался. Конечно, 
при необходимости, я думаю, 
может быть перераспреде-
ление экспортных потоков 
и по маслу. И если надо бу-
дет, конечно, Беларусь про-

тянет сливочную руку помо-
щи  России.

- Можно сказать, что 
в нынешней ситуации мощ-
ных западных санкций Бе-
ларусь обеспечила свой 

внутренний рынок 
продуктами сель-
ского хозяйства?

- Внутренний ры-
нок на сто процен-
тов, а по некоторым 
позициям даже на 
двести-триста обес-
печен продуктами. 
Но есть, например, 
поручение прези-

дента по растениеводче-
ской  тематике: к 2030 году 
 Беларусь должна обес печить 
себя на восемьдесят процен-
тов семенами собственного 
производства. В принципе, 
по всем ключевым культу-
рам, которые возделыва-
ются на нашей территории, 
где-то мы достигли этого 
показателя, а где-то к нему 
подходим.

Но есть две культуры, по 
которым мы испытываем 
сложности: это сахарная 
свекла и кукуруза. Не по-
тому, что не умеем по ним 
работать, а потому, что аг-

роклиматические условия 
страны не позволяют полу-
чать качественные гибриды. 
На сегодняшний день по ку-
курузе Беларусь обеспечена 
на сорок - пятьдесят процен-
тов собственными семенами, 
а по сахарной свекле - почти 
на три процента. И я думаю, 
что наши ученые вместе 
с российскими  коллегами 
решат эту проблему.

- На недавнем заседании 
Комиссии ПС по аграрным 
вопросам в Минске обсуж-
дали новые программы - 
«Садоводство-СГ» (речь 
идет о новых технологиях 
для промышленного садо-
водства. - Ред.) и «Интел-
лектуальная ферма - СГ». 
Какие у них перспективы 
и  как они могут помочь 
в достижении той самой 
продовольственной безо-
пасности?

- Республика Беларусь 
обеспечивает себя своими 
яблоками. Но при том, что 
мы экспортоориентирован-
ная страна, слабо поставля-
ем эту продукцию на внеш-
ние рынки. У России такие 
же проблемы. В этом году, 
например, в мае месяце были 

заморозки, и они серьезно 
повлияли на урожай яблок 
и других косточковых куль-
тур. Так что новые техноло-
гии в садоводстве нужны, это 
очень перспективное направ-
ление.

Что касается интеллекту-
альной фермы, то сегодня 
Беларусь далеко шагнула 
вперед в постройке молочно-
товарных комплексов замк-
нутого цикла. Но в про-
грамме речь идет немножко 
о другом. Здесь уже говорит-
ся о внедрении искусственно-
го интеллекта во все процес-
сы. И поэтому это интересно, 
перспективно.

Искусственный интеллект 
потихонечку проникает во 
все сферы человеческой дея-
тельности. Где-то мы в бы-
товых условиях пользуемся 
умной колонкой, а в сельском 
хозяйстве это внедрение точ-
ного земледелия, беспилот-
ные системы.

А, например, в животно-
водстве  - это интеллекту-
альные  фермы. Там вместо 
 десяти человек требуется 
один  оператор, который бу-
дет  обслуживать оборудо-
вание.

 ■ Зефир и мармелад из Сине-
окой понравится не только ма-
лышам, но и их родителям.

На «Красном пищевике», где про-
изводят самый вкусный в Беларуси 
зефир, а еще горы мармелада, аппе-
титный аромат ты ощущаешь уже на 
проходной. Он так и манит: следуй за 
мной. С сентября по апрель на пред-
приятии самый горячий сезон.

В Бобруйске очень бережно отно-
сятся к традициям производства, но 
при этом постоянно удивляют поку-
пателей новинками. Летом выпусти-
ли зефир со вкусом «пина колада» 
и «клубничный мохито». В зимней 
серии - «латте со вкусом соленой ка-
рамели» и «шампанское со вкусом 
клубники».

В последние три года «Красному 
пищевику» пришлось поменять логи-
стику по сырью с Европы на Россию. 
Теперь фабрика закупает агар-агар, 
пектин, красители и ароматизаторы 
у наших поставщиков. Часть из них 
российского производства, осталь-
ное - из Китая и идет через Россию 
через посредников.

В обратном направлении в 2024 
году планируется поставить продук-
ции более чем на пять миллионов 
долларов. Планы на следующий год - 
увеличить поставки до семи-восьми 
миллионов долларов.

География поставок - самая разно-
образная, от Смоленска до Хабаров-
ска. В этом году было открыто восемь 
фирменных магазинов под вывеской 
«Бобруйский зефир». В 2025-м к ним 
должны добавиться еще десять.

Заключены контракты с двумя фе-
деральными сетями супермаркетов, 
а в начале следующего года собира-
ются договориться с третьей.

- Россияне больше всего любят 
классический зефир, который про-
изводится путем осадки на сосно-
вые доски. Мы, пожалуй, остались 
единственными такими производи-
телями на постсоветском простран-
стве. А главное, он доступен по цене. 
Любят также всю нашу продукцию 
в натуральном шоколаде, например, 
мармелад «Белорусочка», - говорит 
заместитель директора предпри-
ятия по коммерческим вопросам 
Александр Горбатенко.

Очень любят в России и жеватель-
ный мармелад. Его производят на 
новом предприятии, построенном 
в рамках импортозамещения. По ка-
честву он не уступает западной про-
дукции: проверено на дочке, ей осо-
бенно понравились конфеты в виде 
пингвинчиков.

К жевательному мармеладу так и 
тянутся южные регионы России, а вот 
шоколад у них не столь популярен.

- Наверное, потому что там жар-
ко, - говорит Александр Горбатен-
ко. - В Москве покупают все, но самое 
востребованное - это зефир по клас-
сической рецептуре. А самую доро-
гую с точки зрения цены продукцию 
любят в регионах ближе к Сибири. 
Это зефир ручной работы.

К Новому году в Россию фабрика 
собирается поставить сто тысяч ко-
робок зефира в новогодних «чехлах», 
и «шампанское со вкусом клубники» 
будет там очень к месту.

НОУ�ХАУ

БОБР ВКУСЕН И ДОБР

Андрей БАЛЫШ:

ВНУТРЕННИЙ РЫНОК ОБЕСПЕЧЕН СОБСТВЕННЫМИ ПРОДУКТАМИ
МНЕНИЕ
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В Рогачеве - вкуснейшие не только 
знаменитая сгущенка, но и масло, и сыр.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Я давно не был 
в  Беларуси, но слы-
шал, что там измени-
лась система оплаты 
за пользование платными 
дорогами. Хотелось бы за-
ранее узнать о произошед-
ших изменениях.

 
Николай САМОСЕЙКО, 

юрист:
- В Беларуси функционирует 

национальная электронная си-
стема сбора платы за проезд 
BelToll. Оплата проезда обяза-
тельна для всего транспорта 
тяжелее 3,5 тонны, а также для 
транспорта не более 3,5 тон-
ны, не зарегистрированного в 
странах - участницах ЕАЭС, к 
которым относятся Беларусь, 
Россия, Казахстан, Кыргыз-
стан и Армения.

На платных участках дорог, 
входящих в систему BelToll, 
установлены порталы. Они 
оборудованы приемопе-
редатчиками и камерами, 
определяющими наличие 
в проезжающем транспорте 
действительного средства 
оплаты.

Участок платной дороги 
обозначается синими до-
рожными знаками «Платная 
автомобильная дорога», «Ко-
нец платной автомобильной 
дороги».

С 1 января 2023 года во-
дители автомобилей с мас-
сой не более 3,5 тонны мо-
гут рассчитываться за проезд 
по платным дорогам только 
с помощью электронной винь-
етки. Приобрести ее можно 
на пятнадцать, тридцать ка-
лендарных дней, а также на 
календарный год. Оплата 
производится в белорусских 
рублях. Купить виньетку мож-
но онлайн на официальном 
сайте оператора системы 
электронного сбора платы за 
проезд  https://ev.beltoll.by или 
в любом пункте обслуживания 
BelToll.

Для автотранспорта более 
3,5 тонны оплата производит-
ся исключительно бортовым 
устройством. В этом случае 
необходимо зарегистриро-
вать транспортное средство 
в системе BelToll - в пунктах 
обслуживания клиентов, ко-
торые расположены в основ-
ном на заправочных станциях 
вдоль платных дорог и вблизи 
автодорожных пунктов про-
пуска на госгранице.

Затем получите персонали-
зированное бортовое устрой-
ство и пополните баланс на-
личными либо банковской 
карточкой.

Если бортовое устройство 
больше не требуется, его 
можно вернуть в любой из 
пунктов обслуживания кли-
ентов.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.15, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Война за мир» (16+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.05 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.15 «РЕБРО АДАМА» (16+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Анна 

Шатилова» (12+)
16.05 «В СОЗВЕЗДИИ СТРЕЛЬЦА» 

(12+)
19.05 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 

(12+)
23.30 «Минск - Москва» (12+)
00.05 «В СОЗВЕЗДИИ СТРЕЛЬЦА» 

(12+)
03.15 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 

(12+)
04.30 «Минск - Москва» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.15, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Донбасс: изнанка войны» (18+)
08.15, 12.15, 21.45 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 09.45, 12.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Виктор 
Захарченко (с субтитрами)» 
(12+)

10.05 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
13.15 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)
15.05 «Наши люди. Светлана 

Журова» (12+)
16.05 «ХИМИК» (16+)
19.05 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
22.15 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 

(12+)
23.30, 04.30 «Новое PROчтение» (12+)
00.05 «ХИМИК» (16+)
03.15 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 

(12+)
05.05 «Наши люди. Светлана 

Журова» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.15, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Неслучайный архитектор» 

(12+)
08.15, 12.15, 21.45 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 09.45, 12.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.45, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

10.05 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
13.15 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 

(12+)
14.30 «Минск - Москва» (12+)
15.05 «Наши люди. Андрей Петкевич» 

(12+)
16.05 «ХИМИК» (16+)
19.05 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
22.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
00.05 «ХИМИК» (16+)
03.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
05.05 «Наши люди. Андрей Петкевич» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Георгий Романов. Грузинский 

дневник» (12+)
07.45, 08.45, 09.45, 12.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 
(16+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Дина Тытюк 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «МАСТЕР 
И МАРГАРИТА» (16+)

13.15 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 
(12+)

14.30 «Новое PROчтение» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Анатолий 

Вассерман» (12+)
16.05, 00.05 «ХИМИК» (16+)
21.05, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. «2025: что нас 
ждет?» (12+)

22.15, 03.15 «ДОМ НА ДЮНАХ» 
(12+)

23.30, 04.30 «Минск - Москва» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Архитектор Лангбард. 

Невостребованный архив» 
(12+)

07.45, 08.45, 09.45, 12.45, 23.45, 
04.45 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
09.05, 12.05, 18.05, 02.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Наши люди. Галина 

Сапожникова (с субтитрами)» 
(12+)

10.05, 19.05 «МАСТЕР 
И МАРГАРИТА» (16+)

13.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Юрий 

Поляков» (12+)
16.05, 00.05 «ХИМИК» (16+)
21.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.45, 02.15 «Факты на стол» (16+)
22.15, 03.15 «ЖЕНЩИН ОБИЖАТЬ 

НЕ РЕКОМЕНДУЕТСЯ» (6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 18.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Витим: Путешествие по Угрюм-

реке» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 09.45, 12.45, 19.20 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
09.15 «Наши люди. Владимир 

Яцкевич (с субтитрами)» (12+)
10.05 «В СОЗВЕЗДИИ СТРЕЛЬЦА» 

(12+)
13.05 «НА ОСТРИЕ» (12+)
15.05 «Неизвестная Цветаева» (12+)
16.05 «КИНОШНИКИ» (12+)
19.30 «Наши люди. Александр 

Морозов» (12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00 «ЧОКНУТЫЕ» (0+). Австрийский 

инженер едет в Россию, чтобы 
построить первую железную 
дорогу - из Петербурга и Царское 
Село. Однако хозяева извозничьих 
компаний видят в нем конкурента 
и готовы погубить специалиста 
и его дело...

22.40 «ХИМИК» (16+)

06.00 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

08.00 «ЗЛАТОВЛАСКА» (0+)
09.45 «Веселые охотники - Карандаш 

и Клякса». Мультфильм (6+)
09.50 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
10.10 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
10.40 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
11.00 «ЧОКНУТЫЕ» (0+)
12.40 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
18.05 «ПЛАЧУ ВПЕРЕД» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ПРИЗРАК ЗАМКА 

МОРРИСВИЛЬ» (12+). Владелец 
популярного журнала о светской 
жизни дает репортеру уголовной 
хроники весьма странное задание. 
Честолюбивый красавец должен 
отправиться в замок Моррисвилль, 
где состоится бракосочетание 
сэра Морриса Ганнибала и леди 
Кларенс Гамильтон...

22.45 «ЖЕНЩИН ОБИЖАТЬ 
НЕ РЕКОМЕНДУЕТСЯ» (6+)

00.15 «В СОЗВЕЗДИИ СТРЕЛЬЦА» 
(12+)

02.20 «ПРИЗРАК ЗАМКА 
МОРРИСВИЛЬ» (12+)

04.05 «Витим: Путешествие по Угрюм-
реке» (12+)

05.00 «Наши люди. Александр 
Морозов» (12+)

27 декабря 28 декабря 29 декабря

23 декабря 24 декабря 25 декабря 26 декабря
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ»

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько об-
суждают появление супероружия в Беларуси, 
25-летие истории интеграции наших стран, си-
туацию в Сирии. Подробно поговорили о Союзном 
государстве как примере для других стран.

Директор по научной работе Фонда развития 
и поддержки Международного дискуссионного 
клуба «Валдай» Федор Лукьянов размышляет, 
что успеет сделать напоследок администрация 
Байдена и каково будущее Украины.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE
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Борис ОРЕХОВ

 ■ О настоящем и будущем отече-
ственного хоккея корреспондент 
«СВ» поговорил с легендарным за-
щитником, двукратным олимпий-
ским чемпионом, победителем семи 
первенств мира в составе сборной 
СССР и двукратным обладателем 
Кубка Стэнли.

Сборные России и Беларуси с 2022 
года не участвуют в международных 
турнирах. «Спасибо» чиновникам 
ИИХФ - они отстранили наши коман-
ды от крупнейших соревнований во-
преки всем спортивным принципам. 
И когда мы вернемся обратно - по-
ка неизвестно. Кое-кого из экспер-
тов ситуация повергает в уныние. 
Более того, звучат даже мнения, что 
из-за вынужденной международной 
паузы уровень нашего хоккея просел 
настолько, что на чемпионате мира 
сборная России вряд ли попала бы те-
перь в первую пятерку. Именно такие 
оценки звучали во время ЧМ-2024, 
проходившего в  Праге и Остраве. 
И опять без наших команд. Хотя тур-
нир в полном объеме транслировали 
по российскому ТВ.

- Как вам такие оценки, Вячеслав 
Александрович?

- Категорически не согласен. Не 
знаю, что это за эксперты такие, по-
моему, куда-то не туда их занесло. 
Я уже говорил, это предательство  -  
показывать у нас чемпионат мира 
по хоккею. Считаю, что это безобра-
зие на самом деле. Показывать и об-
суждать еще перипетии игр немцев, 
поляков. Участие в чемпионате ми-
ра ничего не дает для развития хок-
кея в стране. Потому что приезжают 
ребята из НХЛ и в основном делают 
игру. О каком развитии можно гово-
рить в сравнении с тем, что проис-
ходит на чемпионате мира? Какая-то 
глупость - в пятерку бы не попали. 
Определить уровень развития хок-
кея в нашей стране можно, обсуждая 
качество игры. Да, мне многое тоже 
не нравится. Но это никак не связано 
с чемпионатом мира и с тем, что там 
происходит.

- Но отстранение от междуна-
родных турниров все-таки сказы-
вается?

- У нас лучшие хоккеисты в НХЛ 
играют сейчас. Рулят там процес-
сом. Вот и ответ. Другое дело, что 
необходимо поднять внутреннюю 
конкуренцию. Как? За счет созда-
ния равных условий. Это главная 
тема сейчас. У нас не должно быть 
клубов-олигархов в этой ситуации, 

у всех должны быть равные воз-
можности, и это прежде всего свя-

зано с оплатой. Надо защитить ин-
тересы клубов, чтобы не растаскали 
игроков. Особенно во время сезона. 
Еще раз повторю, развитие хоккея се-
годня не связано с чемпионатом мира 
никаким образом. Свои проблемы мы 
должны решать только сами.

НЕ НАДО НИКУДА ПРОСИТЬСЯ. 
САМИ ПОЗОВУТ

Вячеслав ФЕТИСОВ:

 ■ В чем секрет новых побед.

- У нас газета союзная. Не могу не спросить 
вас про белорусский хоккей. В Синеокой это 
спорт номер один. Только вот с результатами 
пока не получается. Что, на ваш взгляд, надо 
еще сделать, чтобы появились?

- Начнем с того, что белорусский нападающий 
Алексей Протас сейчас здорово играет в «Вашинг-
тоне» в  одном  звене с Александром Овечкиным. 
Поэтому  это уже плюс белорусскому хоккею. Поль-
зуясь случаем,  передаю Александру Григорьеви-
чу Лукашенко привет через  вашу газету. Я хочу 
оказать помощь детскому  хоккею. То,  что я вижу 
на телевидении, - в некоторых  моментах  развитие 
детского хоккея не соответствует  амбициям  на-
ших  белорусских друзей.  И президента  лично, 
с которым мы очень  хорошо играем в хоккей и взаи-
модействуем.  Поэтому  готов помочь в методике 
подготовки юных  хоккеистов. С этого все  начинает-
ся.  Говорить  о каких-то успехах  сегодня  не прихо-
дится,  хотя  что-то есть.  Страна,  которая  обладает 
и инфраструктурой  отличной,  и желанием  огром-
ным,  и  характером,  должна  уже давно  иметь  игро-
ков не на  одну, а на пару сборных  Беларуси равно-
ценных.

- Советский выхлоп кончился?
- Да при чем тут это. В Советском Союзе то-

же  не очень  гладко все происходило. Тогда и 
катков-то  особо не было. Нет, сегодня другая со-
всем тема.  Без  методического обеспечения, без 
соблюдения  спортивного принципа, без систе-
мы соревнований сложно  сейчас готовить игро-
ков  мирового уровня. Так что,  касаемо  бело-
русского  хоккея, я примерно понимаю, как его 
поднять на совершенно  другой уровень. Но для 
этого  нужно  какое-то  время.  А помочь нашим 
друзьям я готов.

 ■ Сбежавших из Рос-
сии легионеров нель-
зя прощать и пускать 
обратно, когда ситуа-
ция изменится.

- В советское время 
проводили серии мат-
чей с клубами НХЛ. Вы 
также в них играли в 
составе ЦСКА. Если бы 
сейчас провести такую 
серию, как бы мы вы-
глядели?

- Плохо. 
- Плохо? Почему?
- Потому что нет сегод-

ня ни пятерки Ларионова, 
ни Быковской пятерки, 
ни Михайлова - Харламо-
ва. Хотя я могу ошибать-
ся: приедет за океан СКА 
из  Санкт-Петербурга 
и вынесет все клубы НХЛ 
в одну калитку. Такое то-
же может быть.

- Или «Локомотив» 
ярославский?

- Ярославль, да, с си-
стемой своей… Но если 
серьезно говорить, шан-
сов мало. Я имею в виду 
тот результат, который 
у нас был в Канаде и Аме-
рике: порядка семидеся-
ти процентов матчей мы 
выиграли на их площад-
ках, с  их  судейством, 
с   их зрителями. Тако-
го результата сегодня 

добиться нереально.
- Когда началась СВО, 

шведские, финские, 
чешские игроки момен-
тально практически уе-
хали из КХЛ. А канадцы 
с американцами - нет. 
Почему так происходит, 
как считаете?

- Почему канадцы с 
американцами? 

- Да. Они играют 
здесь. Остальные все, 
за исключением слова-
ков, смылись?

- Ну и скатертью доро-
га. Мне вообще удиви-
тельно - вот они уехали 
от больших денег. Точно 
в Финляндии и в Шве-
ции таких денег, как 

у нас,  не платит никто. 
Уехали - значит, кто-то 
дал команду, наверное. 
Но опять же, обсуждать 
то, что не имеет смысла, 
наверное, не требуется. 
Я другое хочу сказать. 
Если они захотят вер-
нуться обратно, их  пу-
скать не надо. Рано или 
поздно ситуация поменя-
ется - просто принципи-
ально не брать тех, кто 
поступил таким образом.

- Когда ситуация по-
меняется, как вам ка-
жется?

- Этот вопрос, навер-
ное, не ко мне - я же не 
военный эксперт, во-
первых. Во-вторых, это 

зависит от многих состав-
ляющих. Но то, что мы до-
бьемся целей, которые 
поставил президент стра-
ны Владимир Путин, это 
однозначно. Что касается 
спорта, могу один пример 
напомнить, немного да-
же смешной. Советский 
Союз не участвовал в 
международных сорев-
нованиях до начала Ве-
ликой Отечественной. 
Мы не выступали ни на 
Олимпийских играх, ни на 
чемпионатах мира. Я к че-
му это все говорю? После 
Великой Отечественной 
войны на своей первой 
Олимпиаде в 1952 году 
мы порвали всех. Вот так. 
Ответ понятен? Не надо 
проситься больше никуда, 
надо, чтобы они нас по-
звали обратно. И не про-
щать всех тех, кто подлым 
образом от нас убежал. 
Или что-то вякает еще от-
туда. Тот же Доминик Га-
шек, к примеру. Он здесь 
заработал кучу денег и 
со мной еще пикировался  
в прессе. Я говорю: слы-
шишь, ты же кучу денег 
заработал, когда играл 
в России, в московском 
«Спартаке», ну так верни 
их обратно, если ты такой 
принципиальный. Не от-
дает, но вякает. И в этом 
вся его суть. И таких же, 
как он.

ПРИВЕТ  
АЛЕКСАНДРУ ГРИГОРЬЕВИЧУ

УЕХАЛИ - И БОГ С НИМИ СКАТЕРТЬЮ ДОРОГА
Виктор ГУСЕЙНОВ/kpmedia.ru

У капитана сборной  
СССР взгляды 
остались такими же 
бескомпромиссными,  
каким и сам он всегда  
был в ледовых  
сражениях.
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Неблагодарный чех плюет в колодец, из которого  
щедро напился.
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Понедельник Вторник Среда Четверг

Пятница Суббота Воскресенье

- Я давно не был 
в  Беларуси, но слы-
шал, что там измени-
лась система оплаты 
за пользование платными 
дорогами. Хотелось бы за-
ранее узнать о произошед-
ших изменениях.

 
Николай САМОСЕЙКО, 

юрист:
- В Беларуси функционирует 

национальная электронная си-
стема сбора платы за проезд 
BelToll. Оплата проезда обяза-
тельна для всего транспорта 
тяжелее 3,5 тонны, а также для 
транспорта не более 3,5 тон-
ны, не зарегистрированного в 
странах - участницах ЕАЭС, к 
которым относятся Беларусь, 
Россия, Казахстан, Кыргыз-
стан и Армения.

На платных участках дорог, 
входящих в систему BelToll, 
установлены порталы. Они 
оборудованы приемопе-
редатчиками и камерами, 
определяющими наличие 
в проезжающем транспорте 
действительного средства 
оплаты.

Участок платной дороги 
обозначается синими до-
рожными знаками «Платная 
автомобильная дорога», «Ко-
нец платной автомобильной 
дороги».

С 1 января 2023 года во-
дители автомобилей с мас-
сой не более 3,5 тонны мо-
гут рассчитываться за проезд 
по платным дорогам только 
с помощью электронной винь-
етки. Приобрести ее можно 
на пятнадцать, тридцать ка-
лендарных дней, а также на 
календарный год. Оплата 
производится в белорусских 
рублях. Купить виньетку мож-
но онлайн на официальном 
сайте оператора системы 
электронного сбора платы за 
проезд  https://ev.beltoll.by или 
в любом пункте обслуживания 
BelToll.

Для автотранспорта более 
3,5 тонны оплата производит-
ся исключительно бортовым 
устройством. В этом случае 
необходимо зарегистриро-
вать транспортное средство 
в системе BelToll - в пунктах 
обслуживания клиентов, ко-
торые расположены в основ-
ном на заправочных станциях 
вдоль платных дорог и вблизи 
автодорожных пунктов про-
пуска на госгранице.

Затем получите персонали-
зированное бортовое устрой-
ство и пополните баланс на-
личными либо банковской 
карточкой.

Если бортовое устройство 
больше не требуется, его 
можно вернуть в любой из 
пунктов обслуживания кли-
ентов.

ТЕЛЕПРОГРАММА

?

ЕСЛИ У ВАС ЕСТЬ 
ВОПРОСЫ, 

ПРИСЫЛАЙТЕ ИХ
НА АДРЕС

SOUZVECHE@SOUZVECHE.RU

06.00, 07.00, 08.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.15, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Война за мир» (16+)
08.15 «Беларусь. Главное» (12+)
09.15, 12.45, 14.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.30 «Неделя Союзного государства» 
(12+)

10.05 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
12.05, 18.05 «Наши» (12+)
12.15, 02.15 «Факты на стол» (16+)
13.15 «РЕБРО АДАМА» (16+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Анна 

Шатилова» (12+)
16.05 «В СОЗВЕЗДИИ СТРЕЛЬЦА» 

(12+)
19.05 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
21.05, 02.05 «Наши» (12+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным» (12+)
22.15 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 

(12+)
23.30 «Минск - Москва» (12+)
00.05 «В СОЗВЕЗДИИ СТРЕЛЬЦА» 

(12+)
03.15 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 

(12+)
04.30 «Минск - Москва» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.15, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15 Мультфильмы (0+)
07.05 «Донбасс: изнанка войны» (18+)
08.15, 12.15, 21.45 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 09.45, 12.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Виктор 
Захарченко (с субтитрами)» 
(12+)

10.05 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
13.15 «Я, ФРАНЦИСК СКОРИНА» 

(12+)
15.05 «Наши люди. Светлана 

Журова» (12+)
16.05 «ХИМИК» (16+)
19.05 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
22.15 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 

(12+)
23.30, 04.30 «Новое PROчтение» (12+)
00.05 «ХИМИК» (16+)
03.15 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 

(12+)
05.05 «Наши люди. Светлана 

Журова» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.15, 03.05 
«Горячая точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Неслучайный архитектор» 

(12+)
08.15, 12.15, 21.45 «Факты на стол» 

(16+)
08.45, 09.45, 12.45, 02.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.45, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

10.05 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
13.15 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 

(12+)
14.30 «Минск - Москва» (12+)
15.05 «Наши люди. Андрей Петкевич» 

(12+)
16.05 «ХИМИК» (16+)
19.05 «МАСТЕР И МАРГАРИТА» (16+)
21.15 «Минск - Москва» (12+)
22.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
00.05 «ХИМИК» (16+)
03.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
05.05 «Наши люди. Андрей Петкевич» 

(12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05, 18.15 «Горячая 
точка» (16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Георгий Романов. Грузинский 

дневник» (12+)
07.45, 08.45, 09.45, 12.45 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

08.15, 12.15, 02.15 «Факты на стол» 
(16+)

09.05, 12.05, 18.05, 21.05, 02.05 
«Наши» (12+)

09.15 «Наши люди. Дина Тытюк 
(с субтитрами)» (12+)

10.05, 19.05 «МАСТЕР 
И МАРГАРИТА» (16+)

13.15 «ГЛАВНЫЙ КОНСТРУКТОР» 
(12+)

14.30 «Новое PROчтение» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Анатолий 

Вассерман» (12+)
16.05, 00.05 «ХИМИК» (16+)
21.05, 03.05 «Горячая точка» (16+)
21.15 «Есть вопрос с Вадимом 

Гигиным. «2025: что нас 
ждет?» (12+)

22.15, 03.15 «ДОМ НА ДЮНАХ» 
(12+)

23.30, 04.30 «Минск - Москва» (12+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00, 
20.00, 21.00, 00.00, 01.00, 
02.00, 03.00, 04.00, 05.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 13.05 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Архитектор Лангбард. 

Невостребованный архив» 
(12+)

07.45, 08.45, 09.45, 12.45, 23.45, 
04.45 «Союзное государство: 
люди, события, факты» (12+)

08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
09.05, 12.05, 18.05, 02.05 «Наши» 

(12+)
09.15 «Наши люди. Галина 

Сапожникова (с субтитрами)» 
(12+)

10.05, 19.05 «МАСТЕР 
И МАРГАРИТА» (16+)

13.15 «Я РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА» (12+)
15.05, 05.05 «Наши люди. Юрий 

Поляков» (12+)
16.05, 00.05 «ХИМИК» (16+)
21.15 «Новое PROчтение» (12+)
21.45, 02.15 «Факты на стол» (16+)
22.15, 03.15 «ЖЕНЩИН ОБИЖАТЬ 

НЕ РЕКОМЕНДУЕТСЯ» (6+)

06.00, 07.00, 08.00, 09.00, 10.00, 
11.00, 12.00, 13.00, 15.00, 
16.00, 17.00, 18.00, 19.00 
«Главные новости Союзного 
государства» (12+)

06.05, 08.05, 18.15 «Горячая точка» 
(16+)

06.15, 18.25 Мультфильмы (0+)
07.05 «Витим: Путешествие по Угрюм-

реке» (12+)
08.15, 12.15 «Факты на стол» (16+)
08.45, 09.45, 12.45, 19.20 «Союзное 

государство: люди, события, 
факты» (12+)

09.05, 12.05, 18.05 «Наши» (12+)
09.15 «Наши люди. Владимир 

Яцкевич (с субтитрами)» (12+)
10.05 «В СОЗВЕЗДИИ СТРЕЛЬЦА» 

(12+)
13.05 «НА ОСТРИЕ» (12+)
15.05 «Неизвестная Цветаева» (12+)
16.05 «КИНОШНИКИ» (12+)
19.30 «Наши люди. Александр 

Морозов» (12+)
20.30 «Неделя Союзного государства» 

(12+)
21.00 «ЧОКНУТЫЕ» (0+). Австрийский 

инженер едет в Россию, чтобы 
построить первую железную 
дорогу - из Петербурга и Царское 
Село. Однако хозяева извозничьих 
компаний видят в нем конкурента 
и готовы погубить специалиста 
и его дело...

22.40 «ХИМИК» (16+)

06.00 «Крот и его друзья». Мультфильм 
(0+)

08.00 «ЗЛАТОВЛАСКА» (0+)
09.45 «Веселые охотники - Карандаш 

и Клякса». Мультфильм (6+)
09.50 «Гуси-лебеди». Мультфильм (0+)
10.10 «Золотая антилопа». Мультфильм 

(0+)
10.40 «Мойдодыр». Мультфильм (0+)
11.00 «ЧОКНУТЫЕ» (0+)
12.40 «УГРЮМ-РЕКА» (12+)
18.05 «ПЛАЧУ ВПЕРЕД» (16+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
21.00 «ПРИЗРАК ЗАМКА 

МОРРИСВИЛЬ» (12+). Владелец 
популярного журнала о светской 
жизни дает репортеру уголовной 
хроники весьма странное задание. 
Честолюбивый красавец должен 
отправиться в замок Моррисвилль, 
где состоится бракосочетание 
сэра Морриса Ганнибала и леди 
Кларенс Гамильтон...

22.45 «ЖЕНЩИН ОБИЖАТЬ 
НЕ РЕКОМЕНДУЕТСЯ» (6+)

00.15 «В СОЗВЕЗДИИ СТРЕЛЬЦА» 
(12+)

02.20 «ПРИЗРАК ЗАМКА 
МОРРИСВИЛЬ» (12+)

04.05 «Витим: Путешествие по Угрюм-
реке» (12+)

05.00 «Наши люди. Александр 
Морозов» (12+)

27 декабря 28 декабря 29 декабря

23 декабря 24 декабря 25 декабря 26 декабря
ОТВЕЧАЕТ 
НА ВОПРОСЫ

ГАЗЕТУ МОЖНО НЕ ТОЛЬКО ЧИТАТЬ, НО И СМОТРЕТЬ!
НЕ ПРОПУСТИТЕ НА НАШЕМ YOUTUBE-КАНАЛЕ «СОЮЗНОЕ ВЕЧЕ»

Владимир Мамонтов и Геннадий Давыдько об-
суждают появление супероружия в Беларуси, 
25-летие истории интеграции наших стран, си-
туацию в Сирии. Подробно поговорили о Союзном 
государстве как примере для других стран.

Директор по научной работе Фонда развития 
и поддержки Международного дискуссионного 
клуба «Валдай» Федор Лукьянов размышляет, 
что успеет сделать напоследок администрация 
Байдена и каково будущее Украины.

 ✒  Самое интересное, 
что происходит в России 
и Беларуси.

 ✒  О Союзном государстве 
из первых рук.

 ✒  Оперативно о Путине, Лукашенко 
и союзных депутатах

ПОДКЛЮЧАЙСЯ!
T.ME/SOUZ_VECHE

20 - 26 декабря / 2024 / № 5714 ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ АРЕНА

Борис ОРЕХОВ

 ■ О настоящем и будущем отече-
ственного хоккея корреспондент 
«СВ» поговорил с легендарным за-
щитником, двукратным олимпий-
ским чемпионом, победителем семи 
первенств мира в составе сборной 
СССР и двукратным обладателем 
Кубка Стэнли.

Сборные России и Беларуси с 2022 
года не участвуют в международных 
турнирах. «Спасибо» чиновникам 
ИИХФ - они отстранили наши коман-
ды от крупнейших соревнований во-
преки всем спортивным принципам. 
И когда мы вернемся обратно - по-
ка неизвестно. Кое-кого из экспер-
тов ситуация повергает в уныние. 
Более того, звучат даже мнения, что 
из-за вынужденной международной 
паузы уровень нашего хоккея просел 
настолько, что на чемпионате мира 
сборная России вряд ли попала бы те-
перь в первую пятерку. Именно такие 
оценки звучали во время ЧМ-2024, 
проходившего в  Праге и Остраве. 
И опять без наших команд. Хотя тур-
нир в полном объеме транслировали 
по российскому ТВ.

- Как вам такие оценки, Вячеслав 
Александрович?

- Категорически не согласен. Не 
знаю, что это за эксперты такие, по-
моему, куда-то не туда их занесло. 
Я уже говорил, это предательство  -  
показывать у нас чемпионат мира 
по хоккею. Считаю, что это безобра-
зие на самом деле. Показывать и об-
суждать еще перипетии игр немцев, 
поляков. Участие в чемпионате ми-
ра ничего не дает для развития хок-
кея в стране. Потому что приезжают 
ребята из НХЛ и в основном делают 
игру. О каком развитии можно гово-
рить в сравнении с тем, что проис-
ходит на чемпионате мира? Какая-то 
глупость - в пятерку бы не попали. 
Определить уровень развития хок-
кея в нашей стране можно, обсуждая 
качество игры. Да, мне многое тоже 
не нравится. Но это никак не связано 
с чемпионатом мира и с тем, что там 
происходит.

- Но отстранение от междуна-
родных турниров все-таки сказы-
вается?

- У нас лучшие хоккеисты в НХЛ 
играют сейчас. Рулят там процес-
сом. Вот и ответ. Другое дело, что 
необходимо поднять внутреннюю 
конкуренцию. Как? За счет созда-
ния равных условий. Это главная 
тема сейчас. У нас не должно быть 
клубов-олигархов в этой ситуации, 

у всех должны быть равные воз-
можности, и это прежде всего свя-

зано с оплатой. Надо защитить ин-
тересы клубов, чтобы не растаскали 
игроков. Особенно во время сезона. 
Еще раз повторю, развитие хоккея се-
годня не связано с чемпионатом мира 
никаким образом. Свои проблемы мы 
должны решать только сами.

НЕ НАДО НИКУДА ПРОСИТЬСЯ. 
САМИ ПОЗОВУТ

Вячеслав ФЕТИСОВ:

 ■ В чем секрет новых побед.

- У нас газета союзная. Не могу не спросить 
вас про белорусский хоккей. В Синеокой это 
спорт номер один. Только вот с результатами 
пока не получается. Что, на ваш взгляд, надо 
еще сделать, чтобы появились?

- Начнем с того, что белорусский нападающий 
Алексей Протас сейчас здорово играет в «Вашинг-
тоне» в  одном  звене с Александром Овечкиным. 
Поэтому  это уже плюс белорусскому хоккею. Поль-
зуясь случаем,  передаю Александру Григорьеви-
чу Лукашенко привет через  вашу газету. Я хочу 
оказать помощь детскому  хоккею. То,  что я вижу 
на телевидении, - в некоторых  моментах  развитие 
детского хоккея не соответствует  амбициям  на-
ших  белорусских друзей.  И президента  лично, 
с которым мы очень  хорошо играем в хоккей и взаи-
модействуем.  Поэтому  готов помочь в методике 
подготовки юных  хоккеистов. С этого все  начинает-
ся.  Говорить  о каких-то успехах  сегодня  не прихо-
дится,  хотя  что-то есть.  Страна,  которая  обладает 
и инфраструктурой  отличной,  и желанием  огром-
ным,  и  характером,  должна  уже давно  иметь  игро-
ков не на  одну, а на пару сборных  Беларуси равно-
ценных.

- Советский выхлоп кончился?
- Да при чем тут это. В Советском Союзе то-

же  не очень  гладко все происходило. Тогда и 
катков-то  особо не было. Нет, сегодня другая со-
всем тема.  Без  методического обеспечения, без 
соблюдения  спортивного принципа, без систе-
мы соревнований сложно  сейчас готовить игро-
ков  мирового уровня. Так что,  касаемо  бело-
русского  хоккея, я примерно понимаю, как его 
поднять на совершенно  другой уровень. Но для 
этого  нужно  какое-то  время.  А помочь нашим 
друзьям я готов.

 ■ Сбежавших из Рос-
сии легионеров нель-
зя прощать и пускать 
обратно, когда ситуа-
ция изменится.

- В советское время 
проводили серии мат-
чей с клубами НХЛ. Вы 
также в них играли в 
составе ЦСКА. Если бы 
сейчас провести такую 
серию, как бы мы вы-
глядели?

- Плохо. 
- Плохо? Почему?
- Потому что нет сегод-

ня ни пятерки Ларионова, 
ни Быковской пятерки, 
ни Михайлова - Харламо-
ва. Хотя я могу ошибать-
ся: приедет за океан СКА 
из  Санкт-Петербурга 
и вынесет все клубы НХЛ 
в одну калитку. Такое то-
же может быть.

- Или «Локомотив» 
ярославский?

- Ярославль, да, с си-
стемой своей… Но если 
серьезно говорить, шан-
сов мало. Я имею в виду 
тот результат, который 
у нас был в Канаде и Аме-
рике: порядка семидеся-
ти процентов матчей мы 
выиграли на их площад-
ках, с  их  судейством, 
с   их зрителями. Тако-
го результата сегодня 

добиться нереально.
- Когда началась СВО, 

шведские, финские, 
чешские игроки момен-
тально практически уе-
хали из КХЛ. А канадцы 
с американцами - нет. 
Почему так происходит, 
как считаете?

- Почему канадцы с 
американцами? 

- Да. Они играют 
здесь. Остальные все, 
за исключением слова-
ков, смылись?

- Ну и скатертью доро-
га. Мне вообще удиви-
тельно - вот они уехали 
от больших денег. Точно 
в Финляндии и в Шве-
ции таких денег, как 

у нас,  не платит никто. 
Уехали - значит, кто-то 
дал команду, наверное. 
Но опять же, обсуждать 
то, что не имеет смысла, 
наверное, не требуется. 
Я другое хочу сказать. 
Если они захотят вер-
нуться обратно, их  пу-
скать не надо. Рано или 
поздно ситуация поменя-
ется - просто принципи-
ально не брать тех, кто 
поступил таким образом.

- Когда ситуация по-
меняется, как вам ка-
жется?

- Этот вопрос, навер-
ное, не ко мне - я же не 
военный эксперт, во-
первых. Во-вторых, это 

зависит от многих состав-
ляющих. Но то, что мы до-
бьемся целей, которые 
поставил президент стра-
ны Владимир Путин, это 
однозначно. Что касается 
спорта, могу один пример 
напомнить, немного да-
же смешной. Советский 
Союз не участвовал в 
международных сорев-
нованиях до начала Ве-
ликой Отечественной. 
Мы не выступали ни на 
Олимпийских играх, ни на 
чемпионатах мира. Я к че-
му это все говорю? После 
Великой Отечественной 
войны на своей первой 
Олимпиаде в 1952 году 
мы порвали всех. Вот так. 
Ответ понятен? Не надо 
проситься больше никуда, 
надо, чтобы они нас по-
звали обратно. И не про-
щать всех тех, кто подлым 
образом от нас убежал. 
Или что-то вякает еще от-
туда. Тот же Доминик Га-
шек, к примеру. Он здесь 
заработал кучу денег и 
со мной еще пикировался  
в прессе. Я говорю: слы-
шишь, ты же кучу денег 
заработал, когда играл 
в России, в московском 
«Спартаке», ну так верни 
их обратно, если ты такой 
принципиальный. Не от-
дает, но вякает. И в этом 
вся его суть. И таких же, 
как он.

ПРИВЕТ  
АЛЕКСАНДРУ ГРИГОРЬЕВИЧУ

УЕХАЛИ - И БОГ С НИМИ СКАТЕРТЬЮ ДОРОГА
Виктор ГУСЕЙНОВ/kpmedia.ru

У капитана сборной  
СССР взгляды 
остались такими же 
бескомпромиссными,  
каким и сам он всегда  
был в ледовых  
сражениях.
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Неблагодарный чех плюет в колодец, из которого  
щедро напился.
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2. КАРНАВАЛ В КОБРИНЕ
В этом году городок на юге страны бу-

дет принимать масштабный фестиваль-ярмарку 
«Берестейские сани». Отмечайте в календаре 
дату - 11 января. На центральной площади раз-
вернутся веселые гулянья с народными песнями 
и танцами. А по центральным улицам пройдет на-
стоящее карнавальное шествие. Как в Рио, только 
жарче! Одних Дедов Морозов и Снегурочек - двести 
пар! Компанию им составит примерно такое же 
количество снеговиков и снежинок. Будет и ле-
довое шоу: Кобрин хоть и небольшой, но весьма 
культурный город.

Фишка «Берестейских саней» - гастрономиче-
ские рекорды. Поэтому организаторы обещают 
приготовить гигантскую порцию блюда, название 
которого пока держат в секрете. Известно, что оно 
точно будет связано с полководцем Александром 
Суворовым. В Кобрине сохранился дом XVIII века, 
где жил генералиссимус.

Софья АРСЕНЬЕВА

 ■ Белорусы пока без сне-
га. Зато есть привлекатель-
ные места, где поднимут 
настрое ние и без природ-
ных украшений.

5. ЧАЙ В БРЕСТЕ
Сердце традиционной яр-

марки на улице Гоголя - огромный са-
мовар. Вместимость - 380 литров! За 
день угоститься чаем из этого блестяще-
пыхтящего чуда могут до полутора ты-
сяч человек. Вприкуску к ароматному 
напитку идут десятки видов угоще-
ний - от авторских сахарных леденцов 
до блинчиков, которые тут же и пекут-
жарят. А по пятницам с 17.00 до 19.00 
публику развлекает уличный оркестр.

Неподалеку - на площади Ленина - 
еще один ярмарочный движ. Но тут упор 
не на гастрономию и продажу сувени-
ров, а на развлечения. Искусственный 
каток обустроили прямо вокруг главной 
елки Бреста, его обрамляет россыпь 
аттракционов для детворы. А вместо 
фотозоны смастерили необычный арт-
объект - космический корабль для Деда 
Мороза.

1. УЛИТКИ В СТОЛИЦЕ
Запах еды безошибочно ведет гостей столицы 

на площадку у Дворца спорта. Здесь из года в год развора-
чивается масштабный «Калядны кірмаш»*. В симпатичных 
деревянных шале предлагают не только драники и шашлыки, 
но и плов, бургеры и даже улиток! Разнообразие напитков не 
меньшее - от пряного глинтвейна до аутентичной медовухи. 
Тут же можно полюбоваться необычными «техноелками», 
созданными ведущими предприятиями Минска. Или купить 
живую зеленую красавицу и украшения к ней. С 25 декабря по 
7 января ежедневно в 19.00 у Дворца спорта будут бесплатно 
показывать новогоднюю сказку «Волшебник Старого города, 
или Тайна Троицкого предместья». Детям точно понравится!

Впервые зимняя ярмарка развернется в Минске и у Нацио-
нальной библиотеки. Тут можно будет прокатиться на венеци-
анской карусели или паровозике, посмотреть представления 
кукольного театра «Батлейка» или приобрести сувениры ручной 
работы в мастерских ремесленников.

* Рождественская ярмарка.

3. ПИРОЖКИ В ГРОДНО
На Советской площади вы-

строили целый праздничный городок. 
Рядом с резиденцией Деда Мороза обу-
строили 36 деревянных домиков, где уже 
вовсю идет бойкая торговля подарками, 
елочными украшениями и гастрономией. 
Обязательно попробуйте знаменитые 
«Губертики». Это фирменные пирожки 
гродненского общепита с разными на-
чинками.

Ехать сюда стоит еще и ради неза-
бываемой атмосферы традиционных 
рождественских ярмарок старой Евро-
пы. Величественные костелы, мощеные 
улочки и кукольные дома с ажурными 
балконами в огнях  - Гродно приятно 
удивляет даже самых искушенных ту-
ристов.

4. ЕЛКА В ВИТЕБСКЕ
Северная столица выгодно выделяет-

ся на фоне остальных городов Беларуси своей 
елкой. Во-первых, она самая высокая в Европе - 
36 метров вместе со звездочкой. Во-вторых, она 
живая и очень вкусно пахнет. В-третьих, это даже 
не елка, а елки - двести штук! Небольшие, пуши-
стые и очень красивые. В качестве украшения - 
две тысячи шаров, почти два километра гирлянд 
и шестьдесят светодиодных бантов. У главно-
го символа праздника развернутся массовые 
гулянья и ярмарочная торговля.

Если хочется аутентичного отдыха, то в Витебск 
стоит ехать непосредственно 7 января. В пол-
день на Рождество всех желающих приглашают 
присоединиться к настоящим колядовщикам, 
которые под звон колоколов Свято-Успенского ка-
федрального собора стартуют костюмированным 
шествием по улицам Ильинского и Чайковского. 
Песни, сладкие угощения и старинные забавы 
гарантированы.
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ПЯТЬ ПРЕДНОВОГОДНИХ 
ЯРМАРОК У СЯБРОВ

И традиционные пляски, 
и вкусные угощения - 
веселись на славу!

И даже Дед Мороз со Снегурочкой 
не удержались от покупок.

Горячего напитка и праздничной 
атмосферы хватит на всех.
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